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SECRETARIO 
 

(B433) Crecen 5.16% exportaciones agroalimentarias mexicanas a Julio pasado: 
Agricultura. De enero a julio, la balanza comercial agroalimentaria (agropecuaria y 
agroindustrial) del país registró un superávit de 5,793 millones de dólares, cifra superior en 672 
mdd (13.12% mayor) en comparación con mismo periodo 2022. La cerveza, con 3,531 mdd; 
tequila y mezcal, con 2,765 mdd; aguacate, con 1,722 mdd, y jitomate, 1,672 mdd, están entre 
las exportaciones con mayor valor económico. El secretario de Agricultura, Víctor Villalobos 
Arámbula, destacó que México sobresale en los primeros tres lugares a nivel mundial en 
producción de aguacate, jitomate, berries, nuez, limón, mango, pimientos, lechuga,  espárrago 
y cebolla; previó que en el mediano plazo lo será en papaya y piña. Milenio Estado de México, 21 
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SECRETARÍA 
 
México, cuna del nopal. Genera 900 mil toneladas anuales 

De acuerdo con información la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, en México se 
cultivan alrededor 872 mil 334 toneladas de nopales y la superficie cosechada fue 12 mil 365,35 
hectáreas en 2022.Los principales estados productores son Morelos,con un volumen 406 mil 
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608 toneladas, seguido con la Ciudad de México, con 198 mil 363 toneladas; Estado de México, 
87 mil 767 toneladas; Jalisco, 35 mil 610 toneladas y Puebla,32 mil 289 Toneladas. Contra 

Réplica, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023000315nc.pdf 
 
Se come súper peso a manzana mexicana 

El avance del peso frente al dólar está haciendo que las manzanas mexicanas pierden terreno 
en el mercado nacional, pues el precio de las importadas de Estados Unidos ahora es más 
atractivo. En lo que va del año, el tipo de cambio, en pesos por dólar, ha disminuido casi 10 
por ciento, por lo que los productos importados son más baratos y podrían alcanzar hasta 50 
por ciento del mercado mexicano. Mauricio González, presidente de la Unión Agrícola Regional 
de Fruticultores de Chihuahua, dijo que ante los incentivos en precios y alta producción de EU, 
la manzana nacional será más costosa. La producción nacional se concentra en tres estados, 
Chihuahua, Coahuila y Puebla, que en conjunto aportan el 85 por ciento del total anual, según 
la Secretaría de Agricultura. Reforma, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023001283nc.pdf 
 
Genera estragos la prolongada sequía en el campo potosino 

Una de las sequías más severas y prolongadas de los últimos tiempos golpea al campo 
potosino, principalmente en la zona norte de la Huasteca. Para paliar esta problemática, el 
gobierno del estado, encabezado por Ricardo Gallardo Cardona, y el gobierno federal, 
pusieron en marcha un programa de estimulación de lluvias, conocido como bombardeo de 
nubes, para dos millones de hectáreas. El mandatario estatal, del Partido Verde, indicó que 
esta medida se enfoca al sector agropecuario de las regiones Altiplano, Media y Huasteca, con 
70 horas de sobrevuelo, en un acuerdo entre la Comisión Nacional de Zonas Áridas, la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y la Secretaría de Desarrollo Agropecuario y 
Recursos Hidráulicos estatal. La Jornada, 36 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023001075nc.pdf 
 
Ingenios usan biofertilizantes en pos de certificación de sustentabilidad 

A través del uso de biofertilizantes que ayudan a recuperar los suelos y capturar carbono de la 
atmósfera, al menos 10 ingenios cultivan caña de azúcar regenerativa con el fin de certificar 
como producción sostenible 50 mil hectáreas en un periodo de dos años, explicó el director 
general de Biofábrica Siglo XXI, Marcel Morales Ibarra. Con la certificación internacional de 
Bonsucro, los productores obtendrían mayores ingresos a través de la venta de bonos de 
carbono. La etapa dos del proyecto en la Huasteca Potosina tiene la meta de masificar este 
proceso de innovación y transferencia de tecnología a través de la capacitación a productores 
y apoyos de los Fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura del Banco de 
México. La Jornada, 34 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023001108nc.pdf 
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Incumple 4T con descentralización 

El Inapesca, que debería ir a Mazatlán, Sinaloa, señaló vía transparencia que "no se tiene 
conocimiento de que esta entidad paraestatal tenga que ser sometida a la descentralización 
administrativa". Finalmente, la Sader, que se cambiaría a Ciudad Obregón, Sonora, declaró 
que "no se registró información que contenga los datos referidos", en tanto que la CFE que se 
iría a Tuxtla, Gutiérrez, Chiapas, detalló que no procedió a la descentralización toda vez que 
"la Comisión Federal de Electricidad tiene instalaciones en las 31 entidades federativas y la 
Ciudad de México". Se trata de la Conapesca, que iría a Mazatlán, Sinaloa; la Subsecretaría 
de Minería, que debe descentralizarse hacia Chihuahua; la Subsecretaría de Ganadería, que 
debe ir a Guadalajara, Jalisco, así como la Secretaría de Educación Pública (SEP) y el Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS) que irían a Puebla y Michoacán, respectivamente. El 

Universal, 1 
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Disminuirán 95% recursos a Comisión de Zonas Áridas 

De contar con mil 167 millones de pesos en 2018, a la Comisión Nacional de Zonas Áridas 
(Conaza) se le darán 67.9 millones de pesos el próximo año, de acuerdo con el Proyecto de 
Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF), propuesto por la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP). Para Rubén Moreira, coordinador de los diputados federales del PRI, 
con este presupuesto se olvida a los campesinos más pobres de nuestro país, que son los que 
viven en el desierto. 24 Horas, 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023000689nc.pdf 
 
Templo Mayor / Fray Bartolomé 

No es por ser malpensados, pero si en la política no hay casualidades, en la corrupción, 
¡menos! Hoy se revela que los puntos de enlace (y de negocio) entre el gobierno de AMLO y 
Movimiento Ciudadano son mucho más fuertes de lo que se sabía. La acusación de que 
Alejandro Puente, uno de los principales operadores de Dante Delgado, sobornó a funcionarios 
federales a cambio de millonarios contratos con Segalmex, no puede ser tomada a broma. 
Sobre todo porque son señalamientos que ya investiga la FGR. El asunto se pone truculento 
al recordar que MC insiste en lanzar su propio candidato presidencial, lo que agradaría y por 
eso promueve el propio Andrés Manuel López Obrador, en su afán por restarle votos a Xóchitl 
Gálvez. Reforma, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023001320nc.pdf 

 
Salpica Estafa Lechera a los dirigentes de MC 

El empresario Alejandro Puente Córdoba, amigo y operador del líder de Movimiento Ciudadano 
(MC), Dante Delgado, sobornó con 6.7 millones de pesos en efectivo a René Gavira Segreste, 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023000858nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023000689nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023001320nc.pdf


 
 

ex titular de la Unidad de Administración en Segalmex, para obtener contratos de 
procesamiento de leche para una empresa que manejaba a través de prestanombres, reveló 
uno de sus socios. Con la acusación contra el empresario Puente suman al menos tres 
personajes de alto calibre en Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex) relacionados con 
MC. Primero está Ignacio Ovalle, exdirector de Segalmex y actualmente Coordinador del 
Instituto Nacional para el Federalismo y el Desarrollo Municipal en la Secretaría de 
Gobernación. Ovalle fungió como titular de la Fundación México con Valores, de MC. Sobre 
Ovalle no hay acusaciones directas por la corrupción en ese organismo descentralizado creado 
en el Gobierno de Andrés Manuel López Obrador. Reforma, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023001274nc.pdf 
 
Entregué a Gavira moches en su casa 

El 12 y 17 de diciembre de 2019, Segalmex adjudicó los primeros dos convenios para 
deshidratar leche en los que la FGR afirma que Coprolac y Grupo Vicente Suárez 73 
desfalcaron a la dependencia con casi mil 700 millones de pesos, conforme lo investigado por 
MCCI. Reforma, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023001280nc.pdf 
 
Aconseja abogado lavar dinero con arte 

El pasado 16 de marzo en una audiencia judicial, la defensa de Carlos Antonio Dávila Amerena 
ex director Jurídico de Segalmex, reveló que René Gavira Segreste hizo a un lado a su área 
legal y contrató a tres despachos de abogados para instrumentar los contratos por los que 
presuntamente se desfalcó al organismo gubernamental con 142 millones de pesos en la 
compra simulada de azúcar. El testigo colaborador recordó que entre julio de 2020 y parte de 
2021 el ex titular de la Unidad de Administración y Finanzas de Segalmex acudía 
periódicamente a depositar dinero en efectivo a sus cuentas bancarias, producto del porcentaje 
que cobraba a los proveedores por asignar contratos. Reforma, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023001298nc.pdf 
 

AGRICULTURA 
 
Reporte económico / Ocupación y empleo (primer semestre 2023) / David Márquez Ayala 

La ocupación agropecuaria se mantuvo en 6.6 millones, el 11.2% del total y descendió -0.5% 
respecto a 2022; la industrial llegó a 14.7 millones, el 25.1% y creció 2.7%; y la terciaria 
(servicios) aumentó a 36.9 millones, el 63.0% del total y creció 3.9%. La Jornada, 22 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023001101nc.pdf 
 
Portafolio de Futuros / Se sigue complicando la situación en el agro / Alfonso García 
Araneda 
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Hace rato que no visitábamos en este espacio la situación que está viviendo en el sector 
agropecuario, y sobra decir que conforme ha ido avanzando el ciclo productivo en Estados 
Unidos, principal productor de maíz a nivel mundial, las cosas se han venido complicando tanto 
para los agricultores de ese país, como para los nuestros. Tras dos años de precios elevados 
para esté grano, también es importante recordar que los costos de producción se fueron 
elevando hicieron presencia, derivadas de las fuertes alzas en el precio de los combustibles, 
de los agroquímicos y de los fertilizantes, por mencionar algunos. El Economista, 24 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023000418nc.pdf 
 
El agro agotó su última posibilidad: secretaría 

En la Expo Feria Agropecuaria 2023, Jesús Padilla Estrada, secretario del Campo, advirtió que 
el agro "está inmerso en una crisis que no conocíamos", al tener un grave problema de sequía; 
adelantó que buscarán atender los embates en el sector ganadero. Los agricultores, señaló, 
"no tienen nada que hacer" debido a la falta de lluvias; "agotarnos hasta la última posibilidad 
que tenía el campo para sembrar, la avena, y lamentablemente tampoco pudimos sembrar". 
Al perder el ciclo de este año por la falta de agua, el secretario advirtió que ya no existe otra 
expectativa para el campo, por ello buscarán prepararse para el próximo ciclo agrícola, aunque 
adelantó un panorama complicado; "vamos a estar ante una situación muy difícil, no vamos a 
tener semilla suficiente para sembrar". El Financiero, 39 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023001385nc.pdf 
 
Conozca el proyecto NOM/038 

La Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) publicó este jueves el proyecto de Norma 
Oficial Mexicana 038 sobre el trabajo agrícola realizado por adolescentes de 15 a 17 años. La 
creación de este estatuto lo ordena la reforma legislativa de 2022, con la cual el Congreso de 
la Unión eliminó el impedimento para que dicho sector de la población labore en el campo. El 

Economista, 35 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023000403nc.pdf 
 
Inicia Michoacán formalización laboral para jornaleros agrícolas 

Michoacán inició con éxito la formalización laboral de jornaleros agrícolas, informó el 
gobernador Alfredo Ramírez  Bedolla. Detalló que a la fecha suman 5 registros de empresas 
agroindustriales michoacanas ante el Repse, la plataforma digital instalada por la Secretaría 
del Trabajo y Previsión Social [STPS], que transparenta el ejercicio patronal. Explicó que 26 
Industrias ya están dadas de alta y que 24  se encuentran en proceso, lo que permitirá a 
empresas cortadoras y cosechadoras reconocerlas como patrones directos de jornaleros y con 
ello, asumir la entrega de prestaciones laborales que marca la ley a sus trabajadores. El 

Economista, 37 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023000441nc.pdf 
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Paquete 2024 pone en riesgo seguridad alimentaria del país 

El proyecto de presupuesto para 2024 que presentó la Secretaría de Hacienda hace unos días 
al Poder Legislativo en San Lázaro, pone en riesgo la seguridad alimentaria del país, al 
enfocarse más a los apoyos sociales en el campo que a impulsar la producción de 
agroalimentos, consideró Juan Carlos Anaya, presidente del Grupo Consultor de Mercados 
Agrícolas (GCMA). En entrevista con 24 HORAS, Anaya advirtió que como se ha anticipado 
por entes internacionales como el Centro de Predicciones Climáticas de la Administración 
Nacional sobre la Atmósfera y el Océano de EU (Noaa) se espera una fuerte sequía para 2024 
en parte por el fenómeno de El Niño, lo que pondrá en aprietos la producción masiva en México 
de maíz, frijol y en general del mercado de granos, semillas y oleaginosas, lo que pegará 
severamente a la economía de los agricultores nacionales. 24 Horas, 14 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023000871nc.pdf 
 
Estira y Afloja / Heineken fortalecerá su logística / Jesús Rangel M. 
La otra nueva es que los accionistas de Cervezas Cuauhtémoc Moctezuma aprobaron el lunes 
pasado la escisión de la empresa para crear, previa autorización de la Secretaría de Economía, 
dos nuevos negocios: Heineken Leasing y Logística de Bebidas Moctezuma. La primera tendrá 
un activo total de mil 214 millones de pesos y la segunda de 384 millones. Milenio, 24 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023000680nc.pdf 
 
El agro agotó su última posibilidad: secretaria 

En la Expo Feria Agropecuaria 2023, Jesús Padilla Estrada, secretario del Campo, advirtió que 
el agro "está inmerso en una crisis que no conocíamos", al tener un grave problema de sequía; 
adelantó que buscarán atender los embates en el sector ganadero. Los agricultores, señaló, 
"no tienen nada que hacer" debido a la falta de lluvias; "agotarnos hasta la última posibilidad 
que tenía el campo para sembrar, la avena, (...) y lamentablemente tampoco pudimos 
sembrar". Al perder el ciclo de este año por la falta de agua, el secretario advirtió que ya no 
existe otra expectativa para el campo, por ello buscarán prepararse para el próximo ciclo 
agrícola, aunque adelantó un panorama complicado; "vamos a estar ante una situación muy 
difícil, no vamos a tener semilla suficiente para sembrar". El Financiero, 39 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023001385nc.pdf 
 
Alistan conformación de panel por maíz trans 

El plazo de 30 días para la conformación del panel encargado de resolver la controversia en 
torno al maíz transgénico bajo el T-MEC ha llegado a su fin, dejando a los observadores en la 
expectativa, ya que los nombres de los panelistas aún no se han hecho públicos. En el caso 
de México, varios nombres han sido considerados, entre ellos Ricardo Ramírez, David Hurtado 
y Hugo Perezcano, todos ellos calificados y reconocidos en su campo de especialización. El 

Financiero, 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023001270nc.pdf 
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COMERCIO EXTERIOR 
 
Alemania busca que, para 2030, el 30% de sus alimentos sean orgánicos 

El gobierno de Alemania se ha comprometido públicamente para que, al llegar el año 2030, al 
menos el 30 por ciento de los alimentos que consume su población sean de producción 
orgánica, libres de agroquímicos y pesticidas. La decisión implica triplicar en siete años la 
actual producción de alimentos orgánicos, que ronda entre el 7 y el 11 por ciento, según 
diferentes cálculos. La Crónica, 21 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023000204nc.pdf 
 
Artículo / Una política exterior extraviada / Cecilia Soto 

Precisamente este mes, México se convirtió en el primer socio comercial de Estados Unidos, 
desbancando a China y a Canadá. Millones de empleos dependen de este comercio, miles de 
millones de dólares en ingresos y en remesas están vinculados a que funcionen las reglas 
comerciales del T-MEC, hoy estiradas peligrosamente en varios temas, como la energía y la 
agricultura. Excélsior, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023000987nc.pdf 
 
La OMC impulsa nuevos acuerdos multilaterales 

En Ginebra, Suiza la Organización Mundial de Comercio (OMC) impulsa un paquete de nuevos 
acuerdos multilaterales entre sus 164 miembros, relacionados con el Órgano de Apelación, la 
segunda fase de las negociaciones del Acuerdo sobre Subvenciones Pesqueras, y el trato 
especial y diferenciado. Ngozi OkonjoIweala, directora general de esa Organización, enfatizó 
que los acuerdos deben beneficiar a mucha gente, como ocurrirá con la primera fase del 
acuerdo sobre la pesca. El Economista, 30 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023000458nc.pdf 
 

ENFERMEDADES | PLAGAS  

 
Indagan brote de gripe aviar en Islas Galápagos 

Las autoridades de Ecuador investigan un brote de gripe aviar en las Islas Galápagos, luego 
del hallazgo de "varias aves visiblemente enfermas" en la zona norte del archipiélago. Como 
medida preventiva, se activaron los protocolos de seguridad por el descubrimiento de 32 aves, 
algunas de las cuales estaban muertas y otras caminaban errantes, por lo que se determinó 
cerrar el recinto. 24 Horas, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023000674nc.pdf 
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ABASTO/PRECIOS 
 
Pugnas entre narcos provocan desabasto en pueblos de Chiapas 

Gasolina, alimentos, principalmente tortillas, y productos diversos escasean en municipios de 
las regiones fronteriza y serrana de Chiapas, afectados por los bloqueos que presuntos 
miembros del crimen organizado instalaron hace 10 días sobre la carretera Panamericana, 
donde la situación se ha tornado crítica, denunciaron lugareños. En Frontera Comalapa los 
pobladores reportan que el litro de frijol (medida de la región que equivale a 761 gramos) se 
vende hasta en 100 pesos en los mercados; a causa de los cierres viales, los comerciantes no 
se han podido resurtir, lo que ha ocasionado que la canasta básica aumente de precio. 
Además, las tortillerías han dejado de prestar servicio, pues no cuentan con los insumos para 
la producción de uno de los principales alimentos de la región y el país. Además de la escasez, 
dijeron, se han incrementado "como nunca" los precios de los productos. La Jornada, 36 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023001057nc.pdf 
 

ALIMENTACIÓN  
 
FAO / Alimentación y sostenibilidad: un camino a 2030 / Lina Pohl 
La agricultura supone 70 por ciento de todo el consumo de agua dulce y contribuye con casi 
30 por ciento de las emisiones globales de gases de efecto invernadero (incluidas las no 
agrícolas). La producción alimentaría es también responsable de 75 por ciento de la pérdida 
de biodiversidad agrícola. Esto ya está sucediendo ahora, y para 2050, el mundo necesitará 
un 50 por ciento más de alimentos para nutrir a más de nueve mil 700 millones de personas, 
una población que será más urbana y exigente a la hora de elegir sus alimentos. El Sol de 

México, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023000589nc.pdf 
 

CAMBIO CLIMÁTICO  
 
Humedales, estratégicos para la salud humana 

De acuerdo con la Universidad Nacional Autónoma de México, a pesar de que los humedales 
sólo cubren aproximadamente el  por ciento de la superficie terrestre, son el hábitat del 40 por 
ciento de las especies de plantas y animales. Esta diversidad biológica es crucial para la salud 
humana, suministro de alimentos, transporté y actividades económicas que generan empleo, 
como la pesca y turismo, además de que evitan las inundaciones, sequías y otros desastres. 
Excélsior, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023000951nc.pdf 
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Gestión del consumo de agua, reto para afrontar crisis hídrica 

El mayor consumo de agua en México es en la producción agrícola en un orden cercano al 77 
por ciento, por lo que es un sector en el que también se debe trabajar para el ahorro de agua, 
por lo que el especialista universitario, dijo, es necesario invertir en investigación y desarrollo 
tecnológico en donde se aproveche más el agua en la agricultura y reducir el consumo al 35 
por ciento. El Heraldo Edomex, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023000713nc.pdf 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Ganaron bancos 905 mil mdp por cobro de intereses 

El crecimiento de los ingresos que obtiene la banca por el cobro de intereses es cuatro veces 
mayor al que tiene la cartera de crédito, en un entorno en el que las tasas de interés prevalecen 
en niveles elevados, revelan datos de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV). 
Entre enero y julio, los ingresos por intereses reportados por las instituciones financieras 
sumaron 905 mil 538 millones de pesos, cifra que es 47.3 por ciento superior si se compara 
con los 614 mil 628 millones de pesos reportados en el mismo lapso, pero del año previo, 
demuestran las cifras oficiales. En el mismo periodo, el saldo de la cartera de crédito vigente 
total sumó 6 billones 528 mil 647 millones de pesos, monto 10 por ciento superior si se compara 
con los 5 billones 934 mil 894 millones reportados entre enero y julio del año previo. La Jornada, 

1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023001012nc.pdf 
 
A 6 años del 19-S, sigue la revisión de escuelas 

Seis años después de los sismos de 2017, que dejaron estragos en entidades del centro y sur 
del país, la evaluación a escuelas para conocer la magnitud de los daños continúa. De enero 
a junio de este año no se autorizaron recursos en el componente educativo del Programa 
Nacional de Reconstrucción (PNR), indica el Quinto Informe de Gobierno, entregado al 
Congreso de la Unión el pasado 1 de septiembre. No obstante, aunque en el Proyecto de 
Presupuesto de Egresos de la Federación para 2024 se prevén 371.1 millones de pesos para 
el PNR, no hay recursos etiquetados para el rubro educativo. Excélsior, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023000818nc.pdf 
 
Pega a México huelga de armadoras en EU 

La huelga decretada el viernes por el Sindicato United Auto Workers (UAW) en contra de 
General Motors (GM), Ford y Stellantis en Estados Unidos, implicará una pérdida de 76 
millones de dólares semanales para los productores de autopartes en México, estimó la 
Industria Nacional de Autopartes (INA). "La INA estima que, durante los próximos siete días, 
de mantenerse el escenario actual, la producción de autopartes a nivel nacional podría 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023000713nc.pdf
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presentar una disminución de aproximadamente 76 millones de dólares", consideró el 
organismo que dirige Armando Cortés. El viernes la UAW de Estados Unidos anunció el paro 
de actividades en tres plantas: la de Ensamble de Ford en Wayne, Michigan, la de Ensamble 
de Stellantis en Toledo, Ohioyla de GM en Wentzville, Missouri.El Financiero, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_18092023/18092023001198nc.pdf 
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NO ES por ser malpensados, pero si en la política no
hay casualidades, en la corrupción, ¡menos! Hoy se
revela que los puntos de enlace (y de negocio) entre
el gobierno de AMLO y Movimiento Ciudadano
son mucho más fuertes de lo que se sabía.

LA ACUSACIÓN de que Alejandro Puente, uno
de los principales operadores de Dante Delgado,
sobornó a funcionarios federales a cambio de
millonarios contratos con Segalmex, no puede ser
tomada a broma. Sobre todo porque son señalamientos
que ya investiga la FGR.

EL ASUNTO se pone truculento al recordar que MC
insiste en lanzar su propio candidato presidencial, lo
que agradaría y por eso promueve el propio Andrés
Manuel López Obrador, en su afán por restarle votos
a Xóchitl Gálvez

Y PARA completar el curioso cuadro de las
coincidencias, todo indica que el elegido será Samuel
García, con quien tan bien se lleva el Presidente, al
grado de que ambos fingieron inaugurar un acueducto
en Nuevo León, nomás para presumir la foto pues los
tubos ni siquiera están conectados.

TANTO dicen los emecistas que con el FRIAN ni a la
esquina y resultó que con la 4T... ¡hasta en la cama!

MIENTRAS los gobiernos federal y estatales se lavan
las manos y se regodean con sus otros datos, la
comunidad católica se está arremangando las sotanas
para buscarle soluciones reales no milagrosas a la

crisis de inseguridad que vive México.

DESDE hace meses, bajo el auspicio de la Conferencia
del Episcopado y de la Compañía de Jesús, se han
realizado a nivel de parroquias y centros comunitarios,
foros sobre las causas, pero también sobre procesos y
políticas públicas que sí han funcionado en distintos
lados del país. Todo eso derivará en un gran Diálogo
Nacional por la Paz que comenzará este jueves en
la Universidad Iberoamericana de Puebla.

EL ENCUENTRO no busca lanzar culpas, sino
proponer soluciones. Ojalá que las autoridades se
abran a este diálogo que surge de una premisa clara
y terrible: "tanta violencia y muerte es un llamado
a trabajar por la justicia y la seguridad".

POR CIERTO que las calles de Puebla se han
contagiado del virus guinda: anuncios espectaculares
con los rostros del senador Alejandro Armenta y
del diputado Ignacio Mier. Ambos compiten por la
candidatura morenista... pasando por encima de la ley
que prohibe las campañas adelantadas. ¿Quién paga
este derroche? Seguramente dirán que ellos no, pues
en Morena todos se publicitan, pero ninguno gasta.
¡Ajá!

¿Y EL gobernador Sergio Salomón en qué anda? El
fin de semana se fue a Nueva York a participar en
el desfile patrio, pues'allá radica una de las mayores
comunidades poblanas. No en balde a la Gran
Mazana también se le conoce como... Puebla York.
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¿TODO a las 11:00
horas, diputados?
A ESA hora está previsto
que las comisiones
de Desarrollo e
Infraestructura Urbana
y Planeación del
Desarrollo presenten el
programa de los foros
de Parlamento Abierto
para el PGD y el PGOT.
PERO también se
está convocando a
sesionar al comité para

seleccionar al titular del
Instituto de Planeación
Democrática y
Prospectiva.

NO SUENA a que haya
sido un error, más bien
a una estrategia para
restar voces críticas,
pues por más esfuerzos
que hagan no podrán
estar en ambos sitios
a la vez.

DE SER así, podría
decirse que el único
plan que les ha salido
bien a los planeadores
de Donceles... ¡es el que
tiene maña!

TODOS los aspirantes
ala candidatura de
Morena para la Jefatura
de Gobierno —y hasta
algunos que a la mera
hora se descartaron—
habían acompañado
sus intenciones con

decenas de pintas
promocionándose.
SÓLO faltaba el ex
titular de la Policía,
Ornar García Harfuch,
pero este fin de semana
se cumplió este
"requisito".
AHORA SÍ, no sólo el
piso está parejo... ¡hasta
las bardas!

POR CIERTO, se está
poniendo intensa la
lucha interna de Acción
Nacional para elegir a
quien competirá por la
Alcaldía Cuauhtémoc.

Y, HASTA ahora,
cuentan que el
legislador Aníbal
Cáñez le está ganando
terreno a su compañera
Ana ViUagrán.
SI SON de la misma

especie política quienes
se están devorando,
serán actos de
¿c...Aníbal...ismo?

circuitointenora reforiria.com

Fecha: 18/09/2023

Página: 30

Area cm2: 133

1 / 1

Columnas Políticas

Circuito Interior / Redacción

Redacción

Costo: 28,462

Página 21 de 218 Índice



AMLO y Allende
"Los aduladores son como

los ladrones, su primer cuidado
consiste siempre en apagar la luz".

Cardenal Richelieu

El aprecio de AMLO a Salvador
Allende es enorme. Lo ha des
crito como un "apóstol de la

democracia", "el dirigente extranje
ro que más admiro, quien más senti
mientos me genera", "un humanista,
un hombre bueno, víctima de canallas".
Por eso le ordenó a Elizabeth García
Vilchis, la aduladora conductora de la
sección "Quién es quién en las menti
ras" de las mañaneras, lanzarse contra
mí por el artículo "Allende y Pinochet"
publicado aquí el 11 de septiembre.

García Jichis sostuvo, en balbu
ceante lectura, que "Sergio Sarmiento
ataca al Presidente... por decir que el
expresidente de Chile era un demó
crata". Lo qué yo dije fue que "solo la
ignorancia histórica puede avalar esta
afirmación".

Para defender que Allende era un
demócrata, García Vilchis apunta que
hace 50 años se dio un golpe militar y
que "este hecho dio paso a un doloro
sísimo período para el pueblo chileno,
pues se estableció una dictadura enca
bezada por Augusto Pinochet Esta eta
pa está plagada de asesinatos, desapa
riciones, represión y tortura. Dolorosí
simo". En lógica a esto se le llama non
sequitur, un razonamiento cuyas con
clusiones no derivan de las premisas.
Que Pinochet haya sido un dictador

sangriento no convierte a Allende en
un buen gobernante.

Si la funcionaría hubiera leído el
artículo habría encontrado que em
pezaba con la frase: "Los crímenes
de Augusto Pinochet fueron inexcu
sables". El texto deploraba los asesi
natos y desapariciones, los encarce
lamientos injustos, las torturas, las
violaciones y los robos de infantes.
Pinochet, escribí, encabezó "un régi
men de terror"; fue "un dictador que
cometió crímenes de lesa humani
dad". Nada de eso leyó.

Los crímenes de Pinochet, sin em
bargo, no justifican las políticas y abu
sos de Allende. Este firmó un Estatu
to de Garantías Democráticas en 1970
por el cual se comprometió a respetar
los derechos constitucionales de los
chilenos; solo así obtuvo el apoyo de
los legisladores democratacristianos
para convertirse en Presidente, por
que su 36 por ciento del voto popular
no lo permitía. Allende, sin embar
go, violó los derechos de los chilenos
al promover invasiones de granjas y
fábricas, al expropiar sin indemniza
ción predios y empresas. Decretó con
troles de precios y alzas artificiales
de salarios que quebraron a miles de
empresas. Hizo que la inflación se dis
parara de 35 a 606 por ciento en solo
tres años y que la economía se desplo
mara de 1.9 a 5.6 por ciento. Sus po
líticas provocaron hambre A 50 años
de distancia, y a pesar de los crímenes
de Pinochet, 36 por ciento de los chi
lenos sigue pensando que los militares

"tenían razón" al dar el golpe (encues
ta CERCMORI).

En lugar de presentar argumentos
sobre la gestión de Allende, García Vil
chis cuestiona una cita de su tesis de
1933: "Los hebreos se caracterizan por
determinadas formas de delito... sobre
todo la usura". Dice que la idea es de
Cesare Lombroso, el criminólogo ita
liano de origen judío, y que la cita es
tá sacada de contexto. Quizá, pero la
frase no está entrecomillada y Allen
de comenta después: "Estos datos ha
cen sospechar que la raza influye en la
delincuencia. No obstante, carecemos
de datos precisos para demostrar este
influjo en el mundo civilizado". No se
trata de un rechazo.

"Le decimos al señor Sergio Sar
miento pontifica García Vilchis: hay
que revisar las citas antes de publi
carlas impunemente. Lo dejamos ahí
para que usted juzgue si hay o no ma
la fe de parte del columnista de Refor
md'. Lo mismo le diría yo: revise bien
las citas y su información. Si lo hace, se
dará cuenta de que no demostró que
Allende haya sido un buen gobernante
o siquiera un demócrata.

• NO INTERVÉNCIÓN
Dice AMLO que respeta el principio
de no intervención en los asuntos de
otros países, pero invita a soldados ru
sos a desfilar en México en un abierto
insulto a Ucrania invadida por Rusia
También invita a tropas de dictaduras
como Cuba y Nicaragua. El mensaje
es inquietante.
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Rampas costosas
La semana pasada, un trac
tocamión se quedó sin frenos
y provocó un choque múlti
ple en la Autopista México
Toluca, a la altura de Puerta
Santa Fe (kilómetro 15). El
camión circulaba a gran velo
cidad por Avenida Prolonga
ción Gómez Farías (Colonia
Carlos Madrazo) y chocó a
varios automóviles y una ca
mioneta que se encontraban
detenidos por un embotella
miento. En total, el acciden
te involucró a seis vehículos
particulares y se reportaron
cinco lesionados que fueron
rescatados por los equipos de
emergencia (quedaron pren
sados dentro de sus unida
des). Algunas de las víctimas
fueron trasladadas al Hospi
tal ABC. Los peritos y per
sonal ministerial levantaron
indicios y evidencia de lo su
cedido. El chofer del camión
fue detenido y trasladado a la
fiscalía que inició una inda
gatoria de los hechos.

RAMPAS SIN USO
Por suerte, se trató de un ac
cidente sin consecuencias
fatales. Sin embargo, es bas

tante frecuente que haya ac
cidentes con camiones que
se quedan sin frenos o tienen
algún problema por el cual,
el conductor pierde el con
trol. Si usted revisa las no
ticias, hay notas semanales
de estos eventos. Y curiosa
mente todos terminan en un
choque. Si es en inmediacio
nes de la Ciudad tiene lógi
ca, porque no hay rampas de
frenado para desacelerar el
vehículo. Pero también suce
de en carreteras y en tramos
muy cercanos a las rampas
de emergencia De hecho, es
tas franjas auxiliares al cos
tado de la carretera muy ra
ra vez son utilizadas por los
conductores en problemas
que prefieren chocar sus ve
hículos contra postes, autos,
árboles o lo que sirva pa
ra detener sus unidades (sin
meterse en las rampas). La
razón de esto es muy sen
cilla: el uso de la rampa no
tiene costo (Capufe), pero es
necesario pagar los daños y
el reacomodo de los mate
riales (grava usada para de
tener los vehículos). Y aquí
viene lo mejon en vehícu

los inferiores a las 3.5 tone
ladas, ese costo está cubierto
por el seguro, pero en unida
des superiores a ese tonelaje
no lo ampara (o los dueños
de camiones no quieren pa
garlo). Entonces, si un vehí
culo pequeño no tiene segu
ro, debe pagar un deducible
de alrededor de 7 mil pesos,
pero en el caso de camiones
ese número puede ascender
rápidamente a una cifra en
tre los 90 mil y los 170 mil
pesos, según la intensidad
de uso de la rampa (Alianza
Mexicana de Organización
de Transportistas AMO
TAC). Además, a este cos
to hay que sumar la grúa y
el arrastre de la unidad (en
tre 20 y 100 mil pesos). Una
montaña de dinero por un
accidente, sin contar con que
la empresa no se haga car
go del costo y, entonces, todo
recae en el chofer. Esta abe
rración de seguros que no
pagan o vencidos, costos fue
ra del mercado (el reglamen
to especifica que los cobros
fuera del camino —rampa
son libres) y empresas que
no se responsabilizan de los
accidentes es lo que provoca
que los choferes se jueguen
la vida en cada accidente o
bien, se escapen de inmedia
to después (si la autoridad se
tarda en llegar). La falta de
mantenimiento de los camio
nes, las largas jornadas de los
conductores, el problema de
los seguros y las mafias de
las grúas es el escenario ideal

para que haya accidentes te
rribles y los siga habiendo.
Porque si el accidente ocurre
en la autopista, lo cubre el
seguro (de la propia autopis
ta) mientras que las rampas
no son consideradas parte de
la misma Y por lo tanto, no
es un "accidente" como tal.
Aunque no pueda creerlo, es
ta "chirlada" es responsable
de una gran parte de los ac
cidentes que involucran a ca
miones en la carretera y co
bran muchas vidas al año.
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Ceiba o bosque
n tres décadas la
izquierda partidis
ta mexicana ha es

tado bajo la égida de dos grandes
personajes: Cuauhtémoc Cárde
nas y Andrés Manuel López Obra
dor. Su influencia y peso ha sido
determinante en la consolidación
de una fuerza que pasó de oposi
ción a gobierno, de la marginalidad
a la hegemonía, de la alteridad a la
normalidad.

Las ideas y políticas que defen
dían hace tres décadas esencial
mente se han impuesto como mo
delo de gobierno a nivel nacional y
reproducido en dos terceras partes
de las entidades del país.

El juego de vencidas con el mo
delo propuesto e impulsado por
una coalición política del PRI y del
PAN por ahora es ganado por esa
izquierda de ribetes nacionalistas,
con una prioridad presupuestal en
el subsidio para sectores vulnera
bles y ajustada a la competencia
electoral. Aunque en sus postula
dos ha promovido la autonomía de
poderes, de instituciones, el forta
lecimiento de la democracia repre
sentativa y la eliminación de privi
legios, los gobiernos de esa corrien
te han derivado en desprecio por
la certeza jurídica, favorecimien
to de grupos empresariales afines,
proclividad al mayoriteo, distancia
del debate político y debilitamien
to cultural.

2. ¿Qué puede crecer bajo la
sombra de dos ceibas? La presen
cia de esos dos tótems ha provo
cado que bajo su enorme sombra

queden empequeñecidas las figu
ras políticas de distinta raigambre
y se desenvuelvan bajo el silencio y
la obediencia En el caso de Mo
rena su identidad principal pro
viene de adherirse acríticamente
a AMLO.

La clase política morenista se
recrea a partir de su fidelidad, de
su lealtad y subordinación. Vivir
fuera de la veneración es vivir en
el error. La reproducción de ese
esquema en el futuro inmediato no
solo es inviable sino resultaría, para
su propia causa, trágico.

El anunciado retiro de AMLO a
partir de 2024 y el retiro real de la
vida pública de Cuauhtémoc Cár
denas abre un enorme vacío polí
tico para esa izquierda que tiene
los controles del poder, la mayoría
políticaelectoral pero una incerti
dumbre sobre su futuro.

Claudia Sheinbaum ha recibido
la encomienda en un ritual solem
ne y arcaico, de encabezar "el mo
vimiento" tras ganar una encuesta
despersonalizada y distante.

A Sheinbaum le toca recons
truir un tejido político cuyo primer
paso será retirar las ceibas antes de
que caigan o dañen la región. La
confrontación, el sectarismo, la po
larización, el radicalismo fortalecen
a un segmento importante de adhe
rentes pero no resultan suficientes
para garantizar gobernabilidad; al
contrario, la colocan en riesgo.

3. Claudia Sheinbaum sería la
primera Presidenta proveniente de
la izquierda independiente relacio
nada política y culturalmente con el

movimiento estudiantil y popular
de 1968, con el cardenismo y con
la izquierda que hacía oposición
desde el gobierno local con AMLO
a partir del 2000.

Ella representa a una genera
ción política y cultural sui generis.
Políticos, académicos, artistas, ci
neastas, vinculados directamente
á familias de la izquierda que es
tudiaron y convivieron con jóvenes
exiliados políticos de Chile, Argen
tina, Uruguay y países centroame
ricanos (a diferencia de sus padres
influidos por los republicanos es
pañoles), formados en escuelas ac
tivas. Los que no interrumpieron
sus ansias políticas en la juventud
coronaron éxitos en el arte y la cul
tura (Gabriel Orozco, Alfonso Cua
rón, Emmanuel "Chivo" Lubezki).
Muchos pasaron por el Consejo
Estudiantil Universitario y fueron
activos participantes en la movi
lización civil frente a la inacción
gubernamental en el terremoto de
1985. Otros estuvieron en el CEU y
cuando hicieron política electoral
dejaron la marginalidad grupista
para sumergirse en el movimiento
de Cuauhtémoc Cárdenas.

¿Qué hará Sheinbaum para salir
de la esquina de la zona del con
flicto y pleito que hereda con todo
y bastón?

A saber. Le dieron bastón, no
varita mágica Le toca representar
a una generación que reclamó, in
novó, rompió estructuras en su ju
ventud y está en la antesala de cris
talizar anhelos de un país diferente.
No como ceiba sagrada
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Amor perdido
En la clase de catecismo para

adultos, la señorita Peripalda,
catequista titular de la parro

quia les preguntó a los alumnos: "¿Sa
ben ustedes qué es un falso testimo
nio?". Doña Pasita, dulce anciana cé
libe perpetua, aventuró una respuesta:
"Entiendo que es algo que se les le
vanta a los hombres"... El pueblo era
pequeño. Por muchos años su pobla
ción se había mantenido estable, pues
cada vez que nacía vina criatura huía
un muchacho. Ni siquiera tenía motel
de paso ese villorrio. Para suplir sus
funciones, los vecinos se prestaban
por turno sus casas unos a otros. Qué
bonita es la solidaridad, la ayuda mu
tua Llegó la noche del 15 de septiem
bre, y el alcalde salió al balcón de la
sede municipal uno solo tenía, y muy
estrecho a dar el tradicional Grito
de la Independencia La plaza públi
ca estaba llena de una entusiasmada
multitud poseída por fervor patrióti
co. Y comenzó el edil con voz sono
ra: "¡Vivan los héroes que nos dieron
patria!". "¡¡¡Viva!!!" coreó la muche
dumbre. Tan fuerte fue el clamor que
se asustó el alcalde. "¡Viva Hidalgo!".
"¡¡¡Viva!!!", "¡Viva Allende!". "¡¡¡Viva!!!".
Y siguió con los demás proceres de la
insurgencia hasta agotar la nómina
No cedió la exaltación popular. Así,

el munícipe se vio obligado a añadir
otros héroes a la lista, así pertene
cieran a otra época y gritó también
vivas a Juárez y Zaragoza a Madero
y Carranza a Villa y Zapata, a Obre
gón y Calles, a Lázaro Cárdenas. A
cada nombre seguía un "¡¡¡Viva!!!" ad
mirativo más estentóreo aún que los
anteriores. Agotado su repertorio, el
alcalde se volvió hacia su secretario y
le pidió muy apurado: "¡Échame otros,
cabrón! ¡La raza está caliente!"... En
modo insólito, AMLO dedicó en su
Grito un vítor al amor. Cuando lo oí
no pude menos que recordar la can
ción "Amor perdido", cuya sentida
letra incluye una proclama semejan
te: "... No estoy herido, y por mi ma
dre que no te aborrezco ni guardo
rencor. / Por el contrario, junto con
tigo le doy un aplauso al placer y al
amor. / ¡Que viva el placer! ¡Que viva
el amor!...". Canción arrabalera es esa,
por no decir congalera A sus compa
ses mi generación, con otras aledañas,
aprendió a bailar, con pasos arrastra
dos, quebrados y esgados, en sitios
que no son para decirse aquí, lugares
irredentos donde al mismo tiempo se
rendía culto a Baco, a Terpsícore y a
Venus. (No pido disculpas por esa cita
de mitología pues vivimos en México
tiempos de mitomanía). Las iglesias

nunca han visto con buenos ojos al
placer, especialmente al carnal, que es
el más placentero de todos los place
res. El amor humano les inspira tam
bién recelos cautelosos, y vaya que el
amor tiene muy buena prensa L'amor
che muove il solé e l'altre stelle, escribió
Dante en su divinísima Commedia. El
amor que mueve al sol y a las demás
estrellas. Ama etfac quod vis, postuló
San Agustín. Ama y haz lo que quie
ras. El mismo santo respondió a quien
le preguntaba qué es el amor: "Si me
lo preguntas no sé, pero si no me lo
preguntas sí sé". En efecto, la pala
bra "amor" es una de las más usadas
y de las menos comprendidas. "¿Me
amas?" le preguntó la linda Susiflor
a Libidiano en la cama circular de la
habitación 210 en el Motel Kamawa
"¡Carajo! se impacientó el salaz su
jeto. ¿A quién se le ocurre hablar de
amor en un momento como éste?".
Es una pena que una palabra así, tan
bella, tan llena de romanticismo y sig
nificación, suene a politiquería y de
magogia en labios del presidente Ló
pez. Tanto abuso ha hecho de las pa
labras que las ha desprovisto de valor.
Así, ningún sentido tuvo el grito que
al amor dedicó en su arenga del 15 de
septiembre. Sinceramente, le voy más
a "Amor perdido"... FIN.
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Arranca la batalla por
el Presupuesto
::::: De pronóstico reservado será, nos dicen, la
discusión que hoy comienza en la Cámara de Di
putados, por el análisis del Paquete Económico.
Por un lado están Morena y sus aliados, quienes
tienen la misión de que el paquete sea aprobado
en la Cámara de Diputados sin que se le mueva
una sola coma, mientras que para la oposición
hay temas en los que han señalado no cederán.
El análisis arranca con la Ley de Ingresos de la
Federación para el Ejercicio Fiscal 2024, al inte
rior de la Comisión de Hacienda y Crédito Públi

co para dictamen, y a lo largo
de la semana continuarán con
el proyecto de Presupuesto de
Egresos en la Comisión de Pre
supuesto y Cuenta Pública, y
los Criterios Generales de Políti
ca Económica en las comisiones
de Hacienda y Crédito Público,
y de Presupuesto y Cuenta Pú

Comenzará el blica. Los temas sobre los que
jaloneo político se espera un jaloneo político se

rán, entre otros, los recortes al
Poder Judicial, al Instituto Nacional Electoral y al
el Instituto Nacional de Transparencia, nos dicen.
Pero el tema de mayor conflicto, y que ha encen
dido los focos rojos, es el del déficit, presupuesta
do en 5.4% del PIB (más del doble que el presen
tado en el primer año de esta administración), y
que Morena y sus aliados defenderán con todo
mientras que la oposición sostiene que el proyec
to es irresponsable y hasta ilegal, por rebasar el
techo de endeudamiento respecto de la deuda
que se adquirió en 2023. Ya se verá si se mueven
algunas comas, y cuáles serían.

La campana presidencial liega
al Congreso
::::: En el Frente Amplio por México determinaron
que su virtual candidata presidencial, Xóchitl
Gálvez, estará al mando de todo. Nos adelantan
que la senadora panista será una especie de su
percoordinadora de todas las bancadas del PAN,

:PRI y PRD en la Cámara de Di
| putados y del Senado de la Re
| pública. Aunque las bancadas
¿ tendrán a sus respectivos coor
| dinadores, doña Xóchitl, nos di
1 cea estará encargada de coordi

nar estrategias conjuntas de es
tos grupos parlamentarios. El

  primer tema en el que se dejará
Xóchitl ver la mano de la senadora hi
Gáivez dalguense, nos dicen, es el de

las discusiones de la Ley de In
gresos que debe ser aprobada antes del 31 de oc
tubre y el Presupuesto de Egresos de la Federa
ción que debe ser avalado antes del 15 de no
viembre. Nos comentan que la primera batalla
presidencial será por los dineros y en el Congreso
de la Unión, y no en el terreno electoral.

Busca familia Monreal mantener
abolengo legislativo
::::: Nos cuentan que Saúl Monreal Ávila, her
mano menor del excoordinador de los senadores
de Morena, Ricardo Monreal, solicitará licencia
a su cargo como alcalde de Morena a su natal
Fresnillo, Zacatecas, para seguir los pasos de su
hermano mayor y buscar un escaño en el Senado
en el 2024. Nos cuentan que don Saúl dejará a su
suerte uno de los municipios más violentos y
azotados por la delincuencia de todo el país para
comenzar a construir una carrera legislativa a ni
vel federal. Nos cuentan que don Saúl dijo que
esperará la convocatoria de Morena para determi
nar su estrategia, pero está listo para buscar con
tinuar con la tradición familiar de pertenecer al
Poder Legislativo.
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Alcalde lanza vivas al "erótico
pueblo de México"

nos cuentan, es al: A quien traen deentr
e Hualcalde de Huatabamt», Sonora, Jesús Flores

Mendoza (Morena), quien durante la noche del
15 de septiembre, al dar el Grito
de Independencia ante cientos
de pobladores, cometió un pe
queño error y durante la arenga
expresó: "¡Viva el erótico pueblo
de México!". Mientras algunos
han criticado fuertemente el
desliz, señalando falta de edu
cación y cultura, muchos otros
lo han querido tomar a la lige
ra, y se preguntan qué quiso
decir o si "gabe algo o lo dice al

tanteo". Lo cierto es que el Grito de don Jesús ya
se hizo viral y, sin duda, quedará en el anecdota
rio de las fiestas patrias del pueblo. ¡Ah qué alcal
de tan ocurrente!

Traen pleito diputados morenistas
de Chihuahua
::::: Donde está tremendo el escándalo, nos plati
can, es en el Congreso de Chihuahua, pues la ree
lección en la presidencia de Adriana Terrazas

Porras (Morena) se le indigestó
¡a sus compañeros de bancada!
Nos detallan que el coordinador
de los morenistas, Cuauhté
moc Estrada Sotelo, aseguró
que ya buscan la expulsión de
doña Adriana del partido por
que, dice, actúa a favor del PRI,
del PAN y del gobierno estatal.
Nos señalan que el pleito anda
tan fuerte que hasta el delegado
federal, Juan Carlos Loera de

la Rosa (Morena), "metió su cuchara" y le pidió a
doña Adriana que mejor renuncie a la presidencia
legislativa "por dignidad". ¿Será que ya le tienen
listas las golondrinas?
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insiste Guadiana en acomodar
a su heredera

Pese a que tiene en mente el retiro, nos co
mentan que en Coahuila el senador Armando
Guadiana Tijerina (Morena) no se quiere ir sin
dejar encarrilada a su hija Cecilia Guadiana, y la

anda promoviendo por todos la
dos, sobre todo para que obten
ga alguna candidatura para las
elecciones de 2024 o colocarla
en los equipos de la precandida
ta presidencial de Morena, Clau
dia Sheinbaum Pardo. El proble
ma, nos precisan, es que la jo
ven Cecilia tiene muy poca ex
periencia política, pues cuando
don Armando fue candidato a
la gubernatura su hija apenas

hizo "sus primeros pininos" como la presentadora
oficial cuando doña Claudia acudió al estado, por
lo que se duda que pueda dar el ancho... que su
papá tampoco dio en los comicios locales de junio
pasado. ¡Amor de padre!

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 57091313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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¿Quién es la lider empresarial
en el gabinete de Delfina?
::::: Entre las y los miembros del gabinete de la
gobernadora del Estado de México, Delfina Gó
mez, hay cuadros que llaman la atención por la
cercanía que han tenido con ella desde que fue
presidenta municipal en Texcoco, pero otros más,
por su perfil. Una de ellas es la nueva secretaria

de Desarrollo Económico, Lau
Y 11 ra González, quien, hasta hace

I unos días, era la presidenta del
HtaftajH 3 Consejo Coordinador Empresa
B ¿v Jk g rial del Estado de México e, in

| cluso, había presentado pro1 V á Puestas Y hasta cuestionamien
fra», | Yfgf fe tos a las autoridades mexiquen
ümí W ses a las candidatas a goberna
Laura dora y a la Legislatura para to
González mar acciones para la reactiva

ción de la economía, entre ellas,
una mejora regulatoria y sanciones a funcionarios
corruptos. Ahora, veremos si como funcionaría
pública convierte sus consejos en acciones de go
bierno. Asimismo, nos hacen ver, la designación
de doña Laura también envía un mensaje de la
relación que la mandataria morenista tendrá con
el poder económico y empresarial.
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Las casi despedidas
de los alcaldes
::::: Este fin de semana patrio fue el espacio para
que algunos de los alcaldes se despidieran de sus
habitantes. Nos dicen que, por ejemplo, el alcalde
de Benito Juárez, el panista Santiago Taboada.
al dar el Grito de Independencia agradeció a la

población por haberle permiti
do gobernarla y prácticamente
decir que fue su última ceremo
nia cívica. De igual forma lo hi
zo el edil de Cuajimalpa, el
priista Adrián Rubalcava,
quien dijo que era su última ce
remonia del Grito de Indepen
dencia. Y si bien todavía está

Adrián atorado el método de selección
Rubalcava del candidato del PANPRIPRD

a la CDMX en 2024, tanto Ta
boada como Rubalcava buscan la nominación y,
nos dicen, podrían separarse de sus cargos, si así
fuera la definición. Pero la que sí ya decidió que
pedirá licencia al cargo y por ello sería su último
Grito fue la edil de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas
(PANPRIPRD).

¿Habrá protestas en el Tribunal
de Justicia capitalino?
::::: Aún no se sabe qué pasará luego de una se
mana en que hubo protestas por parte de un gru
po de trabajadores que no reconoció el acuerdo
alcanzado entre el sindicato mayoritario y el pre
sidente del Poder Judicial de la Ciudad, el magis
trado presidente Rafael Guerra, que contempla
un aumento de 3.5% al salario, mientras que los
inconformes demandan un incremento de 7.7%.
Por el momento reina la incertidumbre, unas vo
ces dicen que los inconformes han tenido mesas
de diálogo con el gobierno y aún no definen si
seguirán con su paro —que implica el cierre de
tribunales y, por ende, afectación a los juicios—, y
otras, que podrían levantarlo. En las próximas ho'
ras se confirmará cuál será la decisión.
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¿Las momias de Nazca
o los extraterrestres
desestabilizan lá 4T7
::::: La Asamblea Pública para la
Regulación de Fenómenos Aéreos
Anómalos no Identificados que
organizó el diputado de Morena,
Sergio Gutiérrez Luna, sólo de
muestra la ignorancia de los que
legislan en el país. Además del
desdén hacia los científicos, al
morenista no se le ocurrió qué po
dría involucrarse e involucrar a las
autoridades mexicanas en un deli
to. Incluso uno de los ponentes

reconoció que las momias de Naz
ca que presentaron se habían ex
cavado de manera "informal" (por
no decir, ilegal). ¿Nunca se le ocu
rrió al diputado (que es abogado y
maestro en Derecho Constitucio
nal por la Escuela Libre de Dere
cho) que el hecho de extraer reli
quias arqueológicas de otro país
tiene implicaciones legales? El Mi
nisterio de Cultura de Perú ya re
visa la situación legal en torno a
las momias, ¿será que los capri
chos de Gutiérrez Luna lleven a
un bochornoso roce de escala in
ternacional? Consultamos con la
Secretaría de Cultura federal su

postura al respecto y solicitamos
más información sobre la denun
cia legal que mencionó Leslie Ur
teaga, ministra de Cultura en Pe
rú, a medios locales, pero no pa
recen estar enterados porque la
respuesta fue que "buscarían in
formación". Todo esto es un suce
so irónico para el gobierno de la
4T que se jacta de ir gritando por
todo el mundo y a los cuatro
. vientos: "Mi patrimonio no se
vende"... Por cierto, ¿cómo es que

dichas momias pudieron llegar a
México sin prender las alertas por
parte de las aduanas?, ¿será que el
Gobierno mexicano no cuenta con
protocolos eficientes para comba
tir el tráfico ilegal de patrimonio
arqueológico?

Me canso, ganso, dicen
en la OSSLA
::::: Nos cuentan que siempre no
se va a lanzar la convocatoria que
se tenía proyectada para designar
al nuevo director de la Orquesta
Sinfónica Sinaloa de las Artes (OS
SLA), por lo que la intención ini

cial es, al menos, elegir entre al
guno de los directores invitados.
El problema es que, al interior de
la orquesta, hay una sensación de
incomodidad e incertidumbre
porque, nos cuentan, la secretaria

de Cultura federal, Alejandra
Frausto, está metiendo presión
para que el director que quede sea
Eduardo García Barrios, "El gan
so". No sólo a los músicos no les
agrada la situación, también nos
informan que hay empresarios
que no ven con buenos ojos la si
tuación y quieren sugerir algún
candidato que les guste más. Has
ta la Sociedad Artística Sinaloense
(SAS) ha sentido la presión para
que "El ganso" quede al frente de
la agrupación. Por otro lado, una
de las personas que más apoya a
García Barrios, nos informan, es el
promotor cultural y director de
escena, Miguel Alonso Gutiérrez,
aunque parece que son más los
que no quieren ceder a la presión
de la 4T a pesar de sentirse aco
rralados. (Escríbanos a columna
crtmenycastigo@gmail.com)
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Un enemigo político del régimen
La historia comienza el 16

de abril en la gasolinera
del Parador Covadonga,

ubicada en el poblado de Tres
Marías. Ese día, Luis Alberto
Ibarra Martínez, conocido
como El Diablo, fue ataca
do a tiros mientras condu
cía un automóvil con re
porte de robo.
El día en que lo hirieron

El Diablo fUe llevado en
ambulancia al hospital ge
neral de Cuemavaca, en
donde elementos de la
Agencia de Investigación
Criminal lo interrogaron so
bre las razones del ataque que
había sufrido.

Según la fiscalía, mientras El
Diablo estaba en el hospital se
recibió una llamada anónima
que lo relacionó con la desapa
rición y el asesinato de tres jó
venes trabajadores del Instituto
Nación de Salud Pública.
El juez de primera instancia,

Nataniel Subdias Aguilar, con
cedió órdenes para que dos do
micilios mencionados por Iba
rra Martínez fueran cateados en
las calles de Iturbide y Ferroca
rril, en Tres Marías.
Elementos de investigación

encontraron ahí una cartera con
una tarjeta departamental a nom
bre de uno de los jóvenes asesi
nados; encontraron también
otras dos tarjetas, una departa
mental y otra bancaria, a nombre
de Nohemí Guadalupe, una de las
muchachas desaparecidas.
El juez especializado consi

deró que esos elementos eran
suficientes y dictó una orden de
aprehensión.
Según la Comisión de Dere

chos Humanos deMorelos, el 24
de abril compareció en las ins
talaciones de ese organismo

una hermana del detenido para
denunciar que El Diablo estaba
siendo golpeado y torturado por
personal de seguridad y custo
dia del Cereso de Morelos.
La CDHM pidió al Cereso una

investigación y el certificado
médico de ingreso al centro. El
Cereso respondió que el deteni
do está con heridas en proceso
de cicatrización, pero no entre
gó el certificado.
El Diablo fue dejado en liber

tad de pronto. La jueza de con
trol argumentó que la fiscalía no
había aportado datos de prueba
lícitos y suficientes para llevar a
cabo la vinculación a proceso, y
que hubo actos de tortura.
Según el titular del Tribunal

Superior de Justicia, Luis Jorge

Gamboa, las pruebas no d< :mos
traban la participación del in
culpado en los hechos: "el his
torial violento del Diablo no ne
cesariamente lo hace resp onsa
ble de este triple homicidio,
pues no se encontraron pijuebas
que demuestren su panicipa
ción en este caso".
Tras su liberación, la hej

de El Diablo declaró que ni
a dónde había ido. Al
po él mismo subió un vid<
que mostró huellas de toi
la espalda y con el que a<
fiscal de Morelos Uriel
nadebrindarprotecciónyre
cibir dinero de un supuesto
líder delictivo.

La fiscalía lanzó un
comunicado como res
puesta. Señaló qijie el vi
deo mostraba una
"producción profesio
nal" —"se utilizlan en
cuadres de imagen pro
fesionales"—, y [señaló
que El Diablo utilizaba
"un lenguaje articulado,
aparentemente siguiendo
un guión preparad*
Según la comisiónl de de

rechos humanos, en dicho vi
deo se aprecia que la vestimenta
El Diablo coincide "con
Personas Privadas de la
lo cual genera sospecha
declaración en alguna i
perteneciente a la Coi
tatal de Seguridad". Si esti
to, la Comisión estatal d<
dad sería un instrumento,
gobernador Cuauhtémi
en contra de su enemigo
el fiscal dé Morelos.
A partir de estos hechojs se giró

la orden de aprehensión por tor
tura en contra de Uriel Ce rmona.

jlicodelAunque el Ministerio Pú
fuero común se desistió más tar (

¡uez delde de esta acusación, el
caso se negó a decretar sobre
seimiento. La historia d tirante,
en fin, de una brutal persecución
en la que no se ha teñid ) reparo

anteneren violentar las leyes y m
políticoen prisión a un enemigo

del régimen. •

l,a historia de una persecución en lo
que no haij reparo en violentar las leyes.
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Fuera del aire
¿Puedo cantar,
señor capo?
I PAOLfl rojas
La semana pasada aparecieron mantas en

varios puntos de Tijuana. "Esto va para ti,
Peso Pluma, abstente de presentarte el día

14 de octubre porque será tu última presenta
ción, esto por irrespetuoso y lengua suelta. Te
presentas y te vamos a partir toda tu..."
El asunto no se puede tomar a la ligera en un

país en el que han sido asesinados decenas de can
tantes de narcocorridos. Las letras que exaltan a un
criminal suelen enfurecer a su rival. Eso es suficien
te para qüe el siguiente paso sea matar al autor.
Si bien no es la primera vez que un cantante de

regional mexicano recibe amenazas, en este caso
se trata de alguien con un nivel de notoriedad in
menso. Peso Pluma ha alcanzado el primer lugar
mundial en Spotify y tenía programadas presenta
ciones no solamente en México. Muchos de sus
conciertos en Estados Unidos han sido pospues
tos. Las autoridades de ese país están ante algo
inédito y no saben aún cómo manejarlo.
En el caso de Tijuana, la alcaldesa Montserrat

Caballero se limitó a decir que considerarían en
los próximos días si continúan con el concierto o
no, "por seguridad del cantante, pero sobre todo,
de los tijuanenses". Por su parte, el fiscal regio
nal Edgar Mendoza dijo que están investigando
e informó sobre la detención de una persona
vinculada a estos hechos, acusada de terrorismo
y portación de drogas.
Los corridos son una tradición que en México :

se remonta al siglo XIX. En un contexto de altos
niveles de analfabetismo, las canciones eran una
forma de llevar información de una región a otra.
A partir de la prohibición del alcohol en los Esta
dos Unidos en 1920, surgieron los corridos asocia

dos a traficantes. Desde entonces, una de las aspi
raciones centrales de quienes van ascendiendo en
el mundo criminal es tener su propio corrido. El
objetivo es exaltar su personalidad, hacerse famo
so, ser admirado y hasta ser temido.
Muchos de los corridos que actualmente han

alcanzado éxito mundial, son hechos por jóvenes
que viven una muy compleja realidad binacio
nal. Las referencias culturales de su contexto no
coinciden con las de sus padres. En Estados Uni
dos los discriminan por ser hispanos y en Méxi
co los rechazan por "pochos". Solo ven dos ca
minos: ser pobre o ser narcotraficante. Si eligen
lo segundo, no solamente obtienen dinero; es
también la vía para acceder al respeto. Son dis
criminados en ambos lados de la frontera, pero
si llevan un arma nadie se atreve a humillarlos.
La "narcomoda" ha permeado y hoy parece

estar en todas partes. El ídolo es parecido en las
series y en las canciones: ostentoso, millonario,
impune y muy poderoso. Una vida sin límites
que hace fantasear a los jóvenes. Lamentable
mente los atajos de ese mundo no sólo los acer
can al dinero fácil, también llevan a muchos a
una muerte temprana. Hoy, las amenazas contra
Hassan Emilio Kabande Laija, conocido como
Peso Pluma, nos recuerdan que el mundo crimi
nal no es solo una referencia cultural ni mucho
menos es un juego. •1

El asunto no se puede tomar a la

lifjera donde han sido asesinados
cantantes de narcocorridos. I
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Rayuela
Después del saqueo de
Áncira a AHMSA,sólo

queda el rescate por parte
del Estado.
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CIUDAD PERDIDA

En vilo, el destino político de Ebrard
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

Marcelo ebrard no toma
rá el camino de la deshonra,
eso parece seguro; es decir, no
engrosará las filas de MC o de
otro organismo identificado

como de derecha. No se expondrá a que lo cali
fiquen de traidor, pero dentro del movimiento
aliado a Morena podría hallar acomodo.

SERÁ HOY, MUY posiblemente, cuando el
ex canciller deje saber a los medios cuál será
su destino político inmediato. Hay quienes
aseguran que ya ha tenido conversaciones
muy serias con el Partido Verde, donde ya
militó de 1995 a 1998, y donde se ofrecen con
diciones, al parecer favorables, a los planes
del ex canciller.

YESQUE el Verde resulta una pl ataforma
ideal, cuando menos en lo teórico, para estable
cer un trabajo que plantee el cobijo, con nuevas
reglas, para las juventudes de clase media que,
según él, han sido descuidadas y con las que
pretende hacer una nueva formación.

DESDE LUEGO, LA mala fama del Verde no
se borrará con la participación de Ebrard, pero
la fuerza de una coalición de clases medias
podría cambiar el rostro de ese organismo que
hoy por hoy sobrevive como lapa de los gran
des, aunque aún tiene una militancia fiel.

LA LUCHA ECOLÓGICA, que sólo ha sido un
supuesto en el trabajo de ese partido, podría
convertirse en una realidad con la participa
ción de nuevas ideas y liderazgos que cambia
rán el destino de los verdes.

PARA MARCELO SERÍA, como ya ha decla
rado, no abandonar la izquierda y tampoco la
idea de la 4T, y bajo esas condiciones su movi
miento parecería fundamental en un triunfo
inobjetable de la candidata de Morena.

DECIMOS LO ANTERIOR porque difícil
mente Ebrard iría en contra de la candidatura
de Morena, pero sí se puede convertir en el
hacedor de una parte de la victoria del partido
al que acusó de injusticia, pero del proyecto en
el que él cree.

POR LO PRONTO, en Morena hay nervio
sismo, mucha incertidumbre por quienes
podrían convertirse en miembros del gabinete
de Sheinbaum y quiénes se apuntarán, en la
semana, para competir en la encuesta para
saber a quién prefiere la gente como jefe de
Gobierno.

Y SE TIENE que tomar en cuenta que en esa
misma lista estarán los nombres de quienes
buscan encabezar en las nueve entidades don
de habrá cambio en la silla de gobierno. Así
que nada será tranquilidad en la semana que
inicia y en la que las encuestas y sus resultados
habrán de crear nuevas heridas en el cuerpo de
Morena, que aún no termina de recobrarse de
las más recientes.

Y LO PEOR es que en los estados, como en el
caso de Puebla o Chiapas, la contienda será
muy, muy difícil y traerá consecuencias nefas
tas para el partido en caso de que no se mane
jen de manera adecuada.

TOTAL, Y REGRESANDO al tema principal,
nos parece que lo que será casi imposible de
saber es el cómo participará Ebrard en More
na, partido del que no será militante, pero con
cuya idea está totalmente comprometido.

LA DECISIÓN DIRÁ mucho para Marcelo,
pero también para Morena y la idea de seguir
gobernado más allá de este sexenio, así que no
queda más que esperar para saber.

De pasadita

Y YA QUE andamos en eso de las ventajas y las
desventajas, déjenme contarles una historia ya
muy dicha: el chisme de que Martí Batres, jefe
de Gobierno por descarte, es el principal apoyo
de ClaritaBrugada, que quiere imponerse aun
en contra de la ciudad como jefa de Gobierno,
lugar al que no podrá llegar sin el apoyo de
Batres.

LES DECIMOS ESTO porque sólo con su
trabajo no podría figurar ni en las encuestas.
Ahora, lo que hay que cuidar es que los dineros
de la gente convertidos en impuestos no se
vuelvan en pildoras de voluntad en ciertos lu
gares de esta capital.
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Rayuela
Después del saqueo de
Áncira a AHMSA,sólo

queda el rescate por parte
del Estado.
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Huelga
DAVID BROOKS

UANDO EL SINDICATO de tra
bajadores automotrices (UAW)c declaró el comienzo de una huelga a
primera hora del viernes pasado, no
fue una huelga cualquiera. Es

un ya basta.

ES LA PRIMERA vez que ese sindicato nacio
nal se atreve a estallar en huelga contra todas
las tres principales empresas automotrices del
país, al mismo tiempo (aunque la estrategia
es empezar con huelgas en tres plantas con
10 por ciento de los trabajadores y después ir
ampliando si las negociaciones siguen estan
cadas), y también es un anuncio de una nueva
postura más militante.

LAS DEMANDAS DEL sindicato al negociar
un nuevo contrato colectivo para casi 150 mil
de sus agremiados en fábricas de Ford, General
Motors y Stellantis son 40 por ciento en incre
mento salarial en los próximos cuatro años y
una semana laboral de 32 horas, entre otras.
Implican el fin de décadas de demandas condi
cionadas por la ofensiva neoliberal, que incluyó
el debilitamiento del poder sindical tanto
económica como políticamente en este país,
al reducir la tasa de sindicalización de Estados
Unidos a sólo 10.1 por ciento.

LAS EMPRESAS AUTOMOTRICES, entre
otras, registraron ganancias récord que au
mentaron 65 por ciento en los últimos cuatro
años, mientras los salarios de sus trabajadores
sólo subieron 6 por ciento en ese tiempo de
hecho, los salarios reales de trabajadores auto
motrices se han desplomado en 30 por ciento
desde 2003, según cifras oficiales. Con esta
huelga, Shawn Fain, el nuevo presidente de la
UAW electo hace seis meses, está dejando cla
ro un hasta aquí. "Este es el momento de defi
nición de nuestra generación. El dinero (de las
empresas) está ahí, la causa es justa, el mundo
nos está observando", declaró a sus agremia
dos poco antes de estallar la huelga. "Es hora
de escoger un lado. O estás con la clase multi
millonaria o estás con la clase trabajadora".

ESTE NUEVO TIPO de liderazgo de la UAW
tiene que ver, en parte, por una nueva ola de
activismo sindical por todo el país, retando
cuatro décadas de políticas neoliberales, pero
también por cambios dentro del movimiento

laboral impulsado por nuevas generaciones de
trabajadores jóvenes dispuestos a desafiar las
viejas reglas. En el UAW, después de un escán
dalo de corrupción entre su cúpula nacional,
por primera vez sus líderes serían electos de
manera directa por sus bases, y no a través de
delegados en una convención. Es en este con
texto que surge Fain, con su mensaje urgente
de forjar una nueva relación entre trabajado
res y empresas.

AHORA, EL UAW, que nace de las moviliza
ciones laborales históricas de los años 30 en
medio de la Gran Depresión, de repente com
parte su lucha junto con otros gremios muy
diferentes, como el caso de los actores de cine
y televisión y los guionistas que ya han estado
en huelga durante semanas, con trabajadores
de hoteles, enfermeras en hospitales, transpor
tistas y sobrecargos como nuevos gremios en
empresas como Amazon y Starbucks que aun
ni tienen su primer contrato colectivo y que co
lectivamente están fomentando una nueva ola
de democratización económica de este país.

"LA LUCHA QUE están logrando es una lu
cha contra la indignante avaricia empresarial
y arrogancia.... Rehusamos vivir en una oli
garquía... donde tan poco tiene tanto y tantos
tienen tan poco", declaró el senador Bernie
Sanders, en un discurso en la sede del sindicato
en Detroit al iniciar la huelga.

PERO HAY ADVERTENCIAS por expertos
en asuntos laborales de que el UAW está apos
tando a un juego muy riesgoso, ya que si no
logran obtener algo que podría ser calificado
de triunfo sería un revés potencialmente de
vastador para el movimiento laboral.

PERO POR AHORA, los trabajadores están
hartos, ante ejecutivos en jefe que ganan en
promedio más de 300 veces que ellos, que tie
nen salarios mayores a 25 millones de dólares
anuales y ofrecen demasiado poco.

Y LAS MAYORÍAS del país están de acuerdo:
siete de cada 10 estadunidenses aprueban los
sindicatos y, en el caso automotriz, tres de cada
cuatro están del lado del UAW en sus negocia
ciones, según encuestas de Gallup.
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ES UN YA basta apoyado por la gran mayoría
del país.

BILLY BRAGG & Wilco. Union Prayer.
https://open.spotify.com/track/0dwrlcsry2W9
vb3PFlnOHq?si=886f85ea289b4daf

A "Es hora de escoger un Lado. O estás con
La cLase muLtimiLLonaria o estás con La cLase

trabajadora", declaró a sus agremiados

Shawn Fain, nuevo presidente de La UAW
electo hace seis meses, poco antes de

estaLLar La hueLga. Foto Afp
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ASTILLERO
El Grito, sin Piña ni Guerra //

Ovidio, sorpresa del 15// Claudia inicia
"inclusiones" //Abre puertas en Michoacán
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA VIRTUAL CANDIDATA pre
sidencial de Morena y sus aliados,
Claudia Sheinbaum Pardo, escogió
Michoacán para iniciar la primera
de sus giras ya casi electorales. El

anfitrión financiero, Alfredo Ramírez Bedolla,
organizó actos masivos optimistas en medio de
una larga situación crítica que vive la entidad
a causa del crimen organizado, sus choques in
ternos y sus agresiones a la población civil, que
rebasan a las diversas instancias de gobierno.
CLAUDIA A LO suyo: mantener la visualiza
ción propagandística de amplias expresiones a
su favor, reiterar alianzas políticas con los cua
dros directivos estatales (los comités de defen
sa de la llamada 4T) y abrir el escenario a la in
corporación de personajes y grupos disímbolos
a cuenta y cuento de que firmen un Acuerdo de
Unidad para la Transformación al que pueden
concurrir militantes y simpatizantes de otros
partidos, que al estampar su firma iniciarían
un proceso de supuesta redención cívica y
eventuales postulaciones a cargos. ¿Dónde o
cuándo se ha escuchado antes eso?

EN UN PRIMER pl ano, a esta gira acom
pañaron a la virtual candidata el presidente
del partido, Mario Delgado, y uno de los tres
coordinadores hasta ahora designados, Ge
rardo Fernández Noroña, responsable de las
vocerías. Una fotografía alegre mostró a estos
tres personajes con el transportador local, el
gobernador Ramírez Bedolla, anunciando su
arribo a Morelia.

APARTE LLEGARON RICARDO Monreal,
otro de los integrantes de la trinidad coordi
nadora, y Manuel Velasco Coello, del Verde,
quien no tiene cargo en la estructura claudista
pero asegura que se sumará a todo lo que le
sea posible en apoyo de la virtual candidata.
No asistió Adán Augusto López Hernández,
quien se va especializando en no acompañar
a Sheinbaum en actos públicos significativos.

¿Será porque tiene más trabajo que los otros
coordinadores y ello le impide andar bajo los
reflectores?, ¿o subsiste algún tipo de malestar
o mal entendimiento que no se ha podido pro
cesar positivamente?

LOS FESTEJOS PATRIOS permitieron a
muchos asistentes al Grito, y al posterior des
file cívico y militar, reiterar sonoramente su
adhesión al Presidente de la República, quien
nuevamente añadió vivas y mueras en la noche
del 15 a la alocución tradicional.

ENTRE LOS INVITADOS a la ceremonia en
Palacio Nacional no estuvieron las representan
tes de los otros poderes (las presidentas de la
Corte, Norma Piña, y del Congreso, la diputada
priísta Marcela Guerra), lo cual generó críticas
de parte de opositores al obradorismo, quienes
consideraron que así se agrava la tendencia
"dictatorial" del político tabasqueño. No es un
asunto jurídico, pues no hay normatividad que
obligue al Ejecutivo a invitar a los festejos pa
trios a los titulares de los otros poderes, pero sí
de urbanidad política que en este caso fue rota
por expresas divergencias del habitante de Pala
cio Nacional, sobre todo con la ministra Piña.

EL MISMO 15, horas antes del Grito, Ovidio
Guzmán fue extraditado a Estados Unidos, en
un movimiento sorpresivo que incluso llevó a
temer reacciones violentas de esa facción del
cártel de Sinaloa, que no se produjeron. Hijo
de Joaquín Guzmán Loera y apodado el Ratón,
Ovidio fue la figura central de dos ailiacanazos,
menos grave el segundo (en enero de este año),
cuando sí lo detuvieron, que el primero (en oc
tubre de 2019), cuando hubo de ser liberado por
orden presidencial para evitar la masacre que
prefiguraban en la capital sinaloense los domi
nantes comandos jefaturados por los Chapitas.

Y, MIENTRAS LA Comisión Nacional de Ho
nestidad y Justicia de Morena ha determinado,
aunque sin plazos, la ruta a seguir para resolver
las quejas de Marcelo Ebrard por el pasado pro
ceso interno, ¡hasta mañana, con Xóchitl Gálvez
tratando de poner distancia del tema candente
de sus casas, la que apostó y aún no alcanza a
demostrar que cumplió al cien con lo prometido
al perder, y la que posteriormente compró en
medio de un tufo innegable de corrupción!
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NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS

El sepelio de Pablo Neruda // Un recuerdo
que aún rasguña y duele // El último
terrícola que despidió al poeta
ORTIZTEJEDA

Terminamos la columneta
pasada con el acuerdo de que hoy con
tinuaríamos el triste y vibrante relato
del sepelio de Pablo Neruda. Hagámos
lo, aunque todavía el recuerdo rasguñe

y duela. La casa estaba situada al fondo de una
calle cerrada, si no mal recuerdo se llamada Mar
qués de Plata. Era un chalet de dos pisos pintada
hacía ya tiempo y con acabados totalmente con
vencionales. Era más grande y de mejor aspecto
que las aledañas, pero evidentemente modesta
como residencia de un Premio Nobel.

POCO ANTES DEL mediodía se formó un re
ducido grupo de dolientes, principalmente del
ámbito diplomático, que comenzaron a desfilar
paso a paso desde que la carroza inició la marcha.
Luego, como puestos de acuerdo, los vecinos,
sigilosamente comenzaron a medio abrir los pos
tigos de sus ventanas y musitar responsos y jacu
latorias por el alma de su vecino al que ya no vol
verían ver. Avanzaba el cortejo con paso lento y al
llegar a las esquinas, de los transportes de servi
cio público bajaban personas que sin decir pala
bra se sumaban a la ya nutrida manifestación. La
gente no hablaba y si lo hacía, era musitando. De
pronto, ese agobiador silencio fue roto por una
voz femenina (¿quejumbre, bramido?), que estre
meció a todos los marchantes: "¡Neruda... Allen
de un solo combatiente!" Las reacciones fueron
diversas: desde quienes pensaron que se trataba
de una provocación que diera lugar a una "justi
ficada" represión masiva, hasta los que se vieron
enfrentados consigo mismos ante el reto anóni
mo de expresar en condiciones tan extremas sus
más íntimas convicciones. La respuesta fue in
mediata. Desde otro punto de la marcha el grito
fue repicado por una voz casi adolescente: "¡Ca
ntarada Pablo Neruda! ¡Presente, hoy y siempre!"
Un ánimo desbocado, contagioso encendió a los
presentes. La mujer inicial continuó: "¡Camarada
Pablo Neruda: no has muerto, no has muerto,
solamente has quedado dormido como duermen

las rosas en su tallo de espinas!" Pensé que era el
responso final, pero me equivoqué. La mujer era
imbatible: como esos extraños ronquidos que se
escuchan bajo la superficie de la tierra segundos
antes de un sismo, ella inició el canto, el himno
de los comunistas del mundo: La internacional.
El murmullo fue creciendo hasta incorporar las
gargantas de todos los manifestantes, que no
ignoraban las consecuencias de su arrebato, pero
que las asumían ante el imperativo de una digni
dad superior a todos los riesgos. En segundos la
marcha se convirtió en inmenso coro griego que
entonaba, jubiloso y retador, la supervivencia
en la derrota. No pude mantenerme ajeno y a la
segunda estrofa de mi desentonada garganta ya
salían de mi reseca y crispada garganta las pala
bras erguidas y absurdamente retadoras: "Arriba
los pobres del mundo, arriba todos a luchar. Por
la justicia proletaria ¡Viva la internacional!"

YA PAEA INTRODUCIR el cuerpo de Neruda
al mausoleo en que sería depositado, Nemesio
Antúnez, un grabador y pintor muy reconocido,
tomó la palabra y pronunció una oración fúnebre
y un verso del poeta. En ese momento se me pre
sentó un dilema angustiante que recordaré toda
la vida. Al terminar Antúnez su intervención me
entregó el micrófono pensando que era de los
organizadores de ese duelo. Allí sentí un deseo
infinito de recordar un verso que Neruda le escri
bió a David Alfaro Siqueiros cuando éste estaba
por cuarta ocasión en el penal de Lecumberri:
"Aquí te dejo con la luz de enero / el corazón de
Cuba liberada / y no olvides, Siqueiros, que te
espero / en mi patria volcánica nevada. / He visto
tu pintura encarcelada / que es como encarcela
la llamarada / Y me duele al partir el desafuero /
México está contigo prisionero". Ser el último te
rrícola que despidió al poeta y que mi acción, en
segundos haya dado la vuelta al mundo era, debo
reconocerlo, una tentación inigualable. El costo:
la pérdida de todos los testimonios recogidos. De
la decisión tomada no me arrepiento.
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APRENDER A MORIR

¿Regresa
el miedo?
HERNÁN GONZÁLEZ G.
LA PANDEMIA NO fue pro

vocada para disminuir el nú
mero de ancianos en el mun

do, tampoco para incrementar la
venta de millones de medicamen
tos, equipos médicos, inventos
desinfectantes y sanitizadores,
miles de millones de cubrebocas,
sobresaturación de hospitales pú
blicos y privados y la inimaginable
producción de vacunas anticovid
para dóciles consumidores, no.

SE TRATÓ DE un megaexperi
mento para medir los niveles de
credulidad de la sociedad humana
y su capacidad de contagio, no de
un virus mortífero, sino del pánico,
de un fomentado pavor colectivo
ante la posibilidad de perder la
vida. Con perdón de la ciencia y del
gran capital, vacunados o no, tarde
o temprano usted y yo, como el res
to de la humanidad, perderemos la
vida de una manera u otra porque
la naturaleza de nuestro organis
mo es inevitablemente finita.

AHORA, DE LO que no quieren
darse cuenta los dueños del siste
ma, los beneficiarios de los grandes
negocios globales, es que no sólo es
tán asustando de nuevo a la pobla
ción mundial, sino algo más peligro
so: la están enojando, una vez que
ésta empieza a darse cuenta de que
vuelve a ser objeto de antojadizas
manipulaciones de farmacéuticas y
medios desinformadores, antes que
para salvar vidas para continuar

incrementando ganancias.

ASÍ, LA ORGANIZACIÓN Mundial
de la Salud, esa cómplice eficaz de
los barones del dinero disfrazados
de salvaguardas de la salud, ha
alertado por el aumento de casos
de covid en el mundo durante agos
to. Con estadísticas más precisas
que los inmensos ingresos que ha
propiciado, estima en 1,5 millones
los nuevos casos de coronavirus.
La persuasiva organización anun
ció además que "vigila una nueva
variante de covid19 llamada Eris,
subvariante de Ómicron". Por su
parte, la solidaria UNAM recomen
dó retomar el uso del cubrebocas
en espacios cerrados tras detectar
"cambios en el comportamiento"
del covid en México, que aún cir
cula en el país, pero aclaró que las
defunciones por ese concepto "se
mantienen sin cambios que desta
car". No, pos sí.

ALGUNOS CIENTÍFICOS
SOSTIENEN que el covid y sus
variantes son virus fabricados por
humanos y que no entraron en cir
culación escapando de los labora
torios, sino que covid19 y Ómicron
son creaciones de laboratorio, y
que Ómicron fue una decepción
para sus creadores porque resultó
ser similar a una cepa de vacuna
más débil. En todo caso, continuar
promoviendo miedo y coraje resul
ta, por lo menos, estúpido.

aprenderamor@jornada.com.mx
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DESDE EL OTRO LADO

Despropósitos
ARTURO BALDERAS RODRÍGUEZ
EN SU ARDOR por atacar

a Joseph Biden, el Partido
Republicano está jugando

una carta que le pudiera salir muy
cara. La fracción de ultraderecha
de sus legisladores decidió iniciar
un juicio paradefenestrar al pre
sidente por una supuesta confa
bulación para favorecer a su hijo,
Hunter Biden, en sus negocios con
algunas compañías extranjera; .
SIN NINGUNA PRUEBA que
avale el juicio, los legisladores
que integran el jreedom caucus,
una de las fracciones dentro de la
mayoría republicana en la Cámara
de Representantes, iniciaron una
aventura que tendría consecuen
cias incluso para su pastor y candi
dato epónimo: Donald Trump. Pa
ra nadie está claro qué pretenden
los denunciantes y, tal vez, para
ellos tampoco. Si se trata de poner
a Biden en la misma tesitura de
lincuencial de Trump, con miras
a ganar adeptos en las elecciones
primarias para elegir candidato a
la presidencia, es un camino, ade
más de sinuoso, llenó de escollos y
sin ninguna salida clara.

DESDE HACE MÁS de dos años,
los más conspicuos enemigos del
presidente en el congreso inicia
ron una investigación sobre las
finanzas de Hunter Biden. Hasta
hoy, no han podido encontrar
elementos que justificaran su
demanda. En este contexto llama
un poco a risa que uno de los inte

grantes de esa fracción declarara
que el juicio iniciado era para "ver
qué encontramos". En otras pala
bras, "no tenemos pruebas de nin
gún delito, acusamos e iniciamos
un juicio sin pruebas, pero qué tal
si encontramos algo". O lo que se
ría peor aún, que inventaran uno.
Pretender comparar los latroci
nios de Trump y familia con las ac
tividades financieras de Biden hijo
es un despropósito mayúsculo,
porque su padre no era presidente
cuando esos negocios se llevaron
a cabo. Deberían de pensarlo dos
veces, ya que no se puede descar
tar que en una derivación de esta
bufonada se acusara a la familia
de Trump por su activismo mer
cantil y financiero al amparo de la
investidura presidencial, cuestión
sobre la que sí hay pruebas eviden
tes y suficientes.

ES FACTIBLE QUE la duda ex
presada por varios republicanos
en torno a la prudencia del juicio
empiece a marcar una línea entre
la política irresponsable de la
ultraderecha del partido y la me
nos agresiva y más civilizada de
su sector más moderado. Aunque
se ve difícil que en las elecciones
primarias Trump pierda la ventaja
que ya tiene sobre sus compañe
ros, el efecto de este despropósito
se reflejaría en abstencionismo
de muchos republicanos y en un
rechazo a votar por él en la elec
ción general.
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Que Claudia Sheinbaum eli
gió Morelia para iniciar sus recorri
dos por el país ahora como coordi
nadora de los Comités de Defensa
de la 4T haciendo eco de que An
drés Manuel López Obrador lan
zó en enero de 2017 el Acuerdo para
el Renacimiento de México, preci
samente en la capital michoacana,
por lo que la ex jefa de Gobierno de
CdMx quiso hacer lo propio con la
firma del Acuerdo de Unidad para
la Transformación, suscrito ayer
pordirigentesnacionalesyestatales
de Morena, PTyPVEM, así como 29
representantes de la sociedad civil.

Que hoy es el Día D para el
equipo que encabeza Marcelo
Ebrard, pues además de lanzar
de manera formal su movimiento

político para no quedar fuera de la
boleta en 2024, el ex canciller co
nocerá quiénes continuarán con

él en el camino a una eventual

candidatura por la Presidencia de
la República. Se sabe que algunos
colaboradores y legisladores ya hi
cieron saber personalmente al as
pirante que no seguirán acompa
ñándolo en esa ruta, debido a que
tienen otros proyectos. ¿Será?

Que será el próximo miércoles
cuando el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador reciba en Pa
lacio Nacional a familiares de los

normalistas de Ayotzinapa, previo
al noveno aniversario de la desapa
rición de los 43 jóvenes. En el en
cuentro estarán Rosendo Gómez
Piedra, titular de la Unidad Espe
cial para la Investigación y el Li
tigio del caso; el subsecretario de
Derechos Humanos, Alejandro
Encinas, y representantes de or
ganizaciones civiles. A casi un año
de la última reunión con el man

datario, se espera un anuncio con
avances y nuevos procesos penales
contra ex funcionarios.

Que siguiendo con el tema de
las elecciones del próximo año,
Morena publicará hoy la convoca
toria del proceso para renovar ocho
gubernaturas y la Jefatura de Go
bierno de CdMx, con lo que se con
firmará qué integrantes delgabine
te del presidente López Obrador
harán válida su renuncia y quié
nes desistirán tomando en cuenta

que no son las cartas favoritas. En
Puebla destacan Ignacio Mier y
Alejandro Armenta; en Tabas
co, Javier May; en Veracruz, Ro
cío Nahle; en Morelos, Margarita
González y Rabindranath Sala
zar, y en Chiapas, Sasil de León,
mientras que en Jalisco la sucesión
está entre emecistas con Pablo Le
mus a la cabeza.
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El Cuau y un grito de placer
¿De verdad alguien podría considerar a Blanco como un candidato a la Jefatura de
Gobierno de CdMx? Según Gamé% nadie en su sano juicio votaría por un retardado

mental (porfavor, no vayamos a empezar con lo del agravio y esas cosas)

Repantigado en el mullido
sillón del amplísimo estu
dio Gil hesitaba: ¿de ver

dad alguien podría consi
derar a Cuauhtémoc Blan

co como un candidato ala jefatura de
gobierno de Ciudad de México? Según
Gamés, nadie en su sano juicio votaría
por un retardado mental (por favor,
no vayamos a empezar con lo del agra
vio y esas cosas), pero con la pena, ya
votaron a ese morón para gobernador
de Morelos y destruyó el estado. Otra
vez, no vayamos a empezar con que
Graco Ramírez había hecho un daño
terrible antes.
Pues con la novedad de que el gober

nador de Morelos va a disputar la can
didatura contra Omar García Harfuch
y Clara B rugada; ándale, ¿cómo laven?,
Gilgalo leyó en su periódico EiPuísen
una nota de Georgina Zerega: Consul
tado sobre sus posibilidades reales el
gobernador dijo: "esto es como el fút
bol y que gane el mejor". Mario Delga
do ha explicado que el próximo lunes se
emitirán las convocatorias para la can
didatura alajefatura de Gobierno de la
Ciudad de México y para las ocho gu
bernaturas a disputarse en los comicios
de 2024.

Blanco señaló, ante las preguntas de
los reporteros: "¿Qué me voy a achicar?
No me achicaba con los alemanes ni con
los italianos, menos conlos aspirantes".
Escribe Zerega: "Envuelto en acusacio
nes por sus vínculos con la delincuen
cia organizada, su máximo defensor ha
sido el Presidente, quien ha asegura
do en múltiples ocasiones que buscan
golpearle por la víspera de la campaña
electoral".
Dios de bondad. Gilga no quiere pa

sarse de listo, pero el solo pensamiento
de que Blanco pueda ser Jefe de Gobier
no de la ciudad lo perturba. Ahora mal
sin bien: si el electorado quiere votar
por este sujeto que cree que el fútbol es

como la vida política, alláellos y acá no
sotros.

No están invitados
En su conferencia mañanera, Liópez
afirmó que ño habría invitados repre
sentantes del Poder Judicial ni del Po

der Legislativo en la ceremonia del Gri
to de Independencia. Obvio que al Pre
sidente no le hacen falta los poderes de
la unión, le importa, eso sí el Ejecutivo.
Liópez declaró: "No tenemos buenas

relaciones con el Poder Judicial, es no
torio y de dominio público. Se han dedi
cado a actuar en contra de la transfor

mación y nosotros consideramos que
están en contra del pueblo, son repre
sentantes de la oligarquía, de una mi
noría corrupta v rapaz", Dicho lo cual,

Le dan al Fisgón el
lugar del presidente del
Senado, y a Pedro Miguel
el sitio de Norma Piña

le dan al Fisgón el lugar del presidente
del Senado, y a Pedro Miguel el sitio de
Norma Piña. Muy bien, muy bien.
Los reporteros le preguntaron sobre

la presencia de Arturo Zaldívar en la ce
remonia del año 2022, cuando este era
presidente de la Suprema Corte. Liópez
sentenció: "Las cosas han cambiado".
¿Oyeron bien? Las cosas han cambia

do. Efectivamente, antes se invitaba a
los representantes de los poderes de la
República, por más tirantes que fueran
las relaciones con el presidente, pero
ahora sólo hay uno; así o más turbio que
el agua de un estanque.
Si están de acuerdo conmigo al cien,

se les invita a todo, pero si a alguien se le
ocurre diferir, directo al infierno.

El Senado
El Senado regaña al Senado. Ana Lilia
Rivera, presidenta de la Mesa Directiva
del Senado, consideró que Li'rípezestá en
su derecho de no invitar a Norma Piña,
titular del Poder Judicial. Esto no es una

agresión, sino que "fortalece la división
de poderes", afirmó la presidenta. Agre
gó además que "no por eso la Repúbli
ca deja de existir. Entendamos que esto
no es en contra de la Piepública, sino en
contra de las acciones de un poder que
no tiene interés en ésta".
La presidenta del Senado acusó al Po

der Judicial de no contribuir a la trans

formación que el país necesita y recordó
que, desde hace más de ocho meses, está
pendiente que la Suprema Corte de Jus
ticia resuelva si es constitucional o no

"que los privilegios que hoy mantiene la
Suprema Corte permanezcan".
Todo es muy raro, caracho, Gil pescó

estas frases en el X de Cecilia Soto y se
le deben al alcalde Jesús Flores de Hua
tabampo: "¡Viva el erótico pueblo de Mé
xico, viva Morelos, vivan las comunidades
indígenas!".^—

Gils'enva
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¡Viva el amor!

// • Que viva el amor, que muera la corrupción, que
¦ mueran el racismo, laavariciay la discriminación!"
I Estas palabras generaron entre la fanaticada de la
1 oposición unos arrebatos estomacales muy pro
V fundos. Tanto, que cualquiera diría que los que di

cen que odian odiar, no solo odian al amor, sino que aman al
racismo, la avariciay la discriminación. Algo que, sin duda,
representa el reforzamiento de sus principios, sobre en estos
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momentos en que alaseñoraXno recordaron su nombre, ni
en la casa donde se supone que la habían invitado a refugiarse
en su calidad de perseguida inmobiliaria, digo, política
De cualquier manera, no está mal que acepten en el sec

tor opositor s, donde por lo regular traen una doble moral al
portador, exactamente lo que son. Por eso
la señora de lahuipilósfera con su amigui
Kiiiky Téüez (que casi ni se vio ñngidc >), j Lis
to después de que demostrara que no solo
es antifeminista, sino que es más transfóbi
ca que el ChiMliQuadri. Tanto que, ante las
críticas de alto octanaje de la muy famosa
Wendy Guevara, la muy humanista sena
dora del PAN, como aplican los principios
del KukluxPAN de Markititito Cortés, ya
amenazó a la ganadora de La casa de los famosos con echarle
a su marido como si fuera su guarura Qué bueno que Xóchitl
apoye a Kinky Téllez, porque Kinky nos quiere gobernar y
Wendy no le sigue la corriente.
Yase sabe, creafamay échate adormir. Lo mismo le ha pa

sado a Javier Lozano (Mr. Copelaso cuellos), que por sus be

rrinches, gritos, mentadas y truculencias siempre lo precede
suleyendanegra Tan así queenla mismísima Wikipediasele
reconoce no soloporsu nombre sinoporsuapodode "El saco
de pus", mote que aplicó el maestro Alvaro Delgado, recono
ciendo su peso específico.
  Enesamismalógicaestáelmomen

to idílico que nos proporcionaron des
de la Embajada de Ucrania, apoyada
por comunicadores mainstream en
decadencia, más xochibots, xochitrolls
yxochijéitersque los acompañan. Yes
queseenojaronairadamenteporlade
legación militar rusa que desfiló el 16 de
septiembre, prácticamente asegurando
que Ivan Drago iba a encabezar la Guar

diaNacionalyqueelEjércitoRusosustituiríaalosxacapoa
xtlasenlarecreaciónanualdel5 de Mayo. Inclusoalos calde
ronícolas que estaban como Claudio XXX cuando tiene que
pagar impuestos, seles tuvo que recordar que en los tiempos
del expresichente Jelipiüollegaronadesfilar representacio
nes de RusiayVenezuela Se quierenhacercomotíoLolo.^™
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El bastón de
Claudia

r
osas del México de hoy,

i tanlejosdelaleyelectoral
ytancercadeloqueman

da el Presidente, las campañas rumbo
a la elección presidencial del próximo
año arrancan de verdad esta semana

Serán largos, muy largos nueve me
ses en donde los electores tendrán fren

te a ellos dos opciones, las dos mujeres,
las dos políticas que han construido de
diferentes maneras, historias que pue
denpresumir frente alos votantes.

Creo que a estas alturas seguir en que
si Ebrard, que si Samuel, es un poco dis
traerse con pendejadas, en esto estoy de
acuerdo con Jorge G. Castañeda.
Los principales partidos políticos del

país, el oficialy la oposición han decidi
do y ahí vamos.
Hoy las encuestas ponen a

Sheinbaum cómodamente por enci
ma de Xóchitl, pero a esto le falta, es el
último año de gobierno, la campaña es
larguísimay cosas pueden pasar. Lo sa
ben ambas.
Cadauna de las candidatas tendrásus

propios dilemas.
Sheinbaum arrancó ayer una prime

ra gira en Michoacán que cubrirá, dij o,
todo el país en unos meses. Los objeti
vos, está claro, son primero cerrar he
ridas y meter al orden a muchos more
nistas locales que jugaron con otros as
pirantes. Sobre todo con Adán Augusto
López Hernández, que utilizó su lugar
en el gabinete desde hace muchos me
ses para tener de suladoagobernadores
y alcaldes que hoy corren a vestirse de
claudistas, pero no les será tan sencillo.
Entre otras cosas porque, como lo

ha insinuado Claudia, la gira también
será una especie de reconstrucción
del partido, hoy hecho a medida de Ló
pez Obrador y sus más fieles, que no
por fuerza son los mismos que los de la
exj efa de gobierno. En varios de los es
tados habrá eleccionesy ahora las deci
siones de candidaturas pasarán por el
escritorio de la candidata.

Ha dicho Claudia que enestagiratam
bién comenzarán a firmar lo que llama
"el acuerdo por la transformación". No
queda claro si este nuevo acuerdo es el
proyecto de nación 20242030 que han
estado preparando varios morenistas
desde hace semanas y del que Salvador
Camarena dio un adelanto en El País.
Por lo pronto, su invitación a estagiray a
lafirma es mucho más amplia e inclusiva
que la mirada incluida en el documento.
¿Qué tanto se puede apartar del do

cumento para lograr la amplia convoca
toria que pretende?
Lo que hasta ahora parece claro es

que el rollo ese del bastón va tomando
forma. Sí, ella lo trae y lo está utilizando,
habrábastonazos, de ellaseránlos acier
tos y los fallos. Y los heridos.
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Ale j andra del
Moral, la gran
ausente en Edomex

La gran ausente en los even
tos de despedida del hasta
hace unos días mandatario

mexiquense, Alfredo del Mazo, fue su
cercana ex colaboradora y excandidata
de la alianza PRIPANPRD a la guber
natura, Alej andra del Moral, una de las
primeras invitadas a la sesión del últi
mo Informe de Gobierno de Del Mazo;
pero ella rechazó la distinción.
Del Moral se había alineado a to

das las instrucciones que le había da
do su exjefe y en algún momento pro

la estrategia de comunicación de Xóchitl
Gálvez, en cuyos eventos la mexiquense
aún no se ha dej ado retratar.
Del Moral, dicen sus cercanos, esta

rá muy seguramente en el proyecto del
Frente, buscando con muchas posibili
dades un lugar en el Senado de la Repú
blica, aunque convencida de que la fuer
za que acumuló en el Estado de México
debe alcanzarle para mucho más; en es
pecial para intentar neutralizar un pro
yecto del naciente gobierno local more
nista que, según se ha anunciado, busca

rá reformas idénticas

a las implementadas a
nivel nacional y que en
el papel, empiezan ya
a representar preocu
pación de grave ries
go financiero.

Palabras clave
A decir de personajes que se dieron ci
ta a la toma de posesión de Delfina Gó
mez entre ellos exgobernadores como
Eruviel Avila, Arturo Montiel y Emilio
Chuayffet, la resistencia de Alejandra
del Moral no es precisamente partidis
ta Va más allá.^H

motor; pero decidió no presenciar un
agradecimiento de y a Andrés Manuel
López Obrador, algo —según nos pla
tican— devastador para ella, en el en
tendido de que logró acumular por sí
misma casi 2.8 millones de votos.

No menor la proporción de votantes
que contra todas las adversidades consi
guió Del Moral enlos comicios de junio
pasado, suficientes para construir una
sólida fuerza política opositora, incluso
baj o los colores de un nuevo partido; so
bre todo cuando aquellos apoyos difícil
mente pudieron venir
de las estructuras par
tidistas que la abande
raban, subordinadas
en su mayoría para
abrirle paso a Morena
y a su candidata
Esos millones de votos que representa

Alej andra del Moral son motivo de preo
cupación para el nuevo gobierno de Del
fina Gómez; pero también son obj eto de
deseo para elPRIyparaelFrenteAmplio
por México a nivel nacional. El más in
teresado en capitalizarlos es Alejandro
Moreno, quienya trabaj a en la estrategia
para incorporar la imagen de su tocaya a
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El otro entanilo

La carranceada de Morenay sus garra
patas en contra de Marcelo Ebrard (y
el patatús de éste) demuestran cómo

se las gasta el oficialismo cuatrotero puertas aden
tro, y qué hará en el proceso electoral federal.
De ese episodio sólo queda indeleble para los

anales de la ignominia el esfuerzo desesperado
de la corcholata más inteligente y experimenta
da, tratando de ser acariciada por el amado dedc
prometió crear una nueva Secretaría de Estado y
poner al frente de ella (sí, créalo usted) ¡a un hijo
de Tartufo! El calibre de esabajeza rebasa hasta
lo imaginable.
Todo fue una carnada: durante más de 2 años

la voz divina tronó diciendo: "es Claudia"; hubo
un derroche multimillonario de dinero público
en su favor; operó la cargada de gobernadores
oficialistas y Secretarías de Estado para benefi
ciarla. Las cartas estuvieron marcadas a la vista
de todos, incluido Marcelo.
Lo más agraviante de esa indecencia es la im

punidad con la cual se solapará el multimillona
rio saqueo a las arcas públicas. El propio Ebrard
lo denunció en varias ocasiones, pero "en Méxi
co ya se acabaron la corrupción y la impunidad".
Ahora viene lo tupido: las ambiciones perso

nales en la disputa por veinte mil cargos públicos,
yes tiempo de "chapulines" brincando de un lado
a otro y a otro más.

Por lo degradado de la vida pública abundan
los políticos siempre dispuestos a pronunciar
encendidos discursos para "justificar" sus trai
ciones; les sobran motivos para arriar banderas,

pasarse al bando contrario y disparar contra la
trinchera poco antes ocupada por ellos. Por eso,
debemos recordar la advertencia de Gómez Mo
rín, fundador del PAN hace 84 años: "que no haya
ilusos para que después no haya desilusionados".
El presupuesto federal para 2024 facultará al

narcogobierno un endeudamiento por más de
400 mil millones de pesos, con los cuales tratará
de seguir cooptando el voto de los menesterosos.
Hoy, como nunca, las mujeres y los jóvenes

son la más fuerte y genuina esperanza para sanar
y engrandecer a México.
No perdamos más tiempo: mover a millones

de apáticos para lograr su participación, con va
lor y generosidad en las próximas elecciones es
tarea impostergable del Frente Amplio por Mé
xico. Parece una ironía, pero esa multitud de au
sentes tiene en sus manos el resultado electoraly
el destino de México. El abstencionismo es hoy el
fentanilo asesino de la democracia.

PD. Estalló el caguengue gritando: Este palacio
es mío, El Grito es mío, y yo digo quiénes vienen a
mi fiesta. A mí no me salgan con que la Constitu
ción deposita el Supremo Poder de la República
en el Legislativo, elEjecutivoy el Judicial. ¡ElPo
dersoy Yo! ¡Viva don Benito! ¡Viva la República!
¡Viva la Democracia! ¡Viva la Revolución de las
Conciencias! ¡Viva la Fraternidad Universal! ¡Vi
va elAmor! ¡Viva Yo! ¡VivaYo!^™
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El Grito soy yo

¥7
¦ "^j 1 Presidente convirtio el

i Grito de este año, un ritual
—H^ de unidad, una fie sta na
cional, en un día de exclusiónypleito.
Decidió no invitar alos miembros de

la Suprema Cortea la ceremonia de ce
lebración de la Independencia de Mé
xico. Tampoco invitó alas representa
ciones del Congreso.
Sólo se convocó a sí mismo. Fue el día

de su Grito, su ceremonia, su bandera.
Fue una apropiación ilegítima de

la fiesta nacional. Porque no es sólo el

poder Ejecutivo quien representa al
Estado y a la nación. Los representa la
unión de los tres poderes.
Si se excluye de la ceremonia al po

der Legislativo, se excluye la represen
tación de la soberanía popular.
Si se excluye al poder Judicial, se ex

cluye la representación de la ley.
En el Grito de Independencia solitaria

del Presidente, no estuvieron la repre
sentación de la soberaníapopular ni la re
presentación de la ley.
El Presidente que dio
el Grito estaba simbó
licamente disminuido

en su representación.
"No estamos de

acuerdo, tenemos di
ferencias", dijo el Presidente para ex
plicar su negativa a invitar a la presi
denta de la Suprema Corte.
Del poder Legislativo, ni habló.
No se da cuenta de lo que dijo: exclu

yó al poder Judicial por cumplir con lo
que le exige la nación. Por diferir de los
otros poderes y equilibrarlos.
Un poder Judicial que no tenga di

ferencias con el poder Ejecutivo, no

cumple su tarea constitutiva. Y lo mis
mo puede decirse de los poderes Legis
lativo y Ej ecutivo.
Sin poderes que existen juntos para

diferir, para equilibrarse. Para eso es
tán diseñados. Querer fundirlos en la
misma voluntad, querer desaparecer
los, es querer establecer la tiranía
Todo esto es simbólico, quizá trivial,

pero expresivo de que, en la cabeza, el
Presidente, la nacióny el Estado tienen

dueño, y el dueño es él.
Salvo que no lo es.
Al día siguiente, 16

de septiembre, du
rante el desfile militar,
el jefe del Ejecutivo le
impuso a la nación

otro capricho: hizo desfilar como fra
ternos ala Independencia de México
representaciones militares de dictadu
ras latinoamericanas, Cuba, Venezue
la, Nicaragua, y la de un país genocida,
Rusia, invasora de Ucrania
No fue el Grito de todos. No fue la

hospitalidad que nos enorgullece.
Fue una celebración agraviante para

millones de mexicanos.
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Los Cruzaditos

Detrás de la Sociedad
Clerical de Vida Apos
tólica, Cruzados de

Cristo Rey, fundada en 1971, se encuen
tra la Organización del Bien Común,
mejor conocida como el Yunque. Du
rante cuarenta años ha sido un espacio
de adoctrinamiento sectario para for
mar militantes radicalizados de la ul
traderecha católica.
Esta organización recluta varones

adolescentes que son convocados a su

Católica mexicana. Cuando el Vatica
no resolvió a favor de las víctimas que
lo denunciaron, a regañadientes la Ar
quidiócesis mexicana hizo públicos los
delitos por los que se le habría retirado
el ministerio y los hábitos.
Según un reportaje publicado ayer

por Juan Ornar Fierro y otros colegas,
en el sitio Aristegui Noticias, a pesar
de la sentencia vaticana, José Víctor
Ortiz no ha sido procesado por la justi
cia mexicana. La Fiscalía General de la
República informó no haber encontra

do un solo expediente

explicarse por las rela
ciones p°líticas Que el
perpetrador tej ió gra
cias a su cercanía con

Norberto Rivera.

Zoom: A pesar de que el Vaticano lo
condenó por pederasta, el exsacerdo
te, José Víctor Ortiz Montes, goza de
libertad. El encubrimiento por varias
décadas de este depredador sexual úni
camente puede explicarse por la com
plicidad de las autoridades religiosas
con las civiles.

puestos retiros de oración en los que,
ahora se sabe, por años se ha practica
do el abuso sexual. El caso más escan
daloso es el del padre José Víctor Ortiz
Montes, autor del manual de oración
de los Cruzados de Cristo Rey, quien,
en 2017, fue expulsado por el Vatica
no de la Iglesia Católica, una vez que se
comprobó que se trata de un pederasta
recurrente.

La primera denuncia contra este di
rigente de los Cruzaditos, como se co
noce alosjóvenes movilizados por los
Cruzados de Cristo

Rey, sucedió en el año
de 2003. Sin embar

go, la Arquidiócesis
Primada de México
no hizo nada. La ex

plicación más obvia
de esta inacción es que el exsacerdote
Ortiz, al mismo tiempo que organizaba
los retiros donde abusaba de los niños,
era el secretario particular de Norber
to Rivera, entonces cabeza de la misma
institución que debía investigarlo.
Catorce años transcurrieron sin que

este depredador sexual fuese llamado
a cuentas por la j erarquía de la Iglesia
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1 Trompo a la uña. Guadalupe Taddei, Consejera
• presidenta del INE, tiene ante sí el escenario más

complicado posible, dar curso con transparencia
a los comicios 2024, en donde no sólo se decidirá
al sucesor del presidente Andrés Manuel López
Obrador. Aun así, quiere abarcar más. Informó
la consejera Dania Ravel que, para reforzar los
derechos políticoelectorales de las personas con
discapacidad, el INE facilitará el sufragio para
quienes se encuentren en postración. Se llevará
al domicilio del ciudadano una boleta en blanco y
procederá el voto. Uf. Con tantas artimañas en el
bolsillo...

2 Sombrero ajeno. Sorprendentemente
• silencioso en los días recientes, Alejandro

Moreno, el líder nacional del PRI, afirmó que los
ataques a la senadora Xóchitl Gálvez se deben a que
ella representa la esperanza renovada del pueblo
de México, y ello está cimbrando a Morena. Alito
sostuvo que la senadora es fruto de la "cultura del
esfuerzo" de la que habló Luis Donaldo Colosio
Murrieta y de la legitimidad social que le otorgó el
haber sido electa en elecciones primarias como la
coordinadora del Frente Amplio por México. Cómo
cambian los tiempos: el PRI vertiendo halagos hacia
un integrante del PAN. A ver cuánto les dura.
3 Primero los pobres. El gobernador de Sonora,

•Alfonso Durazo, anunció que analiza junto con
Manuel Bartlett, el director de la Comisión Federal
de Electricidad, ampliar el nümero de kilowatts hora
subsidiados en la tarifa 1F, para evitar altos cobros
en el consumo doméstico de los hogares, ante la

polémica por cobros excesivamente altos que han
representado un duro golpe a la economía de las
familias en el noroeste de México. Los veranos han

sido tradicionalmente insufribles para los sonorenses
y, si todo sale bien, la 4T logrará el sueño de décadas:
que el clima no afecte a los bolsillos. Veremos.

4 Escenografía ideal. El gobernador de Durango,
• Esteban Villegas, conmemoró con su familia el

213 aniversario de la Independencia de México con
un evento muy singular para los niños del estado en
condiciones vulnerables. Subió a sus redes sociales

una información sobre el acercamiento que tuvieron
él y su esposa, Marisol Rosso, con los pequeños en
el DIF, protegidos por su administración. También
mencionó que sus colaboradores y personal del
gabinete fueron partícipes de este suceso que hizo
felices a muchos menores. Buena muestra de calidez
humana.

5 Árbol caído. Un agente que fue clave en el caso
• de Estados Unidos contra Joaquín El Chapo

Guzmán divulgó una fotografía de su hijo Ovidio
Guzmán López en el avión que lo llevó a Chicago. Al
mismo tiempo, un video mostró a Emma Coronel
ir de fiesta dos días después de salir libre, mientras
su hijastro, Ovidio, era extraditado. El agente Derek
Maltz, exdirector de la División de Operaciones
Especiales del Departamento de Justicia y exagente
de la DEA durante 28 años, ahora jubilado, la trae
en contra del crimen organizado en México. ¿Se
vale hacer leña del árbol caído Con información

privilegiada? ¿O es justicia?
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El invasor en el desfile

Hace un año, en la conmemoración del 212 aniversario del
inicio de la Guerra de Independencia, el presidente Andrés
Manuel López Obrador lanzó desde el Zócalo lo que llamó
una propuesta de paz para poner fin a la guerra en Ucrania
mediante una tregua de cinco años.

La iniciativa no tardó ni tres días en ser rechazada por el
país invadido. "¿Su plan es mantener a millones bajo ocupa
ción (...) y dar tiempo a Rusia para renovar sus reservas antes
de la próxima ofensiva?", preguntó, mediante las redes so
ciales, el asesor presidencial ucraniano Mykhailo Podolyak.
"Los 'pacificadores' que usan la guerra para sus propias rela
ciones públicas sólo causan sorpresa", agregó.

En respuesta. López Obrador dijo que "intereses de élite",
desconocimiento y "sectarismo" hacían que su propuesta fue
ra desechada.

Un año más tarde, el Presidente se dejó de ánimos paci
ficadores: e hizo algo que nunca había ocurrido en la historia
nacional: invitó auna delegación del ejército de Rusia, el país
invasor, a ser parte del desfile del 16 de septiembre.
"Soldados del 154° Regimiento Preobrazhenski

participaron en el desfile cívica militar con motivo del Día
de la Independencia de México", posteó la embajada de la
Federación Rusa en su cuenta de X. El mensaje fue acompa
ñado de una foto.

La invitación a dicho regimiento que. entre otras cosas,
realiza la guardia de honor en el Kremlin es una ruptura con
una tradición de política exterior de México que se remonta a
la Constitución de Apatzingán de 1814, el primer antecedente
de Carta Magna en México, en cuyo artículo noveno se esta
blece que "ninguna nación tiene el derecho de impedir a otra
el uso libre de su soberanía" y que quien lo intente "debe ser
obligado por las armas a respetar el derecho convencional
de las naciones".

Eso que resultaba tan claro para José María Morelos y
otros firmantes del documento como José Manuel Herrera,
primer canciller del México independiente y encargado por

Morelos de conseguir armas en Estados Unidos para los in
surgentes no lo es para el gobierno de López Obrador,
quien ha pasado de tener una posición ambigua respecto de
la invasión de Ucrania a simpatizar sin ambages con el inva
sor, mediante esta invitación.

López Obrador ha criticado que diversos países entreguen
armas a Ucrania para defenderse, pero México hizo lo mismo
en diferentes momentos de su historia. Entre otros indicios
de ello, existe un fusil de infantería estadunidense, modelo

1861, cuya fotografía aparece en el repositorio del Instituto
Nacional de Antropología e Historia.

Dicho fusil, dice el INAH, "presenta las marcas de perte
nencia al Ejército Mexicano (las siglas R. M. y un gorro frigio),
lo que sugiere que pudo ser adquirido por el ejército repu
blicano de Benito Juárez durante los últimos años de la In
tervención Francesa o durante los primeros de la República
Restaurada". Y añade: "Si armas como ésta participaron en
la Intervención Francesa, serían un buen ejemplo del arma
mento moderno que los juaristas pudieron adquirir en los
Estados Unidos gracias a las facilidades concedidas por el
gobierno del presidente Johnson al final de la Guerra de Se
cesión para acelerar la derrota de los franceses y del Imperio
de Maximiliano".

La participación de una delegación militar rusa en el des
file para celebrar nuestra independencia es una cachetada
al derecho internacional y seguramente generará extrañeza
en la comunidad de naciones que ha condenado presuntas
atrocidades cometidas por Moscú y que son investigadas por
el fiscal de la Corte Penal Internacional, Karim Khan, quien,
en marzo pasado, dictó una orden de captura contra el presi
dente ruso Vladimir Putin por la deportación de niños ucra
nianos a su país, lo cual podría constituir un crimen de guerra.

Lo del sábado pasado es una muestra más de la ideologi
zación de nuestra política exterior. Hubo un tiempo en el que
México defendía a las naciones invadidas, como sucedió con
Abisinia (Etiopía) y Austria en los años 30 del siglo pasado.
Hoy ya no.
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Ovidio Guzmán comparecerá hoy ante una Corte de Chica
go. Su extradición a Estados Unidos aprovechó una ventana
de oportunidad, a partir de la decisión de un juez que el 2 de
septiembre pasado ordenó a la Cancillería que decidiera so
bre la extradición, f por alguna razón los abogados de Ovidio
no presentaron ningún amparo en contra de esa resolución.
Fue sacado en la mañana del 15 de septiembre del penal de El
Altiplano, trasladado en helicóptero a Toluca y de allí voló a
Chicago en el mismo avión que años atrás trasladó a su padre.
El Chapo, a Nueva York, también en otra fecha simbólica: el
último día de gobierno de BarackObama (en realidad el pri
mer día de gobierno de Donald Trump).

No es Ovidio el principal líder del Cártel de
Sinaloa o el más importante introductor de fen
tanilo ilegal en la Unión Americana, que sufre
más de cien mil muertos por sobredosis, sobre
todo de fentanilo, cada año. Pero sí es una pie
za importante en la estructura del grupo crimi
nal de Los Chapitos, junto con sus hermanos
Iván Archivaldo (el líder de ese grupo) y Jesús
Alfredo. Otro hermano, Joaquín y uno de sus
tíos, Aureliano (hermano de El Chapo) son quie
nes junto con Iván y Ovidio, lideran este grupo
que siempre consideró que eran los legítimos he
rederos de El Chapo desde que éste fue deportado a Estados
Unidos y recibió cadena perpetua.

La DEA acaba de divulgar una lista de los diez más buscados
en el mundo conformada exclusivamente por traficantes de
fentanilo de Los Chapitos. En esa lista, encabezada por Iván
Archivaldo, no están ni Ovidio (detenido y ahora extraditado)
ni Jesús Alfredo ni el otro hermano Joaquín ni tampoco el tío
Aureliano. Aparecen dos exportadores chinos, un miembro de
la Mara Salvatrucha que opera desde Honduras, dos especia
listas en laboratorios que están presos en Colombia (que EU
reclaman en extradición) y los principales operadores de Iván.
Alan Gabriel Núñez Herrera es uno de los más cercanos y de
los más buscados por la DEA. Ofrecen un millón de dólares de
recompensa por datos que lleven a su detención. En México
es muy poco conocido.
Otro personaje de este grupo poco conocido en México

era Luis Javier Benítez Espinoza, alias El Catorce. Apareció
muerto una semana después de que se divulgara la lista, con
dos disparos, fue abandonado frente a una clínica del IMSS
en Culiacán. También la DEA ofrecía un millón de dólares de
recompensa por El Catorce. El tercer operador personal de
Iván es Liborio Núftez Aguirre, conocido como El Karuleca,
también con una recompensa de un millón de dólares por da
tos que lleven a su paradero.

Hace tres años explicamos muy ampliamente cómo fun
cionaban estas redes y el papel protagónico que tenían en
ella Los Chapitos en el libro La nueva Guerra, del Chapo al
fentanilo (Grijalbo).

Fuentes federales aseguran que después de la caíday extra
dición de Ovidio seguirá la de Iván Archivaldo, ya que cuen
tan con infomiación sustantiva en su contra y con su captura se
desmembraría buena parte de la operación del cártel. Iván es
central, mucho más que Ovidio o cualquiera de sus hermanos,
en la organización criminal por una capacidad operativa de
la que carecen sus hermanos. Iván Archivaldo es el principal

generador de violencia en cuatro estados y de la
región noroeste del país. Se ha fortalecido porque
la facción de El Mayo Zambada que también se
dedica a la manufacturación de pastillas de fen
tanilo se ha visto afectada tras la captura de varios
de sus integrantes, como José Guadalupe Tapia
Quintero Lupe Tapia., Heibar Josué Tapia Salazar
y César Osvaldo Toledo Rodríguez.

El Cártel de Sinaloa no es una organización
vertical, desde las épocas de Amado Carrillo, se
mueve como una suerte de holding, con varias
empresas criminales asociadas que tienen inte
reses comunes, pero en muchos casos también

divergencia y enfrentamientos.
Desde la caída de El Chapo y la aparente muerte de El Azul,

supuestamente por causas naturales. El Mayo Zambada, un
hombre que supera los 73 años y que nunca ha sido detenido,
se convirtió en el principal factor de poder en el cártel y del
crimen organizado en México^
El Mayo fue determinante para rescatar a Los Chapitos

cuando fueron secuestrados por una célula del Cártel Jalis
co Nueva Generación en un restaurante de Puerto Vallarta.
También ordenó la movilización criminal, junto con Iván
Archivaldo. cuando se dio el Culiacanazo. Desde entonces,
la distancia entre El Mayo (padrino de alguno de los nume
rosos hijos de Joaquín) y Los Chapitos se ha acrecentado
llegando, incluso, a la violencia en varios puntos del país, par
ticularmente en Sonora, Chihuahua y Chiapas.

La extradición de Ovidio es algo más que un símbolo, pero
habrá que ver si no existe también un acuerdo previo con las
autoridades de Estados Unidos porque se dio cuando sus abo
gados dejaron de presentar amparos y no hubo reacciones
violentas por la extradición a Chicago. Emma Coronel, la ter
cera esposa de El Chapo, llegó a un acuerdo para entregarse y
luego de dos años de prisión, el mismo día que Ovidio llegaba
a Chicago, ella daba, ya en libertad, el Grito en El Farallón, un
conocido bar de Lynwood, cerca de Los Ángeles.
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La semana pasada argumentaba que había una probabilidad
muy baja, menor al 1015, de que ocurriera una crisis económica
de final de sexenio.

Esto se debía, en parte, al manejo razonablemente respon
sable que ha tenido el gobierno actual en las finanzas püblicas.
A pesar del endeudamiento que está proponiendo para 2024,
el Saldo Histórico de Requerimientos Financieros del Sector
Público crecerá un total de 5.2 puntos como proporción del
Producto Interno Bruto en todo el sexenio de Andrés Manuel

López Obrador, cuando Calderón lo incrementó en 7.4 puntos
y Peña en ocho.

Sí, el de 2024 será el año en que más se endeudará y gas
tará el actual gobierno. Por motivos electorales,
dejaron la fiesta fiscal para el último año. Los
primeros cinco no se endeudaron tanto porque
subieron los ingresos tributarios al apretar du
ramente el cobro a los grandes contribuyentes;
también desaparecieron y se gastaron el dinero
de casi todos los fideicomisos públicos, y corta
ron con machete muchas partidas de gasto. Todo
ello les permitió endeudarse menos que los dos
gobiernos pasados.

Por eso he argumentado que, en materia de
finanzas públicas, el gobierno Se comportó más
como neoliberal ortodoxo que como populista
irresponsable. De ahí que vayan a evitar una crisis
económica de final de sexenio que seria letal para
ellos desde el punto de vista electoral.

En este sentido, el gobierno de López Obrador ya la libró.
El problema será, sin embargo, para la siguiente

administración.
Ahí sí que habrá presiones importantes en las finanzas pú

blicas desde el primer día.
Para empezar, habrá hoyos gigantes en el Presupuesto que

tendrá que solventar.
Número uno en la lista está la partida de pensiones.
Ya el año que entra, el gobierno deberá sufragar casi dos

billones de pesos, 22% del total de todo el gasto público, en
pagar pensiones contributivas (IMSS, ISSSTE, universidades
públicas, etcétera) y las no contributivas, es decir, el progra
ma social estrella de este gobierno, la Pensión Universal para
Adultos Mayores, donde se erogarán 465 mil millones de pesos
en 2024.

El boquete de las pensiones seguirá siendo cada vez mayor
porque la población mexicana está envejeciendo. Este año se
prevé que las personas mayores de 65 años representen 8.2ü
de la población total; para 2050 este grupo conformará cerca
de 17 por ciento.

Cada vez habrá más viejos a los que deberá pagárseles sus
pensiones, tanto contributivas como la universal que ya es un
derecho en la Constitución. Este programa viene creciendo
en montos porque el gobierno ha aumentado los beneficios.
Comenzó con dos mil 550 pesos bimestrales. En 2024 se in
crementará a seis mil cada bimestre.

El segundo boquete es Pemex, un barril sin fondo para el
erario mexicano. La empresa es un desastre. Para efectos prác
ticos, está quebrada.
El gobierno de López Obrador ha tenido que rescatarla

financieramente Sin ponerle condiciones de mejoría adminis
trativa. El negocio de la extracción de petróleo sigue siendo

rentable, pero la empresa destruye valor en las
demás actividades que realiza, la refinación en
particular.
La administración de López Obrador le ha

bajado los impuestos y regalías que le cobra por
la extracción de hidrocarburos y ha aumentado
las partidas para sufragar su desorbitada deuda.
Tan sólo en 2024 destinarán 171 mil millones de

pesos de transferencias a Pemex^
El próximo gobierno, además, heredará nue

vos boquetes que tendrá que subsidiar. El aero
puerto Felipe Ángeles, el Benito Juárez y el Tren
Maya, por ejemplo, no podrán operar a menos
que el gobierno los subsidie.

La siguiente administración ya no tendrá fidei
comisos que pueda cancelar y gastarse su dinero.

Difícilmente tampoco podrá hacer mayores recortes en rubros
que ya han sufrido mucho este sexenio (salud, educación, se
guridad pública, por ejemplo).

Le quedará, entonces, endeudarse o cobrar más impuestos.
Lo primero se ve difícil porque, a diferencia del actual y los

dos pasados, el siguiente gobierno ya no tendrá mucho mar
gen para contratar más deuda sin generar consecuencias ma
croeconómicas negativas. Sobre todo, si, como lo hará López
Obrador el año que viene, utiliza la deuda para financiar gasto
corriente (en 2024, el Ejecutivo está proponiendo un endeuda
miento de 1.8 billones de pesos, pero un gasto de inversión de
sólo 888 mil millones; el resto se irá a gasto corriente, lo cual,
por cierto, está prohibido por la Constitución).

Queda lo inevitable y de lo que ninguna de las dos candi
datas presidenciales hablará en las campañas: aumentar los
impuestos para mantener la salud en las finanzas públicas.
Ésa será la bomba fiscal que le dejará López Obrador a su
sucesora.
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Genero

y candidaturas, retO
Se/s años y miles de viviendas siguen en ruinas.

En marcha ya el proceso electoral en el marco del cual
deberán seleccionarse a los nuevos titulares del Ejecutivo
federal y nueve gubernaturas, la de la Ciudad de México
entre otras, nada parece estar más claro hoy que ni al más
alto nivel gubernamental del oficialismo ni de la oposición
partidista, con excepción de la Presidencia, se tiene una
relativa certeza sobre la identidad de quienes habrán de
representarles en los comicios de Junio próximo.

La complejidad es mucha, es cierto.
Hablamos de más de dos mil cargos públicos en disputa

y de la incuestionable exigencia de que, al menos, alianzas,
coaliciones y/o partidos intenten "balancear" el número de
hombres y/o mujeres postulados a las más diversas posi
ciones lo que, huelga insistir, no parece en forma alguna
sencillo ni al interior de las diferentes fuerzas ni, mucho
menos, si insisten en llevar sus acuerdos a nivel local. Y no,
porque, así como está más que claro que al interior de la
alianza luntos Haremos Historia de Morena, PTy PVEM
sólo una voluntad definirá la lista a proponer, en el Frente
Amplio por México, que agrupa a PAN. PRI y PRD más un
número creciente de organizaciones civiles asociadas, la
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discusión de sus abanderados
deberá pasar por tres y o cuatro
"filtros", en el mejor de los casos.

Supongamos, sólo a nivel gu
bernaturas y sin más propósito
que ejemplificar lo que podría
suceder que Acción Nacional
(Marko Cortés), en cuanto que,
como "fuerza preponderante"
en el Frente, decida definir can
didatos en los tres estados AAA
en juego Guanajuato, Ciudad
de México y Puebla, como de
hecho lo hizo ya en Yucatán,
donde determinó que ahí irá el
alcalde Renán Barrera e invite

a los otros signatarios de la coali
ción a mantener ésta. ¿Aceptarán
el Revolucionario Institucional
(Alejandro A(m)lito Moreno) o
el casi inexistente de la Revolu

ción Democrática (Jesús Zambrano) jugar bajo esas reglas?
¿Contarán con personajes, hombres yio mujeres idóneos
para asumir las candidaturas que finalmente les sean asig
nadas al interior del Frente? ¿Así nomás?...

El asunto, insistamos, no está en forma alguna sencillo
y, sin lugar a dudas, eso se evidenciará a la hora de for
malizar acuerdos a nivel estatal/local y, claro, candidaturas
específicas...

©
ASTERISCOS

* Donde los asuntos del género sí, pero también los fa
miliares están generando ya conflictos importantes es al
interior del lópezobradoñsmo: en el emblemático Tabas
co, hoy, la puja entre Rosalinda López Hernández, her
mana del cuestionado brother Adán Augusto y esposa del
gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón, y Javier May
Rodríguez, el supuesto consen de Andrés Manuel López
Obrador está ya ¡a todo lo que da!...
* Con la participación de poco más de 300 de sus colabo
radores más cercanos, funcionarios del gobierno en turno
y especialistas de los más diversos ramos, agrupados en
33 mesas de trabajo, el electo Manolo Jiménez avanza en
la elaboración de su propuesta de plan de gobierno que,
de cara a la asunción del gobierno de Sinaloa, se compro
metió a elaborar...
Veámonos el miércoles con otro asunto De naturaleza

política.
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Si los socialistas entendieran
de economía, no serían socialistas.

Friedrich Von Hayek, Premio Nobel
de Economía

Javier Milei es un economista, político y
catedrático argentino que está a punto de
romper un ciclo negativo que Argentina ha
escogido para sí misma desde la aparición
de Juan Domingo Perón y su célebre esposa
Evita. La irrupción de Milei ha sido tan in
esperada, que puede ser el inicio del rompi
miento del ciclo populista y socialistoide que
impera en América Latina.

Si usted es un lector habitual de esta co

lumna, sabrá que siempre he establecido
que la ventaja del populismo y del socialismo
ha sido el manejo y control de la narrativa,
por simplista y por acomodarse mejor a la
esperanza de la gente; siempre será mejor
que el Estado resuelva mis problemas a costa
de los ricos.

El capitalismo liberal (libertario para quie
nes entienden la política anglosajona) ha es
tado limitado en la venta del progreso que ha
producido, provocando la debacle electoral
y la debilidad institucional que tiene a las so
ciedades volteadas de cabeza. Pero ha llegado
alguien a la política mundial capaz de trans
mitir los defectos del socialismo sin tapujos y
con una sencillez que impresiona.
Ha sido tal su impacto que los medios

americanos que no miran más allá de sus
narices, han puesto su atención sobre este
personaje único en su forma de vestir y de
peinarse. Esta semana, Tucker Carlson, po
lémico periodista estadunidense que fue se
parado de Fox News y que es señalado como
de extrema derecha, lo entrevistó en Buenos
Aires y la entrevista (corta) es digna de verse.
En Twitter (ahoraX) ha roto el récord como el
video más visto en la historia de la red social.

Milei hace una síntesis lapidaria de por
qué el socialismo/populismo no funciona ni
funcionará, ya que es un sistema que preten
de convertir las necesidades en derechos y
al ser derechos, fuerza al Estado a satisfa
cerlos, pero con un pequeño problema, las

necesidades son infinitas y los, recursos no lo
son. Más aún, ahonda, los recursos en manos
del Estado lejos de cundir se agotan más rápi
do porque el Estado es un mal administrador
de todo lo que hace y emprende. Retoma las
ideas de Reagan y Thatcher de que el Estado
debe existir para poner orden y regular lo más
mínimo de la economía, la cual debe quedar
en manos de la iniciativa privada, que es, en
realidad, la única que genera riqueza.

Argentina, cómo México, es un país po
bre y mal manejado en los últimos 70 años.
Argentina cayó en un ciclo nefasto en el que
escogían a un socialistay populista porque les
iba a dar dádivas, el gobierno se quedaba sin
dinero, el país quebrabay escogían a un eco
nomista que metía en cintura a las finanzas
públicas quitando las dádivas que causaban
descontento y escogían a otro populista para
reinstalarlas y volver a quebrar las finanzas
públicas. Así acabaron con la única potencia
económica que ha habido en América Latina.

Lo novedoso de Milei es que, como Díaz
Ayuso en España, ha evitado la tentación de
plegarse a las ideas socialistas y populistas por
miedo de no generar apoyos en la población
general. Al contrario, se han comprometido
con anunciar su desacuerdo con intensidad

y claridad para explicar a la gente lo que fun
ciona y lo que no con mucha sencillez.

Política y electoralmente es importante
entender que el contraste de las ideas es va
lorado por quien no está contento con el go
bierno que tiene. Los candidatos opositores
deben plantarse con diferencias de fondo sin
miedo al rechazo general. Nadie va a ganar
a un populista con el cien por ciento de los
votos ni con su mismo discurso, hay que ser
eficientes y entender que se gana con el 50
por ciento más uno. Que quien está conven
cido de que el Estado es responsable de cubrir
sus necesidades, sean los que sean, no son el
objetivo de su campaña.

Si eso se hace con vehemencia, claridad
y sencillez, puede hacerse con éxito como
en el caso de Milei. Vea la entrevista, vale la
pena. El fenómeno es interesante y no por
ello infalible.
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Somos más de 20 millones de personas y
más de 45 los que en su totalidad vivimos
en la Ciudad de México y la Megalópolis.
Cada día que pasa nos alcanza el destino, el
reto por el desarrollo económico, el uso de
tecnologías limpias, la movilidad sustenta
ble, la seguridad pública, el agua potable y
todos los servicios urbanos, son los muchos
temas que, como capital del país, la zona
más poblada de México, tienen que ejecu
tarse en un gran plan con miras al 2050.

Así es, en poco más de 25 años las gran
des ciudades ocuparan 3% de la superficie
de nuestro planeta y más de
80% de la energía será con
sumida irremediablemente

en ellas, las energías tradicio
nales tendrán un colapso que
nos forzará a una transforma
ción inevitable, conocida como
transición energética.

Nuestra Ciudad de México,
hoy más que nunca, requiere
de la voluntad de la sociedad
entera, de los grandes colec
tivos que tengan visión para
prevenir una catástrofe que
nos incluye a todos, no importa el estatus
económico, la ideología política, el credo
religioso ni la educación que tengamos. Hoy
es momento de construir el futuro que vi
virán nuestros hoy jóvenes compañeros e
hijos, y modificar el discurso de la recupe
ración electoral territorial por el de salvar
a una ciudad que es el centro político, cul
tural y económico de México.

La grandeza de la CDMX radica en que
es y ha sido el santuario nacional de la mi
gración doméstica que, por motivos labo
rales, de seguridad, de oferta académica y
educativa, así como de derechos y liberta
des, ha sido punta de lanzay ejemplo conti
nental de fraternidad y solidaridad en casos
de desastres naturales. Desde la invasión

colonial hasta nuestros días, la gran Méxi
coTenochtitlan ha resistido una y otra vez.
El desarrollo de los derechos huma

nos debe ser la columna vertebral de todo

proceso de oferta política, eso incluye la
justicia social, la atención universal a la sa
lud y la educación, así como la integración
de los apoyos sociales a toda la población
más vulnerable, hacer de la economía cir
cular parte de nuestra genética nacional.
En ese sentido, la movilidad debe ser

considerada como parte de un derecho so
cial y constitucional para garantizar la cali
dad de vida. El control de la gentrificación
está íntimamente ligado a estos conceptos,
pues el hacinamiento de la colectividad es
trangula las oportunidades para la creciente

población.
Aunque la inversión en in

fraestructura urbana y la co
bertura del internet se han

potenciado en los últimos
años, la tasa de crecimiento
poblacional otra vez rebasa
ría la oferta que hoy se tiene
en muy pocos años por venir.
El deterioro del tejido so

cial impacta con la ausencia
de oportunidades para las
generaciones venideras y,
aunque la desigualdad ha dis

minuido, hay generaciones que hoy tienen
como cultura "el estado de la inmediatez"

y ven con recelo, hasta patológico, su futu
ro personal. Por ello la enorme importan
cia de integrar cada vez más a jóvenes a la
vida política y a la cultura democrática para
hacerlos partícipes de las tomas de deci
siones que a la vez los haga responsables
de esas políticas públicas que les afectará
principalmente a ellos en ese modelo de
ciudad.

O
El futuro de la CDMX debe ser contempla
do de forma colectiva, en una amplia con
vocatoria para construir el mejor escenario
donde todas y todos estemos incluidos, un
proyecto donde nos una la patria y nos nu
tra la pluralidad.
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Chevening: una oportunidad
que cambia vidas
• ¡Decidan darle un cambio de rumbo a sus vidas al
participar en nuestra convocatoria 20242025!

Se dice que el éxito se da cuando la preparación se encuen
tra con la oportunidad, y no puedo estar más de acuerdo
con esto. Los becarios y las becariás del programa Cheve
ning del Reino Unido son un ejemplo claro de ello. Como
lo es el caso de Lupita Rodríguez, a quien conocí durante
el evento de despedida el pasado 31 de agosto. Para ella,
"Sér parte de la comunidad Chevening significa caminar
acompañada con paso firme, pavimentando el camino para
las generaciones futuras".

Al igual que Lupita, otras 36 personas se irán este año a
estudiar la maestría con todo pagado á universidades britá
nicas. Estos y éstas estudiantes se integrarán a los casi 3 mil
mexicanos y mexicanas que, desde hace 40 años, fungen
como los mejores embajadores y embajadoras de México
en el Reino Unido y viceversa. Desdé mi punto de vista, los
y las cheveners son aliados de cambio en todos los ámbitos:
desde el impulso al deporte con Antonio Rosique, el ejerci
cio de la libertad de prensa con Ana Francisca Vega, la im
plementación de políticas de salud con Miguel Betancourt,
él cuidado al medio ambiente con Sandra Guzmán o, in
cluso, cine con perspectiva de género con la recién galar
donada Michelle Garza.
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O
Cuando he hablado de este pro
grama, me preguntan sobre el
perfil de las personas que bus
camos, y habiendo conocido a
un gran número de ellos y ellas
les puedo compartir lo siguien
te: un o una chevener es alguien
que tiene un interés genuino por
aportara su comunidad o su área
de trabajo. Es aquella persona
que no sólo busca un beneficio propio, Sino que busca co
nocer a personas de todo el mundo que, como ellos y ellas,
tienen el sueño de promover el cambio positivo.

El mejor ejemplo que se me viene a la mente es nuestra
querida y recordada Carolina Cházaro. Ella no sólo fue la
primera mujer en la historia de la Armada de México en
comandar un buque, sino también una inalcanzable lucha
dora por la equidad de género. Su memoria, su trayectoria
y el impacto que tuvo en miles de personas jamás podrán
ser olvidados.

O
El #CheveningJourney de 37 mexicanos y mexicanas ape
nas comienza, pero para aquellos y aquellas cuyo ejemplo
de vida de las personas antes mencionadas esté haciendo
eco, o vean en ellos y ellas una fuente de inspiración, les
invito entonces a que su preparación se encuentre con esta
oportunidad.

¡Decidan darle un cambio de rumbo a sus vidas al par
ticipar en nuestra convocatoria 20242025! Esta permane
cerá abierta hásta el próximo 7 de noviembre, por lo que no
pierdan más el tiempo e infórmense de todos los detalles
de este programa en el Twitter: @UI<inMexico.
Asimismo, querida comunidad Chevening, les invito a

compartir las razones por las que esta beca les ha cambiado
la vida en mi cuenta de Twitter: @JonBenjaminl9. Motivar a
los nuevos y las nuevas agentes de cambio y pilares eje de
la relación Reino UnidoMéxico éS nuestra responsabilidad.

*Embajador del Reino Unido en México.
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El medio es el mensaje
En política no existen casualidades; en la política mexicana
de los tiempos del presidente López Obrador, menos aún.
El desfile del 16 de septiembre fue planeado al milímetro
desde hace meses, así como sus consecuencias y las re
acciones que suscitaría entre la opinión pública. Nada es
casualidad: el medio, sin lugar a duda, es el mensaje.

Un mensaje rotundo, claro y contundente. Rotundo, pri
mero que nada: la presencia de las tropas rusas en el desfile
conmemorativo de nuestra independencia no sólo es un
agravio para nuestros valores democráticos, sino que re
presenta un insulto hacia la comunidad internacional que
se ha unido en contra de la nación invasora. El coqueteo
inicial con Rusia parece haberse convertido en un franco
amancebamiento al final del sexenio, justo cuando el man
datario pretende definir el rumbo que habrá de tomar el
gobierno que le suceda.

La provocación es mayor e innecesaria, y nuestros so
cios estratégicos habrán de responder al desafío y ame
naza de seguridad que se está gestando en su propia
frontera. Las botas de las tropas rusas resonarán durante
mucho tiempo: el agravio a la comunidad internacional
es mayúsculo, aunque las consecuencias parecen no im
portarle al jefe del Ejecutivo. En política no existen casua
lidades, sino planeación y consecuencias esperadas: ¿qué
pretende ganar el mandatario, al aliarse con un gobierno
como el de Rusia en estos momentos? ¿Qué tanto puede
perder México al enemistarse con sus aliados naturales?
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¿Cuál es la intención real del
Presidente al propiciar una cer
canía con los regímenes más au
toritarios del mundo? ¿Cuál será
el espacio que el Presidente está
dispuesto a ceder a la ciudadanía
para que, en el ejercicio de la de
mocracia, sea capaz de oponerse
a sus planes?

El medio es el mensaje, y en
este sentido el desfile fue claro y
contundente no sólo en la defi

nición de los aliados con los que cuenta el gobierno, sino
sobre todo en la de los enemigos que se apresta a com
batir. El despliegue de poder no tuvo como destinatario al
crimen organizado, que recibe abrazos en vez de balazos
por orden presidencial, ni mucho menos a un enemigo ex
terior inexistente, sino a una ciudadanía que miraba con
azoro y temor las armas y municiones de los soldados que
reemplazaron a las fuerzas civiles desde el inicio del go
bierno en funciones. Los vehículos, las torretas, las sirenas
encendidas. El Estado parece estar preparado, aunque no
sabíamos para qué; el medio es el mensaje, y el desfile ha
terminado por develar sus verdaderas intenciones.

En política no existen casualidades, sino planeación y
consecuencias. El Presidente ha sido consistente en sus

planes desde el principio de su administración, y no sólo
ha logrado erosionar a las instituciones democráticas para
que sirvan a sus propios fines, sino que ha Sido capaz de
dividir a sus adversarios, dentro y fuera de su partido, para
menguar sus fuerzas y conservar una popularidad a prue
ba de fuego. El mandatario ha superado los ataques en
su contra, mientras que atribuye sus propias fallas a los
errores del pasado; la oposición no atina a encontrar su
lugar en el tablero de juego, y sigue cayendo en los planes
del Presidente sin lograr ver a futuro: en política tampoco
hay sorpresas, sino sorprendidos. Sorprendidos que, en la
mayoría de los casos, se han negado a reconocer lo que no
era sino evidente.

El Presidente está listo para el combate: sus seguidores
y aliados también lo están. El mandatario ha inculcado el
odio y ha dividido al país; el Presidente mantiene el control
de la agenda pública, y sigue llevando la voz cantante. El
medio es el mensaje y el desfile no fue más que la opor
tunidad de realizar una advertencia a los opositores, tanto
internos como externos: 2024 no será un mero año elec

toral, sino que podría convertirse en una batalla histórica.
La batalla final. La batalla del todo por el todo.
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Andrés Manuel López Obrador invitó al desfile militar del 16
de septiembre a los países más cercanos a su corazón. Todos
son gobernados por dictaduras: Rusia, China, Cuba y Nicara
gua. En vez de ser un desfile en conmemoración de una gesta
heroica en nuestra vida nacional, el Presidente transformó el
desfile en una mascarada grotesca de alabanza a las más im
presentables dictaduras en el mundo

Rusia se vanagloria de su hermanamiento con México. La
embajada de ese país dijo, en un comunicado, que "el pueblo
mexicano (síc) ha definido claramente sus intereses naciona
les...Todos estos valores y aspiraciones unen a Rusia y México".
La insinuación clara es que el "pueblo mexicano" apoya la in
vasión de Rusia a Ucrania. Y mientras el gobierno mexicano no
desmienta semejante afirmación, quedará como una verdad
asentada y confirmada.

La embajada ucraniana en México protestó ante la presen
cia de tropas rusas en territorio mexicano. Y es un buen mo
mento para recordar el señalamiento del jefe del Comando
Norte estadunidense, el general Glen VanHerck, en el sentido
de que la agencia de espionaje militar rusa, la GRU, tiene des
plegados en territorio mexicano más oficiales de inteligencia
que en cualquier otro país del mundo.

La presencia de tropas rusas en México se da tres días des
pués de haber reconocido a los Niños Héroes por su sacrifi
cio ante la ilegal invasión estadunidense a nuestro país y su
anexión de amplios territorios mexicanos. Lo que nos hizo
Estados Unidos en 1848 lo está haciendo en tiempo real Ru
sia contra Ucrania. Pero en una interpretación perversa de
nuestra historia nacional, López Obrador apoya la invasión
rusa a Ucrania y su intento de anexión ilegal de ese país a su
dominio territorial.

México queda atrapado en su propia hipocresía: condena la
invasión estadunidense a México, pero alaba la invasión rusa a
Ucrania. Como siempre, juega la doble moral de este gobierno.
China es otra dictadura que apoya activamente la gue

rra rusa contra Ucrania. Recientemente Cuba, también una

dictadura cívicomilitar, ha enviado mercenarios a combatir
contra Ucrania, habiendo adoptado el modelo mercenario se
mioñcial del Grupo Wagner ruso a sus condiciones caribeñas.
Nicaragua, que hospeda a una de las dictaduras más cleptocrá
ticas del mundo, ha adaptado sus puertos en el mar caribeño
para recibir a navios y expertos rusos en su país.

¿Qué sucede con la política exterior de México? ¿Cómo es
que se ha sesgado hacia las dictaduras más sangrientas de
América Latina y del mundo, despreciando a naciones que se
rigen por normas democráticas?

Es inevitable concluir que López Obrador sueña con llevar
a México a replicar el modelo político de esos países. ¿Cómo
explicar nuestro odio al cercano imperialismo de EU al mismo
tiempo que adoramos al lejano imperialismo ruso? Lo que ex
plica este inusual "viraje internacionalista" de López Obrador
es su deseo por mantenerse en el poder, cuando él mismo per
cibe que esa aspiración peligra ante su pérdida de consensos
a nivel nacional. Una opción que contempla como vía para
repetir indefinidamente en el poder sería adoptar formas de
gobierno de esas dictaduras en México. Esto ocurre cuando
está percibiendo la posibilidad real de que su candidata pre
sidencial fracase en su intento de ganar la elección, mientras
la más exitosa candidata de la oposición crece en sus posibi
lidades de victoria.

¿Resulta sospechosa la presencia de espías y tropas rusas
en territorio nacional, junto con operativos y tropas de China,
Cuba, Venezuela y Nicaragua? ¿Acaso fue exclusivamente para
la coyuntura del desfile, sin más? ¿No estará urdiendo López
Obrador un plan para prolongar su estancia en el poder,
apoyándose en operativos y tropas de esas naciones? ¿Suena
descabellado? Todos esos países tienen mucha experiencia
precisamente en el fortalecimiento de regímenes totalitarios
en América Latina.

Se ha dicho muchas veces que López Obrador intentará lo
que sea necesario para mantenerse en el poder. Por las buenas
o por las malas. Lo suscribo.
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Para Claudia
siempre fue Ornar
Aunque para muchos fue sorpresa que, ya como virtual
candidata de Morena, Claudia Sheinbaum se haya de
cidido por Omar Hamid García Harfuch para la Jefatura
de Gobierno, la verdad es que era una jugada cantada; no
la vio quien no la quiso ver.

Porque tras el destape del exsecretario de Seguridad
Ciudadana para defender el proyecto oficialista en la ca
pital del país, quedó claro que él siempre fue el candidato
de Claudia y que tuvo cuatro años para pulirlo.
Cierto que siempre hubo la duda sobre si Andrés

Manuel López Obrador lo aprobaría, por su presunta
cercanía con Genaro García Luna, pero el Presidente es
muy pragmático y estuvo midiendo a los suspirantes de
su partido.

Sus encuestas le indican que, de todos, Omar Hamid es
quien tiene más posibilidades de triunfo, por lo que le dejó
la decisión a Sheinbaum. Eso sí, con una recomendación
que, al parecer, la funcionaría no había aplicado en su
anterior encargo, y por eso falló.
Le recomendó decidir con la razón, antes que con el

corazón, y no arrepentirse. Con esa sugerencia le en
tregó el bastón de mando para continuar su proyecto
transformador.

Quizá con García Harfuch a Claudia se le junten estas
dos cosas, pues en cuatro años forjaron una estrecha rela
ción, y la medición de sus posibilidades, sumadas a la afi
nidad que se tienen, dieron como resultado la candidatura.

Aunque aún no se ha oficializado, Omar Hamid trabaja
ya en dos casas de campaña con sus colaboradores cerca
nos, delineando la estrategia que seguirán en el proceso
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electoral rumbo a 2024.

Esta primera decisión
de Sheinbaum la más impor
tante hasta ahora le dio opor
tunidad de enviar un mensaje
al interior del partido: ahora la
que decide es ella, como dijo el
Presidente, y como muestra des
tapó a su favorito para la CDMX.
Y es que, apenas unos días

después de que ganara la en
cuesta, al menos dos de las cor
cholatas perdedoras, además
del líder de Morena, buscaron a López Obrador para ne
gociar con él sus intereses, luego de la derrota.

Ellos fueron Mario Delgado, quien le pidió ser candi
dato a jefe de Gobierno; Adán Augusto López Hernán
dez, quien deseaba la presidencia de Morena, y Ricardo
Monreal, que también ansiaba la candidatura de la CDMX.
A todos les dio la misma respuesta: "La coordinadora

es Claudia; ella decide ahora", y los remitió con la exjefa
de Gobierno, quien a todos les negó sus peticiones.

Por eso, al anunciar que se bajaba de la contienda por la
ciudad, Monreal habló de un "cambio en la interrelación
de fuerzas en el partido", que lo obligaban a tomar esa de
cisión, porque era obvio que el elegido había sido Omar
Hamid.

Y para que no se le salieran del huacal, días después
la doctora nombró a Adán Augusto como coordinador
político de su campaña, y al zacatecano le dio el área de
Organización de la misma; excelente decisión, pues la
doctora no tiene buenos operadores.

CENTAVITOS

Marcelo Ebrard anunciará hoy la versión remasterl
zada de lo que hará si Morena no desconoce el triunfo
de Sheinbaum, porque, según él, hubo diversas ano
malías que ameritan la anulación del proceso interno. Al
principio, Ebrard levantó expectativas, pues dijo que si
sus exigencias no eran escuchadas, se iría del partido;
decenas de diputados y senadores anunciaron que se irían
con él. Han pasado dos semanas de su amenaza y nada
ocurre, por lo que ha perdido credibilidad, al grado de
que muchos de sus seguidores ya doblaron las manos.
A menos que hoy anunciara una bomba, nada tiene que
hacer ya el excanciller.
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LAS CEJAS

¿Por qué las cejas de las mujeres se adelgazan con la edad,
pero las de los hombres se engrosan?

R. Esta distinción se debe a los siguientes factores;
Niveles de testosterona. Los hombres tienen más testosterona

a medida que envejecen, lo que puede aumentar el grosor
y crecimiento del vello. La disminución de estrógeno en las
mujeres mayores tiene el efecto contrario.
Ciclos de crecimiento del cabello. Los hombres tienden a te

ner fases activas de crecimiento capilar más largas, mientras
que en las mujeres el crecimiento del cabello se desacelera
y la fase de reposo se alarga con la edad.
Densidad del folículo piloso. Las mujeres tienen naturalmen
te una mayor densidad de folículos pilosos en las cejas. Con
el tiempo, más de estos folículos se vuelven inactivos, pro
vocando cejas más delgadas.
Hábitos de arreglo personal. Las mujeres tienen más pro
babilidades de depilar, encerar y usar hilo en sus cejas para
mantenerlas con forma. Esto puede dañar los folículos con el
tiempo. Los hombres mayores tienen menos probabilidades
de arreglar sus cejas tan agresivamente.
Condiciones subyacentes. Enfermedades como trastor
nos tiroideos, lupus y diabetes, así como medicamentos
como la quimioterapia, pueden provocar más pérdida de
vello en cejas de mujeres a medida que envejecen.
La genética y la etnicidad también juegan un papel. Pero en

general, la actividad de testosterona combinada con menos
arreglo permite a los hombres mantener cejas más pobladas
en la vejez en comparación con las mujeres.
Sin embargo, hay grandes variaciones individuales. Algunas
mujeres conservan cejas más llenas y algunos hombres ex
perimentan adelgazamiento al envejecer.

HELADO Y GELATO

¿Cuáles son las diferencias entre el helado y el gelato?

R. El gelato es más denso, menos dulce y tiene más sabor que

el helado debido a diferencias en ingredientes, contenido de
aire y temperatura de servido.
El helado tiene un contenido de grasa más alto, típicamente
entre 1016% de grasa láctea.
El gelato tiene un contenido de grasa más bajo, usualmente
entre 58% de grasa láctea.
El helado se bate rápidamente introduciendo más aire, ha
ciéndolo más ligero y esponjoso. El gelato tiene menos aire
batido, dándole una textura más densa y cremosa.
El helado se sirve idealmente de 18°C a 12°C. El gelato se
sirve a una temperatura más cálida, alrededor de 7°C a 12°C.
El alto contenido de grasa permite sabores más intensos en
el helado. El gelato tiene un sabor más lácteo..
El helado se elabora con más azúcar, haciéndolo más dul
ce que el gelato. El gelato deja sentir más el sabor natural
de la leche.

El helado tiene requisitos legales mínimos de contenido
de grasa y aire, pero el gelato no tiene estándares legales
estrictos.

Proceso de fabricación. El helado se bate rápidamente en un
congelador por lotes. El gelato se bate lentamente con una
heladora tradicional.

En resumen, ambos pueden ser deliciosos postres helados,
pero cuando vamos a Italia nos gana el romanticismo y siem
pre un gelato en la Plaza en San Gimignano será inolvidable,
casi como a un extranjero que tome un helado de mamey en
Coyoacán.
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Se aferran a la curul...
y ala campaña
Con sorpresa recibieron ayer diputados de Morena el cambio de
señales de su coordinador, Ignacio Mier. El diputado que lleva
meses en campaña había dicho que en cuanto saliera la convo
catoria del partido y el periodo de registro, pediría licencia para ir
por la gubernatura de Puebla. Pero resulta que ayer, muy al estilo
de Palacio Nacional, salió con que va a hacer una consulta para ver
si deja la curul, aun ya registrado como aspirante a la candidatura.
"Voy a consultar a mis compañeros de Morena y de la coalición si
consideran que soy necesario en la unidad del grupo para sacar
adelante el Paquete Económico 2024 cuya aprobación concluye
hasta el 15 de noviembre o me conceden la oportunidad de pedir
licencia". La convocatoria para las gubernaturas sale hoy y los
registros serán los días 25 y 26 de este mes...

Las razones de Higinio
Mucho se ha comentado sobre la brillante ausencia de Higinio
Martínez en los eventos de la flamante gobernadora, Del
fina Gómez. El texcocano salió al paso de los señalamientos,
"algunos de ellos intencionados", y adujo que había informado
previamente a la mandataria uno de sus motivos para no asistir
(no reveló cuál). Otra de sus razones fue que no había presen
tado licencia en el Senado. Por si faltara claridad, agregó que su
cargo, jefe de Gabinete y de Proyectos Especiales, es de nueva
creación y por ello no tuvo que participar en las actividades de
entregarecepción. Eso sí, precisó que tiene "cerca de 13 años
apoyando a la maestra Delfina (...) cuenta con todo mi apoyo
para ayudarla en las tareas que me encomiende y me ordene".

Evelyn irrita al pueblo sabio
Por intentar quedar bien, la gobernadora de Guerrero, Evelyn

Salgado, salió reprendida. En redes sociales circuló un video
en el que se escucha a la mandataria guerrerense intentando
hacerse eco con un "¡Viva la cuarta transformación y la sobera
nía popular!". Pero la gente respondió con chillidos, mentadas y
abucheos. Tal parece que la nación sigue estando por encima de
los partidos, aunque algunos gobernadores no lo entiendan,

Excesos de Eurípides en el INE
Eurípides Flores, representante suplente de Morena ante el
INE, ni siquiera se ha molestado en ofrecer una disculpa por usar
la "herradura de la democracia" como escenario para ser entre
vistado por una excandidata a diputada de Morena yyoutuber.
Bueno, ni siquiera la presidenta del INE, Guadalupe Taddei, ha
realizado alguna acción similar.

Acercamiento naranja
Quien cada vez se ve más alejado de las posturas de su partido
es el senador panista Damián Zepeda. Según el sonorense, es
una "locura" que los dirigentes del Frente Marko Cortés, Alito
Moreno y Jesús Zambrano, por un lado invitan a MC a sumarse
a los partidos del bloque opositor, y por otro van a Nuevo León a
"amenazar" que no dejarán competir al gobernador, Samuel Gar
cía, quien busca ser candidato presidencial, y no le darán licencia.
"¿Creen que con eso alguien se sumará? ¡Por Dios, dejen de estor
bar!", escribió el exdirigente del PAN en sus redes sociales. Hay
quienes ya ven al senador saltando a las filas emecistas. ¿Será?

El silencio mexicano
en torno de Ovidio
Ninguna autoridad en México ha hecho pronunciamiento oficial
sobre la sorpresiva extradición de Ovidio Guzmán a Estados
Unidos. Hoy se cumplen 48 horas del traslado y ni la Cancillería
ni la Fiscalía General de la República (que sí informó la extra
dición del Gary, miembro de CJNG) han dicho nada, como si
detrás de la entrega hubiera una cláusula de silencio por parte de
las autoridades mexicanas. Es previsible que en la mañanera de
este lunes se conozcan los motivos de ese silencio y sobre todo el
ánimo con que se tomó la decisión...
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E desfile de López Obrador
Enseñé el escenario y las compañías con las cuales quiere estar

El sueño no cumplido de
López Obrador se proyectó
el sábado en la ceremo

nia del Desfile Militar del 16 de
septiembre: él convertido en
dictador de un país aliado a las
tiranías que abolieron las liber
tades individuales.

Sólo un sueño, porque gracias
a la valentía de la mayoría en la

Suprema Corte, a la prensa que
asumió su responsabilidad, a
partidos opositores que no se do
blaron, a la sociedad que con su
voto le quitó al gobierno la ma
yoría calificada en el Congreso,
México se salvó de la dictadura.

Al menos, por ahora.
El proyecto del lopezobrado

rismo de llevar a México hacia
la dictadura tiene candidata

presidencial, cuyo nombre es de
todos conocido: Claudia Shein
baum.

Cantar victoria porque no
pudo quedarse físicamente en
Palacio Nacional, como era su in
tención, sería un error histórico.

El que piense que López Obra
dor desistió de su proyecto de
instaurar en México una tiranía,
es porque no lo conoce. O finge
no conocerlo.

Su sueño, que es decir su
proyecto, se evidenció en el bal
cón de Palacio Nacional donde

estuvo rodeado de militares, su
esposa, secretarios suyos, y nin
gún representante de los otros
poderes.

Ahí estaba un solo poder: el
suyo.
Y abajo, por las calles del

Zócalo capitalino, junto al
Ejército Nacional Mexicano,
desfilaron tropas del 154°
Regimiento Preobrazhenskiy
de Rusia. Tropas de la tiranía de
Daniel Ortega, de Nicaragua. De
Nicolás Maduro, de Venezuela.
De DíazCanel, de Cuba.

Por una parte, qué bueno que
enseñó el escenario y las compa
ñías con las cuales quiere estar. Y
con quienes no tolera compartir
siquiera un espacio físico en el día
de la unidad nacional: los otros

dos poderes de la Federación.
De tal manera que quienes

por inocencia o conveniencia
han sido condescendientes con

AMLO, no podrán cerrar los ojos
ante lo que vimos el sábado.

Para el interés nacional, lo
que hizo el Presidente es una
irresponsabilidad mayúscula.

Invitar tropas rusas a desfilar
al Zócalo va mucho más allá de

la megalomanía enfermiza de
dominar la agenda y la discusión
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pública. Que se hable de él en
primer lugar, para bien o para
mal, pero estar ahí, en el centro
de la conversación nacional.
Manchó un día de unidad

nacional, al excluir de Palacio
a los que piensan diferente a él,
como es el caso de la presidenta
del Congreso, Marcela Guerra.
Y a quienes han cumplido con
la función de frenar algunas de
sus violaciones a la Constitu

ción, como es la Suprema Corte.
Norma Piña y la presidenta de la
Cámara de Diputados debieron
estar ahí, y fueron excluidas.

El Ejército ruso invadió a un
país vecino, a sangre y fuego,
Ucrania, la heroica nación a la
que Putin le declaró la guerra.
La representación de México
en el Consejo de Seguridad de
la ONU condenó la invasión,
pero el Presidente de nuestro
país invitó a los soldados rusos a
desfilar en el Zócalo.

Su pacifismo es falso. Nuestro
gobierno no está del lado de la
débil víctima, sino del lado del
Ejército agresor.

Atenta contra el interés

nacional porque, como Ucrania,
somos vecinos de una súper
potencia nuclear, de historial ex
pansionista e intervencionista.

Va contra el interés de México

hacerles guiños y cortejos a los
imperios cuando, en abierta
violación a las leyes internacio
nales, despojan de territorio a
sus vecinos. O invaden a otros
países. Lo hemos padecido. ¿No
que sabía mucho de historia?

Una vergüenza que por
nuestras calles desfilen soldados
de la dictadura nicaragüense,
que encarceló a los candidatos
presidenciales que iban a con
tender contra Daniel Ortega, y
otros tuvieron que huir al exilio.
Persigue a sacerdotes. Acabó
con la prensa libre y la vigencia
de los derechos humanos.

Ese es el México que quiere
López Obrador. Sin opositores,
sin separación de poderes, sin
medios de comunicación en

los que se exprese la crítica,
sin derechos individuales, y él
rodeado de militares allá en lo
alto.

Se tiene que ir, pero no ha
renunciado a su proyecto.

El México que quiere estará
en la boleta electoral. Y el pro
yecto lo vimos el sábado en el
balcón de Palacio y en el Zócalo.

Fecha: 18/09/2023

Página: 42

Area cm2: 360

2 / 2

Columnas Políticas

Uso de Razón / Pablo Hiriart

Pablo Hiriart

Costo: 80,208

Página 53 de 218 Índice



Claudia y el proyecto de nación
para "el segundo piso"
Morena ha redactado

un Proyecto de Nación
20242030 en el que se

incluyen propuestas como:
"Obligar a los partidos políti

cos a operar principalmente con
aportaciones de sus militantes
y simpatizantes", "establecer
la revocación de mandato en

todos los niveles de gobierno y
extenderla a los poderes Judi
cial y Legislativo", "la extinción,
readecuación o relocalización

constitucional de organismos
autónomos o descentralizados"

y "ampliar el ámbito de empleo
de las Fuerzas Armadas por parte
del Ejecutivo federal para el de
sarrollo nacional y el bienestar de
la población". Más aquí: https://
elpais.com/mexico/20230914/
maspoderalejercitosegurode
desempleoysinmaiztransgeni
coasieselplandegobiernode
morenaparasheinbaum.html

Antes de que se conocieran
detalles de ese texto, la virtual
candidata de Morena a la Pre

sidencia, Claudia Sheinbaum,
declaró en una entrevista tele

visiva que lo tomarían como "el
inicio o borrador de un proyecto,
lo vamos a recibir y lo vamos
enriquecer" para "presentarlo
a la ciudadanía en el momento
adecuado" como "las líneas de lo

que significa lo que yo llamo el
segundo piso de la transforma
ción".

Va ser muy interesante
contrastar, ya con Sheinbaum al
mando de la candidatura, lo que
queda, lo que se profundiza, lo
que se quita y lo que se agrega
al Proyecto de Nación que le
entregó su partido. Ahora bien,
no va a ser, para nada, la primera

vez que ella haga un Proyecto de
Nación.

En noviembre de 2017, el 20
para ser exactos, en el Auditorio
Nacional Andrés Manuel López
Obrador presidió la presentación
del Proyecto de Nación 2018
2024. El tabasqueño, enfilado a la
campaña que le hizo presidente,
estuvo flanqueado ese día por
Alfonso Romo y por Sheinbaum.

Ella ocupó tan destacado
lugar en el presidium no sólo por
su cercanía con AMLO, tampoco
para placearla como precandi
data que era a la Ciudad de Mé
xico; estuvo en un lugar de honor
además por ser una de las cuatro
personas encargadas de las áreas
temáticas del proyecto que ese
día se presentaba.

En el documento se expone
de saque que es producto de un
grupo de personas donde "la ma
yoría" carecía "de filiación parti
dista" y "es representativo de las
diferentes corrientes y tendencias
del pensamiento político, social y
económico de México".

A Claudia en concreto le
correspondió la "Comisión de
Política y Gobierno", que trabajó
estos nada menores rubros: Res

cate del Estadojusticia, Seguri
dad, Política exterior, Migración
y Combate a la corrupción.
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Dicho de otra forma: la ciuda

danía ya cuenta con un docu
mento que ella redactó, así fuera
para el entonces aspirante López
Obrador, sobre lo que había que
hacer con México y sus institu
ciones. ¿Qué decía ese texto?

Cito muy apretadamente
enunciados y propuestas de
2017 para un gobierno federal
con "una vocación democrática.

Nunca incurrirá en imposiciones
y respetará la división de los
poderes Legislativo y Judicial".

"Se revisarán todas las
instancias relacionadas con la

transparencia y rendición de
cuentas del gobierno federal
(incluyendo órganos autónomos)
con la finalidad de rediseñar la

administración pública federal,
no sólo para evitar la duplicidad
de funciones, sino para lograr
mayor contundencia en la infor
mación transparentada".

"Modificar o reformar las
estructuras del Poder Judicial,
cualquiera que sea su nivel
(federal o local), repercute di
rectamente en las personas que
enfrentan un litigio, sometién
dolas a retrasos en sus juicios.
Sin embargo, la magnitud de
los presupuestos asignados,
en términos de una austeridad

republicana, y la importancia de
la tarea jurisdiccional, ameritan
una revisión a esas estructuras
institucionales. Se convocaría
a las universidades, colegios
de profesionistas, a los jueces
y magistrados, y a la sociedad,
en general, a discutir en torno a

por lo menos tres temas impor
tantes:

1. Suprimir el Consejo de la
Judicatura Federal y crear, en su
lugar, una sala más dentro de la
Suprema Corte, totalmente dedi
cada a las funciones del consejo.
Esto con el objetivo de generar
ahorros administrativos y, al
mismo tiempo, evitar injeren
cias de los otros dos poderes (el
Ejecutivo y el Legislativo) sobre
el Judicial.
2. Revisar los exámenes de

oposición para la obtención de
las plazas de jueces de distrito
y magistrados de circuito pues,
a veces, quienes obtienen esas
plazas lo hacen litigando los
resultados de dichos exámenes,
sin contar con experiencia para
dirigir un órgano jurisdiccional.
3. Rediseñar el sistema de nom
bramiento de los ministros de la

Suprema Corte de Justicia. Exis
ten algunas propuestas al res
pecto: 1) que no sean nombrados
sino elegidos a través del voto
popular, previa propuesta de
las universidades y academias;
2) que se elimine el sistema de
ternas y, en su lugar, sea una
propuesta unipersonal por parte
del Ejecutivo (para evitar el des
prestigio de los otros candidatos
de la terna y porque la elección
de uno solo, de esos tres, deriva
de arreglos partidistas)".

Reformar el Poder Judicial
fue tema en 2017, y seis años
después es el primer punto del
borrador que recibió Sheinbaum.
Veremos qué redacción queda.
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Mi fiesta

En cualquier país se buscan
símbolos que contribu
yan a la construcción de

identidad nacional, de manera
tal que sus habitantes se reconoz
can como pertenecientes a una
comunidad con rasgos distintivos
frente a otras. Qué mejor sim
bolismo que el momento de la
constitución de la nación.

Así, en nuestro país, una vez
más el 15 y el 16 de septiembre,
acudimos a refrendar nuestra

mexicanidad. Pero ¡oh sorpresa!,
resulta que no todos estuvieron
invitados a la celebración. Quien
encabezó los festejos hizo de
los mismos, este año, una fiesta
personal y excluyó a quienes no
coinciden con sus puntos de vista.

Dos de los tres sostenes del

poder público, el Legislativo y el
Judicial, nada más y nada menos,
no fueron invitados a la conme

moración de nuestra Indepen

dencia porque no son afines al
régimen. Y justo no tendrían por
qué serlo, ya que cada uno tiene
sus propias atribuciones, y unos y
otros son contrapesos entre sí, en
particular esto adquiere parti
cular relevancia en un sistema

presidencialista como el nuestro.
La cuestión no es menor y

podría formar parte del anecdo
tario y de las páginas de sociales.
Las crónicas de los diarios en el

apogeo de los regímenes priistas
estaban llenas de reseñas sobre el

trato que el mandatario en turno
daba a sus invitados, la calidez o
lejanía indicaban la simpatía que
dispensaba a sus invitados, pero
los representantes de los Poderes
de la Unión siempre estuvieron
incluidos, y el mismo protocolo se
repitió durante los gobiernos de
la transición.

Lamentablemente, lo anterior
no es una crónica de color, rosa

o política, sino evidencia de una
forma de entender el país y a sus
instituciones.

No soy ingenuo, he sido testigo
de múltiples ocasiones en las
que el gobernante en turno, en
México y otros países, se apropia
de los simbolismos patrios para
ser el centro de la historia y dar
vuelo al culto a su personalidad,
pero se cuidaban las formas y
más en víspera de la conclusión
de su gestión.

Día tras día el presidente da
muestras de lo que ya decidió:
cómo serán las campañas de sus
correligionarios y de su participa
ción en ellas.

Campañas que estarán marca
das por la polarización y la lógica
del amigoenemigo. Apuesta por
su base de apoyo, por su clien
tela política y a descalificar a los
contrincantes incluyéndolos en
SU narrativa de la historia patria
como los enemigos, desertores,
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antipatriotas, conservadores,
etcétera.

El actual presidente renunció
a serlo de todas y todos, y eso
lo exhibirá hasta la conclusión

de su gestión. La estrategia es
muy clara, no hay secretos, está
expuesta en el discurso y ade
más claramente manifiesta en el

presupuesto que para el próximo
año puso a la consideración de la
Cámara de Diputados. Se trata de
utilizar los recursos públicos con
claras intenciones electorales.

La oposición tendrá la difícil
tarea de ventilar el escenario

político con un discurso que,
sin dejar pasar las mentiras y
los infundios, pueda pintar un
panorama atractivo para amplios
sectores de la población que están
desencantados de la política y
que pueden no distinguir a unos
de otros en el lodazal.

La cuestión es poner en el
centro los grandes y pequeños
problemas y sus soluciones, es
decir, desde el macro tema de la
inseguridad hasta la insuficiencia
sanitaria en las localidades. Quien
piense que solo el anti 4T bastará
para ser competitivo se equivoca,
es más, ese solo planteamiento
está condenado al fracaso.

No estoy aquí para dar conse
jos a nadie, pero sí para reclamar
desde la ciudadanía respeto,
que se entienda que la política
tiene su razón de ser en aquellos
a los que quieren gobernar y/o
representar. Respeto o las aguas
se desbordarán.

Volvamos al principio de
este breve relato; que el actual
presidente pretenda apropiarse
de los símbolos que dan identidad
a la mexicanidad y equipararse a
figuras señeras no es el problema,
todo gobernante lo ha intentado.

El problema es que rememore
episodios históricos en los que el
culto a la personalidad se impo
nía como justificación de atroci
dades y destino incuestionable.

Por cierto, habría que recordar
que el Grito de Independencia se
dio un 16 de septiembre de 1810 y
que se festeja el 15 de ese mes por
decisión de Porfirio Díaz, quien
hizo coincidir ese hecho con su

cumpleaños apropiándose de la
fiesta nacional, ¿coincidencia?

Esperemos que la próxima
edición de los libros de texto o

la propaganda de las campañas
no usen la imagen del actual
presidente equiparándolo con
Hidalgo, Morelos, Zapata, Cárde
nas y demás héroes nacionales, el
paso de los años lo colocará en su
justo lugar.

POSDATA: ¡Arrancan! Los reco
rridos por el país de quienes "coor
dinan" los dos frentes políticos que
compiten ya por la Presidencia de
la República. Menudo reto para
las autoridades electorales o al

menos, si se van a imponer los he
chos sobre las reglas, esperemos
que sea por el bien de enriquecer
el debate nacional y conquistar el
interés y la consecuente participa
ción ciudadana.
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Invencible, avanza Sheinbaum
hacia la Presidencia

Quienes no la conocen,

ignoran cuál es el arma
secreta de Claudia Shein

, para haber ganado en las
elecciones en las que ha partici
pado, ya que no se ha tratado de
una graciosa concesión, sino de
logros alcanzados con base en la
perseverancia y el trabajo.

Los amplios márgenes con
los que ganó la elección por
la jefatura de Gobierno de la
CDMX, dan cuenta de la ardua
tarea que desplegó en las labores
de campo, esas que implican
recorrer todas las alcaldías y de
trajinar de puerta en puerta para
palpar en carne propia el sentir
de la gente.

En el 2018, arrasó en la
CDMX con una diferencia de

18 puntos porcentuales sobre
su más cercano competidor y
no solo eso, sino que, aun con
la suma de todos los oponentes,
también hubiera alcanzado el
triunfo en las urnas.

En ese entonces, ganó con
el 47 por ciento de los votos, lo

que le otorgó un gran voto de
confianza de los capitalinos para
gobernarlos.

En el 2015 fue elegida como
jefa delegacional de Tlalpan, la
cual conquistó como candidata
del naciente partido político
denominado Movimiento de Re

generación Nacional, venciendo
a la poderosa dupla izquierdista
conformada por PRD y PT, por 7
puntos porcentuales.

A partir de esa elección, se
observó que no solo gozaba del
aprecio de sus correligionarios,
sino que se granjeaba rápida
mente el cariño y respaldo de la
gente.

Desde luego, una cosa es an
dar en campaña y otra sentarse
a gobernar y en ambos casos ha
demostrado con pruebas palpa
bles que ha entregado buenas
cuentas a los ciudadanos que
han confiado en ella.

Los resultados de las encues

tas en el reciente proceso de se
lección que llevó a cabo Morena
y sus aliados para definir quién
coordinará los comités para la
defensa de la cuarta transforma

ción y que a la postre se erigirá
como candidata presidencial,
vienen a confirmar una vez más
que funciona el arma secreta de
Sheinbaum para ganar en donde
la voluntad popular decide, y
esa es precisamente el contacto
personal que ha establecido con
todo interlocutor que le permita
escucharla.

Esta estela de victorias la han

puesto en la antesala de la Presi
dencia de la República y como se
observan las cosas, seguramente
mantendrá su racha de invenci
bilidad.
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Para sus detractores, su
gestión, el frente de la jefatura
del Gobierno de la CDMX, está
plagada de claroscuros, aunque
para buena parte de los capitali
nos, fue rescatable su actuación
al frente de una de las urbes

más relevantes y complejas del
planeta.

Enumerar sus logros en este
reducido espacio es hasta ocioso,
baste decir que la capital está
funcionando con normalidad y
que a los grandes problemas que
se enfrentó, salió airosa, como es
el caso de la inseguridad pública,
a tal nivel que a su subalterno,
mismo que puso al frente de la
policía capitalina, mantiene los
más altos niveles de aceptación
en las encuestas para ganar la
exregencia y claro, nos referimos
a Ornar García Harfuch.

Más allá de filias y fobias, hay
que reconocer el empaque mos
trado por Claudia a lo largo de su
trayectoria política y como servi
dora pública y en las elecciones
en las que ha participado ha
ganado, y con esa etiqueta mar
cha imbatible hacia la contienda

electoral por la Presidencia.
Ahora enfrenta varias respon

sabilidades para cumplir con ese
objetivo; la principal, ostentar el
bastón de mando que le transfi

rió el presidente López Obrador
y con ese poder, ha asumido sus
primeras decisiones; de inicio,
ha dejado atrás los resabios y
los desencuentros que se dieron
en la aplicación y lectura de las
encuestas que a la postre la die
ron como ganadora del proceso
interno de Morena y aliados, al
sumar a su equipo a sus adversa
rios políticos, al tiempo de ten
der puentes con diversos actores
políticos de relevancia.
Ahora, se prepara para en

frentar a Xóchitl Gálvez, que le
ha venido a dar vida a un frente

opositor que se mostraba huér
fano hasta antes de su irrupción
en el firmamento político.

Si bien es cierto que Claudia
Sheinbaum mantiene una dife

rencia de dos dígitos porcentua
les sobre la hidalguense, no se
confía; al contrario, ya tiene es
tablecida su estrategia electoral
para recorrer el mayor número
de poblaciones del territorio
nacional.

Falta un largo periplo hasta
los comicios presidenciales en
donde todo puede suceder, pero
de lo que hay que estar seguros,
además de que México será
gobernado por una mujer, es que
se avizoran mejores tiempos con
quien resulte triunfadora.
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Cancha desnivelada

El plan para que Claudia
Sheinbaum salga electa
presidenta en 2024 ya

fue probado para seleccionarla
como candidata de Morena. Y
funcionó.

Se trata de desnivelar la can

cha. Darle una ventaja inicial tan
grande antes de que comiencen
las campañas que la haga inal
canzable. O lo que es lo mismo:
subir muy altos los negativos de
la contrincante para evitar que
los indecisos voten por ella

Se dieron ya los primeros
pasos del fraude electoral. El
presidente recibió la probable
candidatura de Xóchitl con

ataques feroces y descalifica
ciones. No debemos creer la

mentira de que él ya sabía de la
candidatura. Primero apostó por
Lilly Téllez. Luego dijo que sus
fuentes le habían dicho que era
un hombre. Cuando finalmente,
como millones de personas, se
dio cuenta de que Xóchitl Gálvez
se postularía, no perdió un
momento y comenzó a criticarla,
descalificarla, llamarla corrupta,
burlarse de ella, utilizar todos
los instrumentos del Estado para
desacreditarla. No le importó al
presidente que el INE le seña

lara en repetidas ocasiones que
estaba violando la ley. La ley no
es un obstáculo que detenga a
López Obrador.
Vimos una primera versión de

esto en 2018. Peña Nieto no cayó
entonces tan bajo y se abstuvo
de insultar, calumniar y revelar
información confidencial del go
bierno contra el candidato opo
sitor. Lo que sí hizo fue fabricarle
un falso delito —sustentado por
dos falsos testigos— a Ricardo
Anaya. Durante semanas lo
único que crecieron fueron los
negativos de Anaya. Finalmente,
pasada la elección, la PGR se
desistiría de los cargos, escon
derían a "los testigos". El daño
estaba hecho. Guerra sucia orga
nizada desde el gobierno contra
el contrincante mayor. Los
votantes indecisos en el 2018

repudiaron en las urnas a aquel
que la maquinaria electoral del
gobierno señaló como corrupto,
Y eligieron al que decía que
lucharía contra la corrupción.
El pacto PeñaLópez Obrador
se había consumado. Ahora en
2024 se ha reeditado el mismo
procedimiento. Enfangar a la
candidata, desacreditarla con
denuncias salidas del gobierno.
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López Obrador desatado, sin
freno para referirse a Xóchitl.
Digámoslo con claridad: el
fraude electoral ya está en mar
cha y lo encabeza el presidente
de la República.

Peña Nieto pactó con López
Obrador impunidad para él y sus
allegados. No se les ha tocado ni
con un pétalo. López Obrador y
su familia gozarán de la misma
impunidad con Sheinbaum.
Frente al gasto desaforado de
Sheinbaum en miles de espec
taculares, bardas, publirrepor
tajes, concentraciones, becas de
la Secretaría del Bienestar, no
pudimos como sociedad hacer
nada. Ebrard intentó hacer algo
y quedó literalmente borrado del
mapa.

¿Qué se puede hacer? Organi
zar marchas, que solo convoca
rán a los convencidos. Organizar
acciones de desobediencia civil

parece algo mucho más efec
tivo. Presionar al INE para que
reconozca las violaciones a la ley
en que incurrió Claudia Shein
baum y para intentar nivelar la
cancha, ya visiblemente alterada
por el presidente. Solicitar el
seguimiento de las próximas
elecciones a organismos inter
nacionales. No se debe aceptar
participar en una elección frau
dulenta. Es necesario reunir to

das las intervenciones de López
Obrador en donde trasgreda la
ley, como prueba en caso que se
necesite solicitar la anulación de
la elección.

El INE debe ser muy claro en
resolver la acusación que pesa
sobre los gastos excesivos en la
campaña de Sheinbaum, pro

movida por Marcelo Ebrard. Si
absuelve a Sheinbaum va a tener

que explicar qué giro o intención
politiquera, qué chicana utilizó
para ampliar los límites de la ley.

¿Quieren investigar las em
presas de Xóchitl y la legalidad
de sus operaciones? No, quie
ren señalarla y marcarla como
corrupta. ¿Les interesa derruir la
casa de Xóchitl? No, les inte
resa que se vea como corrupta.
Utilizan los instrumentos del

Estado para cometer el fraude
electoral en marcha, consistente
en desnivelar la cancha.

Pocas personas, como López
Obrador desde la oposición,
corrigieron tanto nuestro marco
electoral para evitar que fuera
inequitativo. Es muy triste ver
cómo él lo ha convertido en lo

que tanto denunció. Es muy
enojoso también porque muestra
que su lucha no fue nunca por la
democracia: fue por conquistar
el poder y enquistarse en él.

Triste y enojoso es el pano
rama de nuestra política actual.
Decepcionante la acción de los
partidos. Pasiva la sociedad
civil. Está en marcha la opera
ción del fraude. Una palabra que
creímos desterrada de nuestro
vocabulario.

Hace dos años el dictador
cubano dio un discurso el 16 de
septiembre. Este 16 de septiem
bre tropas rusas cómplices de los
invasores de Ucrania desfilaron

junto con nuestros soldados.
La vocación autoritaria de este

gobierno es muy clara. Estamos
viendo paso a paso cómo se va
desmontando nuestra democra

cia y cómo van organizando el
fraude.
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Tolerancia y democracia

Luego del inicio del proceso
electoral federal 2023
2024, mientras las autori

dades avanzan en la definición
de plazos y criterios para el
desahogo de las diversas etapas
que lo componen, los actores
políticos implementan acciones
que inciden directamente en la
contienda. Claudia Sheinbaum,
coordinadora de los comités

de la cuarta transformación,
comenzó su tercera gira nacional
por las 32 entidades federativas,
que da continuidad a la precam
paña, que ya suma dos años y
medio, desde junio de 2021,
cuando se le mencionó como

presidenciable.
Por su parte, el presidente de

la República continúa la ejecu
ción de su plan C, ensayando
todo tipo de ataques en contra
de la coordinadora del Frente

Amplio por México. Es él quien,

desde la tribuna de las mañane

ras, promueve la polarización
del país, señala y descalifica a
todos los que opinan diferente y
critican a la cuarta transforma

ción, sin importar si son adver
sarios, medios de comunicación,
empresarios o autoridades que
emiten sentencias y resoluciones
incómodas a sus propósitos.

La guerra sucia en contra de
Xóchitl Gálvez llegó a lo absurdo
en el inaceptable comunicado de
la dirigencia estatal de Morena
que acusa supuestas irregula
ridades en la adquisición de la
casa de la senadora y pide, por
inverosímil que parezca, que
se demuela, junto con las casas
de los demás vecinos, lo cual
pinta de cuerpo completo a sus
autores, devela su carácter anti
democrático y los coloca como
simples oportunistas que buscan
congraciarse con su candidata
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presidencial, pero el presi
dente salió al paso en contra de
semejante acción, movido por
los efectos políticos favorables
a la senadora, más que por su
supuesta vocación democrática.

El hecho se suma a otros epi
sodios del pasado reciente que
demuestran el comportamiento
autoritario de Morena y sus di
rigentes. No debemos olvidar el
llamado de Ignacio Mier cuando
en abril de 2022, ante la imposi
bilidad de lograr la aprobación
de la reforma constitucional en

materia eléctrica, en el llamado
Festival de la Soberanía Nacio

nal, pidió fusilar pacíficamente
a los diputados de la oposición,
aunque luego aclaró que se
trataba de exhibirlos, de escribir
con tinta sus nombres para que
fueran recordados por traición
a la patria, pero los pintó como
enemigos y no como adversa
rios.

También están las innumera

bles ocasiones en las que el pre
sidente impone calificativos en
contra de consejeros del INE, de
jueces y juezas, de comisionados
del INAI, en especial de Norma
Piña, que tuvieron eco en las

concentraciones pedidas por él
y donde se quemaron imágenes
alusivas a la ministra presidenta.

Estamos en un momento cru

cial para la historia del país, en
el cual actores, partidos, medios
de comunicación y ciudadanía,
debemos recordar que actuar
con tolerancia es consustancial a

nuestra democracia, que hoy se
caracteriza por el pluralismo y
la diversidad de opiniones, pre
ferencias y proyectos. El partido
de la mayoría, sus aliados polí
ticos y, sobre todo, el gobierno,
deben sujetarse a las reglas que
establecen procedimientos e
instituciones para desarrollar el
juego político electoral en forma
pacífica y para dirimir diferen
cias con respeto a los derechos
de todos.

Sin tolerancia ni respeto no
puede haber convivencia demo
crática. En México no queremos
llegar a los extremos vividos en
países como Nicaragua donde
expulsaron a presos políticos,
quitaron la nacionalidad a
opositores y les decomisaron
sus propiedades. Proponer la
demolición de la casa de Xóchitl

Gálvez coquetea con esos prece
dentes de gobiernos dictatoria
les, reprobables en sociedades
contemporáneas, cuyos líderes
predican la solución pacífica de
conflictos y diferencias.
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"Go Woke, Go Broke"

Un amigo me dijo en tono
de broma hace unos

años: "mi hija es adicta a
Frozerí'. Ambos reímos mien
tras comentábamos la enorme

influencia que Disney ejercía
sobre los niños, en lo personal
recuerdo que evitaba pasar con
mi hija frente a las tiendas de
esa empresa cuando visitaba
algunos centros comerciales,
"Disney" era una palabra que no
podía pronunciar frente a ella,
hacerlo implicaba enfrascarse
en una larga discusión sobre el
porqué nuestras próximas vaca
ciones no serían en Orlando.

Las cosas han cambiado, la

marca creada por Walt Disney
ha sufrido graves daños en los
últimos años. No lo digo yo, lo
dicen los capitales, entre marzo
de 2021 y septiembre de 2023
las acciones de la compañía
bajaron 58 por ciento, según
datos de la Bolsa de Valores de

Nueva York. ¿Qué le pasó a esta
máquina de hacer dinero?
Al ser una empresa enfocada

en el público infantil, Disney
mantuvo históricamente una

posición conservadora e incluso
estereotípica hacia la familia y
otros temas fundamentales. Sus
filmes más famosos tomaron
cuentos clásicos de la cultura
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europea, eliminando cualquier
contenido que pudiera conside
rarse no apto para menores y
siempre dotándolos de un final
feliz.

Por ejemplo, en el cuento
original de "La Sirenita" de Hans
Christian Andersen, la protago
nista muere convirtiéndose en

espuma tras negarse a asesinar
con una daga al príncipe, en "La
Cenicienta" de los Hermanos
Grimm las malvadas hermanas

tras quedan ciegas al ser ataca
das por una parvada de palomas.
Nada de eso era aceptable para
Disney, la empresa garantizaba
que sus parques temáticos y pro
ductos serían "seguros" para los
niños, así construyó un vínculo
de confianza con sus consumido

res, los padres de familia.
A mediados del año pasado,

Karey Burke, una alta ejecutiva
de Disney, anunció pública
mente que para finales de 2022
el 50 por ciento de los personajes
representarían a algún tipo de
minoría, incluyendo a la comu
nidad LGBTQ+, también dijo
que las políticas de los parques

cambiarían para ya no hablar en
términos binarios ("helio boys
and girls") sino neutros ("helio
friends"). Algunos sectores
en Estados Unidos identifican

a ese tipo de políticas con el
término "Woke" (despierto), y
han emprendido campañas de
sabotaje bajo el lema "Go Woke,
Go Broke".

Me parece que el caso de
Disney aporta un par de ense
ñanzas, la primera es que la
sociedad está cada vez más pola
rizada, muchas personas conci
ben la realidad como una lucha

de facciones en la que no caben
las medianías, y la segunda es
que los cambios para mantener
a una marca vigente pueden
ser arriesgados, un consumidor
que se siente traicionado será
difícil de recuperar, bien lo dice
un dicho: toma años lograr la
confianza y solo unos instantes
destruirla.

Post scriptum. Quien está go
zando de una gran propaganda
es el señor Eduardo Verástegui,
cuya película "Sonido de Liber
tad" está teniendo un rotundo

éxito. El actor mexicano dijo
en redes sociales que Disney
no tuvo interés en distribuir el

filme, tal vez fue otro error.
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Pocos años después del fin de
la Guerra Cristera en México
un escritor inglés de nombre
Graham Greene documentó la
manera en la que los mexica

nos hacíamos la justicia entre nosotros.
Su libro El poder y la gloria hace alusión
al ambiente que se vivía en nuestro
país en la década de 1920, cuando los
miembros del clero mexicano eran

asesinados, convirtiéndose en una
auténtica persecución y que es catalo
gada como una guerra civil. La famosa
ley Calles imponía y buscaba controlar y
limitar la práctica de la religión católica
en México sin considerar el hecho de

que, desde hace décadas, el país tiene
una mayoría católica, provocando un
completo caos y aproximadamente 250
mil muertes.

A pesar de ser contemporáneo de John
Reed, Greene no coincidió ni en su estadía
en México ni en los tópicos de sus obras,
ya que Reed también habló sobre nues
tro país, pero se centró en recopilar sus
experiencias y testimonios de la Revolu
ción mexicana, incluyendo su acompa
ñamiento a Pancho Villa y el hecho de
haber conocido a Venustiano Carranza.
Por el contrario, El poder y la gloria explica
en gran medida la manera en la que
los mexicanos dejamos nuestra suerte y
destino a los dioses.

Nunca nadie dijo que la elegida de
Andrés Manuel López Obrador debía
vestirse con ropa de hombre. Lo que
tampoco hizo el Presidente mexicano fue
confesar que quería que las mañaneras se
hicieran exactamente como las suyas. Él
solamente se limitó a decir que, de todas
las opciones, ella era la persona indicada
a sucederlo. Que Claudia Sheinbaum
sería, como se le ha catalogado, la defen
sora de la cuarta transformación. Quien
tendría la responsabilidad y el bastón de
mando para consolidar el movimiento de
regeneración nacional iniciado por López
Obrador.

Desde Oliver Cromwell, siempre me
han llamado la atención los vaivenes que
la historia ha tenido. Al final del día, Cro
mwell que en cierto sentido tiene cierto
parecido con Sheinbaum no era nada
más que un practicante anglicano, defen

sor de los derechos de los pequeños pro
pietarios y enemigo frontal de las tiranías,
a pesar de que el tirano fuera el rey. Soy
de los que creen que la monarquía inglesa
sigue existiendo y podemos tener hoy un
Carlos III sea lo que sea él gracias a que
Oliver Cromwell, en tiempo, modo y ma
nera, le cortó el cuello a Carlos I. Pero ¿y
qué me dicen de los títulos inventados por
Cromwell? "Lord Protector de Inglaterra,
Escocia e Irlanda". Tengo que reconocer
que tanta prosopopeya y trascendencia
provoca que cada vez que escucho que
Claudia Sheinbaum se ganó el derecho de
ser la defensora y garante de la consoli
dación de la '4T, inevitablemente viene
a mi mente el rimbombante título que
Cromwell se adjudicó a sí mismo.

A estas alturas aún no ha quedado
claro qué cuello es el que deberá correr
para que todo este movimiento termine
por consolidarse. Al final, como en el
poder, como en el presupuesto o como
en el amor, todo se resume al hecho de
añorar continuamente lo que no se tiene
y de practicarlo cuando se descubre antes
de que termine. Es el hecho de pasar,
mágicamente, de la adoración sin límite a
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la crítica sin cuartel. Si se le da un bastón a
la defensora y garante de la '4T', lo lógico
es que lo use. Y, por lo tanto, su gobierno
comience con bastonazos.

Iluso y pobre de aquel que pensaba que
la doctora Sheinbaum iba a esperar al 2 de
junio del próximo año si es que llegamos
a la tentada fecha en la que se celebrarán
las elecciones y aún sigue siendo necesa
rio votar para empezar a actuar como
sucesora electa. Aunque, claro, hay que
esperar qué es lo que sucede de aquí a esa
fecha, ya que a pesar de la irrupción de
Xóchitl Gálvez sigue sin quedar claro si
verdaderamente tendrá una oportunidad
la oposición de hacerle frente a Morena.
Mientras tanto, si usted forma parte de
Morena y si tiene ambiciones o busca ob
tener un puesto público, tiene que saber
que ya ha iniciado el reparto de los pode
res y que la nueva responsable se permite
decir sí o no a sugerencias pedidas incluso
por el Presidente.

¿Tiene derecho la ciudadana Shein
baum a hacer su equipo? Sin duda alguna.
¿Ese equipo tiene que estar revalidado
por López Obrador? No necesariamente.
Tal vez la victoria de Sheinbaum en las

elecciones internas de Morena marcó su

independencia al momento de actuar y el

momento desde que empezó a ejercer el
poder. El problema para los demás, para
quienes no saben a quién sonreír, a dónde
mirar o qué hacer, es que es necesario
prestar la máxima atención ante lo que
debería ser una prueba de lo que podría
pasar si, efectivamente, Sheinbaum acaba
sucediendo a López Obrador. Aunque,
también hay que tener mucho cuidado, ya
que siempre hay espacio a las sorpresas.

Lo que está pasando en México es com
pletamente trágico. Mi recomendación
es, primero, tener paciencia, humildad y
templanza. Estas virtudes son indispen
sables para el momento de la historia que
atravesamos. Que nadie se precipite ya
que o bien todo lo que está sucediendo
puede llevarnos esperemos que así sea
a un camino de esperanza y desarrollo
o, de lo contrario, puede culminar en un
auténtico desastre. Sheinbaumen caso
de que quede electa  terminará siendo o
una grata sorpresa o más de lo que esta
mos acostumbrándonos los mexicanos,
que es a tener líderes que no estén a la
altura de las exigencias y circunstancias.
Sin embargo, insisto en que hay que espe
rar a ver cuál será la hoja de ruta a seguir
y si el milagro de la oposición termina
culminándose.

Quienes en estos momentos tienen
un panorama complicado son aquellos
que, tras años de estar jugando y desci
frando lo que verdaderamente significan
los circunloquios del dueño del rancho
La Chingada, ahora tienen que hacerlo
también con la que fue la favorita desde el
principio. Y todo sabiendo que probable
mente ellos ya formen parte del pasado.
En cualquier caso, no hay de otra, ya que
eso es lo que está pasando y la única re
flexión posible es si con los designios y la
forma en la que está actuando Sheinbaum
una vez recibido el bastón de mando, será
suficiente para consolidar la unidad. A lo
largo de mi vida he aprendido algo a un
alto costo y es que, a pesar de que usted
puede pedirlo todo, desde un crédito
hasta comprensión por parte de los suyos,
lo único que nunca se puede pedirle a
alguien es que le ame, que confíe en usted
y que le tenga lealtad.
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Al final, dejó de comer lumbre

Cuatro años le duró al presi
dente Andrés Manuel López
Obrador su resistencia a dar

el golpe final a los Chapitas, como
se conoce a los hijos de Joaquín
Guzmán Loera, el Chapo, que
tomaron su lugar en el Cártel del
Pacífico cuando fue extraditado
a Estados Unidos en 2017, y cedió
a las presiones del gobierno y el
Congreso de Estados Unidos.
Aunque puede no entender que
la crisis del fentanilo tiene como

fondo la disputa con China por
la hegemonía mundial, sí fue
consciente del costo político que
le estaba causando en vísperas del
año electoral.

El viernes pasado, mientras
el país celebraba el Grito, Ovidio

Guzmán López fue extraditado a
Estados Unidos, donde este lunes
aparecerá ante el juez federal de
Distrito Norte de Illinois, en Chi
cago, para que escuche las acusa
ciones en su contra. Es el primero
de los cuatro hijos de el Chapo
Guzmán que enfrentará la justicia
de ese país por los delitos de trá
fico de drogas, lavado de dinero y
asesinato, lo que significa un giro
radical en la forma como López
Obrador y su gobierno se maneja
ron con el Cártel del Pacífico, y en
especial con la familia de Guzmán
Loera, alterando la opaca relación,
en los hechos, con esa facción de la
organización trasnacional.

La información sobre qué des
encadenó el cambio de política en
Palacio Nacional no ha trascen

dido, pero parece claro que fue
resultado de la creciente presión
para tomar acción contra Ovidio
Guzmán López, de quien en 2017
pidió el gobierno estadounidense
su captura con fines de extra
dición, aportando información
precisa sobre dónde vivía. La ope
ración realizada en ese entonces
fue un fracaso. La unidad de élite

lo detuvo sin un tiro, pero esperó
inútilmente la extracción, que
nunca llegó. El joven fue liberado
por la insistencia del entonces
secretario de Seguridad, Alfonso
Durazo, hoy gobernador de So
nora, y el Presidente asumió todo
el costo político.

En la medida que fue creciendo
la crisis del fentanilo en Estados

Unidos, se elevó la presión a Mé
xico para actuar contra el Cártel
delPacífico y en especial contra el
hijo del Chapo, que retomó su prin

cipal actividad en la organización,
el tráfico de fentanilo. Una vez
más le aportaron información de
inteligencia a México sobre dónde
se encontraba, y presionaron por
su captura en vísperas de la visita
del presidente Joe Biden a México
a principio de año. En Palacio
Nacional hubo discusiones sobre

si se autorizaba la detención, y el
sector más duro en torno a López
Obrador opinaba que no. Los
más experimentados opináronlo
contrario, ante el entorno y el mal
clima que se estaba construyendo
contra el gobierno en Washington.

El 5 de enero Ovidio Guz
mán López, en un intento del
Presidente para no seguir anta
gonizando con Estados Unidos,
fue detenido una vez más, por lo
que la discusión se volcó hacia la
extradición. Mientras los entonces
secretarios de Relaciones Exterio

res, Marcelo Ebrard, y de Gober
nación, Adán Augusto López,
argumentaron que Guzmán López
tenía procesos penales en la Fis
calía General, armados después
del culiacanazo, el fiscal Alejandro
Gertz Mañero recordó que la
detención se había originado en la
solicitud para extraditarlo en sep
tiembre de 2019. López Obrador
decidió que no lo extraditarían,
y por meses la Fiscalía General
operó con jueces de consigna para
que le dieran amparos contra la
extradición.

La resistencia cambió en

agosto. El juez de control en
Almoloya, Rogelio Díaz Villarreal,
resolvió que era procedente la
extradición, y el 1 de septiembre
remitió su opinión jurídica a la
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Secretaría de Relaciones Exterio
res para resolverla. Ni la Fiscalía
General, ni tampoco la defensa
de Guzmán López coincidencia
que no deja de llamar la atención
presentaron nuevas acusaciones
o amparos, que habrían aletar
gado el proceso de extradición, y
antes de cumplirse el plazo de 20
días, lo pusieron en un avión y lo
despacharon a Chicago. Lo que
se hizo fue lo mismo que debió
haber pasado en octubre de 2019,
pero la incapacidad de analizar
estratégicamente lo que estaba
sucediendo en ese entonces sólo

trajo desprestigio para el Presi
dente y la percepción en México
y Estados Unidos de tener una
relación inconfesable con el Cártel

delPacífico.
Ese viernes, un nuevo juego

comenzó en México en materia de

cooperación bilateral sobre segu
ridad, donde el gobierno de López
Obrador ha sido forzado para ir
cediendo en su férrea defensa, no
explícita, de los Chapitas, sobre
quienes se enfocaron los trabajos
de la DEA, el FBI y el Departa
mento de Seguridad Territorial
desde que su padre fue senten
ciado a cadena perpetua en 2019.

La resistencia para extraditar
a Guzmán López, a quien consi
deran el principal introductor de
fentanilo a Estados Unidos, había
desencadenado presiones públicas
desde Washington. En diversas au
diencias senatoriales, el discurso
de los funcionarios de la adminis

tración Biden cambió en forma y
tono, e internamente también se
modificáronlas estrategias dentro
del gobierno de Estados Unidos.
Asimismo, todas las agencias que
perseguían a los Chapitas dejaron
de pelear y unieron sus esfuerzos
contra ese grupo, que es la razón
por la cual el juicio se llevará a
cabo en Chicago y no en Nueva
York, Washington o San Diego,
donde también han sido acusados.

Los Chapitas habían sido infil
trados en 2021 por una unidad
de la División de Operaciones
Especiales de la DEA, llamado
Grupo 959, que toma su nombre
del Código Penal de Estados Uni
dos que le da a la DEA jurisdicción
extraterritorial para investigar
y castigar delitos relacionados
con drogas vinculadas a Estados
Unidos, aunque no se hubieran
cometidos los delitos en su territo
rio. La unidad obtuvo información

de primera mano sobre el tráfico
de fentanilo a Estados Unidos y,
se puede conjeturar, de las redes
de protección institucional en
México.

Seguir con la protección
tangible de los Chapitas, fuera por
omisión o comisión, parecía de
masiado riesgo para López Obra
dor, cuya pasividad ante el Cártel
del Pacífico lucía proporcional a su
expansión transnacional. Cam
biar los términos, cooperar con
Washington y empezar a entregár
selos, debió concluir el Presidente,
era la mejor opción posible.
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Ahora que marchó un con
tingente del Ejército ruso
en el desfile militar de

nuestros festejos patrios recor
demos que una buena parte de
ese Ejército ha invadido Ucrania
ante el beneplácito vergonzoso
de nuestro gobierno, es opor
tuno señalar la histeria con que el
lopezobradorismo se ha movido
en materia de política exterior.
Por lo menos en el discurso.

Hay que señalar que antes de
que el piquete de soldados rusos
desfilara por nuestras calles,
el gobierno de Andrés Manuel
López Obrador extraditó de ma
nera expedita a Ovidio Guzmán
para beneplácito y alegría del
gobierno estadounidense. Por
supuesto se hizo sin hacer ruido;
ningún anuncio ni nada. La fo
tografía del criminal en el avión
la soltó un exagente de la DEA.
El Presidente mexicano, siempre
obsequioso con las bandas del
crimen organizado, no ha dicho
nada en días. Es curioso porque
cualquier gobierno vería como
un logro la extradición de tan
peligroso delincuente aunque
en el fondo revelara muchas de
las fallas estructurales de nuestro

sistema de justicia, pero prefie
ren esconder la cabeza.

Los rusos y Ovidio

Las razones para esconderse,
para no decir nada al respecto,
pueden ser variadas, y como no
dicen nada, pues no queda más
que especular al respecto. Una es
por el miedo que le tienen a una
reacción de la banda del Chapo.

Como se sabe, ya en una ocasión,
con este gobierno, el cártel sina
loense tomó la ciudad de Culia

cán en represalia por la detención
del señor Ovidio. Las escenas

fueron pavorosas. Los criminales
desplegaron su armamento, sus
vehículos blindados y dieron una
muestra de su capacidad de fuego
y de organización. El Presidente
entró en pánico y ordenó liberar
al delincuente. La humillación

al gobierno, y al Presidente en lo
particular, fue vista en todo el
mundo. El gobierno mexicano
había capitulado ante el crimen
sus Fuerzas Armadas superadas,
su comandante supremo ame
drentado y ofendido.
Independientemente del trato

reverencial que le ha dado este
Presidente a los más peligrosos
narcotraficantes, era claro que
el Ejército no iba a dejar pasar
el agravio y, en un operativo
ordenado y exitoso, aprehendió
de nuevo al hijo del Chapo y líder
del cártel que los había humi
llado. De esta manera, el Ejército
limpiaba su honor y el del Presi
dente. Se presentó entonces el

problema de mantener al crimi
nal en una prisión mexicana con
los trámites judiciales y demás.
Por supuesto estaba la exigencia
estadounidense de entregarles
al delincuente a la brevedad

posible. El gobierno mexicano
hizo todo lo necesario para que
el proceso de extradición fuera lo
más expedito posible. No ejecutó
una orden de aprehensión en
contra del detenido para no abrir
otro juicio y alentar el proceso,
así que, en cuestión de meses, el
señor Guzmán fue despachado
para Estados Unidos. Un verda
dero proceso exprés.

Esto habla de la relación que
tiene AMLO con Estados Unidos.
Grita en sus mañaneras, hace
sus desplantes soberanos, dice
sus discursos contra los impe
rios, invita a los cubanos y a
los venezolanos, invita quince
soldados rusos al desfile militar
y ofende al pueblo de Ucrania,
pero, por el otro lado, cumple
a cabalidad con lo que le piden
los gringos y sin chistar. Y el
gobierno estadounidense, mien
tras cumpla con eso, no le inte
resa que haga su performance
de comunista trasnochado. Que
invite a los rusos, pero que extra
dite a Ovidio.

Fecha: 18/09/2023

Página: 45

Area cm2: 279

1 / 1

Columnas Políticas

Autonomía Relativa / Juan Ignacio Zavala

Juan Ignacio Zavala

Costo: 73,153

Página 72 de 218 Índice



Hacia un tratado de seguridad
para América del Norte 11
El viernes, AMLO dio su

penúltimo Grito de Inde
pendencia. Estamos ya en

la recta final del sexenio. Desa
fortunadamente, el gobierno de
López Obrador no logró resolver la
crisis de violencia que arrastramos
desde tiempos de Calderón. He
mos observado algunos avances y
también tropiezos, pero el balance
general es de estancamiento (con
retrocesos inocultables en algunos
temas como "cobro del derecho de

piso", control territorial del crimen
y desaparición de personas).
Duele admitirlo en estas fechas

patrias, pero no podemos solos.
En México tenemos, por un lado,
las organizaciones criminales más
sofisticadas, grandes y rentables
del planeta, con sus ejércitos
privados de miles de sicarios. Por
el otro lado tenemos un aparato
policial y un sistema de justicia
débiles y proclives a la corrupción.
Necesitamos ayuda y pareciera
que, si no la recibimos pronto, ésta
se volverá urgente conforme pase
el tiempo.

Por supuesto, la idea de invertir
más y construir capacidades pro
pias siempre sonará bien. Depurar
y fortalecer nuestras instituciones
es una labor en la que no debemos
claudicar. En algunos estados y
ciudades con más recursos esta

estrategia ya ha dado frutos. Sin
embargo, también es necesario

hacer un análisis crítico de los

últimos tres sexenios y reconocer
que el esfuerzo doméstico para
fortalecer nuestras instituciones

es insuficiente ante la magnitud
del desafío. En un escenario opti
mista, nos tomará otros 20 años
contar en todo el país con corpo
raciones policiales relativamente
confiables en materia de fiscalías
incluso más Las instituciones al

norte de la frontera tienen sus pro
pios vicios, pero es innegable que
cuentan con capacidades com
parativamente enormes, sobre
todo en materia de inteligencia e
investigación.

Como explicaba en un texto
previo sobre un posible tratado
de seguridad para América del
Norte, la seguridad en México
será cada vez, en mayor medida,
un tema prioritario al norte de
la frontera, tanto por la integra
ción de cadenas productivas,
como por el creciente número de
estadounidenses y canadienses
que radican en nuestro país. En
Estados Unidos y en Canadá hay,
y cada vez habrá más, interés en
colaborar. Sin embargo, princi
palmente por decisión nuestra,
la colaboración y el apoyo que
recibimos de nuestros vecinos ha

sido marginal. Estados Unidos
dio algunos recursos, nada muy
significativo en términos glo
bales, por medio de la Iniciativa
Mérida. La DEA y otras agencias
también buscan intervenir, de
vez en vez, para que se detenga
a un criminal de alto perfil, y
luego para que éste sea extra
ditado, como ocurrió el viernes
con Ovidio Guzmán (lo que
potencialmente lo convierte en
un informante de altísimo valor).
Hay muchos otros aspectos en
los que habría un margen amplio
para una mayor colaboración con
nuestros vecinos (capacitación,
equipamiento, inteligencia y un
largo etcétera), pero de forma
ilustrativa describo dos que me
parecen críticos:
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Primero: selección de blancos.

En Washington hay una obsesión,
hasta cierto punto comprensible,
con el Cártel de Sinaloa, y en
general con los cárteles dedicados
al narcotráfico. Otros grupos,
sobre todo las mafias regionales
dedicadas a la extorsión, les pre
ocupan poco o nada. Hasta ahora
la selección de blancos en México

es un proceso obviamente sujeto
a presiones de Estados Unidos.
Sería muy provechoso sustituir
estas presiones casuísticas por
un mecanismo formal, en el que
se establezca un listado común
de criminales más buscados de

Norteamérica, contemplando los
intereses de los tres países.

Segundo: investigación de
funcionarios de alto nivel. Hemos

fracasado en cuidar a nuestros po
licías, nuestros fiscales y nuestros
alcaldes. Los asesinatos como

el del representante de la FGR en
Guerrero, ocurrido hace apenas
unos días son un recordatorio de

que los criminales intentan cons
tantemente intimidar y cooptar a
estas autoridades. Lo hacen por
que se puede, y se puede porque
no tenemos mecanismos efectivos

para garantizar que quienes ocu
pan posiciones de alta responsa
bilidad estén limpios. Hace años
optamos por un modelo masivo
y burocrático de controles de
confianza que no se enfoca en el
apremiante problema de aislar a
los funcionarios y elementos de la
influencia criminal. En este punto
nos podríamos beneficiar mucho
de las experiencia de las agencias
norteamericanas para "vetear" a
profundidad, no a toda nuestra

fuerza pública, pero sí a mandos y
funcionarios clave.

Es ingenuo pensar que cual
quier negociación entre México
y Estados Unidos se da en térmi
nos de igualdad. La asimetría es
insoslayable. Sin embargo, esta
asimetría no debe implicar subor
dinación. No se trata, por ejemplo,
de dejar en manos de agencias
estadounidenses la designación
de los blancos prioritarios a ser
capturados en territorio mexi
cano. Tampoco se trata de que el
Departamento de Estado palomee
a nuestros mandos policiales y
nuestros alcaldes. De lo que se
trata es de buscar fórmulas (por
ejemplo, un panel con represen
tación de los países miembro) que
permitan aprovechar capacidades
que existen al norte de la frontera
y que son necesarias acá para
tareas cruciales.

Lo ideal sería que se lograra
un acuerdo de seguridad entre
los gobiernos de México, Estados
Unidos y Canadá (sin descartar la
participación de otros países de
Centro y Sudamérica) que fuera
ratificado por los legislativos,
con disposiciones vinculantes.
Es decir, un tratado. Sin em
bargo, primero será necesario
allanar el camino desde otras

instancias. La sociedad civil, la
academia y la iniciativa privada
podrían promover acercamientos
y programas piloto, y ayudar a
demostrar que una colaboración
estrecha en materia de seguridad
no necesariamente implica perder
soberanía, pero que puede ser la
clave para empezar a ver la luz al
final del túnel.
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El compadre
de Lozoya

José Ricardo Haddad Musi es un hombre de negocios con mucha suerte. Su
gran estrella la alcanzó cuando en su camino empresarial Emilio Lozoya, su
compadre, fue nombrado titular de Pemex en diciembre de 2012.

Sólo como dato, los principales proveedores de Pemex comenzaron a reunirse
con alguno de los alegres amigos.

LA HISTORIA DE HADDAD MUSI ES
DIGNA DE LA REVISTA TIME

Inició como vendedor de telas y
textiles en la zona metropolitana.
Era conocido en su época de estu

diante por patrocinar los festejos y el
ambiente para un puñado de jóvenes
egresados del ITAM y con estudios
en el extranjero. De ese grupo, quien
destacó en el tinglado de negocios y
crecimiento empresarial fue el compa
dre de Milo.
Haddad también consolidó una red

de amigos que incluía a Carlos Au
trey... sí, el mismo a quien Milo le
prestó 31 millones de pesos en efec
tivo y que conocimos tras escuchar
los audios del papi de Milo, Lozoya
Thalmann, arrastrándose ante Getz
Mañero para salvar a la mamá de Milo,
Gilda, así como a Ángel Meixueiro,
particular de Enrique Ochoa duran
te su controversial gestión al frente
de la CFE, antes de irse a dirigir el PRI
con su credencial número 3.

Y cómo dejar de mencionar cuando
Milo, a través de su empresa creada en el
Islas Vírgenes Británicas, paraíso fiscal,
Tochos Holding Limited, le otorgó un
"préstamo" de 345 mil dólares a una
empresa inmobiliaria en Estados Unidos,
propiedad, curiosamente, de su compa
dre Ricardo Haddad. ¡Quihúboles!
El exdirector de Pemex utilizó un

entramado de empresas en el que

destacaba justo Tochos Holding para
"limpiar" los sobornos de Odebrecht
y de Agronitrogenados, documentado
por la UIF y la FGR.
Ojo, juez Gerardo Alarcón, una cosa

es cuidar los derechos humanos de

los acusados y otra convertirse en su
abogado y exculparlos de sus delitos,
¡pues lleva dos al hilo, eh! Primero,
no aceptar las pruebas que presentó la
FGR de las cuentas de Milo en Brasil,
Estados Unidos y Suiza, argumentan
do la ley de las instituciones de crédito
mexicanas, cuando las cuentas no
están aquí y, peor aún, México perte
nece al GAFI, organización mundial
contra el lavado de dinero, y el que
Alonso Ancira se haya comprometido
a pagar el sobreprecio en el que logró
vender Agro no justifica la suspensión
del proceso de Lozoya, porque Lozoya
es responsable de reparar el daño por
los 700 mdd que le tuvieron que meter
para echarla a andar; así pues, Ancira
es responsable de devolver lo que reci
bió por el sobrecosto de la venta, pero
Lozoya de resarcir a Pemex de todos
los gastos incurridos por la decisión
de comprar esta empresa chatarra a
cambio de un soborno. Ministra presi
denta Norma Piña, y CJF, ¡aguas con
este juez!
Pero bueno, regresando al tema

de los compadres, les cuento que el
compadre no había sido vinculado a
ninguna investigación por parte de las
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autoridades federales; sin embargo,
esto podría cambiar de acuerdo con
fuentes de la UIF, de Pablo Gómez.
Y aunque no se pudo comprobar

triangulación de recursos más allá del
supuesto préstamo que otorgó Lozoya,
hay elementos inverosímiles sobre el
crecimiento empresarial de negocios
de Haddad Musi, quien de repente se
expandió al sector inmobiliario con
fuertes inversiones en México y el
extranjero.
De acuerdo con una investigación de

Proceso, Mexicanos Contra la Corrup
ción y la Impunidad y Quinto Elemento
Lab, Ricardo Haddad tiene o tenía 18
empresas en el país, como Inmobiliaria
Mokin, la cual es propietaria de em
presas de Mokin Investments LLC, en
Estados Unidos.
También extendió sus tentáculos de

cabildero con sus amigos góbers, como

Alfredo del Mazo y César Duarte, de
Chihuahua.
Con el paso de los años, Ricardo fue

reconocido por muchos empresarios
como gran gestor.
Haddad, en su momento, desmintió

toda la información a través de su abo

gado, Rodrigo Ortega, pero las dudas
se sembraron.

Sin embargo, hoy les puedo decir
además que las alertas e investigacio
nes en Estados Unidos por el compa
dre están con todo por más de cinco
inmuebles que tiene allá. Aunque
cuenta con un amparo en México, en
Estados Unidos debería buscar a los

mejores abogados, pues están en lo que
viene siendo el follow the money por
Milo, César Duarte y demás amigos
que aparecen en los Pandora Papers;
perder la visa sería el menor de sus
problemas, me dicen.
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DE TAL PALO, TAL ASTILLA

En Tierra Caliente, quien hace gala de la escuela
impartida por el senador y excandidato a gober
nador, pero góber de facto y presunto violador,

Félix Salgado, es el diputado local guerrerense
Jacinto González Varona, y es que su conocido
hijo político fue sancionado por el Tribunal Es
tatal Electoral de la entidad, que preside Evelyn
Rodríguez, luego de que el órgano impartidor de
justicia determinó que ejerció violencia política de
género en contra de la legisladora priista Gabrie
la Bernal, por lo que ahora está enjuego su posición
como dirigente de Morena en dicha latitud, pues de
acuerdo con la nueva ley, ¡le tienen que pedir la renuncia!
A pesar de que el veredicto contó con votos unánimes, se estima que González

Varona se defienda de las penalizaciones que implican su permanencia por dos
años en el registro nacional y local de personas sancionadas en razón de género
y, por tanto, el impedimento para participar en las elecciones de 2024, una multa
por 200 UMA, su inscripción en dos cursos sobre violencia política en una insti
tución especializada, así como una disculpa pública a favor de Bernal Reséndiz,
acompañada de su abstención a continuar los ataques. Usted dirá qué tanto se
puede confiar en un grupo que a todas luces pisotea los derechos de las mu
jeres... sin duda, una mancha más a los guindas... sí, a los morenistas que
tan feministas se dicen. Lamentable.

¿VACANTE PARA VENDER FAVORES?

Qué les cuento, que mañana el
pleno del Senado verá
de nuevo cómo

Ricardo Monreal quiere
imponer como consejero
de la Judicatura a su
contralor, Andrés Loza
no, que entre sus múl
tiples manchas tiene el
haber dado la licencia

del News Divine, el an
tro en el que se murieron
13 chavos apachurrados.

Y aunque no están para saberlo, les
cuento que Lozano se atrincheró con sus
incondicionales en el Hotel Fiesta Ame

ricana para planear el asalto.
Agárrense, pues mis fuentes
me aseguran que AMLO se
inclinó ya en favor de la
magistrada Celia Maya,
por lo que los monrea
listas ya definieron
la estrategia para
colar, sí o sí, a Lozano:
decir que AMLO quiere
"imponer" a Celia Maya.

¿Quién ganará?
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OSO en bicicleta.
Claudia Sheinbaum,
Mario Delgado, Q
li Hernández, al

gunas corcholatcis
perdedoras, entre
otwpeisww|fli*
marón el primer
Acuerdo de Unidad
para la Transfor
mación, en AAore1
lia, Michoacán. La
coordinadora nacía
nal del guindaex
plicó, a través de re
des, que a la forma
también Se unieron
académicos, como
la rectoró de la lint
versidad Michoaca
na de San Nicolás

Hidalgo, empresa
rios, indígenas, arte
sanos, artistas, presi
dentes municipales,
entre otros. Al even"
to también acudió
el gobernador de ja
entidad, Alfredo Ra
mírez Bedolla, aun~
que no subió al tem
píete, para evitar g#f
piliKwb | i J INE.I
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Tiempo de Mujeres

México a partir del 2024 tendrá
a su primera presidente de
la historia. I ji cuanto a las

gubernaturas por los criterios
de paridad de género, cinco
de las nueve candidaturas

obligatoriamente serán ocupadas
por mujeres.

Con la toma de pose
sión de la maestra Delfi

na Gómez, 1 0 mujeres
¡31.25%) ocupan guber
naturas en nuestro país;

esta es la cantidad mas grande en la
historia de México, más de un tercio
de la población de nuestro país se
encuentra gobernada por mujeres.
Por partido, dos gobernadoras

son de extracción panista y ocho mo
renistas. El Partido Acción Nacio

nal tiene cinco gobernadores, de los
cuales, dos son mujeres (40%); Mo
rena cuenta con ocho gobernadoras
de 21 (38%); en tanto el PRI cuentas
con dos, ambos hombres; MC tam
bién dos hombres; PVEM y PES con
uno también hombres.

Las gobernadoras de Morena son:
1 ¡ María del Pilar Avila Olmeda, Ba
ja California; 2) Layda Sansores San
Román Campeche; 3) Claudia Shein
baum Pardo, Ciudad de México con
licencia; 4) Indira Vizcaíno Silva,
Colima; 5) Evelyn Salgado Pineda,
Guerrero; ó) María Elena Lezama
Espinosa, Quintana Roo; 7) Lorena
Cuéllar Cisneros, Tlaxcala y 8) Delfi

na Gómez Álvarez, Estado de Méxi
co. Por el PAN se encuentran: 1) Ma
ría Teresa Jiménez, Aguascalientes
y María Eugenia Campos Galván,
Chihuahua.

En la Cámara de Diputados se
cuenta con 241 diputadas (48.2%) y
en la de Senadores con 64 mujeres
legisladoras es decir el 50 por ciento.
En cuanto a las presidencias muni

cipales, los avances son menores, de
2,471 municipios, 546 con presiden
tas municipales o equivalentes en fun
ciones, lo que representa el 29.3%.
Las entidades que tienen 50% o más
de mujeres son Baja California con
57% y la Ciudad de México con el 50
por ciento.
Respecto de lo que viene para la

política mexicana, las coaliciones
más importantes han nominado a mu
jeres como sus candidatos a la Presi
dencia de la República.
México a partir del 2024 tendrá a

su primera presidente de la historia.
En cuanto a las gubernaturas por los
criterios de paridad de género, cinco
de las nueve candidaturas obligatoria
mente serán ocupadas por mujeres.
Querido lector, vivimos tiempos

donde las mujeres tienen una mayor
participación en los espacios públi
cos, en el 2024 seremos testigos de
nuevos moldes en la política, las de
cisiones políticas de las coaliciones
serán asumidas por sus abandera
das. Tiempos de mujeres. Hasta la
próxima.
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Balance primario deficitario
En mi artículo de la semana pasada

"Irresponsabilidad fiscal" apunté que
el próximo año el gobierno instrumen
tará una política fiscal notoriamente
expansiva, la mayor en las últimas tres

décadas. De acuerdo a los Criterios Generales de

Política Económica enviados por el presidente Ló
pez al Congreso de la Unión, el gobierno plantea
un gasto neto de nueve billones de pesos, incu
rriendo en un flujo de financiamiento neto de 1.9
billones (5.4% del PIB) para cubrir el déficit, con lo
cual el saldo de los requerimientos financieros del
sector público llegaría en 2024 a 16.9 billones de
pesos, representando el 48.8% del PIB y seis billo
nes de pesos más que el saldo al final de 2018.

Además, y esto es lo notoriamente irresponsa
ble, el gobierno programa incurrir en un déficit pri
mario (que excluye del gasto total los intereses pa
gados sobre la deuda) de 1.2% del PIB; como lo
ingresos totales no alcanzarán a cubrir, además
del total del gasto no financiero, la totalidad del
gasto financiero, implica que el gobierno se en
deudará para pagar intereses. Argumentar que
porque el saldo de los RFSP será de solo 48.8%
del PIB es una muestra de un manejo responsable
de las finanzas públicas es no entender el proble
ma que representa no solo haber alcanzado este
saldo sino, más aun, no entender a fondo las im
plicaciones de un déficit primario de las finanzas
públicas. Algunos comentarios al respecto.

Primero, el secretario de Hacienda afirmó que
el déficit programado para el próximo año, in

cluido el primario, será un fenómeno único y que
se explica pr la necesidad de financiar y termi
nar las obras faraónicas de López: un tren Maya
que terminará costando medio billón de pesos en
lugar de los 150,000 millones que el presiden

te juró y prometió que iba a costar, una refinería
que costará 25,000 millones de dólares y no los
8,000 que prometió costaría y el ferrocarril del Ist
mo que también ha experimentado sobrecostos.
Aunque lo dicho pr el secretario fuese cierto, de
entrada hay que señalar que estas obras, sobre
todo las dos primeras, a! tener valor presente ne
to negativo con una evaluación social de los pro
yectos, ni siquiera se tenían porqué haber emp
zado. Además las tres, a las que hay que agregar
el AIFA que tampoco tendría porqué haber sido
construido y a la aerolínea del Ejército, requeri
rán de un flujo prmanente de subsidios, compro
metiendo hacia futuro las finanzas públicas. Una
irrespnsabilidad.

Segundo, una prte del déficit primario tam
bién se explica por la decisión de incrementar
en 25% el monto de las transferencias en el pro
grama de Adultos Mayores, alcanzando una ci

fra de 351,000 millones de pesos para tratar
de comprar así el voto de estos individuos y de
sus familiares en las próximas elecciones. Esto
es una irresponsabilidad mayúscula porque es
te sí será a futuro un gasto recurrente, al menos
con ese piso nominal, comprometiendo también
hacia futuro las finanzas públicas. Se ve compli
cado incrementar de 65 a 68 años de edad el

requisito pra recibirla, aunque esto sería lo efi
ciente ante la mayor espranza de vida y la nece
sidad de fortalecer estructuralmente las finanzas

gubernamentales.
Tercero, incurrir en un déficit primario tal que

el gobierno se endeudará para pgar intereses,
aumentará prmanente el saldo total de la deuda
pública y, en consecuencia, dada la tasa de inte
rés, también el flujo de intereses que habrá que
pgar a futuro. Reducir la deuda, en términos ab
solutos requeriría de un superávit financiero del

sector público, lo que se antoja impsibleante los
gastos recurrentes establecidos en el presupuesto
como salarios, pnsiones y prticipciones fede
rales, seguir apyando a la quebrada Pemex y a
la CFE así como la impriosa necesidad de incre

mentar el gasto en educación y en salud.
Cuarto y en línea con lo señalado en el párra

fo anterior respecto de los compromisos de gas
to, se prcibe como notoriamente complicado, si
no que hasta imposible de cumplir con el flujo de
requerimientos financieros del sector público de
2.5% del PIB en 2025 que se establece en el do
cumento de Criterios Generales de Política Econó

mica, ya no se diga tener un suprávit. Para poder
lograrlo, reduciendo el déficit financiero a más de
la mitad de lo programado pra el próximo año,
se requeriría de un ajuste mayúsculo en el balan
ce primario de las finanzas públicas, yéndose de
un déficit de 1.2% del PIB el próximo año a un su
právit primario de entre dos y tres puntos del PIB.

Un ajuste de la magnitud señalada en el ba
lance primario implicaría, entre otras cosas, que el
gobierno tendría que dejar de invertir en infraes
tructura, seguir sacrificando educación y salud,
hacer una reforma mayúscula en Pemex incluso
cerrando algunas refinerías (lo que sería bienve
nido), revertir el regalo ppulista de Bartlett al sin
dicato de electricistas, volver a aumentar la edad
para la jubilación, cancelar diversos programas
de gasto y hacer una reforma tributaria.

¿Podría alguien que recién se inaugura como
presidente hacer un ajuste de este tip? Se ve com
plicado y de ahí que la política fiscal expansiva
del presidente Lópz el próximo año, con un ba
lance primario deficitario sea notoriamente irres
ponsable al haber comprometido a futuro la soste
nibilidad de las finanzas públicas.
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La personalidad
real de AMLO
aflora en las fiestas

En las fiestas surge la verdadera personalidad del
presidente López Obrador.

:l cree que son sus fiestas, no las del Estado, y
como tal, se reserva el derecho de admisión. Su en
foque iliberal le hace creer que su poder está por

encima de jueces y legisladores.
AMLO no se reúne con la oposición porque él cree que

se ha fabricado en su humanidad un "alma moral anti co

rruptora" que le impide hacerlo.
En su fiesta inaugural (1 de diciembre de 2018) AMLO

invitó al dictador y posible maquinador de crímenes de le
sa humanidad Nicolás Maduro Moros.

En las fiestas AMLO entrega premios. Unos de ellos fue
el Águila Azteca (su premio, no del Estado) para el repre
sor cubano Miguel Díaz Canel. Merecido blasón por ha
ber reprimido las manifestaciones del 11 de julio de 2021.
AMLO se había tardado en entregar el premio. Lo hizo el
1 1 de febrero de 2023.

AMLO se siente más cercano a Maduro, DíazCanel y
a Ortega que a Biden. Los dogmas le imponen a AMLO la
ruta a seguir.

El presidente AMLO tiene varias personalidades. Una de
ellas le permite acercarse con Estados Unidos.
AMLO se sentía más cómodo con Trump porque a am

bos les estorba la institucionalización de la relación bilate

ral. El mexicano inventó el Entendimiento Bicentenario para
intentar reducir de tamaño el carril de la DEA. Sus agentes
trabajan en México de manera permanente. AMLO supo
desde el inicio de su gobierno que a Estados Unidos no le
generó confianza su política de besos y abrazos.

El TMEC como seguro de vida para el país. AMLO lo en
tiende y lo razona, pero él ha decidido violar la normativa
del acuerdo pese a los paneles. El nacionalismo energético
anterior al neoliberalismo es la época que le sienta bien a
AMLO; nada de aceptar tonterías como la ventaja compa

rativa de David Ricardo.

AMLO presume con orgullo el valor de las remesas:
30,238 millones de dólares en el primer semestre de es
te año. Las remesas son el mapa de expansión de Méxi
co. AMLO entiende que el mexicano que vive en Chicago
y envía remesas, en realidad lo hace desde México y pa
ra México.

Su personalidad de las mañaneras es la del actor anti
estadounidense.

La ocurrencia es su estrategia en política exterior.
A AMLO le hubiera gustado viajar a La Habana para

participaren el G77 más China.
No pudo por dar el grito del 15.
Pero le encomendó a Alicia Bárcena armonizar el discur

so bajo la naturaleza anti estadounidense que encabeza
ron Lula y DíazCanel.
Es claro que Bárcena piensa que encabeza la Cepal. A

Cuba no se puede viajar con rasgos de demócrata. Lo me
jor es hablar de otros temas, como el de la pobreza, por
ejemplo.

Sobre el desfile de militares rusos en México, AMLO ac
tuó con coherencia. Simplemente hay que recordar que su
ya es la orden de no regresar a la embajadora Olga Gar
cía Guillén a la capital de Ucrania. La página web de la
embajada mantiene su nombre, pero ya no lo es. Y no re
gresará. AMLO no reabrirá la embajada.

La política exterior, para AMLO, es una fiesta. Por eso
nombró a Marcelo Ebrard como secretario: lo usó para
comprar vacunas y camiones, pero no para desarrollar una
política exterior. Ahora, nombra a Alicia Bárcena para que
continúe en el papel de secretaria general de la Cepal, pe
ro desde México.

AMLO y su política exterior nos recuerda a Peter Sellers,
protagonista de LaFiesta; una película rodada en 1968.
Es él la política exterior mexicana.

Fecha: 18/09/2023

Página: 44

Area cm2: 241

1 / 1

Columnas Políticas

Fausto Pretelin Muños de Cote

Costo: 194,918

Página 82 de 218 Índice



Las vulnerabilidades
de Xóchitl

Mientras avanza la operación cicatriz al
interior de Morena y Mario Delgado re
suelve sobre su futuro político, alguien te
nía que hacerle frente a Xóchitl Gálvez. La
¡dea de Víctor Hugo Romo fue secundada

por el líder morenista, Sebastián Ramírez, y así cobraron la
afrenta de la Casa Gris.

"Ella hizo algo similar en Houston", justifican los publi
cistas de éste, el primero de muchos incidentes que ocurri
rán en el largo y tortuoso camino de la sucesión presiden
cial. ¿La Ley delTalión? Más bien —sostienen—una primera
prueba de esfuerzo de la que la responsable de coordinar
al Frente Amplio por México salió con más pena que gloria.

Xóchitl Gálvez está a la defensiva. Y del entusiasmo ini

cial que generó —arropada por el Frente Cívico Nacio
nal—ahora mismo campea el escepticismo entre la cúpula
aliancista. La viabilidad de su candidatura depende más
de las decisiones de otros [Marcelo Ebrard y Samuel Gar
cía, principalmente) que de sus propios emprendimientos.

Después de su unción en el Ángel de la Independencia,
la senadora hidalguense abrió su agenda para entrevistas
con la prensa internacional. Jorge Ramos, de Univision, y
el equipo de Bloomberg, fueron los seleccionados. Sus de
claraciones estuvieron lejos de generar un impacto entre el
electorado latino o los mercados financieros.

¿Están fallando los estrategas del FAM... o es la próxima
candidato? Casi por las mismas fechas que la abanderada
aliancista, el candidato libertario de Argentina, Javier Milel,
concedió una entrevista al presentador estadounidense Tucker
Carsson, quien se refugió en las redes sociales tras de su des
pido de Fox News. Ese encuentro tuvo 360 millones de vistas.
Muy poco importaría comparar a esos presidencia

bles... salvo que quien recomendó al senador argentino
encontrarse con Carson fue el aspirante a la candidatura
presidencial independiente, Eduardo Verástegui Libertad
Avanza cuenta con Fernando Cerimedo como estratega di

gital, quien también está vinculado a Nayib Bukele y Jair
Bolsonaro El Frente Amplio por México contrató los servi
cios de Aldo Campuzano y Carlos Mandujano.

Arropada por las cúpulas partidistas, Xóchitl perdió cone
xión con el voto antisistema. Ni la bici eléctrica ni el huipil
soportan suficientemente su intento por presentarse como out
sider. Tampoco, el enojo de la clase media con la Cuarta Trans
formación es suficiente para ganar la elección presidencial.
Tampoco es que Claudia Sheinbaum atine en la búsque

da del votante ¡oven o de la clase trabajadora. Por ahora,
su tarea es cerrar cualquier fuga y edificar un ejército elec
toral que no dejará en manos de Ricardo Monreal, sino de
Romo y Gabriel García.
Efectos Secundarios
ALZAMIENTO. En vísperas del bicentenario del ingreso de
Chiapas como estado federado, la robusta comunidad radi
cada en la Ciudad de México se congregó en el Palacio de Be
llas Artes, el pasado jueves 14, para atestiguar un espectáculo
cultural que incluyó a Rodrigo de la Cadena y una arenga de
Plácido Morales, magistrado presidente del Tribunal Federal de
Conciliación y Arbitraje, por la paz y la justicia social en aque
lla entidad del sureste. El exalcalde de Tuxtla Gutiérrez busca

ría la candidatura de Morena al gobierno estatal.
MEDALLAS. Con una demora de dos años, México recu

peró la categoría 1, lo que implica —como sintetizó el se
cretario de Infraestructura, Jorge Ñuño— el despegue de la
aviación comercial. Las gestiones contaron con el respaldo
del embajador estadounidense, Ken Salazar, e involucraron
a mandos civiles y militares, entre quienes destacaron, por su
teatralidad, el subsecretario de Comunicaciones, Rogelio Ji
ménez Pons y el director del AICM, vicealmirante Carlos Ve
lázquezTiscareño, frente a la circunspección del titular de la
AFAC, Miguel Enrique Vallín, y de la terminal de Santa Lucía,
Isidro Pastor. En el alto mando castrense tomaron nota de tal
protagonismo y parsimonia. Y actuarán en consecuencia.
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Inmigrantes: el oro
desaprovechado del
mercado laboral en EU

Dos millones de los inmigrantes y refugiados
en EU poseen una educación superior. Sin
embargo, enfrentan significativas dificulta
des para integrarse al mercado laboral y
aquellos de origen negro y latino enfrentan

barreras específicas.
Un informe recientemente difundido señala que re

presentan un vasto potencial, hasta ahora desaprove
chado, que podría ser crucial para atender la escasez
de mano de obra en ese país.

El informe presenta los resultados de un estudio lle
vado a cabo por Upwardly Global (www.upwardlyglo
bal.org), una organización sin fines de lucro fundada en
2000 que ayuda a profesionales inmigrantes, refugia
dos y asilados a reconstruir sus carreras en EU.

Bajo el título Unlocking potenfíal: enhancing commu
nifycollege services for immigranf and refugee students
(Desbloqueando el potencial: mejorando los servicios
de las universidades comunitarias para estudiantes in
migrantes y refugiados), el informe muestra que, en las
próximas dos décadas, la población en edad laboral
en EU crecerá en gran medida gracias a estos grupos y
sus descendientes. No obstante, más de dos millones de
ellos se encuentran desempleados o subempleados ac
tualmente. Estos datos son aún más impactantes si con
sideramos que el país tiene 8.8 millones de ofertas de
trabajo y solo 6.4 millones de personas en búsqueda
activa de empleo.

Upwardly Global resalta la magnitud del desafío, in
dicando que solo en el sector de salud se prevé una de
manda de más de tres millones de trabajadores para
2026.

El informe afirma que las universidades comunitarias
surgen como una posible solución, proponiéndose co
mo plataformas de capacitación y educación que res

pondan a las demandas del mercado laboral estadouni
dense. Muchos inmigrantes, incluso aquellos con títulos
universitarios obtenidos en sus países natales, enfrentan
el desafío de trasladar esos conocimientos y habilidades
al contexto estadounidense.

Un tercio de los estudiantes en universidades comu

nitarias son inmigrantes. Sin embargo, estas no cuen
tan con los recursos adecuados para brindarles un
apoyo integral. De hecho, solo el 10% de ellas están
preparadas para guiarlos en el proceso de reacredita
ción de sus estudios y en el reingreso a sus respectivas
profesiones.

Para mitigar estas deficiencias, el informe sugiere for
talecer las colaboraciones entre universidades comuni

tarias, agencias laborales y organizaciones comunita
rias. La inversión en recursos y formación, adaptados a
las particularidades de los inmigrantes es esencial. Esta
no es solamente una cuestión de equidad, sino también
una necesidad económica. Al apoyara los inmigrantes,
no solo se les beneficia a ellos, sino que se le aporta vi
talidad económica al país, sumando decenas de millo
nes de dólares anualmente.

Para concluir, EU tiene la opción de continuar deses
timando el inmenso potencial que representan los inmi
grantes o de capitalizar esta oportunidad invirtiendo en
su educación y formación.
La noche del pasado 15 de septiembre, el presidente

Andrés Manuel López Obrador exclamó "¡Vivan los mi
grantes!". Pero gritar es fácil, lo importante es que su go
bierno apoye a los miles de mexicanos con formación
profesional que emigraron a EU para que ganen más
dinero y, de paso, envíen más dólares a nuestro país.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
@1 Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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Los 9 retos de Morena

A partir de este lunes, Morena enfrenta nueve retos en uno, ya que el primer paso luego
de emitir las convocatorias para elecciones en este número de entidades federativas será
conservar la unidad. La frase de uno de los fundadores del partido, John Ackerman, es la
pidaría» "El único rival en 2024 de Morena es Morena". Pero el reto es mantener la cohesión
no sólo dentro del guinda, sino en los otros dos partidos que forman parte de la 4T, pues
cuando alguna de las tres fuerzas camina por su cuenta las consecuencias pueden ser catas^
tróficas, como ocurrió recientemente en Coabuila. Sin duda, los nueve banderazos de este
lunes provocarán diversas reacciones y comentarios, pero sobre todo, encartes y descartes.
Nos recomiendan ponerle mucha atención a las letras pequeñas de cada una de las nueve
convocatorias, pues no todas serán necesariamente iguales. Pendientes.

Jalando de otros lados

Superado el proceso interno en Morena para definir a la coordinadora de los Comités de la
Transformación, ahora comenzaron a fortalecer sus grupos de apoyo y arrancaron el trabajo
formalmente en Michoacán, donde el mensaje de Claudia Sheinbaum fue claro para todos
Morena tiene las puertas abiertas para recibir a los que se quieran sumar al proyecto de con
tinuidad de la 4T. Por ello, al recibir a los primeros firmantes del acuerdo en Michoacán, la
exjefa de Gobierno de la Ciudad de México concitó mayores aplausos al mencionar que se
sumaron las diputadas locales del PRD Fanny Arreóla y Mónica Estela Valdez, así como
quien fuera líder del sector campesino estatal del PRI, Jesús Luna, porque dijo que en el
equipo para dar continuidad al proyecto que ya inició el Presidente Andrés Manuel López
Obrador caben todos, incluyendo los que se sumen de otras fuerzas políticas.

El PVEM y Yucatán
Y para no ir muy lejos en eso de que los partidos caminen por su cuenta, nada bien cayó
en los principales círculos de la 4T el destape de la diputada Federica Quijano, integrante
del grupo Kabah, como aspirante del PVEM al gobierno de Yucatán. Lo interesante de esto
es que, dicen los que saben, su anuncio contó con el aval del exniño Verde, Jorge Emilio
González, quien tras bambalinas aún mueve los hilos del Verde. La cantante se adelantó
cuatro días a la emisión de la convocatoria lo que, nos dicen, tiene un doble objetivo: hacer
un reclamo por el hecho de que Manuel Velasco no fue incluido en el equipo principal de la
coordinación de defensa de la transformación y meter presión para lograr que el partido del
tucán sea tomado en cuenta. Yucatán es un estado que no gobierna Morena. Y si no cuidan
su proceso interno y se fractura la 4T, menos lo hará, nos aseguran.
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El corazón de la ciudad

Nos anticipan que en algunos personajes causará escozor el destape de Catalina Monreal
Pérez como aspirante a la alcaldía Cuauhtémoc. Y es que en torno al "corazón de la ciudad"
convergen muchos intereses y liderazgos de todos los partidos, pero en especial de Morena,
cuya nominación busca Catalina. Nos hacen ver que seguramente el anuncio no le caerá
nada bien a Dolores Padierna, cuyo grupo político fue desplazado de la Cuauhtémoc desde
el 2015, cuando el candidato morenista y triunfador de la elección fue Ricardo Monreal
Padierna misma fue derrotada en los comicios del 2021 y ahora va por la revancha, lo que
suena lógico. Es previsible, nos dicen, que habrá críticas hacia Catalina. Lo deseable es que
no se hagan descalificaciones hacia ella sólo por el hecho de ser hija del senador Monreal y
que se le permita participar en la contienda interna en igualdad de condiciones. Veremos.

Con esos resultados...

Y en lo que nos piden estar pendientes es en la lluvia de solicitudes de licencia que funcio
narios desatarán una vez que se abran los procesos internos de los partidos. Uno que ya se
adelantó a avisar que se separará de la presidencia municipal de Fresnillo, Zacatecas, es el
edil Saúl Monreal, hermano de Ricardo y David, quien tiene la intención de contender por
una senaduría. "No es una despedida, es el arranque en que acudo al llamado al movimiento,
se me presenta una aventura política y no dejaré pasar la oportunidad", declaró el 15 de sep
tiembre pasado. Nos hacen ver, sin embargo, que si los resultados son relevantes habrá que
estar pendientes de cómo le va a Saúl, porque su municipio ocupa el primer lugar nacional
en percepción de inseguridad: el 92.8 por ciento de la población fresnillense así lo considera,
según la más reciente encuesta del Inegi. Uf.

Apuntándose a Puebla
Y hablando de licencias, el que anunció que hará una consulta para ver si la pide o no es el
coordinador de los diputados de Morena, Ignacio Mier, en la que también incluiría a sus
compañeros de coalición del PT y el Partido Verde. Aunque, nos hacen ver, para muchos
desde hace meses esta decisión ya la tiene tomada y el ejercicio sería sólo para mostrar que
cuenta con algunos respaldos. En la entidad se comenta que en esa contienda el senador
Alejandro Armenla lleva ventaja, lo cierto es que aún se puede poner interesante, porque
recién se han agregado nombres como el de la exsecretaria de Economía Olivia Salomón.
Quizá por eso el diputado no dejó de poner sobre la mesa el dato de que pudiera quedarse
en San Lázaro para defender la propuesta del Presupuesto de Egresos de la Federación y
articular los 250 votos que se requieren para su aprobación. Pendientes.
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UN GOBIERNO DE CLAROSCUROS

A pesar de que por ahora existe una tendencia
a que el partido del Presidente conserve el

poder, es un hecho que hay una dosis de incerti
dumbre que tiene que ver, entre otras cosas, con lo
que resulte en la parte final del Gobierno de López
Obrador.

La política social ha alcanzado buena parte de sus objetivos.
No deja de ser un tema el dinero y hasta dónde alcanzará para
no sólo mantenerla, sino también potenciarla y dejar las bases
a futuro.

Este rubro es uno de los más importantes y hasta ahora una
de las mejores cartas de presentación del gobierno. Se junta
el sentido de la esperanza y la importancia de un gobierno
benefactor, lo que lleva a lo que busca a todo momento: sim
patías, cercanía, obediencia y lealtad de una buena parte de la
ciudadanía.

Debido a que los presupuestos han sido manejados en
diversos casos de manera discrecional, no se sabe por ahora
exactamente cuál podría ser el desenlace de los programas so
ciales. Existen evidencias de que muchas de las cosas que se han
hecho le han dado un respiro y cierta capacidad de maniobra a
amplios sectores de la población.

Esto es lo que Morena va a defender ante los votantes. Lo
otro, las obras emblemáticas están acompañadas de la incerti
dumbre. No queda muy claro cuál va a terminar siendo su des
tino, a la distancia sigue siendo una piedra en el zapato, guste o
no, la decisión de cancelar la obra del aeropuerto de Texcoco, la
cual seguimos pagando los ciudadanos.

LA EVALUA

CIÓN al gobierno
será de claros

curos. Quien
gane va a tener
una compleja

tarea por delante,
porque sin desco
nocer las muchas
diferencias socia

les y económicas
históricas, el

actual gobierno
se ha encargado
de ahondarlas

como parte de su
gobernabilidad
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Otro elemento controvertido que nos puede llevar a inquie
tantes sorpresas es la falta de transparencia en cuanto al uso de
recursos para estas obras. No sólo es esto, existen muchas dudas
respecto a la planeación de las mismas y lo que se pretende de
ellas.

El asunto es por muchos motivos importante porque, gane
quien gane las elecciones del año que entra, va a ser un tema
de primera importancia para el nuevo gobierno sin importar su
signo político.

En particular con el Tren Maya las cosas han resultado con
fusas y, hasta cierto punto, desorganizadas. Los diferentes gru
pos que se han opuesto a la obra han pedido en innumerables
ocasiones el proyecto detrás de la obra. Pareciera que no existe y
que las cosas se están desarrollando sobre la marcha; por ahora,
la obra ya está tres veces arriba de su costo original.

Con Dos Bocas pasa algo similar. Se ha generado mucha ex
pectativa por parte del gobierno en cuanto a la producción de
petróleo, pero esto sigue siendo un enigma, no hay semana en
que nos digan que ahora si el mes que entra vamos a tener una
gran producción de barriles de petróleo.

En la evaluación del sexenio estos temas son de primer
orden, no sólo porque podrán darnos una idea de la efectividad
o no de lo que se ha hecho en el sexenio, sino porque se va a he
redar y va a ser una carga muy difícil de llevar por los problemas
económicos que se van sumando para quien gane las elecciones.

El Presidente se ha dedicado estos últimos meses a hacemos

ver que las obras serán formalmente inauguradas. Sin embargo,
existen dudas de la efectividad de las mismas a lo que hay que
sumar, particularmente con el Tren Maya, la insensibilidad res
pecto al tema del medio ambiente en el que una gran cantidad
de grupos medioambientalistas han hecho ver sus opiniones
con bases concretas, las cuales no han sido atendidas, sino más
bien han sido señalados de manera oprobiosa.

La evaluación al gobierno será de claroscuros. Quien gane
va a tener una compleja tarea por delante, porque sin descono
cer las muchas diferencias sociales y económicas históricas, el
actual gobierno se ha encargado de ahondarlas como parte de
su gobernabilidad.

RESQUICIOS.
La ceremonia del Grito, en Dolores Hidalgo, tiene en sus ciu
dadanos su esencia y sentido festivo. Tuvimos la oportunidad
de asistir y es de llamar la atención cómo una entidad tan pe
queña puede transformarse y transformar su entorno ante las
fiestas patrias. Es uno más de los muchos Méxicos que definen
a México.

Twitter: (aiJavierSolorzano
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JUSTA MEDIANÍA

UNA PROMISORIA
MIRADA AL SUR

POR DAVID E. LEÓN ROMERO

En medio de una polémica ge
nerada por las características

del proyecto de presupuesto para
el último año del sexenio enviado

por el Ejecutivo a la Cámara de Di
putados, el Banco de México dio a
conocer el Indicador Trimestral de

la Actividad Económica Regional.
Sin lugar a dudas, la administración encabezada por
el Presidente Andrés Manuel López Obrador puso
desde el primer día de su Gobierno la mirada en el
sur de nuestro país. Así, propuso y ejecutó diferentes
medidas y proyectos, entre las que destacan sus obras
emblemáticas: el Tren Maya, la Refinería Olmeca y el
Corredor Interoceánico en el Istmo de Tehuantepec.

El citado indicador subraya que la zona integrada
por Campeche, Chiapas, Guerrero, Oaxaca, Quintana
Roo, Tabasco, Veracruz y Yucatán, se vio beneficiada
por las obras ejecutadas en la región, entre las que
destacan además de las ya mencionadas, el puente
de la Laguna de Nichupté en Cancún, el Aeropuerto
de Tulum y la construcción de autopistas en el litoral
Pacífico sur.

No es casualidad sino causalidad. Las referencias y
muestras del esfuerzo por generar crecimiento y bien
estar en el sur de México no son pocas ni recientes.
El Presidente desde sus días de campaña expresó su
decisión y las acciones de su Gobierno lo confirman:
"Estamos trabajando en el sureste; es el tiempo del

sureste, una región que se abandonó durante mucho
tiempo y que ahora está resurgiendo para que el creci
miento económico, el desarrollo de México, se dé en
condiciones de igualdad".

Lejos de aquella absurda y rotundamente equivo
cada categorización que algunos gustan generar en
tomo a los perfiles de los ciudadanos del norte versus
los del sur, son las inversiones, principalmente, las
que provocan crecimiento y empleos, sólo posibles
con condiciones de confianza y certeza. El resultado
no es producto exclusivo de la inversión pública, para
muestra de ello, esta misma semana directivos de Hei
nelcen y el gobierno de Yucatán anunciaron la inver
sión de casi nueve mil millones de pesos en una planta
en aquella entidad, misma que generará más de dos
mil empleos, inversión atraída, en parte, por las ven
tajas que traerá a la región el Tren Maya y el puerto de
Progreso, desde donde se podrán abastecer algunas re
giones de la costa este de Estados Unidos. La inversión
privada ha llegado al sur, desar rollando la vocación de
cada una de las entidades que la integran, destacando
las actividades turísticas, bienes raíces, la producción
maderera, la industria manufacturera, la agricultura y
ganadería, la pesca, la energía y el petróleo.

Así, con base en dichas cifras del Banco de México,
la región sur creció a una tasa del seis por ciento, mien 
tras la centro lo hizo a una de 3.2, la centro norte de 3.1
y por último la norte a una tasa de 1.9. El sur de México
está caracterizado por una enorme diversidad que se
traduce en riqueza y oportunidades. La apuesta del
Presidente Andrés Manuel López Obrador por detonar
su desarrollo llega puntual, en el intento por elevar las
condiciones de bienestar de sus habitantes.
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DESDE LAS CLOACAS

RUPTURAS EN MORENA

PORELDUENDE

La semana pasada el Presidente
Andrés Manuel López Obrador,

aseguró que el proceso interno para
definir al abanderado de Morena a la

Presidencia de la República, no gene
raría ninguna ruptura, esto pese a los
amagos de Marcelo Ebrard por em
prender la retirada... ¿Una más?

Y es que las patadas por debajo de la mesa dentro del par
tido en el Gobierno no son recientes ni han surgido a partir de
la elección de Claudia Sheinbaum como coordinadora de los

Comités para la Defensa de la Transformación,
De hecho, una enemistad se convirtió en desaire el jueves

pasado durante la toma de protesta de Delfina Gómez como
gobernadora del Estado de México. Sin duda, uno de los even
tos políticos más importantes para el "obradorato" y en el que
el Jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Martí Batres, bri
lló por su ausencia, ya que decidió no asistir,

¿Cuál fue la razón para que Batres prefiriera ocupar el día
con reuniones, conferencias, revisando asuntos de Gobierno
y así no acudir al Congreso mexiquense, donde el Presidente
se robó la nota con su presencia y con las sendas declaracio
nes en favor de Enrique Peña Nieto y Alfredo Del Mazo?

Me cuentan fuentes cercanas al primer círculo del Estado
de México que el problema no es con la gobernadora —con
quien hay muy buena relación—, más bien con el que tiene
marcadas diferencias es con el próximo jefe del Gabinete y
Proyectos Especiales, Higinio Martínez.

La rencilla y el desamor, me explican, surgió entre Martí

e Higinio desde el Senado, por temas como la definición de
la Mesa Directiva, El líder y fundador del llamado Grupo de
Acción Política quedó muy sentido con Batres por su apoyo a
Alejandro Aimenta para encabezar la Mesa y no a favor de él.

Desde esa posición, Higinio pensaba que podría impulsar
sus aspiraciones a la gubematura del Estado de México, pero
el ascenso de Aimenta bloqueó sus sueños de llegar y el resto
es historia. ¿Martí fue el responsable? No, pero pudo apoyarlo
y no lo hizo.

En política esos detalles no se olvidan y parece que Martí
lo sabe, quizás por eso decidió no asistir a tan importante
evento en el teatro Morelos de la capital mexiquense, en el
que por primera vez una mujer, de su partido, asumiría el
Gobierno de la segunda entidad más relevante del país, sólo
después de la Ciudad de México.

¿De qué otra manera se explica su ausencia? ¿Habrá sido
ese desencuentro político en el Senado la única razón del dis
tanciamiento? ¿Hay una explicación más a fondo de las rela
ciones del grupo político que acaba de tomar las riendas del
poder en el Estado de México, con lo que representa el equipo
de Martí? Es pregunta de confusión múltiple... ¡Jajaja!

Al tiempo.

En él baúl. Cada vez son más comunes las denuncias de

beneficiarios de programas sociales que un día, sin mayor
explicación, dejan de recibir los apoyos. Cuando van a pre
guntar, los funcionarios de Bienestar les explican que deben
actualizar sus datos. Una vez hechos los trámites, las perso
nas adultas mayores ó con alguna discapacidad esperan la
retribución de los apoyos "caídos" (los que dejaron de recibir
mientras quedaba vigente su información) pero lo hacen en
vano, los pagos atrasados nunca llegan ni quedan retroactivos
¿A dónde se va todo ese dinero?

Basta por hoy, pero el próximo lunes... regresaréeeeeeeee!
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Este fin de semana fue
extraditado a Estados

Unidos Ovidio Guzmán Ló

pez, hijo de Joaquín £7 Cfoz
po Guzmán, donde enfren
tará cargos por narcotráfico.

El fiscal general estadounidense, Me
rriclc B. Garland, dio a conocer la extradi
ción de Guzmán López en un comunicado
y poco después la Casa Blanca agradeció a
México por esta extradición e hizo énfasis
en el trabajo de colaboración entre ambos
países para la detención y extradición del
hijo de El Chapo Guzmán.

Las autoridades mexicanas no han ha

blado del tema, por lo menos hasta antes
de escribir estas líneas.

Las autoridades estadounidenses die

ron a conocer una fotografía de Ovidio,
con vestimenta de reo, lentes y el cabello
corto, en el avión que lo trasladó a Chicago.

Desde el 2021, el Departamento de
Estado ofreció una recompensa de cinco
millones de dólares por información que
condujera al arresto o condena de Ovidio
Guzmán.

Y es que Estados Unidos busca con
toda la forma de frenar el consumo de

fentanilo en su país, lo cual ha provocado
una de las peores crisis de salud que han
tenido y aseguran que los principales fa
bricantes y distribuidores de esa droga
son los miembros del Cártel de Sinaloa,
principalmente los hijos de Joaquín El
Chapo Guzmán Loera, conocidos como
Los Chapitos.

Estos jóvenes se han convertido en
uno de los principales objetivos del De
partamento de Justicia de Estados Unidos;
son casi 30 personas las que están acusa
das y que el gobierno de ese país quiere
extraditar. El pasado viernes 14 de abril, el
titular de ese Departamento, Merrick Gar
land, anunció nuevas sanciones para esta
fracción del Cártel de Sinaloa, al que acusa
de ser responsable de "inundar" a la Unión

Americana de fentanilo y causar miles de
muertes.

Un dato importante es que la DEA ha
dejado fuera de su principal lucha a otra
fracción del Cártel de Sinaloa, la que enca
beza Ismael El Mayo Zambada, quien, de
acuerdo con los reportes de inteligencia,
en México mantiene un mayor control
sobre Sinaloa, pero desde la extradición
de El Chapo tiene diversas disputas con
miembros del cártel en otros estados, in
cluyendo a Los Chapitos.

El Mayo Zambada también está en
frentado fuertemente con el Cártel Jalisco

Nueva Generación y otros grupos crimina
les. Esto demuestra que el principal obje

tivo de la DEA y otras agencias estadouni
denses es desmantelar a los productores y
traficantes de fentanilo.

Otro dato: hay rumores de que El Mayo
Zambada está atravesando problemas de
salud y que está aislado.

Pero, sin duda, la extradición de Ovidio
es un golpe más a los símbolos del Cártel
de Sinaloa que, después del "Culiacanazo"
en 2019, se sentía empoderado.

Después del primer intento de deten
ción de Ovidio en Culiacán, con la violen

cia que esto generó, Los Chapitos estaban
fortalecidos, pensaron que tenían una
suerte de amnistía.

Pero poco después del "Culiacanzo", y
días antes de la llegada a México del pre
sidente de Estados Unidos, Joe Biden, el
hijo de El Chapo Guzmán fue detenido en
Jesús María, Sinaloa, a unos 50 kilómetros
de Culiacán.

Desde hace meses estaba recluido en

el penal de El Altiplano; su defensa había

logrado una serie de amparos para que no
fuera extraditado. Hubo una resolución

a principios de septiembre que permitió
que legalmente se pudiera extraditar, aun
que su defensa aseguraba que había más
recursos.

En política, en estas cosas no suele
haber coincidencias. No sabemos cuáles

son las motivaciones, las razones que tuvo
finalmente el Gobierno mexicano, que ac
cedió a la extradición de Ovidio Guzmán,
pero se da a pocos días de la reunión en
México con autoridades estadounidenses

de primer nivel.
¿Qué viene para el Cártel de Sinaloa

tras la extradición de Ovidio Guzmán?
La extradición de Ovidio Guzmán afec

ta, pero no de manera radical la operación
del Cártel de Sinaloa. El principal líder de
esa organización criminal es el veterano y
experimentado Ismael El Mayo Zambada,
quien por cierto, está enfrentado en algu
nos puntos del país con gente de Los Cha
pitos (Ovidio y sus hermanos).

La extradición de Ovidio Guzmán, sin
duda, golpea a la organización, sobre todo
porque parece haber un cambio de las
autoridades mexicanas en la estrategia
de seguridad, aunque no lo han querido
reconocer públicamente. Sorprende que
no hayan anunciado la extradición como
el suceso que es.

Con esta detención y posterior extradi
ción vemos que los "abrazos y no balazos",
no le están funcionando al Gobierno fede

ral como estrategia de seguridad.
¿Quién ocupará el lugar de Ovidio

Guzmán?

No será un reemplazo difícil porque
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otros dos hermanos de Ovidio trabajan
en la organización criminal junto con un
hermano de Joaquín El Chapo Guzmán.
Pero sin duda, esa organización criminal
hoy está en la lupa de las autoridades esta
dounidenses, como nunca antes lo había
estado.

Éste, sin duda, es un golpe fuerte a los
símbolos del Cártel de Sinaloa.

De acuerdo con la ficha de búsqueda

de la DEA, Ovidio Guzmán nació en 1983,
es de cabello y ojos cafés oscuros y es
conocido como El Chapita o El Rey de la
cocaína.

El hijo de El Chapo Guzmán, uno de
los tres hombres más buscados por la DEA,
que elevó de cinco a 10 millones de dóla
res la recompensa para dar con su parade
ro —algo así como 180 millones de pesos—,
ha sido extraditado a Estados Unidos.

Veremos si Ovidio se declara culpable
y colabora con las autoridades estadou
nidenses como testigo protegido, algo
que han hecho muchos detenidos, para
obtener beneficios en la disminución de
su condena.

Mientras tanto, hoy duerme en una
cárcel de Chicago.

Trasiego
de drogas

LOS ENVÍOS de fen
tanilo realizados por
el Cártel de Sinaloa se

concentran principal
mente en California,
el estado más pobla
do del vecino país
del norte, con más de
40 millones de habi
tantes de distintas
nacionalidades. La

DEA asegura que, en
diversos municipios
sinaloenses. Los Cha
pitos manejan labo
ratorios clandestinos

en los que procesan
el fentanilo y después
lo envían a Estados

Unidos por vía terres
tre, marítima, aérea
y a través de túneles
subterráneos.
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POR MAURICIO 1.1BARRA

El 5 de septiembre, David Ezra,
juez de distrito en Texas Occi

dental, resolvió conceder un plazo
de 10 días al gobernador Greg Ab
bott para que removiera una barrera
de boyas desplegadas a lo largo del
río Bravo en la frontera con México.

El juzgador resolvió así la apelación interpuesta por el
Gobierno federal ante la activa política antimigratoria,
llamada Estrella Solitaria, del gobernador Abbott den
tro de la cual el despliegue de boyas es una de sus expre
siones legales. Ezra determinó que esas boyas constitu
yen una amenaza a la vida humana, un obstáculo a la
navegación y su despliegue probablemente requeriría
una autorización del congreso federal de acuerdo con la
ley regulatoria de puertos y ríos.

Las reacciones de los actores del proceso fueron
inmediatas. El Departamento de Justicia federal elogió
la resolución señalando que el juez había coincidido
en que la barrera era ilegal y dañaba irreparablemente
las relaciones diplomáticas, la seguridad pública y las
operaciones de los servidores públicos federales alrede
dor del rio Bravo. Por su parte, la oficina del gobernador
manifestó su inconformidad afirmando que la decisión
de Ezra simplemente prolongaba la actitud deliberada
del presidente Biden de rehusarse a reconocer que el
gobierno estatal está haciendo las tareas que corres
ponderían al federal. Abbott afirmó que apenas había

comenzado labatalla para reivindicar la autoridad sobe
rana de Texas para proteger la vida del caos propiciado
por la política federal de puertas abiertas y estaba prepa
rado para llevarla hasta la Corte Suprema.

Independientemente de la retórica, la fiscalía texa
na interpuso al día siguiente una inconformidad ante
un tribunal superior: la Corte de Apelaciones del Quinto
Circuito. En su escrito, urgió a ese órgano jurisdiccional
a resolver a la brevedad, pues la soberanía estatal y la au
todefensa resultarían dañadas, aun si la apelación fuera
resuelta a su favor. Argumentó que el despliegue de las
boyas se hizo con base en la autoridad constitucional
del gobernador para defender Texas de la invasión cri
minal y transnacional representada por los cárteles de
narcotraficantes. De ahí que la remoción de la barrera
implicara exacerbar los peligros, tanto para los migran
tes atraídos por cruzar ilegalmente la frontera, como
para los texanos perjudicados por el tráfico humano, el
contrabando de narcóticos y la violencia de los cárteles.

El 7 de septiembre, de forma inusitadamente rápi
da, la Corte de Apelaciones del Quinto Circuito resolvió
suspender temporalmente la orden del juez de Distri
to. Mientras la Corte concluye el fondo del asunto, las
boyas se mantendrán donde han sido colocadas. Aun
que el gobierno federal ha limitado sus alegatos a la vio
lación de la ley federal de puertos y ríos, el gobernador
texano insiste en argumentar la existencia de una inva
sión externa. Es arriesgado pronosticar a quién dará la
razón la Corte de Apelaciones. Lo que sí podemos ase
gurar es que, si el fallo no agrada al gobernador Abbott,
lo llevará ante la Corte Suprema. Es muy importante
que el gobierno mexicano mantenga un seguimiento
del proceso legal.
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POR LEONARDO NÚÑEZ GONZÁLEZ

TT1! conflicto entre Ucrania y Rusia ha lo
J—igrado desmontar muchos mitos sobre
la supuesta efectividaddelsegundoejérci
to más poderoso del planeta y evidencian
do cómo, aun a pesar de estar en desven
taja numérica y que el ejército ucraniano
no posee una fuerza marítima relevante,
han logrado destruir los barcos insignia de
Rusia en elmar Negro,eincluso,la semana
pasada lograron atacar por primera vez en
la historia a un submarino mso.

La batalla por el control del mar Negro es una cuestión
histórica que se remonta a épocas medievales, pues con
sus aproximadamente 436 mil kilómetros cuadrados de
extensión y fronteras compartidas con seis países —Bul
garia, Rumania, Ucrania, Rusia, Georgia y Turquía—, este
cuerpo de agua ocupa una posición estratégica en la en
emeijada de Europa, Asia y Medio Oriente. Gracias a sus
conexiones con el continente europeo, a través de los ríos
Danubio y Dnipro, se ha convertido en una puerta maríti
ma emeial desde un punto de vista económico, político y
militar durante cientos de años.

Lo que sucede en el mar Negro tiene un impacto signi
ficativo en el mundo entero. Sólo en 2019 se transportaron
464 millones de toneladas métricas de carga a través de
más de 60 puertos en el mar Negro, y gran parte de esta
carga provenía de Ucrania. Antes de la invasión a gran es
cala en2022, Ucrania representaba 10% del mercado mun

dial de trigo, 15% del mercado de maíz y 13% del mercado
de cebada. El objetivo de Rusia ha sido bloquear a Ucrania
del comercio internacional y apropiarse ilegalmente de la
producción de cereales en los territorios ocupados.

La invasión de Ucrania en febrero de 2022 volvió a con

vertir el mar Negro en un campo de batalla. Ucrania tuvo
que minar partes de su costa para bloquear los desembar
cos rusos y resistir, donde el famoso incidente de la Isla de
la Serpiente en que unos pocos soldados ucranianos no
se rindieron ante la marina rusa, se convirtió en un sím
bolo icónico de dignidad. A pesar de la valentía de Ucra
nia, encontrar una solución sostenible para garantizar la
seguridad de las rutas comerciales en el mar Negro es un
desafio extremo, pues sigue habiendo una diferencia de
capacidades enorme, pues Ucrania no posee una flota de
guerra y, después de que estuvo en aplicación durante un
año, Rusia se ha negado a refrendar el acuerdo que tenía
para garantizar la seguridad de los barcos que comercien
en el mar Negro.

Sin embargo, Ucrania ha estado luchando desde el
principio, haciendo de la necesidad virtud, y desde oc
tubre de 2022 se ha convertido en la primera nación en
desarrollar y utilizar en combate drones acuáticos. Así
como en los campos de batalla los drones aéreos se han
convertido en una herramienta clave de las fuerzas de de

fensa para poder enfrentar la invasión rusa, en los mares
los ucranianos han logrado intimidar a una potencia naval
mediante estas nuevas herramientas. El conflicto entre

Rusia y Ucrania no se resolverá pronto, pero en esta lucha
de David contra Goliat, la inventiva de la nación ucraniana
bajo amenaza seguirá redefiniendo las estrategias de gue
rra del siglo XXI.
leonugo@yahoo.com. mx

Twitter: @!eoriugo
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POR FRANCISCO CARDENAS CRUZ

CRITICAN PARTICIPACION

RUSA EN DESFILE
Si la invitación del Presidente

Andrés Manuel López Obrador
a su homólogo de Cuba, Miguel
DíazCanel, al desfile militar del 16
de septiembre de 2021, en el que
fue orador, generó malestar aquella
ocasión en diversos sectores, peor
fue ahora por la que se le hizo a una
delegación de Rusia que participo
en el de este sábado y las que tam
bién se formularon a las de Nicara

gua, Cuba, China y El Salvador a esa
celebración.

La embajadora de Ucrania, Oksana Dramarestka, país
invadido por Rusia hace año y medio, que ha dejado
muerte y destrucción, declaró que el desfile del sábado
fue "mancillado por la participación de un regimiento
de botas rusas, cuyas manos criminales están mancha
das de sangre", mientras que la virtual candidata opo
sitora, Xóchitl Gálvez, dijo que al no invitar a los otros
Poderes a los festejos patrios y sí a representantes de
dictadores, el Ejecutivo federal "dejó claro quiénes son
sus amigos",

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Tras la sorpresiva extradición, al mediodía del vier
nes, de Ovidio Guzmán a Estados Unidos, hoy compa
recerá ante la Corte de Distrito Federal en Chicago, en
donde el hijo de El Chapo fue internado esa misma
noche, acusado de varios delitos, el más grave, introdu
cir fentanilo a aquel país, el opioide que ha causado la
muerte a cerca de 100 mil personas.
Para no pocos, ése fue el verdadero "Grito" de la
DEA, FBI y otras agencias de inteligencia de la Unión
Americana que esperaban la extradición de uno de los
varios hijos del fundador del Cártel de Sinaloa, excarce
lado del penal del Altiplano por elementos de Interpol
y trasladado a Chicago.
Ovidio fue detenido por segunda vez en Culiacán
el 5 de enero pasado, después de que elementos del
Ejército lograron capturarlo en la misma capital de Si
naloa, el 17 de octubre de 2019, lo que desató el violento
"Culiacanazo" que llevó al Presidente López Obrador a
ordenar su inmediata libertad.

Al iniciar su tercer recorrido por el país, Claudia
Sheinbaum hizo dos llamadas: una, a la unidad en Mo
rena, hoy prendida con alfileres y, otra, no dar ningún
paso atrás en la "transformación del país", al tiempo que
Xóchitl Gálvez, desde la capital de Zacatecas, un estado
con más violencia en el país que para enfrentarla, dijo,
"se requieren ovarios" y lo hará sin culpar de ello ni a Fe
lipe Calderón ni a AMLO.
Marcelo Ebrard anunciará hoy qué camino seguirá,
si es que se va de Morena o se queda a crear su "corrien
te democrática".
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Propaganda engañosa
Después de ver el acto en el que se aprieta un botóny se
simula la inauguración de una obra o su apertura sin
terminar, incompleta o en partes, algunos dicen que se
trata de hacer propaganda y sembrar la impresión de que
el político que lo hace sí cumple... O en el caso de Samuel
Garda en Nuevo León, con el "botón del Acueducto El
Cuchillo 2" la intención es quedar bien con quien lo ha apo
yado y promovido para que sea candidato Presidencial
de Movimiento Ciudadano. ¿Será?

El efecto Edomex

Con la partida de Jesús George Zamora al Gobierno de
Delfina Gómez, el INE se quedó sin contralor, lo que se
suma a la lista de altas direcciones que se mantienen con
encargados de despacho, pues la presidenta Guadalupe
Taddei no ha logrado los consensos entre consejeros para
los nombramientos, pese a que se señale que no hay divi
siónen la llamada Herradura de la Democracia... ¿Será?

Austeridad en el INE

Y parece que el INE saldrá sin graves raspones en la asig
nación de presupuesto 2024, que servirá para organizar
la elección más grande en la historia del país, pues hasta

ahora no se ve en el horizonte alguna consulta popular
por organizar, por lo que ya no será necesario destinar más
de 3 mil 600 millones de pesos y al interior del organismo
estiman que habrá un recorte, a los gastos de operación,
mucho menor del esperado. ¿Será?

SevadelPRI

Hablando del Estado de México, muy cómodo estuvo
entre los moralistas el exgobernador Eruviel Ávila du
rante el evento en el que la maestra Delfina Gómez tomó
posesión del Ejecutivo local, para dejar así fuera al priismo
tras casi 90 años de gobierno. Los enterados aseguran que,
en breve, Ávila Villegas pasará a formar parte de los aliados
de la 4T, pues estaría dejando atrás su militancia tricolor
para unirse a las filas del Partido Verde Ecologista. ¿ Será?

¿Su fiesta, sus invitados?
A nadie debería extrañar que un contingente de Rusia
haya marchado en el desfile del 16 septiembre... Nos
dicen que al final de cuentas, AMLO hizo suyos los festejos
patrios desde que dejó a los representantes del Poder
Legislativo y el Poder Judicial fuera, así que hizo su fiesta
a su gusto, más que un festejo republicano, y él siempre ha
apoyado al gobierno ruso, aún en medio del conflicto por
la invasión a Ucrania. ¿ Será?
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La aversión de AMLO por las mujeres

Tener un Gabinete paritario de nada
sirve cuando las políticas públicas
de Andrés Manuel López Obrador
a favor de las mujeres no existen, es

más, cuando las que existíanlas eliminóypeor
aún cuando no tolera compartir el balcón pre
sidencial con las tres mujeres que encabezan
dos de los tres Poderes de la Unión.

Desde el inicio de su administración, el pre
sidente López Obrador mostró su aversión
por las mujeres, principalmente por las más

vulnerables al quitar las estancias infantiles,
los comedores escolares, las escuelas de tiem
po completo y la disminución de refugios para
quienes han sido violentadas.
En cinco años del gobierno de la 4T, el pa

norama no ha cambiado y el presupuesto para
2024también refleja el desdén hacia el género
femenino.

Lejos de apoyar a los grupos vulnerables,
López Obrador decidió reducir en 0.3% el
recurso para el Programa de Apoyo para el
Bienestar de lasNiñasy Niños, hijos de madres
trabajadoras.

En tanto, los Programas de Apoyo a las Ins
tancias de Mujeres en las Entidades Federati
vas (PAIMEF) y los Refugios sólo tuvieron un
ridículo aumento del 0.02%.

De acuerdo con la Red Nacional de Refugios
y Fundar, la asignación presupuestaria para las
dependencias encargadas de operar la política

de igualdad de géneroycombate ala violencia
contra las mujeres sigue sin ser progresiva.
A pesar de que las muertes violentas, los

feminicidios y la violencia familiar se han in
crementado considerablemente en el país, el
Presidente decidió ahorcar a los centros que
brindan cobijo a mujeres víctimas de la violen
ciamachistay a sus hijos.
Si bien el Gobierno puede argumentar re

cursos insuficientes para apoyar alas mujeres,
hay situaciones que nada tienen que ver con
dinero y en las que el Presidente mostró, una
vez más, su aversión por este género.
Por primera ocasión, dos de los tres Poderes

de la Unión son encabezados por mujeres: en el
caso del Poder Judicial está representado por
la ministra Norma Piña y el poder Legislativo

está representado por la presidenta del Sena
do, Ana Lilia Rivera, y por la presidenta de la
Cámara de Diputados, Marcela Guerra.

Sin embargo, ante el argumento de que no
se lleva bien conla ministra Piña, el Presidente
decidió no invitar a las titulares de los Poderes

Judicial y Legislativo a la ceremonia del Grito
de Independencia ni al desfile militar.
La aversión y el odio de López Obrador por

una mujer hizo que se le olvidara que México es
una Repúblicay está formada por tres Poderes
independientes y que las ceremonias de las
fiestas patrias son republicanas y no un evento
privado par a un solo hombre.
YENPREGUNTA SIN OFENSA:

En dónde quedó el trabajo de la canciller Alicia
Bárcena, quien al parecer no advirtió al presi
dente López Obrador de la falta diplomática
por invitar a ejércitos de otras naciones que
violentan derechos humanos y no respetan la
independencia de otros pueblos, como Rusia,
al desfile militar del 16 de septiembre. ¿O será
que el Presidente no le hace caso?
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Amenazas a ebrardistas, sueño
fallido de Samuel y cerco a Xóchitl

La política avanza en vértigo.
Por una parte el oficialismo aprieta

sus pinzas con los de dentro y con
los de afuera para contener a una

oposición cada día con más seguidores pero
sinvertebración.

Y mientras tanto, el gobernador neoleonés
Samuel García sueña con una candidatura

presidencial de antemano deshilacliada por
los enemigos creados por él.
En orden:

El gobierno y su partido aplican varias es
trategias para fortalecerse en el poder a fin de
cerrar espacios hacia las elecciones del 2024
y no ceder la Presidencia de la República, los
estadosylos congresos federaly estatales.
El primer paso y esta semana será clave es

meter al orden a los operadores importantes
de Marcelo Ebrard, y al excanciller mismo,
para evitar fugas y mostrar unidad monolítica.
Se utilizan todos los recursos: amago de

retiro de posiciones, amenazas de impedirles
el paso a aspiraciones futuras, promesas de
prebendas y recordatorio de pasados cuestio
nables y hasta punibles.
En especial se aplica a legisladores, como

son ejemplo los diputados Karla Almazán
Burgos y Emmamiel Reyes Carmona: a ella
le iban a quitar la vicepresidencia de la Cáma

ray él es sujeto de presiones.
Así no quedarán leales a Marcelo, más allá

de sus dudas y zigzagueos.

UNIDAD IMPUESTA

Simultáneamente, se opera en otros frentes.

Todos los gobernadores de Morena y los
simpatizantes Cuauhtémoc Blanco, Ricar
do Gallardo, Samuel García han sido con
minados a trabaj ar para Claudia Sheinbaum.
Ayer vimos la primera muestra en el Mi

choacán encomendado a Alfredo Ramírez

Bedolla, donde la burocracia y el partido se
fusionaron en uno en aras de la pregonada
unidad.

Sólo se promete lo no existente.
Esto incluye, juego de varias bandas, evitar

fugas hacia el Frente Amplio por México, don
de sólo hay lafigura de Xóchitl Gálvez porque
carece de equipo para diseñar estrategia y
responder ataques.
Así no resistirá.

TE QUEDAS O ADIÓS
Atrás viene Samuel García.

Impulsado desde Palacio Nacional el Presi
dente le propuso la candidatura de MC, quie
re emular a su antecesor Jaime Rodríguez,
El Bronco, pero tiene el Congreso del estado
en contra.

Ha chocado con legisladores priistas y pa
nistas, a quienes critica, desobedece y persi
gue, y en respuesta ellos le negarán cualquier
licencia para irse a hacer campaña.
Dice el artículo 120 de la Constitución de

Nuevo León:

"El gobernador no puede ausentarse del esta
do por más de treinta días naturales sin autori
zación del Congreso del Estado o, en su caso, la
Diputación Permanente".
No lo podría hacer ni en gira de trabajo,

pues no conseguiría los votos. Sigue dicho
artículo:

"Tratándose de viajes oficiales, deberá acom
pañar a su solicitud la agenda de trabajo, así
como presentar a su regreso un informe de re
sultados obtenidos ensus gestiones".
Pero si aún intenta irse, elPoder Legislativo

le tiene preparada la respuesta: no podría
regresar ala titularidad delPoder Ejecutivo
¿Por qué tan radicales?
Ya lo dijeron Alejandro Moreno, Marko

Cortésy Jesús Zambrano: va como esquirol
del Frente Amplio por México por imposición
presidencial a fin de dividir el voto opositor y
perjudicar aXóchitl Gálvez.
De cualquier forma, García tiene ruta

abierta para la senaduría de su esposa Maria
na Rodríguez.
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El simulador

Samuel García simuló, en un evento al
que acudió el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, "inaugur ar" el
acueducto "El Cuchillo II", con el cual

se pretende resolver el problema del abasto de
agua en Monterrey y su zona conurbada.
En el evento, el gobernador de Nuevo León

"puso" en operación la obra, que no está termi
nada, a la que le faltan meses para estar lista y
otr os más para que pueda arrojar el primer litro
de agua a la ciudad.
Si la presencia del presidente López Obrador

avaló tal simulación, con algo deberá pagar el
emecista.

Mucho se ha especulado sobre la preferen
cia del Presidente y sus actos en beneficio de la
figura de Samuel García, como una forma de
alentarlo a competir por la Presidencia del país
para dividir al frente opositor.
La "inauguración" del acueducto fue uno de

esos gestos.
Solamente que le hayan mentido al Presidente

se podría explicar que López Obrador haya acu
dido al show montado por el emecista.
Pero se antoja imposible que eso haya ocu

rrido; "magínense", como diría en la Ma
ñanera, que los subalternos del Ejecutivo
ni siquiera se hayan tomado la molestia de
visitar la obra en proceso antes de la supuesta
"inauguración".
Fue un gesto de respaldo del Presidente,

que se arriesgó a que se hablará nuevamente
de las simulaciones que se han hecho de las in
auguraciones de las obras sin terminar, como
el tren que supuestamente saldría del AIFA a
Lindavista, de la refinería de Dos Bocas, que
sigue sin producir un litro de gasolina o del
Tren Maya, que sólo funcionó unos kilómetros
y luego casi casi lo tuvieron que empujar para
que avanzara.
El caso es que quedó en evidencia que Samuel

García es un simulador y que no tendría empa
cho en pactar con Morena la candidatura pre
sidencial del MC a cambio de los espaldarazos
presidenciales.
¿Qué ocurrirá más pronto? ¿Que el acueducto

funcione o se le acaba el apoyo presidencial al
gobernador de Nuevo León?

• • • •

Se supone que está semana, habrá una determi
nación de Marcelo Ebrard sobre su continuidad
o no en las filas de Morena.

La verdad es que el momento de Ebrard ha
pasado y toda la expectativa que generó luego de
denunciarlas anom alias que hubo en la elección
del candidato presidencial guinda, se ha ido
extinguiendo.
Así que, a menos que el anuncio que haga sea

una bomba, lo que diga va careciendo menos
de interés pues incluso muchos de quienes se
la jugaron con él en la campaña anticipada ya
pactaron con Sheinbaumy su equipo.
El excanciller ya tuvo los días suficientes

para decidir qué hacer con su capital político
y, sobre todo, con el equipo que le apostó su
futuro y que ahora corren el riesgo de perma
necer congelados por los menos los próximos
seis años.

A esperar pues.
• • • •

El alcalde de Fresnillo, Saúl Monreal, hermano
del gobernador de Zacatecas, David y del sena
dor Ricardo, anunció que dejará su cargo para
buscar competir por una senaduría de su estado
el próximo año.
Fresnillo es la ciudad en la que 93 de cada 100

habitantes han declarado sentirse inseguros
de vivir ahí; es, por mucho, uno de los lugares
más inseguros del país, pero ello no le quita las
ganas al más chico de los Monreal para buscar
ser senador.

¿Será parte de los acuerdos entre Ricardo y
Sheinbaum?
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CARLOS
PAVÓN

Muera el influyentismo

• Viva México! Es lo que debemos decir a
I diario. Como mexicanos debemos com

prometernos a sacar adelante a nuestro
país, asermás competitivos, abuscarme

jores condiciones de vida para todas y todos,
debemos apoyarnos entre nosotros y dejar de
permitir abusos a la clase obrera por parte de
falsos y paupérrimos liderazgos como el de
Napoleón Gómez Urrutia, quien lleva más
de dos décadas explotando a miles de traba
jadores.
Para Gómez Urrutia, la clase trabajadora

no ha sido más que una moneda de cambio
para buscar beneficios propios. Alos mineros
los ha utilizado para saquear las arcas del Sin
dicato, hasta llegar al enriquecimiento ilícito,

desbordado en propiedades, autos de lujo y
empresas de toda índole.
Ya lo decía el presidente López Obrador en

el Grito de Independencia:" ¡ Muera la corrup
ción!". Y sí, que muera, junto con las prácticas
que puso enmarchaMzpiZZo en el sector mine
ro, en donde pasaba por alto las condiciones
de seguridad dentro de las minas a cambio de
dinero, praxis que trajo consigo la tragedia de
Pasta de Conchos y que aseguran, persisten en
algunas de las secciones que maneja.
"Que muera la avaricia", también se escu

chó el 15 septiembre en el Zócalo. Y en ese
rubro igualmente Napillo tiene cuentas pen
dientes. Hace más de 18 años robó a más de
diez mil compañeros mil millones de pesos,

dinero que sería para pagar jubilaciones y
pensiones. Luchemos para que estas historias
tengan un fin y no se repitan más.
Como mineros decimos: ¡que muera el in

fluyentismo ! ese que le ha permitido aNapillo
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y a otros tantos torcer la ley en su beneficio,
ese que compra conciencias, ese que amaña
votaciones, el mismo que hace tanto daño a la
democracia sindical.

Napillo lleva décadas luchando contra Mé
xico, poniendo apique la fuente de empleo de
miles de trabajadores, poniendo en riesgo a
golpe de paros, huelgas ilegales y extorsión las
inversiones que llegan a nuestro país. Asegu
ran que es responsable de más de un centenar
de paros locos y también del cierre definitivo
de varias empresas.
Es momento de que el nacionalismo mexi

cano renazca con fuerza para desterrar a
aquellos que como Gómez Urrutia socavan
la lucha histórica por los derechos laborales.
Napillo esun traidor ala patria, nosóloporque
se burló de todos los mexicanos al ser cana

diense y ocupar una curul en la Cámara de S e
nadores, sino que desde esaposición orquestó
uno de los golpes más fuertes que ha recibido
el sector obrero: me refiero ala disminución
de las utilidades.

Napoleón Gómez Urrutia fue el principal
impulsor y promotor de la reforma laboral
que topó las utilidades, valiéndole que éstas
disminuyeran hasta en 90%.

Curiosamente, las familias mineras Rieron
afectadas directamente por su reforma, pero
él, fiel a su costumbre, sacó provecho de la si
tuación. Hoy exige de manera ilegal a las em
presas 20% de las utilidades, dinero que no es
para los trabajadores sino para él. Peñasquito
vive esa historia.

Pero no queda ahí, Napillo intenta cerrar la
puerta a la posibilidad de que los trabajadores
recuperemos nuestro derecho como lo marca
la Constitución. El bribón de Gómez Urrutia

cabildeó en contra de los trabajadores y como
presidente de la Comisión del Trabajo de la
Cámara de Senadores hizo que ésta se opu
siera al amparo ganado por nuestro Sindicato
Minero Metalúrgico FRENTE.
Sigamos luchando y defendiendo nues

tros derechos, identifiquemos a los traidores
como Napillo y pasemos del grito a la acción.
Seamos pues, mexicanos responsables y de
fendamos lo nuestro.

Las opiniones expresadas pdr los columnistas swt
independientes y no: reflejanoecesariaroente el puntotte

vi sta ce 24 HORAS.
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CARLOS RAMÍREZ*

Ovidio: ahora le toca a EU
En medio de la insistencia

de que el saludo del pre
sidente López Obrador a
la mamá de Joaquín Guz

mán Loera representaba una com
plicidad, contra todo pronóstico
México apresuró la extradición de
Ovidio Guzmán López, hijo de El
Chapo, quien estaba encargado de
la línea de producción y exporta
ción de fentanilo a Estados Unidos.
Ahora le toca al Gobierno de EU

completar lajugada: no sólo juz
gar con severidad al capo menor y
condenarlo de porvida, sino tomar
la decisión en la Casa Blanca de

perseguir a los narcos locales que
reciben la droga contrabandeada,
la distribuyen con impunidad en
los 50 estados americanos y de
jan en libertad al consumidor para
crear el círculo vicioso de que la
demanda determina la oferta.

Y peor aún: la decisión estadou
nidense de no detener el consumo

ha llevado a que de manera local se
use el fentanilo para mezclas con
drogas locales —usadas por veteri
narios—para crear la nueva droga
traiis que se conoce como zombi.
El periódico New York Post ha

revelado que el uso de ese nuevo
estupefaciente local ha creado ver
daderas zonas públicas —Man
hattan, Los Angeles, San Diego,
Filadelfia, entre otras— donde los
consumidores deambulan como

zombies e inclusive con las jerin
gas colgando de los brazos.
El Chapo como proveedor de

cocaína está preso de por vida en
EU, el secretario mexicano de se

guridad Pública del Gobierno de
Calderóntambiénestápresoyaho
ra llega no sólo quien es hijo de El
Chapo sino el responsable del ¡fen
tanilo !, pero el consumo de drogas
enEstados Unidos sigue creciendo.
Por razones de cultura jurídica,

las drogas en territorio estadouni
dense se castigan de manera par
cial: el ciudadano tiene el derecho

de drogarse, aunque aveces se pe
nalízala distribuciónyventa. Pero
el caso es que hay más de 30 millo
nes de adictos en EU que necesitan
droga y los consumidores son los
responsables de los Chapos, los
García Lunaylos Ovidio, y de poco
servirá el arresto de los responsa
bles de producción y distribución
porque la demanda de droga por
adictos determina la producción
de estupefaciente.

ZONAZERO
La encuesta de victimización

del Inegi sigue revelando que las
fuerzas federales de seguridad —
Ejército, GuardiaNacionalyMari
na— cuentan con altos índices de

aceptación y apoyo, pero también
muestran que la criminalidad si
gue latente por razones de fuero
común: autoridades locales que
no cumplen con sus funciones de
perseguir delincuentes y que, in
clusive, son quienes controlanalas
pequeñas bandas. Gobernadoresy
alcaldes le siguen debiendo resul
tados a la ciudadanía.

Las opiniones expresadas porlos
columnistásson independientes
y no refleja® necesariamente el
puntode vista de 24 HORAS.
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ALBERTO
PELÁEZ

Se sigue ahuyentando
al turismo

Las barreras si tienen límites o de

berían tenerlos, pero parece que
no. Parece que el estado de de
recho se creó para transgredirlo.

Que la norma existe para romperla, que las
leyes carecen de sentido. Claro, así nos va.
Hace unos díasunosjóvenes delTEC de

Monterrey en Puebla, se liaron a golpes
con un estudiante. Todo fue por defen
der a una compañera. La golpiza que le
propinaron fue tan fuerte que el joven se
encuentra grave.
Hace unos días ocurrió algo parecido.

Un adolescente recibió una paliza de
quince muchachos que le golpearon con
piedras y palos hasta casi reventarlo. Ocu
rrió en Cancún. Las imágenes eran muy
violentas. En ellas se aprecia la saña con la
que le golpean. Los últimos golpes fueron
con piedras y con palos.
Hoy el planeta está interconectado. Eso

hace que todos podamos saber de todos.
Esa paliza se pudo ver en todos los dispo
sitivos electrónicos que tenemos. Como

tambiénse vieronlos golpes que se dieron
cinco jóvenes hasta morir. Eso ocurrió en
los altos de Jalisco. También vimos con

horror aquel cafre que asesinó a una mu
jer en León a cuchillada limpia. Pudimos
ver otras tantas.

Fueron millones de europeos los que
vieron la golpiza deljovenen Cancún, que
pudo haber sido mortal. Y todas esas imá
genes impactaron a quienes lo vieron.
Esas imágenes impactan en el turismo.

Porque México también es un país que
vive del turismo. Cada vez vemos como

mucha gente ya no quiere viajar a este ma
ravilloso país. Esas imágenes no ayudan
en absoluto porque reflejan la vulnerabi
lidad de Méxicoylos mexicanos.
Cuando uno quiere viajar para conocer

y descansar quiere hacerlo a lugares tran
quilosylamentablemente estas imágenes
no ayudan a la tranquilidad.

Lasspi'nitaesexptssadas por losEQÍuIBiBassa^B
i independientes? no reflejan necesariamente

elBJntcwSistiBe 24 HORAS.
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Lujos,
¿con cargo al erario?
Llamó la atención que el hoy exgo
bemador mexiquense, Alfredo
del Mazo, salió al terminar el Grito

de Independencia con su familia
en lujosas camionetas blindadas,
claro, propiedad del Gobierno de
Estado México, escoltados además

por un séquito de guardaespal
das, pagados por el gobierno
mexiquense. Todo esto, claro, en
contra de la política de austeridad
promulgada por la 4T Pero, lo más
importante, un beneficio para
quien ya es un ciudadano más
que se debe regir con las mismas
reglas que la población en general.
¿Es una prestación que el gobier
no estatal le otorga a del Mazo?,
¿por qué?, ¿o son lujos que paga
el exmandatario de su bolsa?, ¿de
dónde sale el dinero?

Negligencia
cuesta vicias y millones

Nos cuentan que la Comisión Eje
cutiva de Atención y Reparación
a Víctimas (CEARV) de Morelos

tendrá que desembolsar más de
ocho millones de pesos por con
cepto de reparación de daños, al
comprobarse que los 15 recién na
cidos que murieron en el Hospital
General de Parres en Cuemavaca

en 2018, durante la administración
de Graco Ramírez, lo hicieron por
negligencia de las autoridades
de este centro médico. Organi
zaciones civiles celebraron la

resolución de las autoridades que
obliga a la CEARV a indemnizar
a las familias de las víctimas e

hicieron un llamado para que se
finquen responsabilidades sobre
los directivos de este hospital, pues
aseguran que a cinco años de este
suceso, las investigaciones siguen
estancadas

Med Lik bajo la lupa de Salud

La firma Med Lik, dedicada a servi

cios de ambulancia aérea y terres
tre, está en la mira de la Secretaría

de Salud, a cargo de Jorge Alcocer.
Y es que esta compañía, propiedad
de Pedro Zaragoza Cárdenas,
sigue acumulando denuncias en la
Profeco, de Ricardo Sheffield por
incurrir en prácticas presuntamen
te fraudulentas en el estado de

Jalisco. A pesar de que esta compa
ñía anuncia con bombo y platillo
que cuenta con disponibilidad
las 24 horas al día, "para responder
rápidamente a las emergencias", la
ola de quejas señala que general
mente argumenta poca disponibi
lidad de pilotos o modificaciones
en la aeronave, lo cual provoca
retrasos intolerables para casos
donde los pacientes se encuentran
en estado crítico. Sin mencionar

que pide el pago por adelantado y
que después de las innumerables
cancelaciones, se penaliza hasta
con un 50 por ciento del depósito.
Ya parece que es tiempo de actuar
para las autoridades.
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Tonatíuh
Martínez Aviña

Economista
@Tonatiuh_Sfii

El 15 de septiembre se reunieron el
gobernador saliente Alfredo del Mazo,
la nueva gobernadora Delfina Gómez
y el presidente Andrés Manuel López
Obrador, para inaugurar el tren inter
urbano MéxicoToluca. El proyecto
demoró en concluirse 10 años, siendo
Enrique Peña Nieto quien puso la
primera piedra del proyecto. La
finalización de esta obra de infraes

tructura y comunicación por parte de
López Obrador y el resto de las obras
insignia, retrata por completo las
distintas administraciones públicas,
una corrupta e ineficaz, la otra con
resultados y visión de futuro.

Por un lado, el proyecto del
priismo tiene señalamientos de
corrupción y planeación básica,
donde la Auditoria Superior de la
Federación indicó la falta de consulta

a los habitantes de las zonas circuns

critas al proyecto y que generaron
retrasos, a raíz de protestas y juicios,
donde al terminar la administración

simplemente se dejó para la siguiente
gestión la potencial conclusión del
proyecto, sin asegurar nada.

Como idea, indudablemente era
un proyecto que debía llevarse a cabo,

conectar a la capital del Estado de Mé 
xico y municipios circunscritos tan
importantes como Metepec y Lerma,
donde viven personas que diariamen
te toman camiones de entre 70 y 120
pesos para poder trasladarse a Obser
vatorio y de ahí a sus lugares de traba
jo en la Ciudad de México. Pero como
muchas obras de pasadas administra
ciones, simplemente se quedaban en
promesas de campaña, en dichos o
en el mejor de los casos, en proyectos
mal planeados y con sobrecostos o
tan ridículos como la estela de luz de

Felipe Calderón, jamás en proyectos
que transformaran la vida de miles de
personas.

Una vez iniciada la administración

de Andrés Manuel López Obrador,
se consideró como proyecto estraté

gico y la conclusión del interurbano
fue prioridad. La primera etapa del
tren irá de la estación Zinacantepec
a Lerma, el funcionamiento del
tramo completo se dará en el primer
trimestre de 2024. La primera etapa
del proyecto ferroviario prevé bene
ficiar a 1.3 millones de habitantes en

la zona. Una vez concluido se estima

transportar 81 mil pasajeros entre las
estaciones Zinacantepec y Lerma.

La forma en que Andrés Manuel
y su gobierno hace política no es
retórica, en todo el país se esta vi
viendo una transformación de fondo

en la administración de los recursos

públicos, con megaobras que traen
beneficio palpable, la refinería Dos
Bocas, a finales de este año comenza

rá a producir gasolina, apuntalando la
seguridad energética, el interoceánico
se convertirá en una ruta de conecti

vidad que competirá con el canal de
Panamá, el aeropuerto Felipe Ángeles
es una joya de arquitectura y con las
nuevas rutas que se desarrollan cre
cerán exponencialmente los vuelos.

AMLO le devolvió al Gobierno

federal un rostro social, que se
preocupa por la correcta gestión de
los recursos públicos, no hay mayor
evidencia en pro de disminuir la
desigualdad que destinar inversión
con fines concretos y retorno social
sostenible.
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CURUL EN EL LIMBO
Y ¿FAVORITISMO
DE MARCO GONZÁLEZ?
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En el Congreso local se vivirá
este lunes, muy seguramente,
otro episodio de discusiones
por la curul de Alhinna Vargas,
pues este fin de semana trascen
dió que la legisladora renunció a
su cargo de manera irrevocable.

Sin embargo, nos dicen que
el Poder Legislativo busca re
chazar su petición, una postura
que no viola ningún reglamento
interno o ley, por lo que la dipu
tación de la priista quedaría en
el limbo.

La apuesta, sin duda, es
ganar tiempo para buscar una
solución a la presión que está
recibiendo Vargas por parte de
funcionarios del Gobierno es

tatal, la cual ha llegado hasta su
esposo y madre, y que, incluso,
también le trajo afectaciones a
su salud.

Nos mencionan que las y los
diputados de la bancada de Mo
vimiento Ciudadano, a cargo de
Eduardo Gaona, comenzarán,

otra vez, a gritar y exigir que se
le tome protesta a su suplente,
Rosaura Guerra quien reciente
mente se volvió emecista.

Algo verdaderamente lamen
table es que las diputadas de
Movimiento Ciudadano no se

solidaricen con la presión polí
tica que sufren sus compañeras
legisladoras del PRI y del PAN.

¿FAVORITISMO
DE MARCO GONZALEZ?

El secretario estatal de Desarro

llo Regional y Agropecuario,
Marco González Valdez, mostró
en sus cuentas de redes sociales

imágenes de la ceremonia del
Grito de Independencia en el
Palacio de Gobierno estatal, en

las que presumió la presencia de
Taco Palenque, una franquicia
de su suegro, Francisco Ochoa.

Sin duda, levanta suspica
cias que fuera precisamente
el negocio de su suegro el que
estuviera sirviendo a los invita

dos de esa noche, lo que incluso
podría constituir un conflicto de
interés.

Si la justificación es que
fueron gratis, sin costo para los
ciudadanos, quedaría la duda ¿A
cambio de qué?

La realidad es que este tipo
de situaciones bien podrían evi
tarse ya que levantan sospechas
de favorecimiento a familiares

de los funcionarios.

Otro funcionario que ha
quedado en entredicho es el
subsecretario de Desarrollo

Político, Oscar Flores, familiar
de los propietarios de una casa
de representación de grupos
norteños y artistas que ofrecen
sus canciones en el Macrofest.
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LLAMAN A LA
CORDURA EN LA

CORTE

> La posibilidad de una
drástica reducción al pre
supuesto del Poder Judi
cial, y de la desaparición
de sus fideicomisos, ha
puesto las cosas al rojo vi
vo entre los ministros de

la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación, quienes
empiezan a ventilar sus
pugnas internas. En ese
marco, el ministro Arturo
Zaldívar hizo un llamado

a la cordura, justo cuan
do una diferencia por los
asuntos que serían priori
tarios para el pleno termi
nó en acalorada discusión.

EDUARDO
RAMÍREZ

> Nos dicen que esta semana será
defmitoria en la bancada del Mo

vimiento Regeneración Naciona
(Morena) en el Senado, que dirige
Eduardo Ramírez Y es que po
drían definirse las fechas para que
algunos senadores puedan parti
cipar por las candidaturas a gober
nador que se disputarán también el
próximo año.

MARIO
DELGADO

> La dirigencia de Morena, que en
cabeza Mario Delgado, emite hoy
la convocatoria para los aspiran
tes a las nueve candidaturas que se
disputarán en la elección de 2024.
El coordinador de los diputados de
Morena Ignacio Mier, dice que
consultará a legisladores y a mili
tantes sí puede pedir licencia para
buscar el gobierno de Puebla o no.
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MARCELO
EBRARD

MARCELO Y SU
PROYECTO

> También será este
lunes cuando el ex
canciller Marcelo
Ebrard defina

su futuro político.
Tendrá una reu

nión privada con su
equipo y después
se prevé que ha
ga un anuncio. De
acuerdo con fuentes

cercanas al aspiran
te presidencial, le
apuesta a crear una
asociación civil que
incluiría a militan
tes de Morena, PT y
PVEM, además de
que iniciará una gira
a nivel nacional.

CARLOS AGUIAR
RETES

ACTUAR CON
SABIDURÍA

> En la homilía de

este domingo, el
arzobispo prima
do de México, Car
los Aguiar Retes
pidió para que los
líderes políticos na
cionales actúen con

sabiduría, diligencia
así como con gene
rosidad, con el ob
jetivo de socorrer a
los que carecen de
lo necesario para
vivir, planificando
soluciones sociales

y económicas
de largo alcance y
con un espíritu de
solidaridad.
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El pasado 7 de septiembre inició formalmente el proceso electoral 2023
2024, el más grande en la historia de México. Este arranque es el mejor mo
mento para recordar que quienes aspiran a algún cargo publico son sujetos
obligados y deberán demostrar, 110 en discursos sino en hechos, su compro
miso real por la transparencia y la protección de la privacidad de la sociedad.

Cerca de 97 millones de mexicanas y mexicanos podrán acudir a las ur
nas a elegir representantes populares (se renueva la Presidencia de la Repú
blica, 500 diputados, 128 senadores, 9 gubernaturas, 31 congresos locales y
distintas alcaldías en 25 entidades federativas), y tanto partidos políticos co
mo institutos electorales deberán cargar correctamente la información a la
Plataforma Nacional de Transparencia como indica la ley

El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Pro
tección de Datos Personales (IÍÍAI) tiene las puertas abiertas para cualquier
duda sobre obligaciones de transparencia; por la importancia del proceso,
haremos énfasis en los recursos de revisión que tengan relación con temas
electorales, los derechos tutelados por el ISIÁI son pilares de la democracia.

El 12 de septiembre, participé en el "Tercer Foro Internacional de Trans
parencia y Periodismo. Ruta Democrática 2024", para hablar sobre cómo
debemos profundizar la alianza entre el derecho de acceso a la información
y el periodismo de investigación, para dotar de herramientas para que la so
ciedad tome decisiones informadas y combatir la corrupción, como ha su
cedido a lo largo de distintos sexenios con casos como la corrupción azul, la
serie televisiva El equipo. La Casa Blanca o las irregularidades en Segalmex.

La rendición de cuentas se fortalecerá si autoridades electorales, fiscales
y de transparencia colaboramos activamente. En marzo de este año, el Con
sejo Nacional del Sistema de Transparencia (SfíT) y la Asociación Mexicana
de Fiscales Electorales (AMFE) establecieron un convenio de colaboración
para prevenir delitos electorales. La misma cercanía ha sucedido entre el
INAI y la Convención Nacional de Fiscales Ánticórrupción (Conafa).

Por la siUiación que atraviesa el InsMliilo (al cual le faltan tres comisiona
dos), es preciso combatir cualquier amenaza política en contra de institucio
nes autónomas como el Poder Judicial, el INBy el propio INAI que prote
gen la transparencia y el Estado de derecho en nuestro país.

Es labor de todas y todos cuidar el proceso electoral para que no tengan
cabida la opacidad, la desinformación, el odio y el fanatismo, y se recupere la
confianza ciudadana en las instituciones públicas. "Comisionada del INAI
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La rebeldía ancla suelta con

todo en la zona de libre co

merciocleAméricaclel Norte.

Al parecer la desobedien
cia al Estado cíe Derecho en

tre los socios comerciales

comienza a ser el sello de

la casa.

Por un laclo, Estados Uni
dos de América ha mostrado

una conducta rebelde para
cumplircon el laudo arbitral
que le dio la razón a México
y a Canadá sobre la indebida
interpretación de las reglas
de origen del sector auto
motriz.

Por el otro laclo, Estados
Unidos de América activará

un panel comercial en contraCOMPETITIVAS
de México por el decreto que
prohibe la importación de
maíz genéticamente modi
ficado, y más recientemen

Fecha: 18/09/2023

Página: 12

Area cm2: 318

1 / 2

Columnas Políticas

Miguel Ángel Marmolejo

Costo: 17,276

Página 111 de 218 Índice



te, el presidente Biden ha llamado a las empresas energéticas
estadounidenses a formular cifficlavits (declaraciones juradas)
que sirvan para acreditar las potenciales violaciones al TMEC
por parte de México, a efecto de accionar el tan cantado panel en
materia de energía,jugando Canadá, en dichas controversias, un
papel de free rider (polizonte).

Pero aquí no termina tocio, el anuncio de Biclen, increíblemente
cuadra, en perfecta sincronía, con la noticia ele la Segunda Sala
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), donde hace
público el proyecto de sentencia formulado por el Ministro Javier
Laynez Potisek, por medio del cual se decidirá si la reforma a la
Ley de la industria Eléctrica publicada en el Diaria Oficial de la
Federación (DOF) el 9 de marzo de 2021, es consistente o no con
los principios y derechos humanos reconocidos en la Constitu
ción, a sesionarse y resolverse el próximo 27 de septiembre de
2023, proponiéndose, en principio, la declaratoria de inconstitu
cional ¡clac! y en consecuencia la réplica del criterio sostenido para
el resto de losjuicios ele amparo pendientes de decisión, promo
vidos por diversas empresas de la industria de capital nacional
y extranjero; sin perjuicio de la constitucionalidad, ya decidida
por el Pleno; en suma, podría afirmarse el absurdo de que la Ley
de la Industria Eléctrica sería constitucional e inconstitucional a

la vez, lo cual funciona probablemente en el derecho, pero no en
el territorio de la economía de escala, donde se promueve la maxi
mización délos recursos escasosy la minimización de los costos.

Es cierto que una zona de libre comercio nunca estará exenta
de conflictos, es natural, pero lo que no es tanto, es la actitud de
rebeldía ele los socios comerciales, cada uno buscando su propio
interés, ojo, no sólo comercial, sino también en términos del poder
político, su continuidad y trascendencia, con tintes proteccionistas,
olvidando que los demás bloques comerciales, toman ventaja de
esta situación de división [Divide et impera) y cierran filas con el
objetivo deque sus regiones comerciales sean más competitivas
y prósperas.

*En rebeldía! loe. aelv. Der. En situación jurídica de rebelde. RAE.
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MARIANA Y SAMUEL, LA
PAREJA DEL MOMENTO

I gobernador de Nuevo León, Samuel
García, se ha convertido en uno de

Elos mandatarios más populares del
momento gracias a su gestión, pero
en gran medida al carisma y simpatía
de las que goza su esposa Mariana
Rodríguez, con importante influencia

en las recles sociales.

Tal es la popularidad de la que goza ella que el man
datario la destapó para contender por una senaduría el
próximo año.

El partido naranja no le hizo feo a la propuesta porque
Samuel, a su vez, va que vuela por la candidatura presi
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dencial, con todas las complicaciones que esto significa
para el joven mandatario.

Pero están dispuestos todos a correr el riesgo porque
si bien no goza Mariana de una carrera política como tal,
sí es muy reconocida por la gente por su activismo en
redes sociales.

Es una influencera la que dentroy fuera cíe MC reco
nocen ampliamente por su carisma, simpatía y excelente
trato, más aún porque es una mujer que influye mucho,
para bien, en las decisiones del gobernador.

Sin embargo, el hecho c!e que se postule no garantiza
en automático que gane la senaduría porque enfrente
tendría a una rival muy fuerte por parte
de Morena:

Clara Luz Flores, titular del Secreta
riado Ejecutivo del Sistema Nacional
de Seguridad Pública

Recordemos que ella fue la principal
contrincante de Samuel en la elección para
gobernador, pero terminó en el cuarto lugar
de la contienda por una maniobra del priista
Adrián de la Garza.

Hoy las cosas cambiaron en el estado. El gobernador
enfrenta una embestida del bloque conformado por PRI,
PAN y PRO, y a los morenistas.

Por parte del frente se perfila Déla Garzay el panista
Fernando Canales,y como parte de la fórmula con Clara
Luz se menciona el nombre de Tatiana Clouthier

Más aún, en este momento como marca, Morena se
coloca por encima de Movimiento Ciudadano y el Frente
opositor.

Bajo estas consideraciones nada fácil la tienen Mariana
y Samuel, porque si bien es cierto que son la pareja política
más reconocida del momento, eso no garantiza el triunfo.

Hay historias de esposas que han aspirado a un cargo
y resultaron un fracaso, como la de Martha Sahagún y

Vicente Fox o la ele Felipe Calderón y Margarita Zavala.
O hasta la de los estadounidenses Clinton y Hillary.

***

MOVIMIENTO CIUDADANO no lleva prisa, respetará los
plazos legales y bajo ninguna circunstancia irá en alianza
el próximo año.

Dante Delgado, el líder nacional del partido naranja,
machaca, a más no poder, la ruta que seguirán cíe cara
a la elección presidencial.

No solo eso, no le preocupan las nominaciones de
Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez, porque MC tiene
mejores y más candidatos como Samuel García, Luis

Donaldo Colosio, Patricia Flores y Jorge
Álvarez, entre muchos otros y otras.

HIGINIO MARTINEZ anda enojado con Delfi
na Gómez. Al parecer, al senador no le gustó
el puesto ele Jefe de Gabinete y Encargado
de Proyectos Especiales lo que sea que
signifiquey mostró su enfado ausentándose
de la toma de protesta que la gobernadora
le hizo a su nuevo gabinete.

Me dicen que Higinio ansiaba encabezar la Secretaría
de Finanzas; sin embargo, al no ser ele las confianzas
ele la maestra, no le alcanzó más que para un premio de
consolación.

De ahí que, haciendo berrinche, tampoco asistió a la
ceremonia del Grito ele Independencia, al primer minuto
ele gobierno ele Delfina, ni al Desfile Militar.

• ••

Y como dice el filósofa... Nameacuerda: "La fama es
como un plátano: madura cuando menos te lo esperas
y o menudo se pudre rápidamente".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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n ánimo de cubrir la investigación sobre
el posible feminiciclio de Ana María, hija
de nuestra amiga y colaboradora del In
formativo de Fin de Semana de Heraldo

Radio, nos aseguran, desde el interior de
la propia dependencia, que el fiscal general
del Edomex, José Luis Cervantes Martínez,

se va a meter en la observación y estará al tanto de las pes
quisas para evitar que a peritos o investigadores se les vaya
ocurrir alterar las pesquisas.

Alian 'N', exnovio de Ana María de 18 años, se enteró en una
fiesta que la familia de ella estaba fuera de casa la noche del
12 de septiembre y se fue a verla para intentar convencerla
de de que volvieran, pero ni los regalos, ni chocolates que le
mandaba a casa, ni las súplicas fueron motivo para ceder y
engancharla de nuevo porque ella llevaba dos meses metida
en sus estudios de medicina: quería sercarctiólDga. Al volver á
casa nuestra amiga encontró que el asesino alteró la escena
del crimen para hacer creer que Ana María se suicidó.

Es el primer feminiciclio que le toca a la maestra Delfina
Gómez ele su administración en el Edomex, un estado que
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encabeza la lista en el país con 25
casos cada mes, según datos del
Secretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Pública. Desde
el inicio c!e su campaña supo que
junto con la Violencia de Género, los
feminicidios son de los principales
temas resolveren una entidad don

de además el grado de impunidad
también es c!e los más altos del país.

O al alcalde de Tlanepantla le están viendo la cara desde su
dirección Jurídica de Gobierno o las extorsiones a locatarios del

municipio del Edomex llevan sus atentos saludos. Resulta que
al momento de tramitar licencias por un año, los comerciantes
establecidos de diferentes ramos que no tienen que ver con
restaurantes o alcohol les cobran 1G mil pesos por dejarlos
trabajar, pero al siguiente año les vuelven a cobrar lo mismo
o si los propietarios de los negocios desean hacer las cosas
por la derecha de todos modos deben pagar derecho de piso.

Los muchachos del alcalde Marco Antonio Rodríguez,
además de los trámites que piden, el tal Edmundo Soto que
aparece en la nómina de la Dirección Jurídica y de Gobierno
exige material para rehabilitaciones que luego deben comprar
a proveedores que ellos mismos determinan. El material debe
entregarse al funcionario como especie de clonaciones.

• ••

UPPERCUT: Se le siguen juntando las señalamientos
al presidente de la Jucopo del Congreso de Veracruz, Juan

Javier Gómez Cazarín, ahora fue detenido Pompeyo Castillo
Navarrete, que formaba parte de su primer círculo de se
guridad, su guarura. A Castillo lo detuvieron con armas de
fuego en la zona de los Tuxtlas, lo que evidencia malos pa
sos. Ahora falta que el diputado local aclare esta situaciúr:,
luego que apenas en julio una de sus primos fue detenido
en Hueyapan también con arma de fuego de uso exclusivo

del Ejército. ¡Qué bonita es la impunidad en Veracruz!

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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APUNTES DEL DESFILE
C VICOMILITAR 2023

I desfile del 16 de septiembre fue uno de los
más simbólicos en los últimos años por la

| j' conmemoración del 200 aniversario del He
roico Colegio Militar. Cada desfile muestra
una fotografía particular del tiempo que le
toca vivirá Méxicoya sus Fuerzas Armadas
Permítanme dar una interpretación del

momento que se reflejó en un par de apuntes.
Operaciones de Paz. Desfilaron las futuras ingenieras

e ingenieros militares con sus cascosy boinas azules repre
sentativos déla ONU. México está listo para desplegar a esta
compañía adiestrada por el CECOPAM en alguna operación
de paz de la ONU. Esta unidad se encuentra en proceso de
certificación, lo cual es una magnífica noticia del compromiso
de nuestro país en favor de la pazy seguridad internacionales.

Delegaciones extranjeras. Gran debate causó la presencia
de la delegación rusa que desfiló el sábado. Esta columna fue
informada que las delegaciones de EU, Canadá y los países
de la Unión Europea, aunque invitadas, decidieron no desfilar
junto a la representación militar rusa. Comprensible esta po
sición y también la posición de México que ha mantenido una
relación diplomática neutral respecto a Rusia. Me parece que
la posición de Ucraniay sus aliados extranjeros fue la correcta.

Poder aéreo. 100 aeronaves ele la Fuerza Aérea Mexicana
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surcaron los aires de la CDMX. Sin
embargo, el que sólo desfilen 3 avio
nes F5 nos recuerda que el país no
ha invertido en la compra de aviones
de combate supersónico para la de
fensa de nuestra soberanía nacional.

Vehículos aéreos no tripulados
y sistemas antidrones Se niostra
ron diferentes tipos de aeronaves
que son controladas a distancia y

que puede ser utilizadas en diferentes tipos de misiones. Sin
embargo,el uso i legal por partéete organizaciones criminales
hace indispensable la adquisición y desarrollo de tecnologías
que puedan derribara estos vehículos.

Patrullas Semar. Se mostró una réplica de la Patrulla
Oceánica de Largo Alcance "Benito Juárez" la cual fue un
extraordinario proyecto de desarrollo tecnológico de México
que no continuó porfalta de recursos en esta administración.
Ojalá se retome este tipo de proyectos en el futuro.

Autoridad Marítima Nacional. La Semar desplegó un
carro alegórico para explicar que los puertos nacionales ya
se encuentran bajo su administración y seguridad. Este es
un asunto estratégico por el aumento de corrupción y tráfico
ilegal de drogas, como el fentanilo, que dejó la SCT.

Estado Mayor Conjunto de Sedeña. El General Secretario,
Luis Crescendo Sandoval González, eligió al General de
División Diplomado de Estado Mayor Ricardo Tre villa Trejo
como comandante de la columna que encabezó este desfile.
Reconocido reconocimiento por la coordinación de las misio
nes tradicionalesy multidimensionales encargadas ai Estado
Mayor Conjunto de la Sedeña que encabeza el General Trevilia.

Este desfile mostró la evolución que están viviendo las
Fuerzas Armadas de México en un escenario nacional y global
terriblemente complejo.

• ••

REQUIEM: Lamento la muerte de Femando Palanca,
ex presidente de ASIS Internacional Capítulo México

Pionero de la seguridad de grandes eventos, gran persona
y amigo. Descansa en paz.

CERARDO_RSL@YAHOO.COM / @CERODRIGUEZSL
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LA FAMILIA
AL ACECHO
• La familia, espacio privilegiado que las

mujeres sabemos convertir eri hogar,
está al acecho. La institución en la que,
a pesar de los pesares, los mexicanos
confiamos por encima de todas las

demás, está siendo atacada por distintos
medios.

De la misma manera que somos responsables
del equilibrio ecológico del mundo, nos
corresponde velar por el equilibrio integral de la
sociedad cuya base y sustento es la familia.

Lo curioso es que, mientras la tendencia es
volver a lo natural fomentando el consumo de

energías limpias para evitar el deterioro del
planeta, hacer ejercicio para mantener el cuerpo
saludable, consumir alimentos naturales para
preservar la salud, y promover políticas públicas
que garanticen el desarrollo sustentable, se
atenta contra la familia natural cuestionando

el valor permanente de la institución más
antigua del planeta, y la urgente necesidad de
mantenerla en sano equilibrio.
Si la familia está en crisis se enferma la

sociedad. Y ¿quién duda que la sociedad
esté enferma? Está enferma porque hemos
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descuidado nuestro tesoro más preciado, el
igar de nuestros seres queridos al que todos
queremos volver. Poruña parte, la modernidad
viene asfixiando a la familia por las exigencias
de un trabajo extenuante que deja poco tiempo
ara atender el hogar, y la convivencia entre
sus miembros. Es cierto que algunas políticas la
han favorecido, pero no lo suficiente. La salud,
elemento indispensable para el bienestar de la
familia está en crisis habiendo desaparecido
el Seguro Popular. En el Seguro Social, no hay
medicinas suficientes o de plano no las hay. Las
madres trabajadoras se quedaron sin guarderías
ara dejar con tranquilidad a sus hijos, y se
cancelaron las escuelas de tiempo completo que
resguardaban a los niños por la tarde. Hoy estos
niños están expuestos a peligros callejeros, son
víctimas cautivas de las redes sociales.

El acecho a la familia —por obra de la 47—
ahora viene desde la escuela, a través de los
bros de texto cuya intención no es enseñar, sino
adoctrinar. La ideología de género, inspiradora
de escuela mexicana, se opone radicalmente
a los auténticos valores que dan idiosincrasia a
nuestro pueblo. El ataque a la familia es brutal
empezando por excluir a los padres cuando no
se les consultó, pasando por encima del derecho
prioritario que ellos tienen sobre la educación
de sus hijos, especialmente en temas que tienen
que ver con su intimidad.
Se atenta contra la familia cuando desde

el libro de texto se fomenta la promiscuidad,
cuando a la salida de la escuela reparten
condones a los adolescentes para experimentar,
exponiéndolos a tener relaciones de riesgo.

*Escritora, art dealer, ama de casa y mamá
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QUÍMICA Y
VIOLENCIA
• "Peleamos, me dejó en casa sola,

se largó, ¡tengo toda la madrugada
despierta!". Las relaciones de violencia
doméstica cada día se visibilizan más, y
más mujeres deciden hablar sobre esta

situación y esta forma de vivir inconsciente y
comenzamos a notar un deterioro en la salud.

El ciclo de la violencia estudiado y creado
por Lenore E. Walker en su obra "The battered
woman" escrita en 1979, habla sobre lo que es El
ciclo de la violencia, y hace referencia al proceso
de evolución de la violencia en las relaciones.

Dentro de este ciclo se manifiestan diferentes

momentos en los cuales se desarrollan síntomas

tanto físicos como emocionales en las víctimas.

Estas reacciones químicas en nuestro cuerpo, se
manifiestan cuando el cortisol generado, al estar
en una situación de estrés, hace que nuestro
cuerpo tenga comportamientos diferentes.
Este químico producido por el cerebro es bueno
para una situación de pelea o huida, y es lo que
prepara al cuerpo para luchar o correr, por ello
se agita la respiración, se relajan varios órganos,
as pulsaciones se aceleran para oxigenar los
músculos de nuestro cuerpo, se focaliza la visión
a un punto y nos da más fuerza para huir. El
insomnio es parte de estos síntomas, ya que no
alcanzas un sueño profundo por estar en alerta.
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Estas reacciones químicas y físicas en el
cuerpo, nos comienzan a dañar. Nuestro estado
de ánimo se merma, estamos irritables, de mal
humor, con pensamientos negativos, tenemos
miedo y esto hace que nos paralicemos y no
sepamos qué hacer, convirtiendo estos disparos
de adrenalina en el cultivo de enfermedades que
se manifiestan más tarde.

Las enfermedades autoinmunes son de

las más comunes a desarrollarse bajo este
ambiente, son aquellas que se manifiestan
cuando una persona vive con muchísimo estrés
es una condición patológica en la cual el sistema
inmunitario se convierte en un agresor que
ataca y destruye a los propios órganos y tejidos
corporales sanos, liberan proteínas llamadas
"anticuerpos" que atacan a las células sanas.
No hay un estudio que diga por qué brotan

las enfermedades autoinmunes, pero si hay una
correlación con víctimas en relaciones de este

tipo. Es por ello que aunque no exista violencia
física nuestro cuerpo seguirá reaccionando con
todos los demás tipos de violencia. No solo son
golpes, son daños internos físicos y emocionales
que también nos pueden matar.

*L¡cenciada en Derecho y Máster en Estudio
y Prevención de la Violencia de Género por la

Universidad de Salamanca / Exdiputada Federal
de la LXIII Legislatura del Congreso de la Unión
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— ECTOR GUILLERMO FLORES Martí

Hnez, presidente del Consejo de Admi
nistración de Privest, tramitó en 2015
ante la Comisión Nacional Bancariay

. de Valores (CNBV) la inscripción deesa
empresa como Asesoren Inversiones

Independiente.
En una asamblea general de accionistas

posterior, presentó la protocolización, que no
se llevó a cabo, por lo que la autoridad judicial
la anuló al corroborarse circunstancias que re
sultaron falsas.

La existencia de una protocolización obte
nida de fedatario público mediante engaños
así como la anulación de ésa y subsecuentes
asambleas, fue hecha del conocimiento de la
CNBV, de Jaime González Aguadé, sin que hu
biera mayor actuación.

Agotados tresjuicios mercantiles, en losque
se han anulado actos corporativos de Privest, se
planteó a la autoridad judicial que no cumplió
en tiempo ni en forma lo requerido por la Ley del
Mercado de Valores (LMVj,

Pero sobre todo, que se condujo con false
dad ante la autoridad bursátil para ostentarse
con una calidad restringida, sin cumplircon los
requisitos de ley, llegando al extremo de mentir
ante fedatario público.

Trasobtenersentenciasfirmesque ponen en
evidencia los manejos en perjuicio de quienes
confiaron en Flores Martínez, ante la tolerancia
de la CNBV, se presentó denuncia ante la Fiscalía
General de la República.

Seseñalaafuncionariosyexfuncionariosdela
Comisión, que ahora preside Jesús de la Fuente
en relación a las omisiones en que incurrió la
autoridad, mismas que están relacionadas con
desfalcos cometidos en contra de accionistas

de Privesty de la clientela.
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Flores es aquel que tras haber estado involu
crado en ruinosas inversiones realizadas impru
dentemente con Ajustabonos, fue coordinador
financiero de Santiago Creel en la campaña
para ocupar la Jefatura del
entonces DF.

Ha mantenido

cercana relación

duranteañosconel

ahora Coordinador

de la campaña de
la candidata por el
Frente Opositor, Xó
chitl Gálvez, siendo
aún su hombre de con

fianza en inversiones.

La denuncia ante la iris:

tancia de Alejandro Gertz Mañero destaca
la inusitada y reprobable inacción de la CNBV
ante evidencia contundente de que fue enga
ñada con documentación notariada obtenida

de manera ilícita.

Asícomo la relación inmediata de su inacción,
con pérdidas generadas en agravio de la clientela,

FINACCESS MÉXICO ES una entidad financiera
que opera carteras de fondos de inversión y del
público inversionista con la finalidad de obtener
rendimientos. Pues resulta que sus administra
dores están utilizando sus recursosy personal
para operaciones ajenas al mercado bursáti
ello en el interés y beneficio de una sola de sus
accionistas. Uno de sus ejecutivos, Luis Manuel
Sánchez, está registrado como Comisario de

Rafias empresas en cuyo capital social participan,
¦ directa e indirectamente, los propios accionis
tas Finaccess, en las que interviene facilitando
p solapando ilegales e irregulares actividades
implementadas por sus principales, violando
la legislación bursátil y los más elementales
principios éticos en detrimento de terceros, con
la intención de despojarlos de su patrimonio. Hay
un caso denunciado, el de Controladora Facango.
Será interesante la postura que tome la Fiscal de
la CDMX, Ernestina Godoy, al analizar la estruc
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tura financiera utilizada

por un clan cervecero
financiero para rea
lizar actos ilícitos,
en el entendido de

que los principales
accionistas de Fi

naccess vienen del

ex grupo de control
de La Modelo.

IMA ESPECIALISTAS EN

Electrificación Ferroviaria es una empresa
mexicana, hoy con cláusula de exclusión de
extranjeros, contratista del Tren Maya. Uno de
sus socios accionistas fue Eric Alain André

Pipiorski Kem, ciudadano francés que en la
actualidad mantiene una disputa legal con sus
ex socios a quienes impugnó en tribunales actos
válidamente llevados a cabo por la compañía.
El punto es que busca ahora recrear su propia
Guerra de las Pasteles, afectando la construc
ción de esa vía general de comunicación y obra
¡cónica del gobierno de la 4T. Yes que a Pipiorski
lo están señalando de bloquear la entrega de
equipo indispensable para la electrificación de
la obra, y de azuzar al sindicato de trabajadores
a detener su construcción de una fase del Tren

Maya, que de porsíse duda pueda serentregado
en diciembre próximo, como quiere el presidente
Andrés Manuel López Obrador. El empresario
francés ya tiene varios procesosjudiciales, pe
nalesy mercantiles que conllevarían al cambio
de su situación migratoria en México.
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UNIFIN PRESENTÓ
FORMALMENTE la

propuesta de Plan
de Reestructura,
que comprende
los principales tér
minosy condicio
nes de un acuerdo

de reestructura con *

sus acreedores que
permita a la compañía'"
salir como negocio en
cha y fortalecida del proceso concursal al que
está sujeta. La empresa, que dirige Sergio Ca
macho, contempla un financiamiento a la salida,
necesario para soportar su plan de negocios y
continuar el curso ordinario de sus operaciones
y actividades de originación de cartera con sus
clientes, así como la conservación de empleosy
la generación de la recuperación en beneficio de
sus diferentes grupos de interés. El proceso está
sujeto aún a una negociación final y alternativas
adicionales de fuentes de financiamiento e inver

sión, conforme a lo dispuesto por la ley aplicable.
La empresa espera continuar
con esas negociaciones
finales en el período de
tressemanasapro
ximadamente.

TRAS20AÑOSde

presidirla Asocia
ción Nacional de

Tiendas Autoservi

cio y Departamen
tales (ANTAD), Vicen
te Yáñez se despidió
semana pasada. Sin duda, una sensible baja la
que sufrirá este importante sector económico.
Yáñez, un experimentado representante de la
Iniciativa Privada, actor de cientos procesos
negociadores y puente institucional de comu
nicación con los gobiernos de Felipe Calderón,
Enrique Peña Nieto y ahora con el de Andrés
Manuel López Obrador. Aún no se sabe quién
ocupará esa posición. Ricardo Martín Bringas,
de Soriana; Ángel Losada, de Grupo Gigante,y
Antonio Chedraui, de Tiendas Chedraui, son los
que más influyen en esas decisiones.
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• La gimnasta mexicana
Alexa Moreno ganó me
dallas de Oro y Bronce en
el mundial de Gimnasia,
en París. Tanto en salto

como en la rutina de piso;
la mexicana logró presen
taciones destacadas.

• En Nayarit, fue deteni
do Filiberto 'N' sacerdote

de la región acusado de
abuso sexual de un me

nor de edad. Incluso, las
autoridades eclesiásticas

dieron aviso a la policía de
estos actos lamentables.

• El actor de televisión

británico, Russell Brand,
fue acusado de violación

por 5 mujeres. El también
presentador ya fue sepa
rado de los shows en los

que participaba, a causa
de las investigaciones.
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Llego al cargo con el respaldo de ¡a Federación;
la presencia del Presidente en la sesión solemne
evidencia la importancia que tiene el Edomex

amaestra Delfina Gómez Álvarez asumió
ya la gubernatura del Estado de México y
no es cosa menor, se convirtió en la primera
política que asume el cargo de mayor re
levancia en la entidad por un partido que
no es el PRI, quien por décadas mantuvo
el control de la entidad.

Gómez Álvarez llega al cargo con el respaldo de la Federa
ción, la presencia del presidente Andrés Manuel López Obrador
durante la sesión solemne en la que se le tomó la respectiva
protesta de ley, evidencia la importancia que para Morena
tiene el Estado de México, ya que independientemente de
los votos que pueda aportar para su alfil en la contienda por
la Presidencia de la República en las elecciones de 2024,
también tienen en el radar recuperar alcaldías y escaños
perdidos en el 2021.

Por ello, la conformación del gabinete de Delfina Gómez
cobra una relevancia importante, de entrada, resalta la falta
de perfiles de las tribus del Valle de Toluca y en cambio, es
evidente la consolidación del grupoTexcoco, ya que quienes
aparecen en el gabinete y no son de ahí, tienen liga con el
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GAP; aunque son más los cercanos a
la gobernadora y a Horacio Duarte,
secretario de Gobierno.

Hay un parde funcionarios, Pedro
Moctezuma Barragán, quien llegó a
la Secreta ría del Agua y Daniel Sibaja
a Movilidad que se percibe llegaron
impulsados desde el centro por el
Presidente de la República y Mario

Delgado, dirigente nacional de Morena; siendo innegable
que no hubo pago de cuotas regionales; nada para Ecatepec,
Neza y Valle de México.

Hay que destacar que en el gabinete no aparecen perfiles
de peso político importante, aunque no se descarta que en
el ampliado figuren.

Importante lo que citamos líneas atrás, ningún político
morenista de Toluca figuró; esto podría atribuirse al poco
peso de la marca en esa zona del Estado cíe México, donde el
morenista Juan Rodolfo Sánchez, en su intento de reelegirse
como presidente municipal fue vapuleado por Raymundo
Martínez Carbajal, entonces candidato de la coalición Va
por el Estado de México, conformada en ese momento por
PAN, PRIyPRD

Quien llegó fortalecido a la Secretaría General de Gobier
no, es, sin duda, Horacio Duarte Olivares, identificado como
uno de los líderes del grupo Texcoco, de todas las confian
zas de la maestra Delfina; lo mismo que Higinio Martínez
Miranda, encargado cíe Proyectos Especiales.

Andrés Andrade Téllez llegó a Seguridad, estuvo en el
Centro Nacional de inteligencia [GNl], es identificado con
el grupo de Audomaro Martínez Zapata.

Juan Carlos González Romero, sin trayectoria en la entidad,
llega a Bienestar con todo el respaldo ele Delfina Gómez.

Finalmente, Jesús George Zamora, personaje ligado a
Horacio Duarte, ocupará la Consejeríajurídica... HASTA LA
PRÓXIMA

POLICRILLA.ELHERALDODEMEXICO@CMAIL.COM / @P0LIGRILLA1
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RUI\1BO
POLITICO

NUEVOS COORDINADORES
EN MORENA

Lo doctora Claudio Sheinbaum ha acertado

en acercar a su equipo a Adán Augusto López

I pasado martes, la doctora
Claudia Sheinbaum nom

Ebró a Adán Augusto López
Hernández, quien resul
tó tercer lugar en las en
cuestas de Morena, como
coordinador político de los

Comités de Defensa de la Transformación.

También nombró a Ricardo Monreal coordi

nador de organización y en lace territorial. Los
dos cargos tienen enorme responsabilidad,
ya que van a colaboraren la formulación de la
estrategia políticayen la operación necesaria
para alcanzar el objetivo, que es sin duda, el
triunfo en las elecciones de 2024.

La doctora Sheinbaum ha acertado en acer

carasu equipo a AcHn Augusto López, a quien
ha definido como el mejor operador político
del país,a quién demostró tener una poderosa

estructura territorial en el proceso interno de
Morena, así corno a la persona que puede
construir puentes, incluso con
aquellos que ya no se sienten
representados por otras fuer
zas políticas. A Adán Augusto, la
doctora Sheinbaum le ha dado

una de las responsabilidades
más importantes en esta parte
del proceso y cíe la vida interna
de Morena, coordinar la política.

Claudia Sheinbaum lo conoce

bien, y no le pasó desapercibido su trabajo al
frente de la Secretaría de Gobernación, donde
tejió relaciones estratégicas con diversos acto
res políticos para sacar adelante los proyectos
del Presidente. Ese trabajo le servirá para sumar
a las personas que no se sientan identificadas
con el movimiento de la 4T.
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:_a militancia no ha dejado de reconocer
a Claudia Sheinbaum estas decisiones que
abonan a la unidad del movimiento, al fortale
cimiento del mismo,y al claro entendimiento
de que si bien, el triunfo parece inminente y
Claudia Sheinbaum será la próxima Presidenta,
será necesaria la gobernabiliclad para seguir
llevando a cabo reformas que nos permitan
por ejemplo, tener un Poder Judicial autónomo,
mejorar el sistema electoral mexicano,y seguir
construyendo desde la Constitución progra
mas que mejoren a aquellos que menos tienen.
A nueve meses de las elecciones presi

denciales, todas las encuestas marcan una
diferencia importante respecto a la posición
entre Claudia Sheinbaum y la aspirante por el
PRIAN, aunque no le conviene confiarse, por lo
que deberá seguirtrabajanclocon la militancia.
De momento, ayer inició el recorrido "La Espe
ranza nos Une", en Morelia, Michoacán, en la

que estuvo acompañada del diri
gente nacional del partido, Mario
Delgado y del coordinador de
vocerías, Gerardo Fernández
Noroña, quien resultó 4° lugar
en las encuestas.

En los recorridos se reunirá

con militantes para sumar es
fuerzos y lograr el triunfo en la
presidencia de Méxicoy asegu

rar la mayoría el Congreso de la Unión en 2024.
El trabajo para la exjefa de gobierno capitalina
continúa y sin duda Claudia Sheinbaum será
la primera Presidenta de México.

Se nombró a
Ricardo Monreal
coordinador de

organización y
enlace territorial
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Tanto la pandemia como la inflación desenfrenada
han transformado el mundo laboral. Obreros g
empleados buscan una mejora en sus salarios

a huelga del Sindicato de Trabajadores
de la Industria Automotriz (UAW, por sus
siglas en inglés) contra las tres grandes
armadoras de vehículos estadounidenses,
Ford, GM y Stellantis, es sin precedentes,ya
que marca la primera vez que se lanza una
huelga simultánea contra estasarmadoras.

Esto plantea una paradoja para el presidente Joe Hielen.
Por un laclo, en el complejo contexto político de EU, donde

a popularidad de Biclen ronda apenas 20%, es crucial que
obtenga apoyo de sectores clave, como el sindical. Hace
cuatro años, Biclen se presentó como el Presidente de los
trabajadores y comenzó su gobierno con una ambiciosa
agenda de promoción de la igualdad y la justicia. Para ganar
las elecciones frente a cualquier candidato republicano, es
pecialmente si es Oonald Trump, el Presidente necesitará el
respaldo de estados como Michigan, Ohio y Missouri, donde
se encuentran las plantas que iniciaron la huelga. Este sector
obrero será altamente disputado, ya que el lema de Trump,
"Hacer América Grandiosa", buscó atraerel apoyo de sectores
afectados por la globalización y la reubicación de trabajos
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manufactureros fuera de EU, espe
cialmente en la industria automotriz.

Tanto la pandemia como la in
flación desenfrenada han transfor

mado el mundo laboral, llevando a
los obreros y empleados a buscar
una mejora en sus salarios, debido
a la gran disparidad frente a los de
los directivos empresariales. Exigen
mejores condiciones laborales, ho

rarios flexibles y seguridad, a lo que se añade la amenaza que
supone la tecnología para sus puestos de trabajo. La huelga
de escritores en Hollywood y las tensas negociaciones sin 
dicales en UPS son ejemplos recientes de esta tendencia.

Por otro laclo, el presidente Biclen ha impulsado decidi
damente políticas para avanzar en la agencia de reducción
de emisiones de carbono en EU. La Ley de Reducción de la
Inflación, cuyo objetivo es reducir las emisiones a la mitad
para 2030 y emisiones netas cero para 2050, ha acelerado la
adopción de vehículos eléctricos en EU. Los sindicatos están
preocupados por esta tendencia, en primer lugar, porque
empresas como Tesla y otras que planean producir vehículos
eléctricos en EU no están sinclicalizaclas. En segundo lugar,
porque, mientras un vehículo tradicional tiene más de 2,000
autopartes, un vehículo eléctrico puede requerirían sólo 20
componentes, lo que significa menos mano de obra necesaria.

La gran paradoja para Biclen es que si gana el sindicato en
su propuesta, le garantizaría el respaldo sindical y de estados
clave para su reelección. Sin embargo, esto podría convertirse
en un obstáculo para que los productores de EU compitan con
Teslay, especialmente, con los fabricantes chinos, que pueden
vender sus vehículos con un margen de beneficio de $10,000
por vehículo, según The NewYorkTimes. Secomprometerían
la rápida adopción de los vehículos eléctricos, las ambiciosas
metas de reducción de emisiones de carbono de EU, así como
la competitividacl global de las armadoras estadounidenses.

*Presidenta de Sostenibilidad Global

¦ i

ISABEL.STUDER@SOSTENIBILIDADGLOBAL.ORG / @ISASTUDER
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Hace unos días fue presen
tado en la Academia Mexi

cana de la Historia, un li
bro singular. Es un docu
mento jurídico con base

en un hecho pretérito, pero al mismo
tiempo una investigación casi detecti
vesca sobre algo tan surrealista como
un intento de magnicidio sin magni
cidio ni intento, pero a pesar de todo,
existente, real y sometido a una ma
quinaria implacable, experta en ocul
tar, inventar, tergiversar pruebas, tes
timonios, indagaciones periciales y to
do cuanto hiciera falta para satisfacer
la nunca invocada pero siempre ejer
cida razón de Estado.

El libro, cuyo autor es el talentoso
ministro en retiro, José Ramón Cossío
Díaz gira en torno de un hecho aluci
nado, pero nunca consumado: el ase
sinato del presidente de la República,
Gustavo Díaz Ordaz.

Dice el prefacio de la obra cuyo
contenido no echaré a perder:

"...El 5 de febrero de 1970, un
hombre de 28 años intentó asesinar a
Gustavo Díaz Ordaz, quien vivía sus
últimos meses como presidente de
México. Carlos Francisco Castañeda
de la Fuente, el asesino fallido dispa
ró un solo balazo, e inmediatamente
fue arrestado, pero nunca se le juzgó.
"Luego de ser víctima de ese trato

brutal, sufrió una arbitrariedad más:
fue declarado "jurídicamente inca
paz" por la Jueza Segunda de lo Pu
pilar del Distrito Federal e internado

en el hospital psiquiátrico, "Doctor
Samuel Ramírez Moreno. Castañeda
fue liberado 23 años después, en di
ciembre de 1993, y vivió en la calle
hasta su muerte en enero de 2011. Pa
ra entonces ya tenían 65 años y era
un nombre sin nombre, sin identidad,
sin historia.

"Hace más de medio siglo la con
signa de un grupo de personas en el
poder político y judicial, fue desapa
recer el caso y anular en vida al per
petrador. Su tarea, al margen de toda
legalidad, consistió en asegurarse de
que este atentado nunca se supiera,
que quedara borrado de la realidad, y
por lo tanto, de la historia política de
este país..."

Lo demás es el rastreo de las hue
llas del hecho.

El intento fallido del magnicidio
delirante fue una pifia de principio a
fin. El frustrado magnicida ni siquie
ra vio a Díaz Ordaz, mucho menos le
disparó ni atentó contra su vida. Bue
no, ni contra su automóvil siquiera.
Confundido y extraviado, le soltó

un tiro a un auto negro en las inme
diaciones del Monumento a la Revo

lución, donde se realizó una ceremo
nia cívica constitucional, cuya última
fase protocolaria sería la cercana casa
de Venustiano Carranza en la colonia
Cuauhtémoc.

El balazo fue después de la cere
monia. El chambón magnicida, no te
nía decisión, capacidad ni puntería:
le pegó al auto equivocado en la par
te inferior de una portezuela. Para su

desgracia el ocupante del vehículo,
en el asiento posterior, era el general
Marcelino García Barragán, secreta
rio de la Defensa.

El incidente sí fue del conocimien

to público, aunque después haya sido
sepultado bajo paletadas de indife
rencia y secreto. Los diarios de aquel
tiempo no lo publicaron. El periódico
"La prensa", especializado en asuntos

policiacos (donde este redactor traba
jaba entonces), nada más publicó un
críptico cartón del dibujante Ochoa
(firmaba 8A) en el cual un detective
habla con un policía quien desapare
ce en el seguido cuadro mientras el
investigador dice: ESTE ASUNTO SE
PARECE MUCHIO AL ESTRANGULA
DOR DE BOSTON. En el último cua

dro de la caricatura; el policía trae a
rastras a un detenido y dice: ¡MISIÓN
CUMPLIDA!, JEFE".
Cossío interpreta la ausencia del

asunto en los diarios por el someti
miento de los medios por parte del go
bierno.

"...Una mezcla de control, auto
censura y corrupción".

Como abogado del diablo yo co
mentaría algo el gobierno vivía ate
rrorizado por la reacción social ante el
movimiento de 1968. Lo menos con

veniente era implicar a los "agentes
extranjeros" o a los comunistas loca
les o a los estudiantes, como parte de
un magnicidio. Sobre todo, cuando no
se sabía nada.

Después ya no tuvo importancia.
Y lo tiraron de a loco. Literalmente»
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Alexa MorenoO
Gimnasta mexicana

Ganó la meda
lla de oro en la

prueba de salto y
una de bronce en

piso, en la final
  de la Copa del

Mundo de Gim
nasia 202 3 de en París, Francia. Su
peró a la australiana Georgia Godwin
y a la francesa Coline Devillard.

Cuauhtémoc Blanco
Gobernador de Morelos

La mala gestión
del exfutbolista
alcanzó al Con
greso local donde
importantes diri
gentes de Morena
no dudan en se

ñalar la ingobernabilidad e indiferen
cia del mandatario quien ha banaliza
do el crimen y la corrupción.
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Privatizando lo público

En una democracia, la política
es un espacio abierto, plural e
incluyente. Es un ámbito co
mún en el que los ciudadanos
participan y se reconocen mu

tuamente. El espacio público se presenta
contemporáneamente como un espacio
político. No solo representa un campo
de la acción humana sino también un

dominio simbólico, intersubjetivo y de
confluencia entre valores. El espacio pú
blico permite la expresión colectiva, las
manifestaciones cívicas, la visibilidad de
los diferentes grupos sociales y es el lu
gar de ejercicio de los derechos de las
personas. Además, es un medio para el
acceso a la ciudadanía para todos aque
llos que sufren algún tipo de margina
ción o exclusión. Por ello, la política de
mocrática es un espacio relacional que
se abre en todas partes para todos. Es así
como la filósofa de la política, Hannah
Arendt, sostiene que la relación entre
iguales es un componente característi
co del espacio público, porque allí todos
tienen derecho a la actividad política y
la igualdad se entiende entre pares.

El espacio público como espacio po
lítico, viene a colación porque en el úl
timo tramo del actual gobierno se ma
nifiestan claramente las convicciones
presidenciales para promover acciones
que proyectan la intención no democrá
tica, de privatizar y apropiarse del es
pacio público nacional. Excluir a los re

presentantes de los poderes Legislativo
y Judicial de las conmemoraciones de
la independencia nacional, ilustra cla
ramente la mentalidad del representan
te del Poder Ejecutivo. Más allá del des
aire, la amenaza de ruptura del orden
constitucional y de la división de pode
res cotidianamente adquiere nuevas evi
dencias. Por si fuera poco, en el tradicio
nal desfile cívico marcharon representa
ciones militares de países abiertamente
autoritarios que desprecian los derechos

humanos. Se configura así, en México,
una forma de gobierno declaradamente
hostil a la democracia, que legitima el
despotismo como regla fundamental de
la acción de los poderes públicos, que
rechaza la idea republicana del Estado,
que desconoce los derechos de libertad y
que coloca al tradicionalismo en la base
de las relaciones sociales.
El fenómeno que afecta a México es

la "tiranía electiva" o el poder absoluto
de una sola persona que llegó al gobier
no no a través de un golpe de Estado,
sino por medio de elecciones democrá
ticas. La característica que ha hecho po
pulares a los nuevos tiranos en los siste
mas políticos contemporáneos, es su ca
pacidad de imponer decisiones frente a
los lentos procedimientos democráticos.
Aunque no sean abiertamente autorita
rios, muchos líderes recurren a compor
tamientos agresivos típicos del autorita
rismo como el desprecio al adversario,

la neutralización y el control de las ins
tituciones públicas o la violación siste
mática de las normas legales por medio
de la fuerza.

De acuerdo con datos de la organiza
ción no gubernamental "Freedom Hou
se", durante el periodo 20152020 a ni
vel planetario, 22 países registraron una
dramática pérdida de libertades. Para el
2022 solamente el 20% de la población
mundial vivía en una democracia, mien
tras que el 38% se encontraba en condi
ciones de total ausencia de libertad. Ac

tualmente, el 42% de la población mun
dial vive bajo regímenes parcialmente
autoritarios. Sobre México señala los
graves déficits en el Estado de Derecho
que limitan el pleno disfrute ciudadano
de los derechos políticos y las liberta
des civiles.

Los sistemas en vías de democratiza
ción, asisten al crecimiento de las con
cepciones autoritarias dentro de sus
propios confines y sin conciencia de
los riesgos que implican. La persona
lización del poder como política de Es
tado es la expresión más inmediata de
la mística del autoritarismo. Encarna el
principio de que los líderes no se equi
vocan y que el partido siempre tiene la
razón. Las derivas populistas son una
respuesta a la debilidad de la democra
cia y a la prevalencia de los intereses de
la clase política sobre las necesidades
de los ciudadanos •
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De Culiacán a Chicago
Desde que Ovidio Guzmán duerme en la
cárcelrascacielos de Chicago se respira
un aire más ligero en Lomas de Sotelo.
El Ejército mexicano logró quitarse una
piedra afilada del zapato.
El fallido operativo de la captura y

posterior liberación de Ovidio Guzmán,
que se conoce coloquialmente como el
Culiacanazo, fue un trago demasiado
amargo para el instituto armado. La cap
tura definitiva, también en Culiacán, tu
vo un costo en vidas excesivo para un
personaje de su nivel.
El gobierno de EU presionó porque

quiere mostrar avances concretos en
su lucha contra los traficantes de fen
tanilo, negocio en el que destacan los
Chapitos.
El narcotráfico es un negocio don

de muerto el perro no se acaba la rabia.
Ovidio pasará décadas detenido, pero el
tráfico no cesará mientras no amaine el

apetito voraz de drogas de aquel lado de
la frontera. Siempre habrá de este lado
traficantes acomedidos para satisfacer
la demanda.

Pero que fechorías de Ovidio no que
den impunes es, sin duda, una buena
noticia.

£1 turno de la CDMX
Cualquier político que ocupe la jefatura
de Gobierno de la CDMX se convierte de

manera automática en prospecto para
la grande. Se entiende que una vez que
el tema de las candidaturas a la presi
dencia tiene ya nombres y apellidos, los
reflectores se enfoquen sobre las y los
aspirantes chilangos.

La dirigencia de MorenaCDMX ya
hizo otro llamado a la unidad porque
sabe que una eventual fractura puede
echar a perder todo el esfuerzo.

La doctora Sheinbaum hará valer su

bastón de mando en la ciudad. Que Ri
cardo Monreal haya decidido dar un pa
so al lado le quitó presión al proceso.
Claudia tiene dos cartas ganado

ras, Ornar García Harfuch y Clara
Brugada, pero aunque forman par
te del mismo equipo el proceso debe
manejarse con cuidado extremo.
En la acera de enfrente los delega

dos opositores quieren hacer su propio
Frente, lo que es más fácil decir que ha
cer, pues ya varios escucharon el canto
de las sirenas chilangas que suelen ser
irresistibles.

Rusos en el Zócalo
¿Pero qué necesidad había de invitar a
soldados rusos a la parada militar del 16
de septiembre?
¿Quién giró la invitación? ¿El año

que entra invitarán a los mercenarios
del Grupo Wagner?
¿Con qué criterio se arma el feste

jo? Tal vez no se han enterado que el
Ejército ruso invadió Ucrania en lo que
constituye la amenaza más grave para
la Paz Mundial desde la Segunda Gue
rra Mundial.
México ha enarbolado la bandera

de la neutralidad en foro internacio

nales, estrategia que el propio gobier
no descarriló invitando a los rusos.
Como es natural la embajada de

Ucrania no lo dejó pasar. Lanzó una que
ja por demás justificada. "Las botas de

los soldados rusos están manchadas de

sangre", dijo la embajadora.
Un error. Ya se verá si alguien saca las

castañas del fuego o todos se queman.

Hoy la convocatoria
de Morena
Los que aspiren que se muestren, y que
se inscriban. Hoy mismo, 18 de septiem
bre, Morena emitirá la convocatoria pa
ra elegir a los coordinadores de los co
mités de defensa de la 4T en los estados
donde se renovará la gubernatura.
También quedará claro en qué esta

dos van solo mujeres para cumplir la
cuota de género. De modo que la fe
ria de los nombres, apellidos y apodos
arranca hoy mismo, para el día 26 de
ben quedar completados los registros y
de ahí a las encuestas.
En el caso de Morena la pregun

ta pertinente es cómo se repartirán
las nominaciones. Dicen que Claudia
dispondrá pero el presidente tendrá
derecho de veto y el que no quiera no
participará en la encuesta.
Lo que se dice en los pasillos es que

en Chiapas será una candidata mujer,
por lo que los grupos alrededor de la se
nadora Sasil de León, de las diputadas
Manuela Obrador y Patricia Armendáriz
y de la alcaldesa Rosa Irene Urbina, an
dan desatados.
Hay que decir que hasta hace muy

poco dos hombres encabezaban los son
deos, Zoé Robledo y Eduardo Ramírez
Aguilar •
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Circo extraterrestre. Entrada libre

M M ada segundo nace un
idiota". Esa frase la ha

H sido atribuida, aunque
. algunos dicen que erró
neamente, al empresa

rio circense P.T. Barnum que fue cono
cido por la fabricación de engaños con
los que sorprendía en sus espectáculos. A
mediados del siglo XIX uno de sus prime
ros éxitos fue la exhibición de La Sirena

de Fiji, creada con el ensamblaje de los
cuerpos, disecados, de un mono y un pez.
El diputado Sergio Gutiérrez Luna y

el "ufólogo" (de alguna manera hay que
decirle) Jaime Maussan han carecido del
ingenio y la destreza del legendario Bar
num. Gutiérrez, ahito de notoriedad o
simplemente necio, se dejó deslumhrar
con la historia de las momias alieníge
nas que ha sido reiteradamente refutada
en Perú. Le organizó a Maussan una su
puesta "audiencia pública" el 12 de sep
tiembre, cuyo guión e invitados fueron
decisión del ex presentador de televisión.
Quisieron aprovechar el interés por el te
ma de los OVNIS, suscitado a partir de las
audiencias que ha realizado el Congreso
de Estados Unidos. Pero a diferencia de la
prudencia y diversidad de esas reuniones
en el Capitolio, la de San Lázaro fue un
desfile de extravagancias y falsedades.

El despropósito de la audiencia en San
Lázaro comenzó desde el nombre: "para
la regulación de fenómenos aéreos anó
malos no identificados". Gutiérrez quiso
estar a la vanguardia legislativa y no se
dio cuenta de la imposibilidad para regu

lar lo no identificado. Y fue muy dócil an
te las condiciones de Maussan. Después
de presentarlo con benevolencia ("Jaime,
eres un mexicano destacado y reconoci
do por mucha gente") el ufólogo le indicó
que debía tomarles juramento a los parti
cipantes. Ambos, seguramente, pensaban
en una audiencia igualita a las de Was
hington, como han visto en las películas.
Así que aun cuando esa práctica no se
encuentra en el Reglamento de nuestra
Cámara de Diputados, Gutiérrez conminó
a los ponentes que, puestos de pie, levan
taron con solemnidad el brazo derecho:
"¿Prometen decir la verdad de todo lo que
hoy se escuche aquí en esta instancia del
poder legislativo?".
Por la tribuna del Salón Verde, siem

pre bajo la conducción de Maussan, pa
saron trece personas con diagnósticos y
agendas dispares. Un astrofísico de Har
vard, Avi Loeb, dijo en videoconferencia
que el objeto espacial llamado Oumua
mua, observado en 2017, es fragmento de
una nave espacial. Hay astrónomos que
consideran que se trata de un cometa.
El piloto Robert Graves, de la Marina de
Estados Unidos y que en 2014 vio obje
tos no identificados, explicó su proyecto
Americanos por un Espacio Seguro. Al
día siguiente se deslindó del show en San
Lázaro: "estoy profundamente decepcio
nado por este truco sin fundamento", dijo
del espectáculo de Maussan.

El piloto mexicano Julio Darwísh, que
encabeza la Asociación de Observadores
de Fenómenos Anómalos No Identifica

dos, terminó su alocución emocionado:
"Ha llegado el momento de subir nues
tra vibración y su frecuencia para poder
ampliar nuestra conciencia". El contro
lador aéreo Enrique Kolbeck, del Aero
puerto Internacional de la CdMx, llamó
la atención sobre el riesgo de los objetos
no identificados para las aeronaves.

De Argentina vino Andrea Pérez Si
mondini cuya madre, Silvia, asegu
ra que hace 55 años vivió un "encuen
tro cercano". Ambas mantienen el "Mu
seo del OVNI" en Entre Ríos. Yoshiharu
Asakawa, diputado de Japón y miembro
del conservador Partido de la Innova
ción, sostiene que en su país el gasto en
Defensa debe aumentar para hacer fren
te al problema de seguridad que implican
los objetos no identificados.

El momento culminante fue la presen
tación de dos "seres no humanos", como
les llamó Maussan. Dijo que la UNAM
comprobó que "tienen alrededor de mil
años de antigüedad" pero el Instituto de
Física de esa institución aclaró que, co
mo resultado de una solicitud comercial,
hizo un estudio de Carbono 14 a unas
muestras cuyo origen no puede certifi
car.

Esas figuras, supuestamente encon
tradas en Nasca, Perú, han sido tema de
curiosidad y burlas en los días recientes.
Un biólogo, Ricardo Rangel, dijo que el
ADN de esos esqueletos no coincide con
genomas conocidos. El médico naval y
forense José Zalee Benítez, consideró
que se trata de "cuerpos no humanos...
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estamos ante el paradigma de describir
una nueva especie, o ante la oportunidad
de aceptar que ha habido contacto con
otros seres no humanos". En noviembre
de 2020 el Dr. Zalee estaba anunciado en
un evento en el Senado para presentar el
tratamiento "Hydrotene", promovido por
Maussan, que supuestamente servía para
curar el Covid19. Ese producto fue de
nunciado como "medicamento milagro"
y la presentación fue cancelada. Zalee,
por otra parte, ha representado al secre
tario de Marina, José Rafael Ojeda, en
la Junta de Gobierno de IMSS Bienestar.

El engaño con las supuestas momias

extraterrestres ha sido explicado por aca
démicos peruanos como el arqueólogo
Flavio Estrada, de la Universidad de San
Marcos, que en un video de 2020 dice:
"Los restos de presuntos alienígenas son
creaciones fabricadas con huesos de ani
males y humanos unidos con pegamento
sintético. Estos, a su vez, han sido cubier
tos por una mezcla de fibras vegetales y

adhesivos sintéticos para simular un tipo
de piel. Se establece la manufactura de
reciente data".

La existencia de vida en otros rumbos
del universo puede ser un asunto serio,
que es investigado con rigor por científi
cos en variadas instituciones académicas.

Nada de eso se apreció en el evento del
diputado Gutiérrez Luna, que hizo del
Congreso mexicano el hazmerreír inter
nacional. Aún no sabemos cuánto dinero
público fue gastado en esa farsa.

El timo con los restos de Nasca se co
noce hace buen rato. En noviembre de
2021 el periodista Jaime Bedoya, de
quien tomamos la referencia a P. T. Bar
num, narró en El Comercio de Lima tres
intentos de fraude que recibió ese perió
dico para comprar dicha historia.
El mismo Bedoya explicó ayer do

mingo en el periódico Perú 21 "Cómo
hacer una momia extraterrestre": "Tó
mese una mano de momia real, un crá
neo de perro fiel, pegamento. Húrguese

en el imaginario marciano, tallando la
cabeza del finado can bajo la impron
ta de Spielberg. Luego, el ingrediente
decisivo: cuente con un gobierno como
el de Manuel López Obrador, amigo de
todo lo dudoso, lo farsesco, lo payaso,
y móntese un circo que distraiga e idio
tice por igual. Entrada gratis, salida ya
vemos"»

ii
El despropósito de la audiencia
en San Lázaro comenzó desde

el nombre: "para la regulación
de fenómenos aéreos

anómalos no identificados"

/f
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Vacunas para ricos y para pobres

Vacunas para ricos y para pobres
En junio 15, un grupo de exper

tos en virología, vacunologia,
medicina y ciencia se reunió
en la FDA de los Estados Uni
dos {Federal Drug Administra

ron), la instancia encargada de regular y
autorizar los medicamentos, tratamien
tos y vacunas que se utilizan en medi
cina. Este grupo de expertos, con gran
concomiendo del tema y análisis cuida
doso de lo que ha pasado con la varian
te del SARSCoV2 a lo largo de la pan
demia, decidió en forma unánime que,
para la próxima temporada invernal, se
debía de actualizar la vacuna antiCO

VID para hacer una nueva versión mono
valente, con la secuencia del linaje XBB
1.5 de la variante ómicron del virus. Este

es el virus que causa COVID en este mo

mento y se espera que será el causante
durante la época invernal.
En consecuencia, la semana pasada

la FDA hizo público el anuncio de que
la vacuna ya estará disponible en unos
días y que son elegibles para vacunarse
todas las personas mayores de 5 años
que pueden recibir una dosis de esta
nueva vacuna monovalente. Los meno
res, entre 6 meses y cinco años, que ya
recibieron vacunas antiCOVID, son ele
gibles para recibir dos dosis de esta nue
va versión y si no han sido vacunados
previamente, son elegibles para recibir
tres dosis.
Los datos clínicos muestran sin lu

gar a duda, que las vacunas antiSARS
CoV2 han sido claves en convertir a la

enfermedad de grave y mortal, a una in
fección de vías respiratorias altas de di
versa intensidad, pero no grave. Los in
dividuos con mayor riesgo de hacer una
forma grave son quienes no estén vacu
nados o tengan inmunosupresión. Cada
individuo que hace una forma grave y
fallece, además del trauma familiar que
eso significa y la pérdida de la vida, re
presenta un gasto enorme para el sector
salud. Es más barato prevenir que aten
der enfermos graves.

El virus causante de COVID ha tenido

múltiples mutaciones. La cepa original
ya es historia. Ese virus, ya no existe.
Todavía no sabemos que tanto sirvan las
vacunas hechas con la cepa original pa
ra proteger a la población de infección
grave por la cepa XBB 1.5. Pero, dado
los tiempos tan difíciles que se vivieron
en el mundo durante los primeros 12
a 24 meses de la pandemia, me parece
que no es apropiado cruzarnos de bra
zos y esperar a ver qué pasa.
Desafortunadamente, eso es lo que

vamos a hacer en México. Cruzarnos de

brazos. Las únicas dos vacunas dispo
nibles para la población mexicana son
la Sputnik y la Abdala que no han sido
aprobadas por la OMS y cuya adquisi
ción tiene que ver más con razones po
líticas que científicas. Ambas fueron he
chas con la versión original del virus. Ya
no sirven. Como consuelo, nos dicen que
pronto ya estará la tan anunciada va
cuna Patria que, antes de salir, ya está
obsoleta. No hay aún un estudio que la
avale y como fue hecha con la secuen

cia original, no va a servir. Es como si la
vacuna de influenza del 2023 se hicie
ra contra los virus que hubo en el 2017.
No tiene sentido. Se presumió que había
sido mucho menos cara que las Pfizer o
Moderna, pero de que sirve gastar me

Los mexicanos que reciban
la vacuna contra XBB 1.5

y estén mejor protegidos
contra el virus serán los

que tienen recursos para
viajar y llevar a su familia a
vacunarse a Estados Unidos.

nos en algo que ni siquiera existe toda
vía y cuando eso suceda, no va a servir.
Lo barato sale caro.
Con esta acción desafortunada se

promueven las diferencias sociales. Los
mexicanos que reciban la vacuna contra
XBB 1.5 y estén mejor protegidos contra
el virus serán los que tienen recursos
para viajar y llevar a su familia a vacu
narse a Estados Unidos. Esta acción no

va nada de acuerdo con el lema de "por
el bien de todos, primero los pobres". De
acuerdo con este lema, los pobres debe
rían tener acceso a la vacuna monova
lente anti XBB 1.5 •

" Instituto Nacional de Ciencias

Médicas y Nutrición Salvador
Zubirán e Instituto de

Investigaciones Biome'dicasj UNAM
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El conocimiento, un camino a la libertad: Pablo Rudomin

Compartimos con los lectores "Crónica"
una entrevista con Pablo Rudomin, miem
bro de El Colegio Nacionalf institución
que prepara el VIII Encuentro Libertad
por el Saber; dedicado al papel que esta
institución ha jugado en la construcción
del México moderno.

Pablo Rudomin es uno de los
neurofisiólogos de mayor pres
tigio de la comunidad mexica
na e internacional. De rostro fi
no y mirada serena, podría de

cirse que su imagen es la del científico clá
sico: alto, lleva el cabello tupido, blanco y
alborotado; su barba, también encaneci
da, es prolija. Habla despacio, como para
enfatizar cada una de sus palabras.

Entre sus trabajos más importantes se
encuentran investigaciones sobre cómo
perdura el dolor en el cuerpo. Analiza có
mo el tallo cerebral y la médula ósea re
accionan al proceso inflamatorio cuando
se utilizan anestésicos como la lidocaína.
El impacto de su trabajo es relevante para
entender el dolor y su tratamiento.

Rudomin nació el 15 de junio de 1934.
Ha vivido tiempos convulsos y de cambio,
no solo a nivel nacional, sino mundial. Du
rante su infancia, escuchó noticias sobre
la Guerra Civil Española, fue testigo in
directo de la Segunda Guerra Mundial e
inició su vida académica durante la Gue
rra Fría.

Después de graduarse como biólogo, en
1956, trabajó en el departamento de fisio
logía del Instituto Nacional de Cardiología
con Arturo Rosenblueth. Colaboró en es
ta institución durante varios años, hasta
que realizó un periodo sabático en Esta

dos Unidos durante el macartismo, época
marcada por la persecución política y una
fuerte propaganda anticomunista.

"En esa época, a mi esposa —la pinto
ra Flora Goldberg—, no le dieron la visa
porque era alumna de Diego Rivera. A to
dos los tenían marcados de rojitos. Por lo
tanto, tuvimos que irnos a Italia. Regresa
mos a México en 1961, cuando se fundó el
Cinvestav. Rosenblueth fue su primer di
rector. El me invitó a unirme a la institu
ción como estudiante y me dijo que tenía
cuatro años para obtener mi doctorado,
y hoy en día sigo investigando. Llevo 60
años de trabajo continuo en el Cinvestav",
dice con satisfacción.

Su labor académica ha sido reconoci

da, entre otros galardones, con el Premio
Príncipe de Asturias (hoy Princesa de As
turias) en 1987. Seis años más tarde, fue
elegido miembro de El Colegio Nacional,
ingresando el 25 de febrero de 1993.
A pesar de su destacada trayectoria

académica y su labor como miembro de El
Colegio Nacional, Rudomin recuerda con
afecto cuando asistía como oyente, duran
te su etapa de estudiante, a las conferen
cias de esta institución: "En esa época, Ro
senblueth comenzaba a dar conferencias
en El Colegio Nacional. Era maravilloso
escucharlo. Fue así como me di cuenta

de que existía una institución de alto ni
vel que transmitía información a los es
tudiantes y al público en general", relata.

Treinta años después de su ingreso, Ru
domin observa que esta institución ha ex
perimentado grandes cambios: "Anterior
mente, la única mujer era doña Beatriz de
la Fuente. Ahora contamos con las docto

ras Concepción Company Company, Susa
na Lizano Soberón, Julia Carabias Lillo,
María Elena MedinaMora, Susana López
Charretón, Linda Rosa Manzanilla Naim
y, recientemente, Gabriela Ortiz; una plé
yade de investigadoras muy destacadas".

En relación con la correspondencia
entre humanidades, ciencias y artes que
existe en El Colegio Nacional, Rudomin
hace énfasis en el carácter multidisciplina
rio de la institución. "Esto me parece muy
estimulante", confiesa, ya que representa
"una oportunidad magnífica para entablar
conversaciones con otras personas. Así pu
de conocer a personalidades como Octavio
Paz o José Emilio Pacheco, con quien esta
blecí una amistad muy sólida".

EL FUTURO DE ELCOLEGIO NACIONAL

En su opinión, aunque en esta época el
conocimiento científico no es apreciado,
El Colegio Nacional vive un momento pro
metedor debido a que "la ciencia está ex
perimentando un cambio acelerado que
ni siquiera habíamos imaginado, como
en la capacidad para computar y proce
sar datos con la inteligencia artificial".

Rudomin comparte que la divulgación
de la ciencia, las artes y la cultura es una
tarea a largo plazo, pero es una actividad
de suma importancia para el desarrollo
de una nación. Por este motivo, recuerda
las palabras de Alfonso Reyes, miembro
fundador de El Colegio Nacional: "El tra
bajo realizado en esta institución es para
que el futuro no esté ligado a la desespe
ración ni a la violencia".

El neurofisiólogo está convencido de
que el futuro de El Colegio Nacional se
encuentra en su lema: Libertad por el sa
ber, "El conocimiento es el camino hacia

la libertad. En esta época, sólo a través
del conocimiento podemos generar una
vida más armoniosa, no sólo en lo econó
mico, sino también en lo social e intelec
tual. Debemos luchar por el conocimiento
y por la libertad de expresión, tal como se
encuentra presente en El Colegio. Deseo
que la institución siga creciendo, forta
leciéndose. Busquemos el conocimiento,
porque a través de él podemos ser más li
bres", concluye •
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Tuvo que responder. Claudia Sheinbaum. coor
dinadora de los comités de defensa de la Cuarta

Transformación y próxima candidata presi
dencial de Morena, refutó las acusaciones de
que hubiera instruido a la dirigencia de su par
tido en la Ciudad de México a solicitar la demo

lición de la vivienda de Xóchitl Gálvez, inte
grante del PAN y su rival rumbo al 2024, por
presuntos problemas en su construcción.

A pesar de su inicial renuencia a tratar el tema,
su gran molestia en el rostro, Sheinbaum negó
las alegaciones y destacó su historial como jefa
de Gobierno en el que priorizó la construcción
de viviendas. Esta controversia se originó
cuando la dirección de Morena en la Ciudad de
México solicitó la demolición de la casa de Gál

vez, alegando falta de permisos adecuados.
Aunque Sheinbaum negó estar involucrada,
enfatizó su oposición al "régimen de corrupción
y privilegios". En la misma conferencia, Mario
Delgado, líder nacional de Morena, elogió la
fortaleza del partido y anticipó una exitosa gira
de Sheinbaum, que comenzó este fin de sema
na en Morelia, Michoacán.

Mientras todo era fiesta, durante las celebra
ciones del 213 aniversario del inicio de la guerra
de independencia de México, la embajadora de
Ucrania en México, Oksana Dramaretska, ex
presó su descontento con la presencia de mili
tares rusos en el desfde cívicomilitar en la
Ciudad de México.

A través de un mensaje en una red social de
Elon Musk, la diplomática enfatizó que dicha
participación contradice la política de neutrali
dad que promulga el presidente Andrés Manuel
López Obrador, especialmente considerando
las tensiones entre Ucrania y Rusia.

***

Mientras la embajada rusa celebraba la inclu
sión del 154 Regimiento Preobrazhensky, cali
ficando el acto como un símbolo de amistad

entre ambas naciones, Dramaretska lo tachó
de incoherente, aludiendo a las acciones béli

cas que involucran a dicha unidad militar.

En medio de crecientes tensiones políticas, el
presidente nacional del PAN, Marko Cortés
Mendoza, criticó abiertamente el Presupuesto
2024, calificándolo de "inviable, inconsistente
e irresponsable". Mientras el gobierno defiende
sus megaproyectos, Cortés resalta el endeuda
miento sin precedentes y los recortes significa
tivos en áreas críticas como la salud.

En el estado de Tabasco crecen las quejas de los
integrantes de los cuerpos policiacos y de segu
ridad, las mismas a las que les hemos dado se
guimiento desde hace cinco meses en esta casa
editorial, cuando denunciaron por primera vez
la falta de equipo y uniformes.

La Secretaría de Seguridad y Protección Ciuda
dana local, que lleva Hernán Bermúdez Reque
na, asegura que su proveedor, Avacor, termina
rá de entregar las prendas esta semana; pero
entre los policías se organizan ya para regresar
las pocas que les han entregado, porque las ta
llas no fueron las adecuadas.

Por si las cosas no fueran ya suficientemente
complicadas, habrá que destacar que la Se
cretaría de Seguridad y Protección Ciudadana
local tiene pocas posibilidades de reclamar a
la compañía proveedora, simple y sencilla
mente porque ya le pagaron el monto total de
lo contratado.

Dicen los que saben que el senador JORGE
CARLOS RAMÍREZ MARÍN todavía no se
atreve a decirle adiós al Partido Revolucionario

Institucional (PRI), a pesar de que todos allá
adentro y principalmente en Yucatán, saben
que anda negociando una buena posición
política en Mérida, con los de Morena. Él, como
se describe, apasionado yucateco y águila a
morir, continúa esperando que los de su
partido le ofrezcan una disculpa, pues siente
que ha sido maltratado en los últimos años
por sus compañeros. Se siente
menospreciado en el PRI y parece que se
acerca una salida con sabor a despecho,
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Los nuevos libros
de texto gratuito van

Los nuevos libros de texto gratuito van, asi se llama la
campaña publicitaria que contrató la Secretaría de Educa
ción Pública (SEP) la semana pasada a través de Canal 22,
Canallly el Instituto Mexicano de la Radio (IMER). Tratan
de contagiar su lema. Por la escuela pública humanista, a
través de los canales de comunicación oficiales y con una
pauta acelerada por alrededor de unmillón700 mil pesos.

Jesús Alfonso Rubio González, quien firma como Direc
tor de Adquisiciones de la SEP envió tres oficios la semana
pasada, el primero dirigido a Miguel Ángel Hernández
Suárez, apoderado legal de Televisión Metropolitana (Ca
nal 22); otro a Adriana Belén Jiménez Islas, apoderada del
IMER, y el tercero a NancyRlvero Rosales, quehacelo mis
mo en el Canal Oncedel Instituto Politécnico Nacional.

Documentos en poder de este reportero revelan con
tratos con tres de los medios oficiales más prominentes de
México. Estos contratos, que se extienden hasta el 30 de
octubre de 2023, muestran cifras significativas, lo que
plantea la cuestión de si estos recursos se están gastando
adecuadamente o si podrían haberse utilizado mejor en
otras áreas de la educación. El contrato con Canal D, por
ejemplo, revela un gasto de casi 700 mil pesos, con seg
mentos programados durante los programas "Diálogos en
confianza" y el"Noticierol4:00Horas".

Canal 22, por otro lado, recibirá 550 mil pesos por 27 co
merciales en la programación general.

En este oficio fechado el 14 de septiembre de 2023, se
indica un contrato con IMER para difundir la campaña Los
nuevos libros de texto gratuitos van en varias de sus esta
ciones. XHOF105.7 FM "Reactor" tiene un total de 48 spots

con un costo de 160 mil 525.44 pesos. KHIMER/ 94.5 FM
XHCPDO "OPUS" contará con 47 spots, sumando un costo
de 69mil 676.5ópesos. XHIMR107.9 FM "Horizonte" emi
tirá 47 spots por un total de48 mil 250.20 pesos. XEB "La B
Grande de México" 1220 AM ofrece 48 spots por un monto
de 49 mil 610.88 pesos. XEDTL "Radio 710" 70 AM se com
promete a 47 spots con un costo de 44 mil 106.68 pesos.
XEOK "Radio Ciudadana" 660 AM tendrá 47 spots a un
precio de 35 mil 765.12 pesos. XEOK "Tropicalisima" 1350
AM se suma con 47 spots por un monto de 39 mil 254.40
pesos. KHUAN/102.5 FM XHCPD "Fusión" es el último en
la lista con 47 spots, costando 12 mil 376.04 pesos. Pagarán
499 mil 999 pesospor esta campaña.

Con estos datos, es evidente que la SEP está invirtiendo
significativamente en la difusión de su mensaje a través
del medio radial y televisoras que obedecen al gobierno en
turno. Se espera que estos anuncios alcancen a una respe
table audiencia dada la diversidad de estaciones y fre
cuencias involucradas. Las preguntas no tardaron en sur
gir. ¿Por qué se está gastando tanto en publicidad cuando
hay escuelas que necesitan infraestructura, maestros que
reclaman mejores salarios y estudiantes que requieren
más y mejores recursos para el aprendizaje? La transpa
rencia en la gestión de los fondos públicos es crucial, y
mientras que promocionar la educación es sin duda valio
so, muchos se preguntan si el monto gastado en esta cam
paña podría haber tenido un impacto más directo y tangi
ble en las aulas. Amedida que la discusión avanza, una co
sa es segura: la educación está en el centro de atención. Y
hay una fuerte batalla entre los grupos de poder por con
quistarla narrativa, desde los primeros años de formación.
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¿Tú le crees a Delfina?

Además del fin de la dinastía Del Mazo en el gobierno
del Estado de México, que empezó en 1945 con Alfredo
del Mazo Vélez y concluyó la semana pasada con una
desastrosa administración de Alfredo del Mazo Maza,
quien concertacesionó con Morena la entrega de la
plaza, el Grupo Atlacomulco, que durante 80 años
ejerció influencia en el destino de la entidad, pasó a
mejor vida, aunque no así varios de sus integrantes
que se forraron de billetes, y que todavía tuvieron el
cinismo de acudir a la toma de posesión de la gober
nadora Delfina Gómez

Fue Isidro Fabela Alfaro, político, diplomático, es
critor e historiador nacido en Atlacomulco en 1882;
hombre fuerte de su entidad a la que gobernó de 1942
a 1945, quien fundó el grupo que lleva el nombre de su
tierra natal, y padrino en vida —e inclusive postmor
tero— de la mayoría de los gobernadores del Estado de
México quienes, dicho sea de paso, con sus pillerías,
corruptelas, negocios turbios... le cambiaron el nom
bre.

¡Muera el grupo "Atracomucho"! Viva el grupo
"Atraco Texcoco" que crearon Higinio Martínez, ¡Ho
racio Duarte y Delfina Gómez, quienes persiguen el
mismo objetivo de hacer billetes y designar a funcio
narios que contribuyan a la causa! Se escuchó la se
mana pasada no sólo en el Estado de México sino en
todo el país.

En su paso por varias cargos públicos, los susodi
chos personajes, han dejado una profunda huella, pe
ro de corrupción, señalan sus detractores. Cuando
Horacio Duarte, fue director general de Aduanas, que
después cambió de nombre a Agencia Nacional de

Aduanas, los recintos fiscales se convirtieron en algo
parecido a la "cueva de Alibabá", según denuncias de
importadores, exportadores y agentes aduanales.
Duarte será el secretario de Gobierno en la adminis
tración de la maestra Gómez.

Por su parte, Higinio Martínez, varias veces aspi
rante a la gubernatura del Estado de México y coordi
nador, junto con Horacio Duarte, de la campaña de la
hoy gobernadora, durante muchos años ha partido y
repartido el queso, según los constructores de las pe
queñas, medianas y grandes obras en Texcoco y otras
ciudades del Estado, y a quienes sus detractores cali
fican como il Capo di Tutti Capi del Grupo Texcoco, es
ahora el poderoso jefe del gabinete y de proyectos es
peciales en el gobierno de Delfina.

No obstante, los antecedentes de los mencionados
y de otros integrantes de su gabinete, en su discurso
de toma de posesión la señora Delfina se comprome
tió a "gobernar con transparencia y sin corrupción,
promover un gobierno del pueblo y para el pueblo, y
jamás traicionar los valores por los que tanto hemos
luchado". Los seleccionados, agregó "Se han ganado
el honor de servir al pueblo mexiquense con trabajo,
con dedicación, con constancia, con dignidad y ho
nestidad...". Nada más le faltó decir que habían pasa
do por el detector de mentiras y los filtros anticorrup
ción y que habían salido limpios de inmundicia.

¿Tú le crees a Delfina? Nosotros tampoco, expre
san millones de mexiquenses decepcionados de los
gobiernos de Alfredo Del Mazo, Eruviel Ávila, Enrique
Peña Nieto, Arturo Montiel, Emilio Chuayffet y otros
personajes impresentables.
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Hacia el fin de año
Usualmente, luego de las Fiestas Patrias, el ambiente social se impregna de la
inevitable conclusión del año en curso. Contribuye un clima, en general, propenso al
frío, así como fechas de la temporada, sobre todo los días 1 y 2 de noviembre.

Pero por otro lado, en el ejercicio de los
gobiernos, locales y federal, se aproxi
ma también, la etapa de los balances y
comparaciones. Por la desafortunada
situación que acusamos en materia de
seguridad pública, será evidente el se

ñalar los negativos repuntes en los conteos de los
delitos de alto impacto. Y los números de ninguna
manera, son para fundamentar algún optimismo o
expectativa de mejora.

Me he referido en anteriores entregas, a las pro
pensión que hay en las campañas electorales para
dar rienda suelta a ocurrencias y, en no pocas oca
siones, a auténticos disparates para intentar, eso si,
tratar de hacer frente la tormenta de violencia y cri
minalidad.

Las Fiestas Patrias, nos permiten e incluso obli
gan a reflexionar en torno a qué significa la libertad.

independencia y soberanía, cuando está en predica
mento la paz y seguridad pública. Estas, en su adecua
do funcionamiento y ejercicio, si la base sustancial de
la democracia y la vigencia de las leyes, por lo tanto,
de la justicia.

Feliz inicio del fin de año. Vayamos con ánimo a un
proceso electoral, sí polarizado, pero también, con evi
dentes y viables propuestas. Sea cual fuere la materia.
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Alimentación y
sostenibilidad: un
camino a 2030
El año 2023 marca un hito intermedio en el camino hacia la
consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) para el
año 2030. No solo nos recuerda que el tiempo para lograr estas metas
globales es limitado, nos sitúa también en un contexto en el que el
mundo enfrenta crecientes amenazas que requieren nuestra actuación
inmediata para preservar la vida, proteger el medio ambiente, conser
var nuestros recursos naturales y garantizar la seguridad alimentaria.

El reloj sigue corriendo y nos
advierte que, si no tomamos
medidas transformadoras y
sostenibles para el futuro,
nos enfrentaremos a la som

bría perspectiva de 600 mi
llones de personas en el mundo sufriendo
de subalimentación crónica en el año
2030. Si las tendencias continúan como

están, el objetivo de poner fin al hambre
para 2030 no se podrá alcanzar.

ALIMENTACIÓN Y AGRICULTURA
EN EL CENTRO DE AGENDA 2030

La agricultura supone 70 por ciento de

todo el consumo de agua dulce y contri
buye con casi 30 por ciento de las emi
siones globales de gases de efecto inver
nadero (incluidas las no agrícolas). La
producción alimentaría es también res
ponsable de 75 por ciento de la pérdida
de biodiversidad agrícola. Esto ya está
sucediendo ahora, y para 2050, el mundo
necesitará un 50 por ciento más de ali
mentos para nutrir a más de nueve mil
700 millones de personas, una población
que será más urbana y exigente a la hora
de elegir sus alimentos.

Desde la FAO y por medio de nuestro
Marco Estratégico para el período 2022

2031, se tiene como objetivo respaldar la
Agenda 2030 a través de la transforma
ción hacia sistemas agroalimentarios,
para que sean más eficientes, inclusi
vos, resilientes y sostenibles. Esta
transformación busca lograr una mejora
significativa en la producción, nutrición
y preservación del medio ambiente, con
el fin de asegurar una calidad de vida
superior para todas y todos, sin dejar a
nadie atrás.

En nuestro compromiso por abordar
desafíos de seguridad alimentaria y sos
tenibilidad a nivel nacional, regional y
global, nos enfocamos en promover so
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luciones integrales e innovadoras. Esto
incluye mejorar el empleo en la agricul
tura, invertir en el desarrollo sostenible,
optimizar el uso de recursos naturales,
reducir la pérdida de alimentos, gestio
nar desechos de manera sostenible y
proteger nuestros recursos naturales es
enciales para mantener nuestro sistema
agroalimentario.

A nivel nacional, es primordial desta
car que México ha desempeñado un pa
pel crucial en la Agenda 2030, destacán
dose en la lucha contra la pobreza y la
desigualdad. Gracias a esfuerzos coordi
nados, se logró reducir la cantidad de

personas en situación de pobreza en el
país en 8.9 millones, incluyendo 1.7 mi
llones que superaron la pobreza extrema,
según los resultados de la Medición Mul
tidimensional de la Pobreza 2022 del Co

neval. Además, la pobreza en zonas rura
les disminuyó de 57.7 a 48.8 por ciento
entre 2018 y 2022. Estos logros reflejan el
compromiso de México en la consecución
de los ODS, contribuyendo a un mundo
más equitativo y sostenible.

Si miramos hacia el futuro, el camino
hacia una prosperidad inclusiva está cla
ramente marcado por la Agenda 2030 pa
ra el Desarrollo Sostenible. Superar los

complejos desafíos a los que se enfrenta el
mundo requiere de una acción transfor
madora, la adopción de los principios de la
sostenibilidad y abordar las causas fun
damentales de la pobreza y del hambre
para no dejar a nadie atrás. En este ca
mino, es importante recordar que todas y
todos somos responsables de esta trans
formación y de construir un futuro más
justo y sostenible para las generaciones
venideras.

Representante de La Organización de tas
Naciones Unidas para la Alimentación y La

Agricultura, FAO México.
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¿Funciona el IEPS al
alcohol en México?
El Impuesto Especial Sobre Producción y Servicios (IEPS) es un
gravamen a la producción, venta e importación de ciertos productos
que causan daños a la salud o al medio ambiente, como lo son el ta
baco, la gasolina y las bebidas alcohólicas, entre otros. Su finalidad es
la reducción del consumo de dichos productos, toda vez que se consi
dera que generan un costo social.
En el caso de las bebidas al

cohólicas, existen dos formas
especificas de aplicación del
IEPS: AdValorem —a partir
del cual se grava sobre el va
lor del producto, es decir, se

gún su precio—, y AdQuantum. que ope
ra no según el precio del mercado, sino a
partir del contenido alcohólico del pro
ducto. En México este impuesto se deter
mina AdValorem (es decir, a partir de un
porcentaje del valor del producto final), a
diferencia de la mayoría de los países de
la OCDE, donde el gravamen a bebidas al
cohólicas se calcula según el criterio Ad
Quantum: con base en la cantidad de al
cohol puro contenido en cada litro.

Si bien la intención del IEPS al alcohol

es positiva —en tanto que busca desin
centivar su uso nocivo—, su aplicación
bajo el esquema AdVaíorem ha genera
do ciertas prácticas indeseables, entre las
que se cuentan:

La producción de bebidas pirata. Dado
que, en el modelo AdValorem, el IEPS
incrementa en razón del precio del pro
ducto, se incentiva la producción de bebi
das de bajo costo y calidad, incluidas be
bidas pirata. Éstas últimas son muy peli

grosas, pues suelen estar por fuera de los
parámetros permitidos por las autorida
des de salud, representando un alto riesgo
para los consumidores. Entre 2012 y 2018,
autoridades federales decomisaron y des
truyeron más de 3.5 millones de litros de
bebidas ilegales. De acuerdo con Euromo
nitor Internacional, México es el segundo
mercado más grande de bebidas pirata de
la región, con hasta un 36 por ciento de
licores ilegales en su distribución.

Producción y disponibilidad de bebi
das alcohólicas de baja calidad, con un al
to contenido etílico. El esquema de im
puestos actual, al enfocarse en el precio del
producto y no en la graduación alcohólica,
fomenta la producción de bebidas baratas
con alto contenido alcohólico. Estas son al

tamente accesibles para personas con de
pendencia o consumo problemático, así co
mo para la población económicamente
menos favorecida. En consecuencia, se
produce un consumo explosivo y excesivo,
con mayor impacto en la salud del consu
midor. Lo anterior agrava un problema de
salud pública, extendido ya desde hace
años: según la Encuesta Nacional de Con
sumo de Drogas, Alcohol y Tabaco de 2016,

el uso de sustancias psicoactivas es el pro
blema más extendido de México, relacio
nado con más de 64 enfermedades, y res
ponsable del 6.5 por ciento de las muertes
prematuras. Asimismo, de acuerdo con la
Encuesta Nacional de Salud y Nutrición
2018, la población mayor de 20 años que
frecuenta el consumo de alcohol pasó de
53.9 a 63.8 por cietno en tan solo seis años.

Competencia dispar entre pequeños y
grandes productores. El impuesto AdVa
lorem genera también una competencia
desleal entre los productores artesanales y
los industrializados. Dado que los primeros
utilizan insumos de alta calidad, así como
procesos de elaboración menos eficientes,
sus productos tienden a tener un mayor
costo de fabricación. Consecuentemente, el
IEPS que grava sus productos es mayor que
el de sus competidores industrializados, lo
que dificulta su crecimiento y amplía la
brecha existente entre ambos. Los más

afectados, en este sentido, son los produc
tores artesanales de regiones marginadas
del país, como es el caso de muchos pro
ductores de mezcal artesanal en Oaxaca,
que están en riesgo de desaparecer.

Evasión de impuestos y baja recauda
ción. El impuesto sobre el valor no solo
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fomenta un mercado paralelo de bebidas
lícitas; incentiva también la evasión fiscal.
La subvaluación, así como los incremen
tos del gravamen por precio y no por con
tenido, provocaron una pérdida recauda
toria, tan solo en 2017, de $8.5MM (en
2020 fue de S11.5MM) Esto afecta la recau
dación de Hacienda y genera una compe
tencia desleal entre las bebidas importa
das y las comercializadoras nacionales,
que si cumplen con la ley.

En relación con lo anterior, la Organi
zación Mundial de la Salud, en su Estrate
gia Mundial para Reducir el Uso Nocivo de
Alcohol, recomienda que las bebidas al
cohólicas se graven bajo un esquema Ad
Quantum. Entre las posibles ventajas que
este viraje traería para México, están:

Desincentivar la producción y consu

mo de bebidas de bajo costo y calidad, pe
ro con alto contenido alcohólico. Encare

cer su precio las haría menos competiti
vas en el mercado, fomentando un consu
mo más responsable.

Eliminar la subvaluación de facturas,
particularmente de bebidas importadas,
disminuyendo la evasión fiscal.
Incentivar un menor contenido al

cohólico en las bebidas
Aumentar la recaudación en cerca de

25 mil millones de pesos, sin crear nuevos
impuestos y sin incrementar la tasa impo
sitiva. En 2022, se asignaron 583 mdp a la
prevención y control de sobrepeso, obesi
dad y diabetes; mil 467 mdp a la preven
ción y atención de las adicciones; y 668
mdp a la prevención y control de enfer
medades. Con la modernización del IEPS,

se recaudaría nueve veces lo asignado a
estos tres rubros, en su conjunto.

Modernizar el IEPS es una tarea pen
diente del gobierno mexicano. Representa la
oportunidad de establecer un piso parejo
para los productores de bebidas alcohólicas,
impulsando al campo y a toda la cadena
productiva. Por otro lado, si la recaudación
del IEPS al alcohol fuera etiquetada, por ley,
al sector salud (tal y como su finalidad lo
establece), aumentaría su presupuesto para
la atención de las enfermedades y padeci
mientos relacionados al consumo abusivo.

Pero, sobre todo, cumpliría con la finalidad
para la cual fue creado el impuesto: desin
centivar el consumo excesivo y promover
un consumo responsable.

Abogado del ITAM y especialista en co
munidades mezcaleras
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Regular lo digital:
un paso histórico
Las empresas se han apoderado de la esfera digital, el nue
vo espacio público con regulaciones laxas que desprotegen
a las personas usuarias y vulneran nuestros derechos. La
violencia se vive de manera exacerbada contra las perso
nas que han sido históricamente vulneradas con comenta
rios racistas, xenófobos, fóbicos que, aunque también
existan en los espacios físicos de nuestra cotidianidad, no
son tolerados y son perseguidos por la justicia.

La ausencia de moderación adecuada por las empre
sas que controlan esas plataformas deja lugar a la impu
nidad y al crecimiento de esta violencia peligrosamente
disfrazada de libertad. ¡El discurso de odio, la discrimina
ción o la agresión no son libertad de expresión! Otro
ejemplo de la violación a nuestros derechos ahora como
personas consumidoras es la práctica invasiva del "perfi
lage" o "profiling" que consiste en rastrearnos en inter
net, analizar gracias a algoritmos lo que vemos, el conte
nido que más buscamos, robar palabras claves de nues
tras conversaciones privadas para enviarnos publicidad
dirigida sin consentimiento.

En los países de la Unión Europea ya cambiaron las
reglas del juego en el espacio digital. El "Digital Services
Act" que ya entró en vigor está considerado como la pri
mera regulación de los gigantes del mundo digital basada
en el Estado de Derecho y los derechos democráticos. To
do lo que no está permitido en el espacio físico, tampoco
lo será en el espacio digital. Por ejemplo, insultar, amena
zar o agredir a una persona. Las empresas tendrán la res
ponsabilidad de implementar herramientas de denuncia
accesibles, incluyentes, rápidas y eficientes, así como
atender esos casos con base en los derechos humanos

gracias a personas moderadoras. Deberán informar y
contestar a todas las personas usuarias en su idioma so
bre cualquier descontento o denuncia en menos de 24
horas. Se crea la figura de "alertadoras de confianza" in
fluencers que ayudarán en la detección de la violencia.
Deberán garantizar la transparencia sobre los algoritmos
utilizados, entregarlos a la Comisión Europea y prohibir
la publicidad dirigida para las personas menores de edad,
basada en la religión o en la orientación sexual.

En caso de incumplimiento se les impondrá una multa
de hasta el 10% o 20% de sus ganancias anuales en caso
de violaciones repetidas a esta nueva ley europea y, que
puede llegar a la exclusión del mercado.

Se fortalecerá la cooperación con las instituciones pú
blicas de seguridad y justicia europeas, pero sobre todo al
interior de cada país. El reto es la evolución, la formación
y el acompañamiento para implementar una cultura dis
tinta en los espacios digitales basada en el respeto y la
garantía de nuestros derechos. Para ello, en las escuelas
de cada país se designará a una persona como "referente"
a cargo de realizar capacitaciones al personal, a la comu
nidad estudiantil y a los padres y madres de familia.
Atenderá denuncias de ciberacoso u otro tipo de violen
cias digitales.

Frente a las quejas de la extrema derecha desacom
plejada, es una conquista democrática del espacio digital
contra la vigilancia y la manipulación capitalista. Es una
victoria contra este falso argumento de la libertad de
odiar, atacar y agredir en la impunidad que urge replicar
en México.
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ELIZABETH ALBARRÁN

Otro sexenio sin sistema de

cuidados, pero nacionalizó el litio
¿Quién no tiene un familiar, seguramente mujer, que se
dedica al cuidado de algún otro familiar que está enfermo
sinrecibir algún tipo de remuneración?

Desafortunadamente, se ha normalizado dejar la res
ponsabilidad a algún miembro de la familia (usualmente
una mujer) que se haga cargo del cuidado no sólo físico y
emocional de una persona que por su edad o por alguna
enfermedad, no puede valerse por sí mismo.

El cuidado de un familiar, limpiar la casa, trabajo vo
luntario y la administración de un hogar son actividades
que no son remuneradas en el país y que si lo fueran re
presentarían 27% del PIB

Dichas actividades recaen más en las mujeres que en
los hombres, según la Cuenta Satélite del Trabajo No Be
munerado de los Hogares de México 2021 del Inegi. Sólo
en el tema de cuidados y apoyos, 75J% son mujeres y
24.9% son hombres; mientras en la limpieza y manteni
miento de la vivienda, 69.6% son mujeres y 30.4% son
hombres.

En México, las mujeres aportaron a su hogar, en pro
medio 71,524 pesos por su trabajo no remunerado en la
bores domésticas y de cuidados. Esta situación refleja las
desventajas que enfrentan las mujeres económicamente
y el impedimento que tienen para desarrollarse en lo pro
fesionaly personal.

Duranteeste sexenio, desde la Secretaría de Hacienda
y Crédito Público seplanteó crear un Sistema Nacional de
Cuidados, pero nunca se logró aterrizar al 100 por ciento
porque no es fácil responder ¿de dónde se sacarán los re
cursos? ¿A quiénes beneficiará? ¿Y cómo realmente lle
gará a quiénes sí lonecesiten?

Yo quiero pensar que estas mismas preguntas se hi
cieron cada año cuando se destinaron recursos a la refi

nería de Dos Bocas, al AIFAy alTren Maya.
El subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, dijo que

este sistema de cuidados tendría un costo alerario de 14%

del PIB, y que si bien pareciera que es poco, es una canti
dad que se necesitaría anualmente y el problema es preci
samente el limitante de los recursos presupuéstales. In
sisto, seguro se pensólo mismo en los proyectos insignia.

Planteó una similitud al sistema de pensiones bajo el
esquema de cuentas individuales, el cual se financia de
las aportaciones tanto del trabajador, empresas y go
bierno. El problema es que sólo consideraría a las perso
nas que traba jan en la formalidad laboral es decir menos
del 50%de la Población Económicamente Activa (PEA).

Es claro que no hay recursos suficientes y menos
cuando hay tanta concentración en proyectos insignia
que han costado más de loque se pensó como es la refine
ría Olmeca en Dos Bocas,Tabasco o el Tren Maya, y que la
rentabilidad del AIFA quizá llegue en 2024.

Un análisis del CIEP sobre el Paquete Económico 2024
muestra que para 2023 el espacio fiscal para hacer políti
cas públicas era de 2% del PIB, pero para este 2024 se re
duciráa 0.9% del PIB, precisamente porla presiónquege
neran gastos ineludibles como las pensiones, aportacio
nesalosestadosyelcosto financiero de la deuda.

Entonces, elSistema Nacionalde Cuidadosse quedó en
buenas intenciones, pero como dice aquel comercial de la
televisión abierta, 'pero se nacionalizó el litio". Habrá una
refinería, tenemos un aeropuerto nuevo "que nadie usa" y
también habrá un tren.
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XÓCHITL GÁLVEZ COMO CARLOS SALINAS
•Vaya que el ingenio de la virtual candidato del
PR1AN y PRD, Xóchitl Gálvez, y de su equipo no
tiene límites. Ante la exhibida que la senadora del_
PAN recibió la semana pasada al darse a conocer
las irregularidades y mentiras en las que incurrió
al incumplir la donación de su casa por faltar a su_
palabra y la compra de otro inmueble señalado de
haber sido obtenido con "moche" de por medio, se
les ocurrió emular al satanizado Carlos Salinas
de Gortari. Con tino impecable, para su mala
suerte, difundieron una imagen de la panista en.
casa ajena donde pernoctaría, con la que muchos
recordaron aquella foto del gran Salinas en huelga
de_hambre en 1995, tras darse a conocer apenas
un poco de la telaraña de corrupción que tejió en
su adminj^ración._ Mero detalle: Xóchití
es la aspirante presidencial que tiene el dudoso
privi legio de d ispu ta r con .elultraderechisto
Eduardo Verástegui el primer lugar en rechazo
ciudadano, según la encuestadora Enkoll.
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MARCHA ATRÁS
•Vaya que Alfonso Durazo tendrá poner orden en
la Secretan a de Sa Iud de Sonora, o al me^
indican diversos indicios en la dependencia, que
lleva José Luis Alotnía, lo comento porque en
últimas fechas se ha implementado un sistema
de compras por.medio.de Contrato Marco; s
embargo, a pesar de que el servicio de limpieza
se .asignó enabril a .Wiík, S. de R
indicios de que podría terminar su convenio antes
que culmine el año, o. al menos es la impresión
Que Queda, en el sector luego de conocer que a la
empresa se le ha requerido entregar una serie de
informaciónque: se encaminaría a culminar la.
relación. Entre los testigos del caso se relata que
detrás de la decisión estaría el director General
de Administración, Víctor Ábraham Larios
Velázquez, y sus afinidades a BL Limpieza y

ento.

EVITAR MALOS TRATOS
•El Congreso de la Ciudad solicitó a la Secretaría
de Educación de la CDMX, a que de manera
coordinada con la .SEP, "refúerce las
tendientes a evitar malos tratos de profesores.
hacia estudiantes en planteles públicos y
privados". La diputada Alicia Medina detalló,
que alumnos de la Escuela Grupo Educativo
Keritj,. píanteÍ.Lerma,..han sufrido m^
verbal, situación que es
autoridad escolar,.P.estaró^
familia le han manifestado su preocupación por
la situación en la que se encuentran inmersas
sus hijas e hijos, .que diariamente su fren insultos
que ya .están teniendo consecuencias en el
comportamiento de ios menores, que presentan
aislamiento, falta de apetito y agresividad al
interior del seno familiar.
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AL 92% RECONSTRUCCION
DE VIVIENDAS
•X/.l 5!.^' (j !' IA1. .Iva^.UT'AJ. c
Mcx ic o, Martí Bal re s G uadarrania,

.gue se tiene'"un.avance de
.?2.J?pr.cícntC) enla .reconstrucción
•v. > ^"1 i _c?
ocurrido enel[año.2017¿_duranl£]a_
entrega del MuíLüfamiJiar_"Prospm

•_ 4__» A Í_^ í?. i^ií ^íis.y_<r'l_ i Jí <r! _t]
fr.01.Mt^ c;Í>n 'D.\.^r^Á().n. a;íi.4 A().
\ .2 Q. i1!! Hones de p es o s, en be n cíi ci ocle
21 lamil jas damniíicacias.

• E A ATA í?. í A A.! í1. k¿i i .í > c ¿i l> ita I i n t > el e s i a c ó

una política que no tiene precedente,
V.n .donde los.damnificado§_no_$e_
fACArA\A VAr. L(x'f 1 St'AA f ! VA ^A(A í"^.s.c! A^. l 'A fA !A 1A^ AAA
recuperar su^.JBMdAÁÍ9.0iO:.
•BaU;es.MirmóLiueen.esta.
administración. eljpr^ceso de
reconstrucción se transformó para
S^ranüzar que todos los.dainAi^icados,
sin .iinportar clase.socialy tipo de
Y.ÍYÍenda[.perdida,..A'ecup.ereAi. su hogar.
AlU^A!A.i^nA'ÁAAAjA.AAhril.11Asy"ílAÁ(AnAlAlA.
actualmente comanda.
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URGE VERIFICAR A
ESTABLECIMIENTOS
QUE VENDEN BEBIDAS
ALCOHOLICAS
•La. coordinadorade.la asociación
psriamentariaL.Mujeres Demto^
E|izabeth Mateos I Icrnández, presen t ó
ante el Congreso[ deJa[.Ciudad.de í^xico.
.un exhorto para que las 16.alcaldías ^d
Instituto, de .Verificación AdministraUya
de la CDMX,.realicenyisitas d
Y^rificaciónalos.establecimientos..
rocrcanUles de[.impacto zonai
de bebidas alcohólicas? constaten
A!A! Áí V. 'A V'A> A VA1 A ¿A ?A A! A A'A. jt! AV AÍ!1. (A JAt A )(A kAA A^i
.P.AA.Acdidpres.para reai.Üza.r pruebas de
detección.de intoMcadón o_rüvd
alcohol en la sangre de los consumidores,
¿óanterior .dijose[.señala.en.la Ley.
A!VA]Ai^A!AA?AA?VA! ATAÍAÜA t V>AÍ__^AA:AiAA:A!_1A!: llíAAiPíAiAA
].A.Ch idad 'Ja. Yíéxic c). y. en caso de no
contar.con los mismos, d^
las sanciones conforme a derecho
correspondan. .Recordó.que México.
ocupa el séptimo lugar a nivel mundial?,
c| .tere ere) de La t inc )amé rica, VAA AAAAV >A VA
Epr siniesLros.yiales. con.2.2 decesos al.día
de jóvenes.de[.entre 15 y 29 años.
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DESARROLLA INVESTIGADOR
DEL IRN PIROTECNIA
ECOLOGICA
•EUMCstigador del .11 A.5? t .i twt o Po li t éc rii c o
Nacional (ÍPÑ), Alan Casas Mendoza,
A rabaj a AAA A<A creaci PiA.de. D AAVYP A
.AÍAAteriales .nanoestructura^
contar con procesos más seguros en la
V! cA' Af AA.A? fAÁ cÁ ! A v! VA 1AI A'( A A V. V! A Á^1 >. AAVA VA AA VA V .'.A1
contamnación:.amb|enLal.
• CPO.AAna ÍAAVAAV Lra d i ció n de .artesanos
pirotécnicos originarios de Tultepec,
Estadoi de .México, .el estudiante del
.doctorado en..Teenplgj^
explicó que uno de los mitos que se debe
VÍA^AA'ÁVAAVAAIA'VAAJ'AAAVA'^A.VAAiAAY.
contaminante,. cuando son otras fuentes
las que provocan la mayor cantidad de
VPPkAAAÁAM VAÁPAM. AÍAV^EAAVLLAJAA A'Ak( ArÁP.
de Partículas, del.Centro.de Inyestigac
e Innovación Tecnológica (Ciitee), d
aIu.OA ÍAP 1A( Al! A VA ÍA ico AVÍA A VÍA ÍA AVAdo en la
lAAPd A! VA ÁPAA de VA.AAA'Ay AÜ!a1 VA VVAP VA A.'A( AO.P
VAAAAA.OAAÍAAAP^rtícVAAA1A;. AAAVAtíÁA ÁVÍ . A.íAAAV^uaAVA.^.
tienen.ja[.capacidad..de.mejorar elprpceso.
de cpir^ustjón.de los.fuegos pirptécnicos^
Alieducir la..cantidad:.de emisjones al
medio ambiente.
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El gobierno de Delfina Gómez

ellina Gómez protes
tó como goheniaclor$
del Estado de México.

Su triunfo puso fin a
un siglo de dominio del

D Grupo Atlacomulco en
la entidad máspoblada

y la segunda en importancia en el país.

Lo .hizo ante el Presidente.
AntlrésNIaiiuelLíjpe/
()brad()i y el último
gobernador priísta, Alfredo
del Ma/o Ci()ii/ález. \Nn.C) no

pnch)() en lt a isusa t islacción
\ liabl<) luera de prol <>c»1 ().
Rec o noc i< í aAllre d » del

Ma/.o mantenerse al margen
clelpr()ces()elect()raly
recordó[ que Enrique Peña
Xieto respe uj ja yol untad
p< )]nilar en 2018. Dijo cine
es()iiuncal()yaa()hiclai.
11 que entendió, enlendió.

Pal éticos los priísias; y algunos l o li
madores de opinión, que reclaman al
ahora «^gobernador Del Mazo el que
haya respetado la ley. Reprochan que
no haya desviado recursos a la. cam

paña priista; le reprochan que no haya
puesto al servició de Alejandra de' M"
ral el aparato del Estado. ¡Bonita mane
ra de defender la democracia!
Seis años después, David venció íi

Goliat. La narrativa es simple y elo
cuente; la niaesiia fie una primaria
de fexcoeo, que en su segundo inlenlo
derrotó al grupo político mas poderoso
del otrora partido en el Poder. ¿Qué tan
to cambió Delfina en seis años? Ella no
cambió, cambió el contexto. Hace seis
años fue oposición; ahora e§ una de las
integrantes destacadas del partido en
el poder. Para AMLO, Delfina Gómez
representa todo lo que su movimiento
debe aspirar. El pueblo bueno al poder.

(janar liiecülici l.Mene lo

ni ásc onijil ic ado: go li ernar
la entidad más compleja
del país.j'asarde las
bnenasint encionesa las
acc i( )nes de gobieiíK >. I) e
laspromcsas decampafia
a losplanesejecntÍM)s y
reglasclc\()pcTaci(jii.I)elas
necesicladesdelasnciedada
Íos()bstácu k )slini()ciáücos
yjasintrigaspalaciegas.

En su mensaje de toma dé posesión,
Delfina Gómez definió el perfil de su
gobierno. Básicamente es replicar el
gobierno de AMLO en el Edomex. Este
es un buen principio, pero no basta. Co

mo Gobernadora, Delfina Gómez debe
demost rar mayor capacidad y liderazgo
de los que most ró como senadora, coor
dinadora de los programas de bienes
tar y por supuesto, como Secretaria fie
Educación.

Muy rápido debe asumir las riendas
del gobierno. En el Estado de México la
gohemabilidadestá sujeta con ahileres.
Delfina Gómez debe definir las bases,

de iti gobernabilidad con los poderes
formales y lácticos que operan en el te
rritorio mexiquense. Sus secretarios de
Seguriflad y de Gobernación deben es
tablecer comunicación y coorflinación
inmediata con la Guardia Nacional, Ma
rina y Ejércit o para evitar que la plaza se
les caliente.

De inmediato debe aprobar una im
portante reforma a la estructura de go
bierno para hacerla austera, eficiente y
transparente. Éso pienso yo, ¿usted que
opina? La política es de bronce.

•@onelortiz

https://youtu.be/95vfqApAvY
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POSTIGO

Contra la
expresión libre

JOSE
GARCÍA
SÁNCHEZ

Desde el inicio de la acl ual administración

pública la oposición se dedicó n denun
ciar agresiones a la libertad de expresión
y acoso colina los periodistas, luego de
que el Presidente ejerció su derecho de
réplica, desdé la conferencia matutina.
Presencia tempranera que se convierta

también en trinchera, pulpito, faro ideológico, brújula
política, imposición de la agenda, dardo retórico, etc.

La tibieza cotidiana que caracterizó por muchos
años, | la mayoría de los miembros del gremio perio
dístico hace ver ahorna los demás, apegados a la crítica
con bases, que señalan con pruebas, que investigan
con método, como extremistas, radicales, comunistas.
Simplemente son diferentes, despojados fie dádiva*
que enriquecieron a más de un columnisia de medios
convencionales.

La act ual administración sirvió para desenmascarar
gremios y actitudes de quienes se aulodenominaban
héroes déla información, considerados como integran
te de las familias mexicanas por su presencia en los
hogares a través de la televisión.

Est a división crea una visión de defensa: o rechazo a
la libertad de expresión. La verdad se extravía o diluye
en medio de esta lucha artificial y efímera marginán
dola y sustituyéndola por la frivolidad y el escándalo,
llevándolos a la falta de credibilidad.

Los periodistas t miaron de polarizar el ambiente en
el país, intentaron desacreditar todo acto de gobierno,
pronosticaron desde la reelección hasta la hambruna
en México y no son capaces de desmentirse ante la

realidad, simplement e Je apuestan a la desmemoria
de los mexicanos,como si ésta fuera real.

Ahora, los medios son la tercera punta del triángulo
que impulsa los golpes de.Estado suave, llamado lanía
re. que, junto con el empresariado y el Poder Judicial,
derrocan ilegalmen te regímenes democráticos. Sin una
herramienta política utilizada por los poderosos del
mundo contra.la democracia

Es decir, para la derecha, los conservadores y la
oposición la misión fie los medios convencionales en
México no es informar sino sabotear gobiernos elegidos
por el pueblo. Su insumo son las lake news, es decir,
la mentira.

En esa panorámica informal iva Xóchil I Gáivez, im
pone ley mordaza al ex alcalde fie Miguel Hidalgo, Víc
tor Hugo Romo, para que no denuncie públicamente
sus corruptelas, lo cual impone silencio a un testigo
que presencia un delito, y, además, es la víctima fié
dicha transgresión fie la ley, y sobre esto se violenta
Su libertad de expresión. Mostrando un adelanto de
lo que podría ser su gobierno si gana las elecciones,
donde daría libertad a la impunidad y silencio a la
denuncia pública.
Ella, como muchos panistas gozaron por mucho

tiempo de la impunidad qué les Otorgaba la compli
cidad de los funcionarios públicos y sus aliarlos los
miembros riel Poder Judicial, que por estas causas
muestra su podredumbre que también pretende que
dar en la impunidad si no hay una urgente reforma
judicial que erradique sus corruptelas.
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COLUMNA INVITADA

Crece gasto social,
persiste pobreza
extrema

RENATA
PUENTE

La lucha coima la pobreza lia sido un de
safío persislenie para el actual Gobier
no de México, que se lia caracterizado
por la implemen (ación fie una serie de
programas sociales destinados a for
talecer el ¡ejido social. Sin embargo, a
pesar fiel incremento en el gasto social,

el número de mexicanos atrapados en la i rampa de
la pobreza extrema sigue experimentando un preo
cupante aumento. La inversión gubernamental en
programas sociales ha experimentado un aumento
del 30% en los últimos cinco años..

No obstante, estos esfuerzos no han sido suficientes
para reducir la cumulad ríe personas que se encuen
tran en situación de pobreza extrema en México. En
el país: residen 46.8 millones fie personas en sil nación
de pobreza, a pesar de haber logrado una reducción
de 5,1 millones de personas en esta condición, la cifra
fie mexicanos que enfrentan la pobreza extrema lia
experimentado un aumento.

Al inicio del actual sexenio, en 2018, 8.7 millones

de ciudadanos vivían en e§la sil nación, y al cierre de
2022, esta cifra se ha elevado a 9.1 millones, desacuerdo
con el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de
Desarrollo Social (Conevál). En 2023«se han gestionarlo
121 programas sociales que canalizan una inversión
toial de 1,524.7 millones de pesos para atender diver
sas necesidades de la población vulnerable. A pesar
fie estos esfuerzos, aún queda un largo camino por
recorrer.

El incremento de los recursos destinados a nueve

programas prioritarios, medíanle los cuales se otor
gan transferencias económicas directas a la población
vulnerable, ha suscitado inquietudes entre expertos
en políticas públicas. Se teme que estos fondos estén
siendo utilizados con un enfoque más electoral que
con la verdadera intención de asistir a quienes más
lo necesitan.

El Coneval define la pobreza extrema como la si
tuaCión en la que él ingreso de una persona es infe
rior a la Línea de Pobreza Extrema por Ingresos, que
asciende 2.086.21 pesos mensuales en zonas urbanas
y 1,600.18 pesos en zonas rurales. Además, esta pobla
ción presenta al menos tres carencias sociales, Conio
la falta de acceso a la educación, la salud, la seguridad
social, la vivienda y la alimentación. Los estados de
Chiapas, Guerrero, Oaxaca, Veracruz y Puebla son los
que presentan los mayores porcentajes de población
en situación ele pobreza extrema.
Por otro lado, Baja California Sur, Nuevo León,

Colima, Baja California y Sonora destacan por tener
menores tasas de pobreza extrema. La persistencia
dé la pobreza extrema es una llamada de atención
que nos recuerda que los programas sociales, aun
que esenciales, no son la única solución. Los desafíos
estruct tírales y sisíémicos que enfreni a el país, corno
la falta de empleos dignos, la educación deficiente y
la desigualdad económica, siguen siendo barreras
formidables que dificultan la erradicación total de
la pobreza extrema. Los programas sociales, por sí
solos, no pueden solucionar todos estos problemas
fie manera definitiva.
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Todo en secreto

Poco después fiel mediodía se pie
sentaron un par de elementos: admi
nistrativos del penal fiel Altiplano,
acompañados fie 2 elementos fié
seguridad a la celda donde estaba
recluido Ovidio Guzmán Eópéz (él
ratón) para notificarle que sería e.v

traditarío a los Estados Unidos,
Después de 8 meses ríe estar recluido en un pe

nal de máxima séguriríacl y fié varios ¡memos fie sus
ahogados por evitar ser juzgado en tierras estadouni
denses, El Hal ón llegó el viernes pasado a Chicago en
medio fie un inesperado operativo realizado y eoordi
nado por las autoridades de los 2 países.

En las cortes de Nueva York, Washington e Illinois
existen expedientes abierlos por narcotráfico y activi
ríaríes relacionarías, en contra fie El Ratón, el proceso
más avanzarlo es precisamenié el ríe la Corte norte
ríe Illinois.

Ovidio fue iraslaríarío al centro correccional me
tropolitano ríe Chicago, en el 71 W Van Burén Street,
en el conoc.iflo Eoop fiel centro financiero, es un edi
fiero triangular de 27 pisos con una altura ríe casi 90
metros y que está, en operaciones desde 1975 bajo
la administración de la Agencia Federal de Prisiones.

Según lia trascendido. El Chapilo permanecerá
en este lugar mientras se le formulan los cargos y se
decide sí enfrentará el juicio o llega a algún acuerdo
donríeacepte su culpabilidad y red uzca su condena.

Ovidio Guzmán López fue recluido la misma lar
fié fiel viernes y después ríe sér lidiado Sé le asignó

el número ríe preso 72884748 con el cual seguirá
éñ ésta cárcel o incluso en cualquier otra sí así lo
decide el juez que lleva su caso y todo el proceso
judicial en su Contra,

El cent ro ríe reclusión donde está Ovidio es conoci

do y catalogado por las mismas autoridades peniten
ciarias, como un espacio ríe rehabilitación en donde
los detenidos cuentan con condiciones no tan duras
como una cárcel fie máxima seguridad, ya que,cuen
tan con un palio fie ejercicio en la pane superior del
edificio, con sistema .climatizador incluso los pasillos
dé las celdas Sé encuénl ran alfombrados, ésa final dé
cuentas un centro ríe mediana seguridarí.

Este mismo lunes se conocerá quién será el o la
juez que llevé la causa penal en contra ríe El Chapilo,
lo que sí se sabe ya, es que será defeiirlirío por el mis
mo abogarío qué eSt uvo al frente del juicio en contra
de su papá, Jeffrey Eichtman.
Es ríe llamar la alención la rapidez con la qué

se realizó la extradición ríe OvidioGuzmán, en lan
sólo 8 meses.

El Chapito, como también es conocido,
fue trasladado en un avión privado sin
que se le abriera proceso alguno por
delitos cometidos en México, el fiscal
general de los Estados Unidos, Merrick
Garland, desde el Departamento de
Justicia estuvo al frente del operativo.
•Doctora en Relaciones Internacionales

ncalmarosa@gmail.com / @ncar7
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COLUMNA INVITADA

Violencia de género y redes sociales
MARTHA
MERCADO
RAMÍREZ

mirtilos definir la violen

cia de género, de manera
general,como el conjunto
de acciones y omisiones,
dirigidas y t'sirucltiradas,
para impedir y limitar el
ejercicio délos Derechos,

libertades y prerrogativas de una perso
na o un grupo de personas en razón de
su género. Este lipo fie violencia puede
ejercerse a nivel físico, psicológico y eco
nómico, entre oíros.

Las convicciones personales
que originan esos patrones
de comportamiento, suelen
convertirlos, al paso del
tiempo, en tendencias
y estilos generales para
relacionarse con las personas.

¿Por qué se desarrollan esos pal roñes
de comportamiento?

De manera muy general diré que son

desarrollados por la influencia Social en
diferentes niveles, desde la educación

familiar, hasta las relaciones inlerperso
nales específicas.
Las personas esl rucl uranios nuestras

ideas acerca, del "deber ser1', con base en
influenciasque seconvierten, al paso del
tiempo, en convicciones, es decir, formas
personales de entender e interpretar la
realidad, para actuar en consecuencia,
no obstante, es necesario entender que
las demás personas no son culpables de
las convicciones de oirás y, por supuesto,
no deberían sufrirlas.
En nuestra anualidad, altamente

(etnológica y digital,.existe un ámbito
ríe influencia que, pesé á Sus bondades,
también puede ser muy destructivo. Me
refiero al uso de las redes sociales para
ejercer violencia fie género.

Estos sistemas abiertos,
que no han sido jo
suficientemente regulados a
nivel gubernamental, abren
la puerta a la posibilidad de
entablar diálogos de odio
e intolerancia, así como de
crear campañas en contra
de la dignidad e integridad
humana, tan solo porque se
piensa diferente o simplemente

porque se es diferente.
Peor aún resulta, el caso en el que, a

través de las redes sociales, se pretende
conminar y convencer a otras y otros c¡
bernautas, ele violentar a una persona y/o
grupos específicos de personas, para fla
ñar de manera conjunta y sistemática Su
imagen y aspiraciones, como ocurre l're
ciienienienie en el muiiflo fie la política.

Aún más preocupante es la imposibili
f lafl de entender, por partede quienes ata
can, que la pluralidad fiel conocimiento y
fie los puntos de vista es la mayor fuente
de riqueza humana y la piedra angular deí
desarrollo sociocull ural.

No debemos permitir que esta ventaja
tecnológica desde la que en ocasiones se
argumenta en clandestinidad, sustituya
el gran valor del diálogo abierto, plural,
incluyente y respet uoso, para mejorar las
circunstancias de vida de todas, lodos y
lories.

\l final, ser y pensar diferente, es una
virtud y nunca una desventaja.
Resolutivo: Les invito a usar las redes
sociales para expresar y compartir sus ri
quezas humanas a favor de la diversidad,
la divergencia y la pluralidad que; existe
para construir desdela diferencia, sin per
mitir que nadie violente su derecho a ser
y opinar diferente,
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FLOR DE LOTO

Privacidad, protección de datos y el uso de la IA
ARMANDO
HERNÁNDEZ
CRUZ

La inteligencia artificial en la
anualidad presenta un im
portante potencial para el
Crécimieni o económico, pero
también plantea desafíos en
términos de privacidad y pro
tección de datos personales.

Por ello, resulta esencial establecer un
marco normal iva sólido, que permita pro
mover él consentimiento informado, dise
ñar sistemas con privacidad incorporada,
fomentar Iá transparencia \ la rendición
fie cuentas, y educar a los usuarios sobre
la importancia de proteger su privacidad
en la economía digital basada en la IA.
Al hacerlo, podemos aprovechar los be
neficios de la IA mientras se respetan y
protegen los derechos de privacidad de
las personas.
Algunas posibles acciones a tomar en

este sentido, podrían incluir:

1. Marco legal y regulador sólido: Ls
fundamental establecer marcos legales y
regulaciones claras que aborden especí
ficaniente el uso de la JA en relación con

la privacidad. Estas normativas deben
garantizar la transparencia en la recopi
lación y el uso fie datos personales, así
como establecer límites claros sobre có
mo se pueden utilizar los flatos con fines
comerciales.

2. Consenl¡miento informado: Es im

portante que los individuos tengan un
control adecuado sobre sus dalos perso
nales, Esto implica obtener el consenti
miento informarlo de los usuarios antes

de recopilar y procesar SUS flatos, y pro
porcionarles opciones claras para admi
nistrar y revocar su consentimiento en
cualquier momento.

3. Privacidad por diseño: Los desarro
I ladores y proveedores de IA deben in
corporar principios de privacidad desde
la etapa (le diseño fie los sistemas, Esto
implica implementar medirlas técnicas, v
organizativas que protejan la privacidad
de los datos y minimicen la recopilación
y el uso innecesarios de información per
sonal.

4. I ransparencia y rendición de ciien
tas: Las organizaciones que utilizan IA

deben ser transparentes acerca de cómo
se utilizan los datos personales y qué deci
siones Se toman basadasen los algoritmos
fie L\. Además, deben esta blecer mecanis

mos de rendición de cuentas paran bordar
las preocupaciones y quejas relación arlas
con la privacidad,

5. Lr 1 ucación y conciencia: Es esencia 1
fomentar la educación y la conciencia so
bre la importancia de la privacidad en la.
era de la LA Esto implica capacitar a los
usuarios sobre cómo proteger su privaci
dad en línea y aumentar la comprensión
pública sobre los riesgos y beneficios aso
Ciarlos con Su uso.

Para lograrlo, se deben examinar las
leyes, regulaciones y políticas existentes
que abordan la privacidad en el contexto
déla inteligencia artificial. Esto incluye la
revisión de marcos legales y normativos,
a nivel internacional, regional y nacio
nal, así como las directrices éticas y los
códigos de conducta que han sido desa
rrollados por organizacionesy enl idades
relevantes.

Flor de Loto: Es urgente analizar con se
riedad la prolección de la privacidad y los
dalos personales frente al uso actual de
IA, y cómo puede adoptarse una posible
regulación que 'aborde los posibles desa
fíos emergentes.

Contra RéplicaFecha: 18/09/2023
Página: 9

Area cm2: 255

1 / 1

Columnas Políticas

Armando Hernández Cruz, "Flor de Loto"

Armando Hernández Cruz

Costo: 48,291

Página 164 de 218 Índice



LOS RESTOS DEL NAUFRAGIO
Qué quedó después de la encuesta y las
corcholatas? Varios barcos se hundieron,
el de Marcelo Ebraid rápido se fue a fon
do, pero ya toda su gente está de regreso
en Morena, y eso incluye a Malú Mlchery

Alicia Bárcena, tan guerreras ellas, por cierto, la más
cuestionada por las malas decisiones tomadas en el
camino es Micher a quien le endilgan que, en más de
una ocasión, tuvo errores cruciales que costaron la
campaña. Ricardo Monreal no se va a meter a la CD
MX, al menos con su partido, y está a la espera de que
se designe directamente a Ornar Garda Harfach o
Clara Brugada que, Insiste, ella dene la instrucción de
buscar la jefatura de gobierno y puede ser en compa
ñía de un fuerte candidato a senador como seria el ex

secretario de Seguridad que podría brincar de ahí al
gobierno federal. Y ahí es por donde pueden aparecer
fuerzas monrealistas para hacer de las suyas, a favor
o en contra de Brugada. Ahora, Claudia Sheinbaum
no quiere ser vista como un títere aunque esa lealtad
a toda prueba, permitió que López Obrador se deci
diera por ella como sucesora, pero detrás de todo es
to, en segundo término, está su paisano Adán Augus
to López, que sigue vivo, aimque parezca increíble,
con rumbo a 2024, porque en los hechos se trata del
Plan B del Ejecuüvo. Por cierto, nos dicen que, sin

chistar, la 4T le dejó abierto la puerta de salida de
Morena a Marcelo Ebrard.

Nos dicen desde el CEN del PRI que se
les viene una buena andanada de

parte del presidente Andrés Manuel
López Obrador porque busca quitarle
votos al Frente Amplio por México,

hacia afuera, y debilitar el frágil equilibrio que vive
la alianza de la oposición; pero hay un problema,
en el equipo de Alito Moreno entienden que hay un
pacto entre López Obrador y el hoy ex gobernador
del Estado de México, Alfredo del Mazo. Ese punto
en sí mismo, no le ayudará en nada a Claudia Shei
nbaum, pero la paliza al PRI se dejará sentir esta
semana en la mañanera, sin tocar el Edomex y tal y
como lo describió en su momento Yeidckol Pole

vnsky, el PRIMOR va a hacer de las suyas. Hay que
recordar que Moreno y sus aliados dentro del par
tido sacaron a Miguel Ángel Osorio Chong y ami

gos y ahora quieren frenar a los mexiquenses que
se quieren mover dentro de la institución, encabe
zados por...Alfredo del Mazo.
Tocamos base en el INE, de Guadalupe

Taddei, y nos dicen que todo lo ocurri
do en la encuesta de Morena para ele
gir al nuevo dueño del Bastón de Man
do es tan válido como una boda en una

kermesse. En serlo, si hay una enorme cantidad
de violaciones a lo que seria un proceso electoral,
pero el calendario en este momento no tiene nada
en su radar Nos dicen que puede haber interesa
dos en intentar fincar responsabilidades por co

sas como tiempos anticipados de campaña y el
enorme uso, que rayó en derroche, de recursos
que pusieron a Claudia Sheinbaum como jefa po
lítica de Morena, pero no corre el riesgo de ser
inhabilitada como candidata.

Una de las cuentas pendientes que dene
el Gobierno Federal es la seguridad. De
acuerdo con las cifras recopiladas por
diversas organizaciones no guberna
mentales, cada día son asesinadas en

tre 6 y 7 mujeres en México, los feminicidas rara vez
llegan a la justicia, pero los que llegan, no son casti
gados con el peso de la ley. En redes sociales con el
hashtag #]ustíciaParaAnaMaria, se da a conocer que
una joven de 18 años, estudiante de medicina fue
asesinada por un ex novio en el Estado de México,
entidad que se colocó desde hace meses como el es
tado con más feminicidios en el país. Inicia la Cuarta
Transformación en el estado mexiquense, ahora es
momento de ver si las promesas de campaña serán
realidad y se transformara el Edomex, en un estado
más seguro para las mujeres.
PD: De acuerdo al Instituto Belisario Do

mínguez del Senado, entre 2019 y 2023,
la tasa de crecimiento media anual de

trabajadores registrados en el IMSS, ha
sido del 16%, mientras que de 2013 a

2018 fue de 4%. Asimismo, entre 2007 y 2012, la tasa
de crecimiento de personas aseguradas en el IMSS
fue de 2.3%; de 2001 a 2006 fue de L8% y de 1997 a
2000 de 5.9%. El crecimiento del empleo se refleja
en el registro de trabajadores al IMSS.
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¿Tú le crees a Delfina?

Además del fin de la dinastía Del Mazo en el gobierno
del Estado de México, que empezó en 1945 con Alfredo
del Mazo Vélez y concluyó la semana pasada con una
desastrosa administración de Alfredo del Mazo Maza,
quien concertacesionó con Morena la entrega de la
plaza, el Grupo Atlaconiulco, que durante 80 años
ejerció influencia en el destino de la entidad, pasó a
mejor vida, aunque no asi varios de sus integrantes
que se forraron de billetes, y que todavía tuvieron el
cinismo de acudir a la toma de posesión de la gober
nadora Delfina Gómez.

Fue Isidro Fabela Alfaro, político, diplomático, es
critor e historiador nacido en Atlaconiulco en 1882;
hombre fuerte de su entidad a la que gobernó de 1942
a 194S, quien fundó el grupo que lleva el nombre de su
tierra natal, y padrino en vida e inclusive postmor
tem— de la mayoría de los gobernadores del Estado de
México quienes, dicho sea de paso, con sus pillerías,
corruptelas, negocios turbios... le cambiaron el nom
bre.

¡Muera el grupo "Atracoinucho"! Viva el grupo
"Atraco Texcoco" que crearon Higinio Martínez, ¡Ho
racio Duarte y Delfina Gómez, quienes persiguen el
mismo objetivo de hacer billetes y designar a funcio
narios que contribuyan a la causa! Se escuchó la se
mana pasada no sólo en el Estado de México sino en
todo el país.

En su paso por varios cargos públicos, los susodi
chos personajes, han dejado una profunda huella, pe
ro de corrupción, senalan sus detractores. Cuando
Horacio Duarte, fue director general de Aduanas, que
después cambió de nombre a Agencia Nacional ele

Aduanas, los recintos fiscales se convirtieron en algo
parecido a la "cueva de Alibabá", según denuncias de
importadores, exportadores y agentes aduanales.
Duarte será el secretario de Gobierno en la adminis
tración de la maestra Gómez.

Por su parte, Higinio Martínez, varias veces aspi
rante a la gubernatura del Estado de México y coordi
nador, junto con Horacio Duarte, de la campaña de la
hoy gobernadora, durante muchos años ha partido y
repartido el queso, según los constructores de las pe
queñas, medianas y grandes obras en Texcoco y otras
ciudades del Estado, y a quienes sus detractores cali
fican como il Capo di Tutti Capí del Grupo Texcoco, es
ahora el poderoso jefe del gabinete y de proyectos es
peciales en el gobierno de Delfina.

No obstante, los antecedentes de los mencionados
y de otros integrantes de su gabinete, en su discurso
de toma de posesión la señora Delfina se comprome
tió a "gobernar con transparencia y sin corrupción,
promover un gobierno del pueblo y para el pueblo, y
jamás traicionar los valores por los que tanto hemos
luchado". Los seleccionados, agregó "Se han ganado
el honor de servir al pueblo mexiquense con trabajo,
con dedicación, con constancia, con dignidad y ho
nestidad...". Nada más le faltó decir que hablan pasa
do por el detector de mentiras y los filtros anticorrup
ción y que habían salido limpios de inmundicia.

¿Tú le crees a Delfina? Nosotros tampoco, expre
san millones de mexiquenses decepcionados de los
gobiernos de Alfredo Del Mazo, Eruviel Ávila, Enrique
Peña Nieto, Arturo Montiel, Emilio Chuayffet y otros
personajes impresentables.
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HIROSHI TAKAHASH1

LOS NUEVOS LIBROS
DE TEXTO GRATUITO VAN
Los nuevos libros de texto

gratuito van, así se llama
la campana publicitaria
que contrató la Secretaría

de Educación Pública

(SEP) la semana pasada a través de
Canal 22, Canal 11 y el Instituto Mexi
cano de la Radio (IMER). Tratan de
contagiar su lema, Por la escuela pú
blica humanista, a través de los ca
nales de comunicación oficiales y
con una pauta acelerada por alrede
dor de un millón 700 mil pesos.

lesús Alfonso Rubio González,
quien firma como Director de Adqui
siciones de la SEP envió tres oficios
la semana pasada, el primero dirigi
do a Miguel Ángel Hernández Suá
rez, apoderado legal de Televisión
Metropolitana {Canal 22); otro a
Adriana Belén liménez Islas, apode
rada del IMER, y el tercero a Nancy
Rivero Rosales, que hace lo mismo
en el Canal Once del Instituto Poli
técnico Nacional.

Dociunentos en poder de este re
portero revelan contratos con tres de
los medios oficiales más prominentes
de México. Estos contratos, que se ex
tienden hasta el 30 de octubre de

2023, muestran cifras significativas, lo
que plantea la cuestión de si estos re
cursos se están gastando adecuada

mente o si podrían haberse utilizado
mejor en otras áreas de la educación.

El contrato con Canal 11, por ejem
plo, revela un gasto de casi 700 mil
pesos, con segmentos programados
durante los programas "Diálogos en
confianza" y el "Noticiero 14:00 Ho
ras". Canal 22, por otro lado, recibirá
550 mil pesos por 27 comerciales en
la programación general.

En este oficio fechado el 14 de sep
tiembre de 2023, se indica un contrato
con IMER para difundir la campaña
Los nuevos libros de texto gratuitos
van en varias de sus estaciones. XHOF
105.7 FM "Reactor" tiene un total de 48

spots con un costo de 160 mil 525.44
pisos. KHIMER/ 94.5 FM XHCPDO
"OPUS" contará con 47 spots, suman
do un costo de 69 mil 676.56 pesos.
XHIMR 107.9 FM "Horizonte" emitirá

47 spots por tui total de 48 mil 250.20
pesos. XEB "La B Grande de México"
1220 AM ofrece 48 spots por tui monto
de 49 mil 610.88 pesos. XEDTL "Radio
710" 70 AM se compromete a 47 spots
con un costo de 44 mil 106.68 pesos.
XEOK "Radio Ciudadana" 660 AM

tendrá 47 spots a un precio de 35 mil
765.12 pesos. XEOK "Tropicalisima"
1350 AM se siuna con 47 spots por tui
monto de 39 mil 254.40 pesos.
KHUAN/102.5 FM XHCPD "Fusión" es

el último en la lista con 47 spots, cos
tando 12 mil 376.04 pesos. Pagarán
499 mil 999 pesos por esta campaña.

Con estos datos, es evidente que
la SEP está invirtiendo significativa
mente en la difusión de su mensaje a
través del medio radial y televisoras
que obedecen al gobierno en turno.
Se espera que estos anuncios alcan
cen a una respetable audiencia dada
la diversidad de estaciones y fre
cuencias involucradas.

Las preguntas no tardaron en sur
gir. ¿Por qué se está gastando tanto
en publicidad cuando hay escuelas
que necesitan infraestructura, maes
tros que reclaman mejores salarios y
estudiantes que requieren más y
mejores recursos para el aprendiza
je? La transparencia en la gestión de
los fondos públicos es crucial, y
mientras que promocionar la educa
ción es sin duda valioso, muchos se
preguntan si el monto gastado en es
ta campaña podría haber tenido un
impacto más directo y tangible en las
aulas.

A medida que la discusión avan
za, una cosa es segura: la educación
está en el centro de atención. Y hay
una fuerte batalla entre los grupos de
poder por conquistar la narrativa,
desde los primeros años de forma
ción.
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• Delfina Gómez, la flamante gobernadora del Estado
de México, mantiene en suspenso a la clase política
local por tener todavía sin titular designado la cartera
de Finanzas y la de Obras. Ello se suma al extraño
cargo otorgado a Higinio Martínez, que nadie sabe si
será jefe de Oficina y cuál será en realidad su enco
mienda.

• El Chile del progresista Gabriel Boric y la Colombia
de Gustavo Petro, de izquierda dura, han condenado
la dictadura de Daniel Ortega en Nicaragua. Pero el
presidente López Obrador tuvo a sus representantes
militares como invitados de honor en el desfile patrio.
Y mejor ni hablar del destacamento de Rusia, en
medio de la sangrienta invasión a Ucrania.

• Margarita González renunció hace poco. Quiere
postularse en Morelos a algo grande. Pero dejó un
desastre en su oficina: el edificio literalmente se está
cayendo por los daños del sismo de 2017. Y pese a con
tar con un dictamen del Instituto Politécnico
Nacional de 2019, no hizo nada. Mejor cerró el edifi
cio. Ahora van a gastar otros 8 millones de pesos para
saber lo que ya saben: que el edificio se les está cayen
do. Y no es metáfora.

• AMLO y las obras a medias. El Tren Maya se mostró
al mundo... a medias. El Tren Interurbano México
Toluca se inauguró... a medias. El acueducto El
Cuchillo 2 en Nuevo León se inauguró... a medias. Se
mostró el Tren de pasajeros interoceánico, también se
presentó... a medias. ¿Y Dos Bocas? Así las cosas...
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¿1.

Matías Pascal

Reto en 2024, mantener limpio y
transparente el proceso electoral
6Í Más de 20 mil cargos de elección popu

lar estarán en disputa para el 2024, y en
ese contexto hay un tema que no pode

mos dejar de lado, que es el de la delincuen
cia organizada", dice el senador Ricardo
Monreal en un mensaje de "x" en el cual
reflexiona en torno al proceso electoral que
vivirá México en el año 2024.

"El Movimiento de Regeneración
Nacional, Morena, tiene que ser escrupulo
so en la selección de candidatos, para que
venza la democracia", puntualiza el senador
con licencia.

El rema que aborda el político de
Zacatecas refiere a las elecciones del año

próximo, de las cuales, de acuerdo con sus
palabras y la información del Instituto
Nacional Electoral, estarán, el juego los car
gos a la Presidencia de la República el
Senado con 128 Senadores, la Cámara de
Diputados con 500 legisladores, además de
Congresos locales.
El Instituto Nacional Electoral, en coordi

nación con los Organismos Públicos
Locales desarrollarán las actividades para la
elección de Gubernaturas, Jefatura de
Gobierno de la Ciudad de México,
Congresos Locales, Ayuntamientos, Juntas
Municipales y Alcaldías.
En total se elegirán 19,634 cargos; en par

ticular se destaca en los estados de Chiapas,
Ciudad de México, Guanajuato, Jalisco,
Morelos, Puebla, Tabasco, Veracruz y
Yucatán, la elección para determinar la titu
laridad de las GuJbernafuras.

Al respecto, Ricardo Monreal menciona
que, si hay tres grupos partidistas en campa
ña por los cargos de elección popular, habrá
en el país alrededor de 60 personas buscan
do el voto ciudadano.

"Hay un Elefante en la Sala", advierte el
senador Ricardo Monreal, al tiempo en que
busca que la ciudadanía, el pueblo y los
gobiernos de los estados y la federación se
den cuenta que ese "Elefante en la Sala" no
es otro que el crimen organizado que puede
causar serios problemas a quienes participa
rán en las elecciones venideras.

Desde su punto de esta, hay territorio que
están cooptados por la Delincuencia
Organizada, por lo que se debe tener cuidado en

Congresos locales.
El Instituto Nacional Electoral, en coordi

nación con los Organismos Públicos
Locales desarrollarán las actividades para la
elección de Gubernaturas, Jefatura de
Gobierno de la Ciudad de México,
Congresos Locales, Ayuntamientos, Juntas
Municipales y Alcaldías.
En total se elegirán 19,634 cargos; en par

ticular se destaca en los estados de Chiapas,
Ciudad de México, Guanajuato, Jalisco,
Morelos, Puebla, Tabasco, Veracruz y
Yucatán, la elección para determinar la titu
laridad de las GuJbernafuras.

Al respecto, Ricardo Monreal menciona
que, si hay tres grupos partidistas en campa
ña por los cargos de elección popular, habrá
en el país alrededor de 60 personas buscan
do el voto ciudadano.

"Hay un Elefante en la Sala", advierte el
senador Ricardo Monreal, al tiempo en que
busca que la ciudadanía, el pueblo y los
gobiernos de los estados y la federación se
den cuenta que ese "Elefante en la Sala" no
es otro que el crimen organizado que puede
causar serios problemas a quienes participa
rán en las elecciones venideras.

Desde su punto de esta, hay territorio que
están cooptados por la Delincuencia
Organizada, por lo que se debe tener cuidado en

exceso para filtrar bien los nombres de quienes
participarán en los procesos electorales; cuidar
los perfiles de quienes serán los candidatos; y
muy en especial, el financiamiento con que se
contará para el trabajo electoral.

Licencia al cargo,
indispensable

Higinio Martínez Miranda puso el dedo
en la llaga y apuntó con claridad que será el
martes, en la sesión ordinaria del Cámara de
Senadores, cuando se conozca de su separa
ción de su escaño en el Senado.

Esta aclaración fue pertinente ante la anda
nada de corrillos sobre su ausencia en la toma

de protesta del Gabinete de la nueva goberna
dora del Estado de México, Delfina Gómez.
Tuvo que ser el propio Higinio, quien per

sonalmente, aclaró que no acudió porque
aún no ha corrido el protocolo de su licencia
al cargo de senador.
Y en un punto donde hizo especial énfasis

es es que él, Higinio Martínez, tiene "cerca
de 13 años apoyando a la maestra Delfina y
la apoyaré como funcionario de su gobier
no hasta el momento que ella lo decida.
Hay mucho que hacer por nuestra entidad y
la gobernadora cuenta con todo mi apoyo
para ayudarla en las tareas que me enco
miende y me ordene".
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Pablo Trejo Pérez

Pablo Trejo Pérez@hotmail.com

Paquete Económico
El paquete Económico 2024 se presen

tó el día 8 de septiembre, el cual con
tiene las estimaciones de los ingresos y

los gastos que ejercerá el gobierno en 2024,
último año de la actual administración el cual

empata con el proceso electoral que definirá
continuidad o cambio. En este contexto, los
precriterios de política económica dados a
conocer en abril de este año presentaban el
marco macroeconómico y los objetivos de
finanzas públicas que la SHCP delineaba
para el próximo año, y que vale la pena
revisar debido a los comportamientos que
se han ido manifestando desde entonces en

las variables económicas.

Algunas particularidades del paquete:
Hacienda observa cinco riesgos para la

economía en 2024:

Geopolítica, Señala como uno de los
riesgos son los conflictos geopolíticos que
provoquen que restricciones al comercio
mundial y que se traduzcan en desabasto de
"insumos clave", así como alta volatilidad
en los mercados financieros. Además,
podrían retrasar la producción en el sector
manufacturero debido al vínculo que tie
nen con las cadenas de valor globales.
Estados Unidos. Una desaceleración

pronunciada en la economía de Estados
Unidos y que además tenga una larga dura
ción también repercutiría en el sector manu
facturero de exportación, el turismo, las
remesas y en las variables financieras.
Banca. Otro factor de riesgo que

Hacienda ve que se podría materializar el
próximo año tiene que ver con un periodo
de estrés en el sector bancario o inmobilia

rio, producto de las condiciones financieras
restrictivas y vulnerabilidad las valuaciones
de activos y un mayor riesgo crediticio por
un alto endeudamiento. Hacienda estima

El paquete Económico 2024 se presen

tó el día 8 de septiembre, el cual con
tiene las estimaciones de los ingresos y

los gastos que ejercerá el gobierno en 2024,
último año de la actual administración el cual

empata con el proceso electoral que definirá
continuidad o cambio. En este contexto, los
precriterios de política económica dados a

conocer en abril de este año presentaban el
marco macroeconómico y los objetivos de
finanzas públicas que la SHCP delineaba
para el próximo año, y que vale la pena

revisar debido a los comportamientos que
se han ido manifestando desde entonces en
las variables económicas.

Algunas particularidades del paquete:
Hacienda observa cinco riesgos para la

economía en 2024:

Geopolítica, Señala como uno de los
riesgos son los conflictos geopolíticos que
provoquen que restricciones al comercio
mundial y que se traduzcan en desabasto de

"insumos clave", así como alta volatilidad
en los mercados financieros. Además,
podrían retrasar la producción en el sector
manufacturero debido al vínculo que tie
nen con las cadenas de valor globales.
Estados Unidos. Una desaceleración

pronunciada en la economía de Estados

Unidos y que además tenga una larga dura
ción también repercutiría en el sector manu
facturero de exportación, el turismo, las
remesas y en las variables financieras.

Banca. Otro factor de riesgo que
Hacienda ve que se podría materializar el
próximo año tiene que ver con un periodo

de estrés en el sector bancario o inmobilia

rio, producto de las condiciones financieras
restrictivas y vulnerabilidad las valuaciones
de activos y un mayor riesgo crediticio por

un alto endeudamiento. Hacienda estima

que el PIB de México crezca hasta 3.5 % en
2023 y 2024 Se estima que el saldo de la
deuda pública se ubique en 46.5 % y 48.8 %
del PIB, en 2023 y 2024, respectivamente,
con lo cual se mantendrá en un nivel soste

nible hacia el mediano plazo. Clima. Se
señala como un posible riesgo a los efectos
"más notorios" del cambio climático, pro
ducto del fenómeno meteorológico El Niño,
que afecte las siembras, costeñas y daño
colateral al capital físico, lo que se traduciría
en presiones inflacionarias y pérdida de
capacidad productiva.
Tipo de cambio. Hacienda señala que

episodios duraderos y "no anticipados" de
apreciación cambiaría aunada a menores
precios de materias primas que presionan a
la baja los ingreso públicos y se requerirán
ajustes al gasto o los balances fiscales.
"En términos del crecimiento económico, la

expectativa de consolidación de la recupera
ción registrada luego de la pandemia se vería
alimentada por un mejor comportamiento en
el mercado interno impulsadas por el
empleo, la inversión pública y el gasto social,
a lo cual habría que agregar la mayor inver
sión extranjera y al inusitado incremento en
ingresos (con sus diferentes lecturas) de
remesas enviadas desde el extranjero. La
apuesta de un crecimiento para 2023 de 3%
es posible, lo cual sin duda es positivo; sin
embargo, repetir el mismo comportamiento
para 2024, como lo espera la autoridad
hacendaría, no goza del mismo optimismo,
sobre todo por los nubarrones de desacelera
ción y/o recesión que amenazan ¡a economía

mundial desde hace ya algún tiempo, por lo
que el crecimiento del PIB en México se esti
ma más moderado (1.6 y 1.7 %).

"Por su parte, los ingresos se han visto mer
mados en el 2023 no alcanzando las metas de

ingresos que la Ley de Ingresos de la

Federación (LJF) estableció de 7.1 billones de

pesos y que al cierre del primer semestre ha

registrado tan sólo 42.4 % de 1o estimado.

"Respecto a ¡os ingresos petroleros, estos

continúan perdiendo participación dentro de
los ingresos presupuéstales, siendo que en el
primer semestre del 2023 representaron
13.9 %, la menor aportación de los ingresos
petroleros en los primeros semestres de los

últimos seis años, quitando el 2020 por la

pandemia cuando su participación fue de

9.6 %. El precio de la mezcla mexicana, la

menor producción y la fortaleza del tipo de
cambio anticipan ingresos por concepto de
petróleo reducidos, lo que pone en cierto
riesgo la estabilidad de Pemexypor supues
to, la menor transferencia de impuestos petro

leros.

"Los ingresos de la Federación deberán

entonces depender en mayor medida en la

eficiencia recaudatoria para poder hacer

frente a las necesidades del país; podemos
prever mayor fiscalización y endurecimiento
de la política fiscal.
"En términos del gasto, ya desde los pre

criterios se plantea una reducción en el
gasto neto autorizado en el Presupuesto de
Egresos de la Federación 2023, esperando

solamente 8.1 billones de pesos de los 8.2

aprobados en el PEF. En este contexto, si

para 2024, año como apuntamos es electoral,

se sostiene o incluso incrementa la estima
ción de un gasto neto superior 8.4 billones,
podríamos estar nuevamente en el umbral
de un incremento significativo en la deuda
pública poniendo en riesgo la estabilidad de

las finanzas públicas futuras.

Los proyectos insignia y el gasto social se

convierten pues en una carga onerosa de

mantener.

Sería deseable que la propuesta de ingre
sos y egresos públicos busque impulsar el
crecimiento económico mediante el replan
teamiento en el gasto para la construcción
de obras que apoyen a la atracción y mante
nimiento de la inversión productiva.
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ción y/o recesión que amenazan ¡a economía
mundial desde hace ya algún tiempo, por lo
que el crecimiento del PIB en México se esti
ma más moderado (1.6 y 1.7 %).

"Por su parte, los ingresos se han visto mer
mados en el 2023 no alcanzando las metas de

ingresos que la Ley de Ingresos de la
Federación (LJF) estableció de 7.1 billones de
pesos y que al cierre del primer semestre ha
registrado tan sólo 42.4 % de 1o estimado.
"Respecto a ¡os ingresos petroleros, estos

continúan perdiendo participación dentro de
los ingresos presupuéstales, siendo que en el
primer semestre del 2023 representaron
13.9 %, la menor aportación de los ingresos
petroleros en los primeros semestres de los
últimos seis años, quitando el 2020 por la
pandemia cuando su participación fue de
9.6 %. El precio de la mezcla mexicana, la
menor producción y la fortaleza del tipo de
cambio anticipan ingresos por concepto de
petróleo reducidos, lo que pone en cierto
riesgo la estabilidad de Pemexypor supues
to, la menor transferencia de impuestos petro
leros.

"Los ingresos de la Federación deberán
entonces depender en mayor medida en la
eficiencia recaudatoria para poder hacer
frente a las necesidades del país; podemos
prever mayor fiscalización y endurecimiento
de la política fiscal.
"En términos del gasto, ya desde los pre

criterios se plantea una reducción en el
gasto neto autorizado en el Presupuesto de
Egresos de la Federación 2023, esperando
solamente 8.1 billones de pesos de los 8.2
aprobados en el PEF. En este contexto, si
para 2024, año como apuntamos es electoral,
se sostiene o incluso incrementa la estima

ción de un gasto neto superior 8.4 billones,
podríamos estar nuevamente en el umbral
de un incremento significativo en la deuda
pública poniendo en riesgo la estabilidad de
las finanzas públicas futuras.
Los proyectos insignia y el gasto social se

convierten pues en una carga onerosa de
mantener.

Sería deseable que la propuesta de ingre
sos y egresos públicos busque impulsar el
crecimiento económico mediante el replan
teamiento en el gasto para la construcción
de obras que apoyen a la atracción y mante
nimiento de la inversión productiva.

ción y/o recesión que amenazan ¡a economía
mundial desde hace ya algún tiempo, por lo
que el crecimiento del PIB en México se esti
ma más moderado (1.6 y 1.7 %).

"Por su parte, los ingresos se han visto mer
mados en el 2023 no alcanzando las metas de

ingresos que la Ley de Ingresos de la
Federación (LJF) estableció de 7.1 billones de
pesos y que al cierre del primer semestre ha
registrado tan sólo 42.4 % de 1o estimado.
"Respecto a ¡os ingresos petroleros, estos

continúan perdiendo participación dentro de
los ingresos presupuéstales, siendo que en el
primer semestre del 2023 representaron
13.9 %, la menor aportación de los ingresos
petroleros en los primeros semestres de los
últimos seis años, quitando el 2020 por la
pandemia cuando su participación fue de
9.6 %. El precio de la mezcla mexicana, la
menor producción y la fortaleza del tipo de
cambio anticipan ingresos por concepto de
petróleo reducidos, lo que pone en cierto
riesgo la estabilidad de Pemexypor supues
to, la menor transferencia de impuestos petro
leros.

"Los ingresos de la Federación deberán
entonces depender en mayor medida en la
eficiencia recaudatoria para poder hacer
frente a las necesidades del país; podemos
prever mayor fiscalización y endurecimiento
de la política fiscal.
"En términos del gasto, ya desde los pre

criterios se plantea una reducción en el
gasto neto autorizado en el Presupuesto de
Egresos de la Federación 2023, esperando
solamente 8.1 billones de pesos de los 8.2
aprobados en el PEF. En este contexto, si
para 2024, año como apuntamos es electoral,
se sostiene o incluso incrementa la estima

ción de un gasto neto superior 8.4 billones,
podríamos estar nuevamente en el umbral
de un incremento significativo en la deuda
pública poniendo en riesgo la estabilidad de
las finanzas públicas futuras.
Los proyectos insignia y el gasto social se

convierten pues en una carga onerosa de
mantener.

Sería deseable que la propuesta de ingre
sos y egresos públicos busque impulsar el
crecimiento económico mediante el replan
teamiento en el gasto para la construcción
de obras que apoyen a la atracción y mante
nimiento de la inversión productiva.
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G1LDA LILLIAN MONTANO HUMPHREY
Para doña Delfina
Esto no es broma. Lo que aquí se

explica, ocurrió con mujeres del
Estado de México. Se hicieron

visitas a una comunidad, a la que acudie
ron mujeres de diferentes edades. Todas
expusieron sus problemas y las condi
ciones en las que viven: en la más abso
luta miseria y abandono.
El primer intento de este trabajo, fue
hacer una investigación para explicar
concretamente la situación y los proble
mas con los que se enfrenta la mujer en su
conjunto.
Para esto nos remitimos a una zona

suburbana, pues la mayoría de las mujeres
en nuestro estado, son personas de clase
media baja, y de clase baja. En este caso
específícamente, en la colonia Aurora de
Ciudad Nezahualcóyotl.
Para elaborar este trabajo que pode

mos definir como un tipo particular de
investigación participativa, se hizo antes
que nada una reflexión sobre el grupo al
que se iba a investigar.
Fue la investigación acción la que

nos permitió conocerlas. Fue padecer y
adentrase en los problemas actuales de
estas mujeres, y llegar a conclusiones
concretas que ellas buscaron y que nos
otros recogimos y exponemos a ustedes.
Para la mayoría de ellas, hacía falta una

capacitación laboral, para poder desempe
ñar un trabajo digno y que les permitiera
ganar dinero para mantenerse y mantener a
sus hijos; una vivienda decente, porque a
veces viven todas juntas arrimadas y en con
diciones poco salubres; es decir, sin baños y

sin agua, sin pavimentación; con muchos
hijos, puesto que desconocer la palabra pla
nificación familiar; sin educación formal,
puesto que la mayoría desde niñas tuvieron
que desempeñar trabajos domésticos para
ayudar a sus madres; sin protección legal, ya
que desconocen todos sus derechos y obli
gaciones.
Estas mujeres, entre otras cosas, piden

a gritos el apoyo real y efectivo del
Gobierno del Estado, o cualquier otra
organización social, para su desarrollo
económico y biopsicosocial.
Antes que nada, hay que decir que este

no es un trabajo terminado, ni mucho
menos. Es más, nos atrevemos a decir que
puede ser si se realiza con rigor el inicio
de toda una serie de investigaciones que
con su propia metodología derivada de las
ciencias sociales se usen para luego pro
poner programas a realizarse
Por eso, en el procedimiento metodológi

co, se plantea la situación de mujer, como un
fenómeno socio económico que merece la
importancia de una investigación detallada,
que conlleve a la comprensión integral de la
misma.

Allí mismo se plantean una serie de
problemas específicos de la mujer que
van desde la salud, los índices poblacio
nes, su capacitación, educación, religión y
ella misma, como reproductora de la
pobreza.
En el marco histórico de referencia,

se hace una relación histórica muy
general de la mujer.
También se aportan algunos datos de la

historia de la mujer en México, desde los
aztecas, hasta la actualidad, para luego
analizar las condiciones en las que vive
ésta en nuestro estado, alcanzando algunas
particularidades de la mujer joven.
En la parte de conclusiones se verá la

solución de los problemas, que han trata
do ellas de estructurar como son: dar vita

lidad y fuerza a los programas que tienen
algunas instituciones gubernamentales,
educativas o sociales, que no se han lleva
do a cabo con la efectividad requerida.
Problemas todos que por falta de plani

ficación social y económica, tienen que
ser afrontados por la agenda política del
gobierno estatal, urgentemente. No como
promesa, sino como pronta solución.
Sería extraordinario promover entre

la población académica y de allí hacia
todos los ámbitos sociales, la perspec
tiva de mujer y género como una con
dición necesaria para el desarrollo
integral de la sociedad, en igualdad de
condiciones, oportunidades, derechos
y obligaciones tanto para el hombre
como para la mujer.
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co, se plantea la situación de mujer, como un
fenómeno socio económico que merece la
importancia de una investigación detallada,
que conlleve a la comprensión integral de la
misma.

Allí mismo se plantean una serie de
problemas específicos de la mujer que
van desde la salud, los índices poblacio
nes, su capacitación, educación, religión y
ella misma, como reproductora de la
pobreza.
En el marco histórico de referencia,

se hace una relación histórica muy
general de la mujer.
También se aportan algunos datos de la

historia de la mujer en México, desde los
aztecas, hasta la actualidad, para luego
analizar las condiciones en las que vive
ésta en nuestro estado, alcanzando algunas
particularidades de la mujer joven.
En la parte de conclusiones se verá la

solución de los problemas, que han trata
do ellas de estructurar como son: dar vita

lidad y fuerza a los programas que tienen
algunas instituciones gubernamentales,
educativas o sociales, que no se han lleva
do a cabo con la efectividad requerida.
Problemas todos que por falta de plani

ficación social y económica, tienen que
ser afrontados por la agenda política del
gobierno estatal, urgentemente. No como
promesa, sino como pronta solución.
Sería extraordinario promover entre

la población académica y de allí hacia
todos los ámbitos sociales, la perspec
tiva de mujer y género como una con
dición necesaria para el desarrollo
integral de la sociedad, en igualdad de
condiciones, oportunidades, derechos
y obligaciones tanto para el hombre
como para la mujer.
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Ei Chacal
Todo que ver
chacaleoincognito@gmail.com

En el baúl de mis memorias perfectamente
archivadas del 16 de septiembre en mi niñez,
tengo el recuerdo de despertarme temprano,

desayunar y estar listo para ver el despliegue, la
transmisión del desfile conmemorativo de tan patrió
tica fecha, ver a todos los elementos castrenses portar
esos uniformes que tan dignamente presumían, subir
a la azotea de la casa y ver pasar los aviones que
suponíamos estaban listos para defender la sobera
nía, la patria y ¡os intereses del país, era un sueño ver
los, y más aspirar algún día a portar un uniforme con
tanto abolengo y honorabilidad, escuchar la noche
anterior las arengas que empoderaban a una multitud
que se sentía orgullosa de ser nativo de este país, o
residir en el mismo; con los gritos exacerbados que
citaban los nombres de los proceres que pelearon
por terminar una abusiva esclavitud, donde los casi
cazgos, la explotación humana, el abuso laboral, la
discriminación, la riqueza insultante, y privilegios que
se daban entre los bigotones del poder, tenían sumi
da en la pobreza a la nación, con un pueblo encade
nado en su propia miseria, analfabetismo, ignorancia,
sin voz ni voto, que veía como perdía sus tierras, sus
familias, su porvenir.
En manos de un puñado de valientes estrategas,

y un montón de pobladores, lograron abolir ese
lastre que es el abuso de poder, o la falta de auto
ridad; tristemente los ideales de muchos de esos
héroes se han quedado solo en el recuerdo, los pode
res no han servido, más que para servirse de ellos y
las instituciones han venido sobreviviendo en un real

deterioro; sabedores que han subsistido ataques,
saqueos y demás, pues afuera y dentro de ellas aún
existen personas con principios. El deterioro como
sociedad, tutelado por la falta de interés de fondo
para solventar los problemas de trascendencia en
un país que sobrevive después de más de 200 años
de ser proclamado libre.
Tristemente no hemos aprendido nada, la historia

no ha servido para capitalizar, superar, y mejorar
nuestra historia en épocas recientes, con cuatreros
modernos, caciques, esclavitud, falta de creativi
dad, nos hemos vuelto víctimas de nuestra medio
cridad, herederos de temores históricos, y someti
dos cíclicamente a esa terrible historia de tiraní
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as, que se escribe en nuestro día a día, y que será
parte de nuestro archivo de sucesos; es lamentable el
día de antier ver desfilar SOLDADOS, que de inicio
seguramente fueron motivados a portar el uniforme
castrense, por un sentido patriótico, mismo que se
desmorona al paso del tiempo, como consecuencia
de las malas decisiones de "ALGUNOS" altos man

dos, que orgullosos portan sus galardones, rayas,
estrellas, medallas de honor dadás en el cumplimien
to de no sé qué, pero que se pavonean prepotentes,
haciendo mal uso de ese poder, solapando, encu
briendo, ignorando las funciones por los que se enlis
taron, y fueron creadas tan importantes instituciones,
como son la MARINA, el EJÉRCITO, y FUERZAS
FEDERALES, ver el desfile con agrupamientos que
han sido señalados y denunciados por sus abusos
contra la sociedad civil, denuncias por violacio
nes, violaciones también a los derechos humanos,
asesinatos contra nuestros jóvenes, contra nues
tros indígenas, contra las comunidades alejadas,
haciendo uso desproporcionado de la fuerza letal
contra ciudadanos indefensos, repartiendo abra
zos, en los lugares donde el pueblo clama seguri
dad, justicia, orden público, libertad de poder rea
lizar las actividades básicas sin perderlo todo.
Estamos a un paso de reescribir la historia, o

cuando menos de tomar nuevamente las riendas del

futuro de nuestras casas, nuestros entornos, nuestro
país, SER LIBRES, la esclavitud se disfraza de for
mas más sutiles, vamos a ABOLIRLA.

Y... ¡Que viva México CABRO"#$%!
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Columna uno

MÉXICO, HA SIDO DOS VECES
LASTIMADO EN UN MISMO

Por Karina A. Rocha Priego

En resumen, el 16 de septiembre de 1810 estalló
una revolución social de la cual nacería nuestro

país como una nación independiente, libre y
soberana. El 27 de septiembre de 1821 culminó la
Independencia de México, después de una guerra de
11 años que fue una gran revolución popular para
librarse del dominio español".
El pasado 15 de septiembre se celebró en México el
213 Aniversario del Grito de Independencia, al cual,
una vez más "le cambiaron la letra, al antojo de
quienes lo daban en sus estados y municipios
originarios", incluso en Palacio Nacional hubo
cambios y adhesiones en el Grito, sin embargo, todo
transcurrió en santa paz.
Lo que no sucedió durante el magno desfile cívico
militar, acostumbrado cada 16 de septiembre para
celebrar ¡la independencia de México!, o sea, para
recordar que ¡somos un país libre! pues, si bien fue
magno, como siempre nuestro Ejército Mexicano se
luce y enorgullece, no así el haber infiltrado contin
gentes extranjeros en un evento meramente /mexica
no/; contingentes de países socialistas que nada tie
nen que ver con nuestra democracia y libertad.
Hoy los mexicanos denostamos esa intromisión,
aunque hayan sido "invitados", y no sólo los mexi
canos, pues las reacciones hacia esa "grosería" no
se han dejado esperar. Se siente cómo un acto para
minimizar a nuestros elementos del Ejército, de
Marina, de la Guardia Nacional que pierden la
vida diariamente en la guerra contra el narcotráfico.
Para estos, ha sido indignante la presencia de tropas
rusas en nuestro desfile de conmemoración, enci

ma de todo, la presencia igual de soldados cubanos,
venezolanos y nicaragüenses, un insulto dicen a la
denuncia estricta e histórica de México contra regí
menes agresores y dictatoriales como el de Putin,
Ortega, Maduro y Día*, esto, queridos lectores, es
lo que se lee en todas las redes sociales, no debió ser,
definitivamente. Estamos celebrando /nuestra inde
pendencia/, y manchan el evento "quedando
bien" con quienes no son capaces ni siquiera de que
dar bien con el pueblo que gobiernan. Definiti
vamente ¡no debió ser! y no se debe volver a permi
tir, NUNCA...
Como nunca debió haberse llevado a cabo la extradi

ción de Ovidio Guxmán este 15 de septiembre, aun
que haya sido como "respuesta a ia buena fe"
(sic) de nuestro país hacia el vecino del norte que,
seguramente, "presionó" para que les fuera entre
gado el hijo de Joaquín Guzmán Loera, (a) "El
Chapo", recluido desde 2017 en Estados Unidos.
¿Por qué el 15 de septiembre? si este fue capturado
hace poco más de 8 meses, tiempo en el que fue soli
citada dicha extradición en diversas ocasiones y
negada las mismas veces.
Dicen, el .Presidente de México terminó "doblegán
dose" ante el mandato de los estadounidenses, no lo
podemos creer, no es el estilo de López Obrador,
mucho menos en una fecha tan importante como la
celebración del 213 Aniversario de la Independencia
de México, no así, no poniendo en riesgo la seguri
DAD DE LOS MEXICANOS, PERO, SOBRE TODO, NO PONIEN

DO EN RIESGO TAN BURDAMENTE LA SEGURIDAD DEL JUEZ

QUE GIRÓ LA ORDEN DE EXTRADICIÓN.
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De nadie es desconocida la relación que existe
entre la familia de "El Chapo" y el gobierno fede
ral. Ha sido clara, muy vista y más criticada, pero
existe, al grado de hablarse de una "protección
incalculable" sobre el Cártel de Sinaloa que,
dicen, es y ha sido desde el inicio de la adminis
tración amlista, en el "brazo electoral" para que

Morena ganara la mayoría de las gubernaturas en
2021 y 2022. Ahora, se esperan toda clase de reac
ciones por parte del cártel, principalmente por
parte de la familia de Ovidio Guzmán, quien,
seguramente, ¡no regresará jamás a México!
No se olvida, sin embargo, lo que sucedió en 2019
cuando Ovidio Guzmán fue detenido y dejado
en libertad. Entonces, el titular de la Secretaría de
Seguridad y Protección Ciudadana de México,
Alfonso Durazo, informó de la captura de Ovidio
Guzmán López en Culiacán, detención que
hizo que las células del Cártel de Sinaloa desata
ran una ola de violencia en Culiacán de tal mag
nitud que provocó los rumores de que las autori
dades lo habrían liberado para evitar represalias
contra la población. De hecho, se dijo que el gobier
no de Andrés Manuel López Obrador había deci
dido liberar a Ovidio Guzmán para "proteger
vidas" ante el aumento violencia en la ciudad, sin
embargo, lo único que entonces se logró, es que el
presidente López Obrador empoderara al llamado
11Cártel de Los Chapitos", quienes han sido consi
derados en la principal amenaza a la salud de millo
nes de estadounidenses.

Pero en enero de este año, autoridades mexicanas
recapturaron a Ovidio en una operación realizada a
temprana hora en Culiacán, Sinaloa, otra vez, y lo
trasladaron a una fiscalía especial en Ciudad de
México, con lo que el gobierno federal pudo atribuir
se una victoria en los esfuerzos para combatir la vio
lencia durante uno de los periodos más mortíferos en
la historia de México y el pasado 7 de julio, el Juzgado
Quinto de Distrito en materia de amparo y juicios
federales, con sede en Toluca, Estado de México,
negó la protección de la justicia federal a Ovidio
Guzmán López, 'Ti Ratón", hijo de Joaquín "El
Chapo" Guzmán, quien buscaba frenar su proceso
de extradición a Estados Unidos. Ese fue el último

intento legal que pudo hacer. Hoy ya está en

Chicago, Estados Unidos, donde es reclamado
por las autoridades de dicho distrito.
Para el gobierno mexicano, se ha complicado el
poder seguir sosteniendo compromisos con el Cártel
de Sinaloa y, peor aún, el poder continuar con la pro
tección que se le venía dando.
México, sin lugar a dudas, ha sido dos veces lastima
do en un mismo día. Primero, la incursión de con
tingentes extranjeros (socialistas) en el desfile con
memorativo del 16 de septiembre; Segundo, la extra
dición de Ovidio Guzmán por mandato del gobier
no estadounidense, no sin antes haber acusado al
gobierno mexicano de "saludar por la mañana a los
representantes de la DEA, acordar combatir al nar
cotráfico, y por las noches reunirse con los capos de
los cárteles a divertirse con las niñas, y llenar de
abrazos a los narcos".

Se teme, entonces, que México sufra en próximos días
la furia de no cumplir con la palabra empeñada con
"ios narcos", por lo que, desde el juez que giró la
orden de extradición, hasta miembros del gobierno
federal, deberán obtener protección inmediata, las 24
horas del día, pues, si algo es cierto, es que "con el
narco no se juega". No se les puede prometer y
luego traicionar. Se pone peor, la extradición de
Ovidio Guzmán ha puesto a temblar a muchos pues,
se presume, este no se dejará amedrentar y no tarda
en revelar cómo fue la participación del narco para
ayudar a Morena a poner gobernadores, peor aun
cuando se dice que la DEA ya documentó de cómo se
financió las campañas de Morena en 2021 y a quién
le transfirieron el dinero de parte de los narcos. Ese es
el riesgo que hoy se corre y del cual, muciios mexi
canos deberían estar alertas.

No está fácil, al parecer, le esperan a México días bas
tante difíciles y a la administración federal, muchos
más...
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LUIS MANUEL
NOVELO

Protesta
Luego de rendir protesta como go
bernadora del Estado de México en el

Congreso mexiquense Delflna Gómez
Alvarez aseguró que quitará el fuero a
todos los servidores públicos y aca
bará con los excesos que ha habido
en el pasado, A su lado eL presidente
López Obrador aplaudía feliz, mientras
Alfredo del Mazo aplaudía serio, porque
la morenista fue dura al hablar de los

anteriores gobiernos.

Delf ¡na Gómez deseó éxito a La

diputada Azucena cisneros como pre
sidenta de La Mesa Directiva, y aseguró
que "es tiempo de las mujeres*. Igual
yes un mensaje subliminal para la
ecatepense, quien aspira gobernar ese
populoso municipio.

A su equipo de colaboradores, La
gobernadora mexiquense Les dio las
gracias por su entrega y dijo sentirse
honrada de haber rendido protesta,
con la certeza de haber llegado gracias
a La voluntad popular. Habló de un
cambio de gobierno que pone fin a la
corrupción, un gobierno de unos cuan
tos, para dar paso a uno del pueblo y
para el pueblo sin excesos ni enriqueci
mientos de funcionarios.

Y bueno, La presencia del presidente Ló
pez Obrador provocó algarabía entre los
legisladores morenistas, Los del Verde y
bs del PT, que no dejaban de gritar; ¡Es
un honor estar con Obrador!.

Mario Delgado, eL líder nacional de
Morena, aprovechó para irse a echar
un taco a La sala de prensa impro
visada en el comedor del congreso
mexiquense, y ahí aseguró que la
gente que acompaña a la goberna
dora Delfina Cómez es gente proba
y honesta, que hará un gran gobierno
en el Estado de México, en donde Mo
rena logró ganarle a uno de los grupos
políticos más poderosos del país; el
grupo AtLacomulco,

Después en eL Teatro Morelos, la fiesta
morenista estuvo en grande, con miles de
personas que acudieron a apoyar a la go
bernadora Delfina Gómez, quien sin duda
hace historia en el Estado de México.

Y tal y como se Los comentamos en este
espacio desde el Lunes, el conflicto entre
Zumpango y JaLtenco por temas limítro
fes es un tema delicado, porque en este
último municipio, no piensan ceder ni un
centímetro de tierra.
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EL RETORNO DE LA TIA TATI
Por Francisco Gómez Maza

lista• Tatiana Clouthier, para la campana
de Claudia

• Todo lo que me no permitía ver la Niebla
post Covid
Niebla post Covid, Neuropatía diabé

tica, dos gravísimos saldos de esa
malvada enfermedad que se queda

ron en mi y que aún no son eliminados. Llegó
el Covid el 29 de agosto y han transcurrido tres
semanas y muchas veces no recuerdo para que
sirve la computadora, no recuerdo que es una
copia o un escáner, o cómo se envía un mensaje.
Se impone en mi la Niebla post Covid. ¿Redac
tar mi columna? Ni soñarlo. Olvido nombres, fe
chas, tiempos, entre otras muchas desventajas.
Y luego arrecia el dolor, la neuropatía, que no se
calma con nada. Duele hasta los huesos; el dolor
llega hasta el alma. Y el sueño no es suficiente
para calmarlo.

He perdido mucho tiempo intentando re
dactar mi nota, ge
neralmente en el
cotidiano devenir de

la vida. Pero me que
do a medias. Entre la

Niebla y la Neuropa
tía. Hoy he animado
a mi cuerpo a intentar
la redacción de un

texto que, primero,
hable de mi propia
realidad covidiana y
me ponga en la rea
lidad que han vivido
millones de seres

humanos en este país y en todo el mundo. Pero
al tiempo pretendo hacer realidad en mi la rea
lidad que se vive en el país y en el mundo. Esta
realidad llena de odio, de un sexenio de odio
porque las fuerzas del conservadurismo, las que
perdieron escandalosamente las elecciones de
2028, no iban a permitir que el triunfador, AMLO,
gobernara a sus anchas. Y no lo han permitido.

Pero se agota el tiempo y empiezan a verse
signos de nuevas esperanzas. La que más me
ha impresionado es el retorno de la popular Tía
Tati. Regresa Tatiana Clouthier a las filas de la

Cuarta Transformación para abrir caminos elec
torales con la candidata del partido Movimiento
de Renovadora Orientación, la doctora Claudia
Sheinbaum Pardo. Y Tatiana es un personaje
ineludible. Ella construyó la campaña político
electoral del ahora presidente saliente. A mu
chos les emocionará el anuncio del regreso de
la ex panista, que se comprometió hasta las ca
chas con el lopezobradorismo. ¿Que se fue del
equipo presidencial por motivos inconfesables?
Eso dijeron algunos de los enemigos de la 4T
entonces, cuando renunció a la titularidad de la
Secretaría de Economía. Pero ahí anduvo. Tras

bambalinas, Haciendo su trabajo.
Ya estaremos viendo a la Tía Tati en las filas

morenistas que llevarán al triunfo electoral a
Sheinbaum Pardo, a quien por cierto ya la están
cuestionando sin piedad los enemigos de la
Cuarta Transformación, queriéndola compro
meter con el narcotráfico, para empezar. Si no
se miden las fuerzas de derecha, ni los perio
distas que si no alguilan o venden el teclado

de su computadora no
destacan en el mundo
de la rabia.

Pero en las filas de

la izquierda, en las de
Morena, el Partido del
Trabajo y el Partido Ver
de Ecologista de México
hay alegría y entusias
mo al ver el "regreso"
de Tatiana Clouthier al

trabajo político electoral
del lopezobradorismo.

Así es este devenir

de la política. La verdad
sea dicha. Morena perdió al excanciller Mar
celo Ebrard Casaubón, pero quien más salió
perdiendo fue éste. Entre tanto, la reaparición
de Tatiana Clouthier le da a Morena nuevos

bríos. Y hay mucha gente que me dice: de en
tre Ebrard y Tatiana, me quedo con Tatiana.
Una mujer que le da vida a Morena.

Y lo mejor de todo, para este escribidor, es
que, parece, que ha desaparecido la Niebla que
le ocultaba la realidad, aunque persista el dolor,
que éste, aunque duele, es señal inequívoca de
que aún está uno vivo.
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AMLO HIZO 20 PROCLAMAS EN
EL GRITO DE INDEPENDENCIA

Por José Vilchis Guerrero

Acompañado de su esposa, la es
critora Beatriz Gutiérrez Müller, el
presidente Andrés Manuel López

Obrador se dirigió a los mexicanos en el
mítico balcón presidencial de Palacio Na
cional para dar el Grito de Independencia
en punto de las 23.00 horas del viernes 15
de septiembre con 20 proclamas que inclu
yeron: ¡Que viva la democracia! ¡Que vivan
los migrantes!

Sin los invitados de siempre, los repre
sentantes de los poderes Legislativo y Ju
dicial, desde el balcón presidencial, desde
donde se podía admirar un Zócalo con una
multitud estimada en más de 150 mil asis

tentes que desde la mañana se concentra
ron en la Plaza de la Constitución para no
perderse un lugar privilegiado para estar
presente en el tradicional Grito, que incluyó
la presentación del Grupo Frontera con el
que corearon sus canciones más populares.

Al asomarse al balcón y antes de empe
zar a tañer la Campana de Dolores, el jefe
del Ejecutivo gritó: Mexicanas y mexicanos:
¡Viva la Independencia! ¡Viva Miguel Hidalgo
y Costilla! ¡Viva Josefa Ortiz de Domínguez!
¡Viva Ignacio Allende! ¡Viva Leona Vicario!
¡Viva José María Morelos y Pavón! ¡Viva Vi
cente Guerrero! ¡Vivan los héroes anónimos!

Luego vinieron los vivas que fueron rela
cionados con la fiesta cívica más importan
te: ¡Viva la libertad! ¡Viva la igualdad! ¡Viva
la justicia! ¡Viva la democracia! ¡Viva nuestra
soberanía! ¡Viva la fraternidad universal!

Luego, se dirigió a la multitud entu
siasmada: ¡Mexicanas! ¡Mexicanos! ¡Que
muera la corrupción! ¡Que muera la ava
ricia! ¡Que muera el racismo! ¡Que muera
la discriminación! ¡Que viva el amor! ¡Que
vivan nuestros hermanos migrantes! ¡Vivan
los pueblos indígenas! ¡Viva la grandeza
cultural de México!

Y vinieron luego los tres gritos tradi
cionales a los que la animada multitud,

enardecida, respondió con alegría: ¡Viva
México! ¡Viva México! ¡Viva México! E in
mediatamente se iluminó el cielo con los

fulgurantes fuegos artificiales que trajeron
la euforia popular que aplaudía a rabiar el
momento patriótico.

Con la magistral interpretación de Cieli
to Lindo, llegó la sorpresa de los capitalinos
para apreciar una lluvia de fuegos artificia
les, en compañía de un collage de cancio
nes típicas mexicanas, que antecedieron al
emocionante Himno Nacional entonado

por miles de gargantas de los miles y miles
que abarrotaron las calles del primer cua
dro de la Ciudad de México.

Al mismo tiempo en que empezaron a
subir y revolotear en la oscura noche los
fuegos artificiales se oyeron los primeros
acordes de Piel Canela, y el mariachi, en
compañía de una lluvia de luces intensas
que marcaban la conclusión cívica del Grito
de Independencia 2023, para dar paso al
murmullo alegre del momento festivo de
las Fiestas Patrias.

Antes, Grupo Frontera inició cerca de
las 20 horas su participación, previo al Gri
to de Independencia, aunque la pertinaz
lluvia no apagaba el entusiasmo de las ma
yorías aglutinadas en la Plaza de la Consti
tución donde se presentó también Yahritza
y su Esencia, marcada por el abucheo del
público, hubo varios números más a cargo
de los jóvenes de Semilleros Creativos an
tes del mariachi.

Siempre estuvieron ahí los acordes de
las canciones rancheras de antaño con ¡os

interpretes de antes y de ahora, como to
davía vive en el imaginario la inconfundible
voz de José Alfredo Jiménez, y la pléyade
de las mujeres que fueron el disfrute del
respetable que sabe apreciar la buena mú
sica, mientras que se disfrutaban también
las nuevas canciones del Grupo Frontera:
Agachadita, Y con que vuelvas, con las que
siguió la fiesta en la noche interminable del
15 de septiembre.
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GRUPOS DE PODER AL
ACECHO DE LA PRÓXIMA
PRESIDENTA DE LA REPÚBLICA

Por Miguel Badillo

Con una ventaja anticipada de más del
doble de puntos porcentuales sobre
su principal contendiente Xóchitl Gál

vez, las primeras encuestas arrojan que Claudia
Sheinbaum, de la coalición de izquierda More
naPTPV, se perfila para ocupar la primera magis
tratura del país en 2024, lo que la posiciona como
la primera mujer que enfrentará a una rabiosa
oposición conformada por poderosos grupos
políticos y económicos, institucionales y fácticos.

En primer lugar, destaca la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, encabezada por su
presidenta Norma Piña, de abierta inclina
ción de derecha y quien sistemáticamente
preside fallos contra todo proyecto, iniciativa
o reforma constitucional que sale de Palacio
Nacional. A ello se suma el otorgamiento de
amparos en beneficio de todos aquellos opo
sitores al gobierno y al presidente Andrés
Manuel López Obrador; protección de esa
justicia federal a empresarios defraudadores,
lavadores de dinero, exfuncionarios y políti
cos corruptos, evasores fiscales, miembros de
la delincuencia organizada, homicidas, femi
nicidas, huachicoleros, gobernadores narcos,
tratantes de personas, secuestradores y todo
tipo de criminales.

Es la Suprema Corte el poder institucional
más poderoso y complicado que enfrentará
quien se convertirá en la primera mujer presi
denta de la República y entre sus principales
urgencias está construir puentes de diálogo y
negociación que permitan la gobernabilidad y
se le baje a la confrontación que afecta al bien
público y la im partición de justicia.

Otros grupos institucionales opositores con
los que tendrá que lidiar la próxima mandataria
de la Nación son los debilitados partidos Acción

Nacional, Revolucionario Institucional, Movi
miento Ciudadano y Revolución Democrática,
pues aunque han pedido espacios políticos en
todo el país como gubernaturas y congresos lo
cales, votan todo en contra en las dos cámaras.

Esa oposición, representada en los parti
dos políticos de dere
cha, eligió a una débil
candidata presidencial
Xóchitl Gálvez, quien
arrastra una imagen de
corrupción, tráfico de
influencias y abuso de
poder desde que fue
delegada en Miguel Hi
dalgo, lo que beneficia
a Claudia Sheinbaum,
pero tanto Morena
como sus partidos alia
dos deben trabajar en
una fuerte campaña

en los próximos nueve meses para asegurar el
voto y concientizar aún más a la población de
la importancia de darle continuidad a la cuarta
transformación

Otro grupo de poder institucional son las
fuerzas armadas, éstas que en la actual adminis
tración crecieron tanto en número de elementos

como en gasto presupuestal, y a su delicada res
ponsabilidad de combatir al crimen organizado,
se le suma ¡a administración de los principales
proyectos y obras sociales como el Tren Maya y
el Aeropuerto Felipe Ángeles, por lo que Clau
dia Sheinbaum tendrá que vigilar permanente
mente, como ahora lo hace el presidente López
Obrador, la actuación de las Fuerzas Armadas
para evitar que no regresen viejas prácticas co
rruptas del pasado, como cuando gobernaban
priistas y panistas, en donde mediante compras
y contrataciones gubernamentales clasificadas
como seguridad nacional se desviaban recursos
públicos en miles de millones de pesos.

Otro grupo de poder real fáctico, siempre
peligroso para quien ocupe la Presidencia de la
República, es el sector empresarial conservador,
acostumbrado a vivir del presupuesto mediante
fraudes y contratos amañados, en complicidad
con funcionarios corruptos.

Esos mismos corporativos empresariales
estaban acostumbrados a evadir el pago de
impuestos y obtenían contratos directos a cam
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mente, como ahora lo hace el presidente López
Obrador, la actuación de las Fuerzas Armadas
para evitar que no regresen viejas prácticas co
rruptas del pasado, como cuando gobernaban
priistas y panistas, en donde mediante compras
y contrataciones gubernamentales clasificadas
como seguridad nacional se desviaban recursos
públicos en miles de millones de pesos.

Otro grupo de poder real fáctico, siempre
peligroso para quien ocupe la Presidencia de la
República, es el sector empresarial conservador,
acostumbrado a vivir del presupuesto mediante
fraudes y contratos amañados, en complicidad
con funcionarios corruptos.

Esos mismos corporativos empresariales
estaban acostumbrados a evadir el pago de
impuestos y obtenían contratos directos a cam

bio de sobornos; infla
ban costos de obras y
servicios y aumentaba
precios de bienes y pro
ductos que vendía al
gobierno federal.

Otro poder fáctico
es el crimen organizado
representado en grupos
delincuenciales que lo
mismo trafican drogas,
secuestran migrantes,
roban combustibles,
desaparecen personas,
asesinan y cobran dere

chos de piso. Son estas corporaciones crimina
les las principales generadoras de violencia y el
gobierno federal debe continuar atendiendo las
causas sociales para evitar que jóvenes se involu
cren con dichos grupos y, con apoyo del Ejército,
Marina y Guardia Nacional continuar desarticu
lando esas bandas delincuenciales.

Otro grupo de poder fáctico y al cual el pre
sidente López Obrador le ocupa mucho tiem
po, son los medios de comunicación, que se
han convertido en auténticos opositores al go
bierno para defender intereses económicos y
políticos ajenos y propios, pues más allá de una

auténtica crítica que debería partir de investi
gaciones periodísticas serías y responsables, se
han dedicado a tergiversar la información. Ha
blamos de los dueños y concesionarios de los
medios, quienes ven al periodismo sólo como
una oportunidad para conseguir negocios pú
blicos y obtener miles de millones de pesos del
erario en publicidad gubernamental.

Sin duda que el poderfáctico de los medios
será de constante confrontación con la próxima
presidenta de la República, quien continuará
con la austeridad republicana y habrá más res
tricciones publicitarias. Ante ello, la respuesta de
los empresarios, directivos y editorialistas de la
prensa será atacar con mentiras y manipulacio
nes a la presidenta de la República y a todas sus
acciones de gobierno, por lo que Sheinbaum
tendrá que soportar la embestida y no ceder
ante presiones interesadas.

Otros grupos de poder institucionales son
los órganos autónomos, como el INE, el INAI y
los tribunales, en donde consejeros, directivos y
magistrados deben sus cargos a políticos panis
tas y priistas, y ahora pagan sus cuotas de sumi
sión votando y decidiendo todo en contra de la
cuarta transformación.

Un grupo de poder fáctico con enorme in
fluencia en la población es la iglesia y sus repre
sentantes, quienes desde el púlpito exaltan a los
feligreses para que protesten contra un gobierno
de izquierda que promueve el aborto, la diversi
dad sexual y la justicia social, lo que consideran
peligroso para sus rancias leyes eclesiásticas.

Aparte de esos grupos de poder, Sheinbaum
tomará las riendas del país con una economía
sana y en constante crecimiento en empleos, sa
larios e inversión; mientras que los retos mayores
siguen siendo reducir la pobreza y desigualdad,
disminuir la violencia y mejorar la seguridad. Al
asumir el poder el próximo año, después de ga
nar las elecciones, la primera mujer que gober
nará el país lo hará con una aceptación superior a
la que tuvo López Obrador al asumir el cargo, lo
que le da un buen margen para obtener mejores
resultados el próximo sexenio.

Es la Suprema Corte el poder
institucional más poderoso y
complicado que enfrentará
quien se convertirá en la
primera mujer presidenta
de la República y entre sus
principales urgencias está

construir puentes de diálogo y
negociación...
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LOS OBJETIVOS NACIONALES
Por Rodolfo Aceves Jiménez

En los primeros 38 artículos donde se
encuentra el Título Primero de la Cons

titución Política de los Estados Unidos

Mexicanos se encuentran expresados los obje
tivos nacionales de carácter permanente.

Se trata anhelos y conquistas que ha lo
grado el pueblo mexicano y que han sido in
sertados en los constituyentes de 1857, 1917
así como en las diversas reformas subsecuen

tes hasta la actualidad. Hoy en día se encuen
tran en la mayoría
de los artículos del

Título Primero de la

Constitución, excepto
el artículo 33.

Se denominan

objetivos nacionales
permanentes, debido
a que representan los
más nobles anhelos,
intereses y aspiracio
nes vitales que subsis
ten por un largo perio
do de tiempo y que por su naturaleza permiten
establecer ideales de convivencia que habrán
de constituir un modelo de sociedad.

A este Título Primero de la Constitución

también se le conoce como parte dogmática,
debido a que contiene los más altos principios
y creencias del pueblo mexicano.

También en este Título Primero se encuen

tran consignados los derechos humanos de
primera generación, como aquellos que vin
culan al individuo y lo convierten en ciudada
no respecto de su Estado nación; así como los
derechos humanos de segunda generación
que son producto de desigualdades sociales
y luchas del pueblo mexicano y que el consti
tuyente lo tradujo e insertó en la Constitución
como derechos sociales.

En estos objetivos nacionales se encuen
tran los ideales de libertad de Miguel Hidalgo
y de la aspiración a una vida digna y decorosa.

Pedro José Sotelo quien escribe uno de los
primeros libros sobre la independencia, "Me
morias de un Insurgente", dice que Hidalgo le
comentó "guarda el secreto y oye: no conviene
que, siendo mexicanos, dueños de un país tan
hermoso y rico, continuemos por más tiempo

bajo el gobierno de los gachupines, éstos nos
extorsionan, nos tienen bajo un yugo que no es
posible soportar su peso por más tiempo; nos
tratan como si fuéramos sus esclavos, no somos
dueños aún de hablar con libertad; no disfruta

mos de los frutos de nuestro suelo, porque ellos
son los dueños de todo; pagamos tributo por
vivir en lo que es de nosotros, por último, esta
mos bajo la más tiránica opresión, ¿note parece
que esto es una injusticia?". Sotelo asintió con la
cabeza e Hidalgo hizo lo mismo con el resto de
los artesanos de su hacienda.

Por su parte, José María Morelos además
de coincidir con Hidalgo en los ideales de li
bertad, es el artífice del Estado mexicano, al in
sertar en los Sentimientos de la Nación, el ideal
de la forma de gobierno.

En el Congreso de
Chilpancingo, el 14 de
septiembre de 1813,
José María Morelos
abría la convocatoria

con un emotivo discur
so: "Genios de Mocte

zuma, Cacahma, Quau
tímozin, Xicotencal y
Calzontcin celebrad en

tomo de esta augusta
Asamblea ... el fausto

momento en que vues

tros ¡lustres hijos se han congregado para ven
gar vuestros ultrajes y desafueros, y librarse de
las garras de la tiranía y francmasonismo que los
iban a absorber para siempre. Al 21 de agosto
de 1521 sucedió el 8 de septiembre de 1813;
en aquél se apretaron las cadenas de nuestra
servidumbre en México Tenochtitlán; en ése se
rompen para siempre en el venturoso pueblo
de Chilpancingo

El reconocimiento a sus actos en las fiestas

por el centenario de la independencia vino en
1910 cuando Porfirio Díaz recibía de manos del

Marqués de Polavieja, en nombre de España, el
uniforme con el que había sido capturado José
María Morelos por el coronel realista Manuel
de la Concha. El presidente Díaz sensiblemen
te emocionado dijo "Yo no pensé que mi bue
na fortuna me reservara este día memorable, en
que mis manos de viejo soldado son ungidas
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con el contacto del uniforme que cubrió el pe
cho de un valiente, que sintió palpitar el corazón
de un héroe y prestó íntimo abrigo a un altísi
mo espíritu, que peleó contra los españoles, no
porque fuesen españoles, sino porque eran los
opositores de sus ideales".

Feliz aniversario de independencia,
México.

El autor es Maestro en Seguridad Nacional
por la Armada de México

Correo electrónico: racevesj@gmail.com
Twitter: ©racevesj

Se denominan objetivos
nacionales permanentes,

debido a que representan los
más nobles anhelos, intereses
y aspiraciones vitales que

subsisten por un largo periodo
de tiempo...
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OVIDIO GUZMÁN, EL SÍMBOLO Y
LA UTILIDAD DE LA EXTRADICIÓN

a extradiciónLide Ovidio
u z m á n

López a Estados Uni
dos cierra un ciclo,
el que se abrió con

el operativo fallido de captura en Culiacán
en octubre de 2019.

Fueron años complejos para las fuer
zas de seguridad mexicanas, y en particu
lar para el Ejército, hasta que lo arrestaron
en enero de 2023.

Guzmán López era una suerte de cabo suel
to, una advertencia en la que no quedaba claro
el poder de su estructura criminal y por ello era
indispensable conocer el desenlace de un pro
ceso de extradición que inició, de algún modo,
desde que una corte federal deColumbia pidió
la captura de Ovidio y
Joaquín Guzmán López
desde 2018 por cons
piración para el tráfico
y venta de cocaína, he
roína y metanfetaminas,
aunque en la actualidad
uno de los elementos
centrales sea el fentanilo

y su producción.
Las autorida

des llegaron a de
tectar en 2022, al
menos 11 labora

torios de producción que tenían ¡a capaci
dad de manufacturar entre mil 300 y 2 mil
200 kilogramos de drogas.

Existían dudas sobre las decisiones que
habría que tomar el gobierno mexicano en el
caso de losjueces autorizaran la posibilidad del
transado. La última palabra correspondería a la
Secretaría de Relaciones Exteriores y a su titular,
Alicia Bárcenas.

Por los alcances de la medida, es poco
probable, sino es que imposible, que no se
haya consultado con el presidente López
Obrador para la determinación final, la que
llevó a que el Guzmán López ya esté recluido
en un penal de Chicago.

Sobre la mesa de la canciller seguramen
te estuvieron análisis y evaluaciones sobre los
escenarios que puede arrojar la salida de Guz
mán López del país para ingresaren un sistema
de justicia del que puede obtener ventajas, si
colabora, pero también daños específicos para
las posibilidades de seguir delinquiendo tras
las rejas.

Guzmán López tiene mucho que con
tar, pero para que sea de utilidad a los fis
cales, tendría que entregar información
muy relevante sobre su hermano Joaquín
y, sobre todo, de sus hermanastros Iván Ar

chivaldo y Jesús Alfredo Guzmán Salazar.
Esto de momento parece dudoso, porque el
clan criminal de Los Chapitos tiene un fuerte
pegamento que se expresa en la lealtad de
sus miembros. Por eso han sido tan violen

tos los operativos para enfrentar a esa rama
del cártel de Sinaloa.

Quizá pueda Guzmán López proporcionar
elementos sobre la organización delictiva, pero
estos perderán eficacia con el paso del tiem
po, en primer lugar, porque Guzmán López
ya no está al tanto del día a día de la estructu
ra, y porque los ajustes se desatan en el mo
mento mismo en que un capo cae en manos
de las fiscalías.

Lo que sí es un hecho, es que la puesta en
manos de las autoridades de Estados Unidos

manda un mensaje fuerte a las organizaciones
del crimen con intere

ses trasnacionales.

Los Chapitos ha
cen converger a gru
pos de operación en
territorios, con un des
pliegue de propagan
da en redes sociales,
donde las historias,
elegios y respaldos
a la Chapiza suelen
ser copiosos.

Guzmán López,
quien no es el de ma

yor relieve, sí se ocupó de la expansión del cár
tel y una muestra fue la detención de 14 sujetos
en Topilejo, en la alcaldía de Tlalpan en 2022,
en la Ciudad de México, que portaban armas
de alto poder y escudos con la imagen de un
ratón, el distintivo de Ovidio.

En términos concretos, Guzmán López sig
nificó un alto costo en cuando a vidas que se
perdieron, 29 civiles y 10 militares, en el ope
rativo que llevó a su captura en el poblado de
Jesús María, en las afueras de Culiacán, pero
también en cuanto a daños en las áreas de

inteligencia militar porque el grupo que lo de
tuvo, por unas horas, en 2019, quedó al descu
bierto e inclusive uno de los mandos tuvo que
ser adscrito a otra posición.

Por eso la extradición a los Estados Unidos,
que se consumó en pleno 15 de septiembre,
tiene un alto valor simbólico y muestra que la
colaboración entre agencias de seguridad de
ambos países está funcionando, aunque no a
los niveles que se llegaron a tener en el pasado.

Esto lo reconoció el fiscal general, Merrick
B. Garland, al expresar su agradecimiento a los
participantes mexicanos en todo el entramado
de lucha contra el cártel de Sinaloa y de modo
específico contra Los Chapitos, los hijos de Joa
quín "El Chapo" Guzmán.
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LA AGENDA DE
EL INDEPENDIENTE
LOS GUZMÁN TAMBIÉN LLORAN: » Carpa Palillo 2024:
Justo el día en que se dio a conocer la extradidón de ^ ^ La guerra electoral está es

Ovidio Guzmán, también arcularon fotos de Emma Coro calando nuevas formas. El fin de
nel en un centro de espectáculos de Los Ángeles, lo que nos semana drculó un mensaje ne
muestralamaneraenqueuntemaquetienequeverconun gativode Ebrard pidiendoapoyo
conoado cártel del narcotráfico se maneja en redessoaales. Comiencen para Xóchitl, pero se reveló que

v ¡ 9 acercarse fue creado por inteligencia artifi
a la gente aal.Yasívan a estar las campañas,
de Xóchitl,
ella trae
la misma

visión que /^\
nosotros

Ovidio Guzmán le espera una larga condena
a su corta edad. (Foto: Cuartoscuro) # 

Marcelo Ebrard » Lo que viene:
LAS GIRAS: en un video falso Más que una gira de expli
Ebrard está de gira, Sheinbaum está de gira, en el creado por ¡nteligen cación, Ebrard realizara recorrí

Frente también piensan en una gira ahora que empie cía artificial. dos a nivel nacional para com
cen las precampañas, así que en lo que queda del año petir con Claudia Sheinbaum,
y el siguiente tendremos giras de políticos que supe aunque sin posibilidad de ser
rarán a la de los grupos musicales que buscan vivir de FAMOSAS candidato. Dicen que hará pro
la nostalgia. ULTIMAS moción para su nuevo partido.

PALABRAS
LA GUERRA SUCIA:

Visto lo que sucedió con el audio que se le atribu
ye a Ebrard, veremos cómo proliferan estos materiales )h )
que sólo buscan abonar a la guerra sucia, haciendo
que la ciudadanía ya no crea en ninguna información
porque ahora todo puede ser inventado o generado
gracias a la tecnología. » Digo..es pregunta:
"HiPymi ¦ ) « i ¦¦¦ i ¿La aspirante morenista

^ a 'a candidatura a jefa de go
§f. \ kMPiy A bierno cree que toda la capital

es Iztapalapa?

Con gran entusiasmo, seguidores de Claudia
Sheinbaum preparan la visita a las 32
entidades del país. (Foto: Cuartoscuro) ^

» Para su agenda:
LA LUCHA POR EL PRESUPUESTO: Los próximos dos meses
Hay que estar muy pendiente a la discusión y serán de reacomodos. Shein

aprobación del presupuesto en el Legislativo, no baum le meterá dinamismo a
sólo por el hecho de que la oposición puede ganar su campaña, en tanto que Xó
el debate, pero perder la votación, sino porque se chitl parece seguir en campaña
verá si los diputados afines a Ebrard muestran su porque sus pronundamientos
descontento votando en contra. carecen de sustancia.

5f5¡> ,
"i C

Marcelo Ebrard, por definir su futuro político. (Foto: Cuartoscuro)
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CON ALLENDE, NADIE CONDENO
A EU, LA CIA, LA CASA BLANCA,
NIXON NI KISSINGER
De poco sirvió la cincuerrtenaria ceremonia luctuosa de recuerdo del

presidente Salvador Allende en Chile si nadie, ni el presidente mexi
cano ni el presidente izquierdista chileno, condenó la parte funda

mental de del suceso: el patrocinio, financiamiento, apoyo militar y cobertura de
la Casa Blancaes decir: el gobierno de EUa los militares golpistas del general
Augusto Pinochet, la represión brutal a disidentes y el exilio forzado de millares
de ciudadanos.

El golpe de Pinochet no nació solo, ni de la nada: cada año se revelan
informaciones oficiales de la Casa Blanca en el sentido de que el Gobierno
de EU tomó a Chile socialista como un asunto de Estado y hasta el Pentágo
no, que había entrenado a militares chilenos, fue clave en el golpe del 11 de
septiembre de 1973.

Por instrucciones de la Casa Blanca, el aparato de poder imperial decidió el
golpe military la represión en Chile como respuesta a la decisión constitucional
de los chilenos de votar por un gobierno socialistacomunista, con una agen
da de nacionalizaciones de los recursos naturales que había decidido Allende
a partir de sus facultades constitucionales. Hasta el periódico El Mercurio, que
recibió subsidios del Gobierno de EU, sigue vigente sin haber reconocido su
papel clave en el golpe military en el periodo de represión brutal.

La decisión de apoyar dictaduras latinoamericanas ante el avance popular
Chile, Argentina, Perú, Uruguay, Boliviafue de Estado: del Gobierno estaduni
dense. El ciclo militarista le correspondió decidirlo e impulsarlo a Henry Kissin
ger, consejero de Seguridad Nacional de Nixon de 1965 al 25 de septiembre
de 1973 y luego como secretario de Estado hasta 1977. Las dos grandes deci
siones de militarizar la represión contra el avance popular en Chile la coalición
Partido SocialistaPartido Comunista que le dio la victoria a Allende, con el aval
del Partido Demócrata Cristianoy en 1976 el apoyo de la Casa Blanca a la bru
tal dictadura de los militares argentinos para derrocar al Gobierno peronista de
Isabelita Perón respondieron a la estrategia anticomunista de Kissinger, quien el
pasado mayo cumplió 100 años, sigue lúcido y fue recibido con honores nada
menos que el Gobierno comunista de China.

En el recordatorio oficial de 50 años del golpe contra Allende, del bombar
deo al Palacio de La Moneda y del encarcelamiento de miles de disidentes en el
Estado nacional por militares entrenados en contrainsurgencia por el Gobierno
de EU a través de la Escuela de lasAméricasen la zona estadunidense del Canal

de Panamá, nadie, pero nadie, se atrevió a lanzar alguna crítica a la responsa

El IndependienteFecha: 18/09/2023
Página: 2

Area cm2: 366

1 / 2

Columnas Políticas

Carlos Ramírez

Costo: 19,884

Página 194 de 218 Índice



bilidad de la Casa Blanca en la organización del golpe, el financiamiento a la
derechaultraderecha chilena y la legitimización del gobierno militar

Sin una condena a EU, a la Casa Blanca, al Pentágono, a Nixon, a Kissinger,
a la CIA y a los diplomáticos estadunidenses en Chile entre ellos, uno que fue
embajador en México, Jeffrey Davidow, el homenaje a Allende resultó hipócri
ta, para decir lo menos.

Como ocurrió en los setenta con el Tribunal Russel de enjuiciamiento de
los crímenes de EU en Vietnam en 1966, América Latina debería promover la
creación de un tribunal internacional para juzgar los crímenes de EU en Chile,
incluyendo las condiciones para hasta ahora acreditarla muerte de Allende a
un acto político de suicidio antes de caer en manos de los golpistas apadrina
dos por EU.

Recordar a Allende sólo por el caos en su gobierno y por golpe militar
que violentó la transición democrática del país no alcanza para construir las
bases de una nueva convivencia. Chile llegó a una nueva elección democrá
tica de una corriente de izquierda no socialista, pero arrastrando las estruc
turas de control heredadas por Pinochet antes de dejar el poder empujado
por un plebiscito adverso.

Los recordatorios a Allende la semana pasada dejaron en el aire el enjuicia
miento a los responsables del golpe de Estado. La propia CIA estadounidense
se ha visto obligada a desclasificar documentos sobre su participación en el
golpe y la represión, pero sin ninguna condena a sus funcionarios que operaron
a partir de instrucciones de Kissinger desde la Casa Blanca.

Sin condena directa a EU, la Casa Blanca, Nixon, Kissinger, la ClAy el Pentá
gono, la figura de Allende no tendrá paz ni justicia.

Política para dummies: La política es memoria en busca de justicia, tar
día, pero justicia al fin.

El contenido de esta columna es responsabih
dad exclusiva del columnista y no del periódico que ijSmy
la publica. Htu
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AGENDA CONFIDENCIAL

AMLO DESPEJA DUDAS
y i alguna
duda exisS:'tía de que

Enrique Peña Nieto
concertacecionó la

entrega de la Presi
dencia de la Repú
blica con Andrés Ma

nuel López Obrador, éste la despejó el jueves
pasado, al señalar que aquél no metió ni ¡as
manitas en el proceso electoral del 2018.

"Yo padecí de dos fraudes electorales y
soy presidente porque lo decidió el pueblo
de México de manera libre. Pero también

debo reconocer que el presidente Peña Nie
to, a diferencia de los otros dos presidentes
(Vicente Fox y Felipe
Calderón), no se me
tió. Es decir, no acep
tó hacer trampas y
respetó la voluntad
del pueblo de Mé
xico. Eso no lol voy a
olvidar", dijo López
Obrador en su dis

curso durante la toma

de protesta como go
bernadora de Delfina
Gómez.

¡Enrique tampoco
lo va a olvidar! Excla

man los priistas resentidos y buena parte de
la sociedad, quienes consideran que esa ac
titud fue el salvoconducto de "Quique" para
transitar libremente por todo el mundo, an
dar de "chinguenguenchón" con las chama
cas y, lo más importante, no pisar la cárcel,
como piden algunos de sus detractores por
algunas "irregularidades" que se cometieron
en su sexenio.

Efectivamente, Peña Nieto no sólo no
metió ni las manitas, sino que diseñó e instru
mentó una estrategia para derribar todos los
obstáculos que impidieran el arribo de López
Obrador a Los Pinos, y no faltan los malosos
quienes afirman que contribuyó directa e in
directamente a la campaña presidencial del
líder de masas e ídolo de multitudes.

La primera señal de Peña Nieto de que
iba a entregar la Presidencia de la República,

según los observadores políticos objetivos e
imparciales, ocurrió cuando a Manlio Fabio
Beltrones, como dirigente nacional del PRI le
pusieron una mega madriza en las elecciones
del 2016, evento en el que su partido perdió
9 de 12 gubernaturas disputadas.

Con una larga trayectoria política, Beltro
nes siempre tuvo la obsesión de ser el líder
del tricolor aunque él decía que se trataba de
una ilusión porque sabía que en automático
se convertiría en candidato presidencial para
el 2018, pero el Jefe de Jefes nunca se imagi
nó que viviría ese fatídico episodio del 2016,
que lo obligó a renunciar a la dirigencia del
PRI. Muerto Manlio, políticamente hablando,
Peña Nieto mandó a un mequetrefe como

nuevo líder del par
tido, Enrique Ochoa,
y a Claudia Ruiz Mas
sieu, sobrina de ya
saben quién, como
secretaria general del
organismo. Ninguno
de los dos tenía la ex

periencia política; nun
ca habían participado
en alguna elección, ni
siquiera la de jefes de
manzana de su colo

nia, y en la única cam
paña en que habían

participado fue la Cruz Roja, con todo respe
to para esta noble institución. Así las cosas,
cuando Peña decidió quién será su sucesor,
optó por el más blandito, el más débil política
mente, el que no representaba ningún peligro
para López Obrador, o sea José Antonio Mea
de, conocido como "Plutarquito". Más aún, el
mismo presidente Peña Nieto decidió que el
equipó de campaña de Meade lo encabeza
ra Aurelio Ñuño, Eruviel Ávila, Vanessa Rubio
Márquez y medio centenar de impresentables
personajes de chile, dulce y manteca, quienes,
siguiendo las instrucciones del líder, hicieron
todo lo posible para que perdiera y ocupara
un deshonroso tercer lugar.

Enrique Peña Nieto no hizo trampas, pero
para muchos priistas fue un traidora México,
junto con algunos integrantes de su banda.
¡Tómala, Papá!
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FU ERA MASCARAS

EL SHOW DE XOCHITL
' I momentoE:' fue suma
¦ mente pe

noso. Xóchitl Gálvez

aparece sentada
frente a las cámaras

que documentan sus
aventuras como si se

tratara de un reality
show. A su lado se

encuentra la familia Reyes Rivera, que su
puestamente la habían acogido, luego de
¡a petición lanzada por Morena para demo
ler la casa de la panista. Gálvez comienza a
agradecerles por haberle abierto las puertas
de su hogar cuando de repente nos damos
cuenta de que el anfitrión, quien supuesta
mente la había invitado a pasar la noche, no
sabía ni cómo se llamaba.

https://x.com/AlfonsoFDyE/sta
tus/1702708769925234742?s=20

El video me recordó a la vez que Ricardo
Anaya contrató a un
equipo de grabación
para que lo documen
tara levantándose muy
temprano, viajando en
combi y subiéndose al
metro para "llegara su
trabajo". Básicamente,
haciendo lo que cual
quier mexicano hace
todos los días de su

vida. La intención del

excandidato presiden
cial, quien ahora vive
en Estados Unidos, era mostrarse cercano a
la gente, pero este performance terminó ge
nerando más burlas y memes que comenta
rios positivos. Por ahí leí que la agencia que
ideó esta estrategia cobró 29 millones de
pesos por los dos meses de campaña del
panista en 2018. No puedo evitar pregun
tarme cuánto le estarán cobrando a Xóchitl

Gálvez por las mismas babosadas.
El miércoles pasado, la virtual candidata

del Frente Amplio por México, negó que se
hubiera cometido algún ilícito en la casa que
habita en la alcaldía Miguel Hidalgo, misma
que gobernó de 2015 a 2018, y acusó a su
rival morenista de querer demoler su ho

gar: "¿De verdad estás de acuerdo con que
demuelan mi casa y las de mis vecinos?...
¿Crees que en verdad esto te suma, que
se vale hacerlo?", cuestionó Gálvez a Shein
baum. Desde entonces anunció un recorri

do por todo el país en el que aseguró que
millones de mexicanos le abrirían las puer
tas de la suya, y de refilón acusó al presiden
te Andrés Manuel López Obrador de querer
imponerse a como dé lugar en lo que llamó
"una elección de Estado". Según Morena,
Xóchitl incurrió en varias irregularidades.
La primera, un "posible conflicto de interés"
pues esa construcción está en un predio al
que, en 2017 cuando la panista era dele
gada de Miguel Hidalgo, su administración
"entregó a los desarrolladores la manifesta
ción de construcción".

Ella niega que exista tal conflicto y ase
gura que su casa está en la legalidad y retó
al gobierno a demolerla.

Mientras son peras o manzanas, parece
que el "fenómeno
Xóchitl" se está apa
gando. La última en
cuesta presidencial
publicada la semana
pasada en el perió
dico El País muestra

que, de los candida
tos, Xóchitl es la que
tiene menos opinio
nes positivas (36%)
y más negativas
32%, contra Clau
dia Sheinbaum (63

10%), Marcelo Ebrard (4716%), Samuel Gar
cía (4821%) e inclusive Eduardo Verástegui
(3629%). Por el otro lado, el gobernador de
Nuevo León aparece tan solo 9 puntos por
debajo de la prianista, y eso es sin haber ini
ciado formalmente su campaña, ya que aún
no cuenta con la aprobación necesaria del
congreso neoleonés para solicitar licencia
de su cargo.

Al parecer, al reality presidencial produ
cido por Claudio X. González y financiado
por el PRIAN no le falta su dosis semanal de
payasadas y groserías. Pero a diferencia de
La Casa de los Famosos, el rating de El Show
de Xóchitl va en picada.
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OPINIÓN

POBREZA Y TRABAJO
Por Pablo Cabanas Díaz

En México, la elección presidencial
del año 2024, estarán centradas
en las diferencias sociales , que

muestran una sociedad en extremo pola
rizada. La exclusión, la marginación, la "po
breza extrema", son las palabras clave de los
próximos comicios. Baste señalar, que hay
2 mil 466 municipios, en 100 de ellos me
nos de! 5% del total, viven 22.3 millones de
personas en pobreza. Entre 2019 y 2022,
nueve millones de mexicanos han salido del

umbral económico más bajo entre los años
2020 y 2022, según el último informe del
Consejo Nacional de Evaluación de la Polí
tica de Desarrollo Social (Coneval). Sin em
bargo, las cifras de personas en situación de
pobreza sigue siendo alta 46,8 millones de
mexicanos, el 36,3% de la población total. A
partir de 1982, y has
ta 2018, se impuso
en México el proyec
to neoliberal que se
tradujo en el abando
no del Estado inter

ventor; en el ámbito
político y el dominio
de la tecnocracia

neoliberal , el achica
miento del gobierno,
las privatizaciones de
bienes públicos y la
disminución del gas
to público. La política
de contención sala
rial sostenida entre

1982 y 2018 significó
el retroceso en las condiciones de vida de

los trabajadores, tanto formales como infor
males, que son la mayoría de la población.
A lo largo de ese periodo, el salario mínimo
perdió 75% de su poder adquisitivo y dejó
de ser suficiente aun para cubrir la canas
ta básica del trabajador como persona, sin
considerar a su familia. Los salarios prome
dio del país se deprimieron de tal forma que
en 2018 eran inferiores en términos reales al
salario mínimo de 1976.

La legalización de la subcontratación la
boral (outsourcing), los contratos por tiem
po definido y la reducción de los costos
por despido, fueron otras tantas medidas
adversas a la clase trabajadora que se con

cretaron, todas ellas, en las modificaciones
a la Ley Federal del Trabajo promovidas por
Felipe Calderón Hinojosa, publicadas en
el Diario Oficial de la Federación el 30 de

noviembre de 2012, último día de su admi
nistración. Los efectos de esta política sala
rial, tuvieron como datos concluyentes los
siguientes: precariedad en las condiciones
laborales, con el 60% de los trabajadores
sin seguridad social, ausencia de presta
ciones de ley, jornadas superiores a las 8
horas, y remuneraciones por debajo de la lí
nea de pobreza del Coneval. Hundir los sa
larios por debajo del nivel de subsistencia
resultaba inaceptable en el plano de las re
laciones comerciales internacionales, como
se hizo manifiesto en las negociaciones del
nuevo Tratado MéxicoEstados Unidos y
Canadá firmado en 2018. Salarios que man
tienen en la pobreza a la mayoría de las fa

milias trabajadoras,
sólo pueden enten
derse en el marco

de una sociedad con
instituciones diseña

das para el enrique
cimiento de las élites
a costa del bienestar

de las mayorías de la
población.

Las elites sue

nan con un país oc
cidental al estilo de

los Estados Unidos

o Canadá, algo que
no podrá existir en
México, con un es
quema salarial como

el que hoy tenemos. Incluso, reconociendo
que a partir del 1 de enero de 2023, en
tró en vigor el Salario Mínimo de $207.44
diarios, lo que se traduce como un incre
mento del 20% con respecto al año pasa
do, cuando la cifra del Salario Mínimo era
de $172.87 . De manera trimestral, entre el
primer y el segundo trimestre de 2023, el
poder adquisitivo del ingreso laboral real
promedio per cápita presentó un incre
mento de 0.6% a nivel nacional, al pasar de
$3,058.60 a $3,076.13 pesos mensuales,
es decir, tuvo un aumento de alrededor
de $17.53 pesos cantidad mínima para
dotar de poder de compra a la mayoría
de la población asalariada.
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¿TORPEZA? NO, HOMBRE
Por Carlos Ramos Padilla*

Esta es la segunda ocasión que
México recibe un abucheo

global por los caprichos del
presidente. El año anterior el desfile mi
litar conmemorativo a nuestra Indepen
dencia sirvió de marco para enaltecer y
honrar al presidente de Cuba. En este
2023 el mandatario fue más allá. Dejo
en claro su injerencismo en asuntos ex
teriores, su determinación por apoyar a
gobiernos tiranos y mostró abiertamen
te que nuestro país dejó de ser respe
tuoso y pacifista.

Los ejércitos ruso, chino y coreano
participaron desfilando en nuestras ca
lles mostrando una afrenta a nuestros va

lores, a nuestra historia, al significado de
esa libertad que gritó AMLO en el balcón
presidencial. López Obrador y su gobier
no han cometido
uno de los más

grandes agravios.
AMLO man

cilló el solemne
desfile de la Inde

pendencia al in
cluir una escolta

de Rusia, un país
invasor de una
nación soberana

como Ucrania

que ha favoreci
do atroces críme

nes de guerra, bombardeando a civiles,
secuestrado y violado niños y que ha re
cibido condena y sanciones comerciales
de la mayor parte del planeta.

Putin es considerado un criminal,
Daniel Ortega un dictador, Nicolás Ma
duro un tirano, pero para AMLO, inclu
yendo a Cuba, son ejemplos de demo
cracia. Gritar "viva la libertad" es contra

dictorio a sus conductas de injerencia
porque no vimos desfilar al representa
tivo de Perú ni de los Estados Unidos.

Y muchos consideran esto una tor

peza, pero no lo es, simplemente se tra
ta de mostrar abiertamente las conexio

nes políticas y la ideología pactada por
un solo hombre: AMLO que al interior
del país se jacta del adoctrinamiento en
los libros de texto.

Recordemos que cuando Rusia ata
ca a Ucrania, AMLO decide no cortar
los lazos comerciales con Putin y per
mite que las aeronaves rusas continua
ran usando nuestro espacio aéreo. Re
cordemos que ya AMLO declaró que
"Cuba es un paraíso para vivir".

AMLO debe ahora muchas explicacio
nes y una posición oficial sobre la extradi
ción de Ovidio Guzmán a Estados Unidos,
caso espinoso que lo tiene muy preocu
pado porque no se trata de un espectácu
lo mediático a su favor como García Luna.

Ahora el padre e hijo de apellido
Guzmán podrían poner en serios aprie
tos al gobierno mexicano y confirmar su
asociación con el crimen organizado.

Quedan sos

pechas del fies
tón precisamente
en Culiacán, que
le organizo José
Ramón López
Beltrán a su hi

jastra. Pero en
ambos asuntos,
la visita de dele

gaciones milita
res a México y la
extradición de

Guzmán, mucho
tendría que decir el excanciller Marcelo
Ebrard quien se dedicó a cumplir las ór
denes del presidente, aunque el daño
y prestigio para México fueran profun
dos. Las autoridades estadounidenses

ya enviaron un doble mensaje a AMLO:
Ovidio está en Chicago y burlonamente
le ofrecieron la "bienvenida".

Por lo pronto ya registramos cuál
será el interés de AMLO al cerrar su se

xenio. Ha quedado claro.
*Conductor del programa VaEnSe

rio mexiquense tv canal 34.2, izzi 135 y
mexiquerise radio.

©cramospadilla
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MORENA ACELERA;
OPOSICIÓN, SIN PRISA

Por Alejandro Lelo de Larrea
I ¡entras que el partido goM:bernante, Morena, trae
prisa, acelera, se adelanta

casi dos meses a los tiempos lega
les, el hecho no parece inquietar en
la oposición donde, sin prisas, dicen
que esperarán los plazos que esta
bleció el Instituto Electoral de la Ciu

dad de México (IECM) para el proce
so electoral en la capital del país.

Este mismo lunes Morena emitirá su

convocatoria para la selecaón de su can
didato a la Jefatura de Gobierno, y los
aspirantes tendrán que registrarse entre
el 25 y 26 de septiembre. El método de
selección, han anticipado, será el mismo
que para las corcholatas presidenciales:
la encuesta que, para este caso prevén
levantar a finales de octubre, para que el
5 de noviembre que inician legalmente
los procesos internos de los partidos los
morenistas tengan su candidato. Ya la
precampaña que hagan será, como es
su espeaalidad, pura simulación.

En el caso de la oposición, hace
unos días los presidentes formales de
los tres partidos que van a conformar
el Frente Amplio por la CDMX acorda
ron que se van a ajustar a los plazos del
IECM, por lo que su convocatoria que
le toca 'siglar'y emitiral PANestaría lista
hacia la segunda quincena de octubre,

y el proceso interno entre los aspirantes
se llevaría a cabo entre el 5 de noviem

bre y el 3 de enero, cuando formalmen
te concluyen las precampañas.

¿Por qué Morena se acelera? Son
varias las razones. La principal, que hoy
la percepción es que ya perdieron la
Ciudad de México y un intento deses
perado por recuperarla es anticiparse
y tener más tiempo de hacer campa
ña. Otra causa es la presión de la 'no
menklatura' del partido (los duritos, los
radicales, ¡a alta burocracia), que fijó los
tiempos para ayudarle a quien es su
favorita, la alcaldesa de Iztapalapa con
licencia desde el sábado, Clara Bruga
da, para que ver si puede alcanzar en
las preferencias al puntero, el ex jefe
de la policía de la Ciudad de México,
Ornar García Harfuch, impulsado por la
virtual candidata presidencial Claudia
Sheinbaum, incluso a contracorriente
de una buena parte de las bases more
nistas, cual si fuera su némesis.

La tercera es porque todo apunta a
que el candidato será Harfuch incluso
Ricardo Monreal lo afirmó al declinar

su participación por la CDMX, por lo
que la idea de anticipar los tiempos le
permitirá a Morena un mayor espacio
posterior para la operación cicatriz, so
bre todo con los duritos, los radicales, e

ir unidos a la contienda Constitucional,
porque saben que la van a tener difícil,
incluso con Harfuch, a quien los estra
tegas electorales y políticos incluso de
oposición consideran como el mejor
candidato que tiene Morena.

En la oposición tienen calma, por
que lo que más les conviene es res
petar los plazos del IECM para que
también se eviten un desaguisado de
que Morena los quiera descalificar con
argumentos de que hicieron campaña
anticipada. Además, en su estrategia
les vienen bien esos tiempos, porque
de esa forma los aspirantes que son al
caldes por ejemplo, Santiago Taboada
de Benito Juárez o Lía Limón, de Alvaro
Obregón pueden solicitar licencia a su
cargo los primeros días de noviembre
para que en caso de ganar la candida
tura sea hasta enero cuando se tenga
que declarar su ausencia definitiva. Para
ese momento, el cálculo político es que
la inercia de las campañas y el debilita
miento del Congreso no permitiría que
desde ahila mayoría de Morena les im
pusiera un sustituto inconveniente. Y lo
mejor que ven los opositores al no anti
ciparse: Morena enseñará desde antes
su juego: fortalezas, debilidades, frac
turas, que podrían ser aprovechadas
por ellos. Lo veremos.
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TRAS LA PUERTA DEL PODER

FIESTAS ¿PATRIAS?

"n mi ya larga vida,
¦he tenido la forE
jna de vivir mu

chos Gritos y desfiles del
16 de septiembre, de todo
tipo. Dentro y fuera del
país. En diferentes arcuns
tandas, estados y regiones.

Nunca antes sentí

la ausencia de ese sen

timiento patriótico, na
cionalista, tan mexicano

de otros años, décadas, sexenios. Memorables,
inolvidables aquellos festejos de niño, joven, en
que íbamos al Zócalo a comer pambazos y tosta
das para luego cantar junto a otras miles y miles
y miles de voces el himno nacional, y llenos hasta
las orejas de confeti, enredados en serpentinas de
colores y aturdidos por las trompetitas chillonas
y los silbatos, con los rehiletes en las manos, para
luego disfrutar los fuegos pirotécnicos y la música
de mariachis. En esta ocasión hasta el pozole sin
chicharrón ni aguacate estuvo desabrido. Añoro
como en otros años, entre vecinos, amigos,familia
reinaba la algarabía, nos poníamos sombreros o
vestimentas con colores patrios.

Ricos los tiempos en que conversábamos ani
mosamente sobre las maravillas de México, las ca
taratas de por ahí, las playas de por allá, los colores
del mar de California, o
del Caribe y Mazunte, Ba
hía de Banderas, Campe

che oYucatán, las puestas
de sol en Puerto Vallarta

o Rincón de Guayabitos
en Bahía de Banderas,
los pescados a la leña de
esa zona, los platos de
pozole del mercado de
Guadalajara, los sabores
de los diferentes tequilas
y los mezcales, las cerve
zas. . .y los recuerdos.

Repartíamos y tocá
bamos los espantasue
gras, nos rociábamos de
confeti y le entrabamos
con singular gusto a lastostadasy los tacos de carne
deshebrada, papa y frijol.

No sé si usted vivió algo de esto en estos días.
Yo no. Por mi rumbo no hubo banderas ni en au
tos ni en ventanas ni balcones. Ni caravanas de

autos tocando el claxon. Ni cohetes chinos. Cero

algarabía. La noche del 15 terminamos celebran
do, sin adornos ni colores, unos 5 alrededor de la
mesa de la casa y hablando de temas diversos y
a la hora del grito, buscando en internetalgo que
no fuese la imagen del Zócalo, convertido ahora
enfiesta privada, partidaria, ideológica, ajena a la
mayoría del pueblo. Fue el 15 y 16 de septiem
bre, el Grito, más extraño que he vivido.
¿EJERCITOS AMIGOS? ¿NETA?

¿Y el desfile? De lo más extraño, insólito. Con la
insospechada participación de contingentes milita
res ajenos, de Rusia, China, Cuba, ¡Nicaragua! y El
Salvador. Ya metidos en eso nos faltó el de Corea

del Norte ¿no?. No me voy a meter con el fondo
de cada caso. Sólo pregunto porque me llama la
atención que se haya invitado a contingentes milita
res de esos países a nuestras celebraciones patrias
más importantes, ¿en verdad esos ejérdtos son
muy amigos de nuestro ejérdto?, ¿los jefes de esas
miliaas son amigazos del general Cresencio San
doval titular de la Defensa? ¿Hiaeron algún taller,
asistieron a algún seminario, fueron a maniobras
armadas conjuntas, o ven enemigos y amenazas
comunes a sus soberanías? ¿Qué nos une a todos
como mexicanos con esas miliaas? A quien chin
gaos se le ocurrió tal cosa. Rompo mi promesa de
no ir al fondo de esas invitaciones, porque no me
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puedo sustraer a alguna parte de los inconvenien
tes de esas invitaciones militarer y es que, ¿qué no
sabe pregunto ingenuamente yo el presidente
Andrés Manuel López Obrador, su secretaria de
Relaaones Exteriores, sus jefes de las fuerzas arma
das, en Gobernación, en las comisiones de Relacio
nes Exteriores del Senado, y entre los pocos que
les gira la neurona en Palacio que al menos Rusia,
China, nicaragua y Cuba son considerados como
gobiernos muy incomodos, inapropiados, bueno
hasta enemigos por el Gobierno de Estados Uni
dos, nuestro vecino predominante y principal
socio comercial y de otras muchas cosas?

¿O fue precisamente por eso que AMLO los
invitó?, Y si es así, ¿podría decirnos el Sr Presi
dente a que le tira? ¿Hacia dónde nos quiere
llevar como país, como sociedad y Nación? ¿Va
eso junto con la incorporación "por aclamación",
de México a propuesta de China, el sábado en
La Habana, como miembro del nuevo bloque
prosocialista en El Grupo de los 77? ¿Neta?

XÓCHITL VS AMLO / AMLO VS XÓCHITL
Durante estas fiestas de independencia, pro

siguió el enfrentamiento entre AMLO y la can
didata presidencial opositora Xóchitl Gálvez. La
obviedad indica que al mandatario, a su candidata

Claudia Sheinbaum y
a su entorno cuatrote

ro les hizo crisis el des

enfado y seguridad con
que Xóchitl Gálvez ya
se apropió del concep
to de la esperanza y lo
hizo suyo como lema de
campaña. Se les fue en
medio de la babia diría

mi santa abuela, que la

hidalguense afirmó el
domingo 3 de septiem
bre desde El Ángel de la
Independencia:

"... decían por todos
lados: no hay oposi
ción... hoy ¡HAY OPOSI

CIÓN!... aquí está la posición, en muy poco tiempo
le dimos la vuelta al pesimismo, me lo dicen en las
calles, me lo dicen en las plazas: juntos recupera
remos la esperanza... Y hoy, contenta, decidida, y
llena de esperanza, yo, Xóchitl Gálvez, de origen
ñañú, de Tepatepec, Hidalgo, acepto con gran
orgullo el honor de coordinar los esfuerzos del
Frente Amplio por México... hoy la meta es muy
clara... vamos a abrir las puertas de Palacio Nacio
nal, esa puerta lleva 5 años cerrada, la cerraron con
mentiras, la cerraron con insultos, la cerraron para
todos quienes no piensan como ellos, no sólo
me la cerraron a mí, sino a ustedes, a millones de
mexicanos, pero los ciudadanos vamos a volver
a abrir esa puerta, la abriremos con la verdad, la
abriremos con la esperanza, ¡porque la esperanza
ya cambió de manos, la esperanza ahora es nues
tra!". Y desde entonces donde habla recuerda

que la esperanza la representa ahora ella.
En todo este tiempo nadie de la 4T dijo nada.

Nadie la refutó. Y como el que calla otorga, pues
ahora la esperanza de México es de la hidalguen
se. Afines de la semana pasada Sheinbaum dijo
que ella representaba la esperanza en estas
elecciones y de inmediato no faltó quien le re
cordó que la esperanza ya había cambiado de
manos... y entonces enviaron a Mario Delgado
a intentar recuperar el concepto. Mala decisión,
simplemente profundizó la percepción de me
dios y de ciudadanos de que los morenos se es
tán queriendo agandallar un concepto que ya es
el eje de la campaña de Xóchitl. ¡UPS!
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esde el ConD greso de la
Ciudad de

México, y tras la publicación periodística
que el móvil del atentado contra el perio
dista Ciro Gómez Leyva haya sido político,
el coordinador panista, Federico Dóring,
se lanzó contra la Fiscalía General de Jus

ticia de la capital del país, porque en más
de 9 meses no ha logrado identificar a los
autores intelectuales de la agresión. "Resul
ta inverosímil que, tras la detención de 12
personas relacionadas con el atentado, in
cluyendo el presunto autor material, no se
haya determinado el móvil del ataque con
tra el periodista y, lejos de avanzar la inves
tigación, esta se encuentra empantanada.
Todo parece indicar que las autoridades
capitalinas no quieren que se sepa quién
ordenó el atentado", dijo Dóring. A petición
del periodista, ahora la investigación la lleva
la Fiscalía General de la República, que ten
drá que determinar pronto si se trató de un
ataque contra la libertad de expresión.

CHINCHES, LO QUE FALTABA
La falta de mantenimiento del Metro

en la Ciudad de México también ha des

cuidado otro aspecto, el de la higiene fun
damental. Ahora ya también hay plagas en
los vagones de ese sistema de transporte.

Usuarios han denunciado que han salido
infestados de chinches luego de viajar en
trenes de la Línea A, y difundieron imáge
nes en las redes para demostrar su dicho.
"Cuidado, no se vaya a traer 'pasajeros' en
tre sus pertenencias. Chinches en Metro de
la Línea A", publicó un usuario, lo que desató
otros comentarios. "Ya me tocó que me pi
caran hace como 34 meses #MetroCDMX

Lo reporte en el Twitter del Metro para que
fumiguen, pero sólo contestan cuando ha
cen algo simple, como limpiar algún vagón",
dijo otro. Otros, con ironía, expresaban que
la gente no debería ser exigente, que debe
rían conformarse con que el Metro funcione,
y eso ya es mucho.
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POR CLAUDIA

LUNA PALENCIA

@CLAUDIALUNAPALE

EUROPA ATENTA
ANTE LA SITUACIÓN
DEL CORONAVIRUS

Ta no hay panYidemia, pero
el coronavi

rus sigue provocando grandes contagios. En
España y en Reino Unido, las autoridades sa
nitarias han adelantado su campaña de vacu
nación antiCovid, de octubre a septiembre,
ante la ola de casos; y en otros países, toman
decisiones apresuradas por las crecientes in
fecciones y reinfecciones por el virus.

Hasta el pasado 5 de septiembre, la
Organización Mundial de la Salud (OMS)
notificó 770 millones 437 mil 327 casos

de contagios por coronavirus; en cuan
to a fallecimientos, un total de 6 millones
956 mil 900 personas.

De las vacunas contra el coronavirus, el
organismo de la salud, indica que han sido
suministradas un total de 13 mi! 500 millo

nes 135 mil 157 dosis. No hay un esquema
de inmunización homogéneo a nivel mun
dial porque hay países que han colocado
cuatro dosis; otros tres y algunos solo dos o
bien inclusive una sola pauta vacunal como
sucede en África.

De acuerdo con la información propor
cionada por la OMS, la región del mundo
con mayores contagiados por Covid19 es
Europa con 275 millones 987 mil 083 casos
a pesar de que es el
continente que más se
ha vacunado; en con
traste: en África se han
contagiado 9 millones
547 mil 278 personas
y paradojas de la vida
es el continente con

menos vacunas anti

Covid puestas.
Por países, las ci

fras más recientes,
señalan a Estados

Unidos con el mayor
número de contagios:

103 millones 436 mil 829 personas; le sigue
China, que a pesar de la numerosa pobla
ción ha logrado contener su esparcimiento
y los diversos focos han infectado a 99 millo
nes 306 mil 563 personas.

Es el mismo caso de India, que es ya el
país más poblado del mundo y que, sin em
bargo, solo se han enfermado de coronavi
rus 44 millones 997 mil 326 personas.

De los países europeos son Francia, Ale
mania, Italia y Reino Unido los que tienen a la
mayor parte de la población que ya contrajo
el virus con: 38 millones 997 mil 490 personas;
38 millones 437 mil 756 personas y 25 millo
nes 955 mil 703 personas, respectivamente.

En cuanto a los fallecimientos, se llega a
septiembre con el continente americano re
gistrando el mayor número de muertos por
coronavirus con 2 millones 958 mil 886 per
sonas; le sigue Europa con 2 millones 247
mil 711 personas y nuevamente destaca la
peculiaridad de África, es el continente con
menos fallecidos por coronavirus con 175
mil 425 personas. Por países, EU es el más
afectado de todos a nivel mundial con un

millón 127 mil 152 decesos por coronavirus
y le sigue Brasil, con 704 mil 659 casos.

De cara al otoño y tras un explosivo vera
no con una movilidad masiva de visitantes,
desde finales de junio en varios países viene
reportándose un incremento en la veloci
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dad de circulación de nuevos contagios así
como en el número de reinfecciones, por
que el SARSCoV2 ya probó su capacidad
de reinfección en personas que han pasado
el coronavirus varias veces y que incluso
están vacunadas. Los viales siguen permi
tiendo atenuar la afectación del virus en el

cuerpo humano y reducir su capacidad de
mortandad.

También ha mostrado que no es un vi
rus estacional como

el año pasado pro
nosticaron desde la

propia OMS, las olas
siguen apareciendo
con picos y mesetas.
España otra vez pre
senta 130 casos de

contagio por cada
cien mil habitantes.

En diversos paí
ses, los nuevos in
gresos hospitalarios
y el número de ca
mas ocupadas por

pacientes con coronavirus también van su
biendo aunque los médicos enfatizan que lo

hace de forma marginal.

A COLACIÓN
Ahora bien aunque hay versiones mo

dernizadas de las vacunas antiCovid ningu
na ha logrado cortar la capacidad de trans
misión de una persona a otra persona. No
inmunizan totalmente.

En Europa, la Agencia Reguladora de
Medicamentos, explica que una versión ac
tualizada de la vacuna que se dirige a dos
variantes del coronavirus ha sido aprobada
para ser aplicada como dosis de refuerzo
para adultos mayores.

¿Hay una vacuna combinada contra la
gripe y el coronavirus? A la fecha no. Pero
países como España están llamando a su
población para vacunarse y recibir una dosis
contra el Covid19 y otra contra la gripe al
mismo tiempo. Un pinchazo en cada brazo.

La comunidad científica sigue trabajan
do para la creación de una vacuna conjunta
de este tipo (una que proteja contra el co
ronavirus; la gripe y el virus sincitial respira
torio) pero como no existe, la gente recibirá
los dos viales al mismo tiempo en brazos
distintos. Por lo pronto se está llamando a
la revacunación.

De acuerdo con la información

proporcionada por la OMS,
la región del mundo con
mayores contagiados por

Covid19 es Europa con 275
millones 987 mil 083 casos a

pesar de que es el continente
que más se ha vacunado...

El IndependienteFecha: 18/09/2023
Página: 20

Area cm2: 398

2 / 2

Columnas Políticas

Claudia Luna Palencia

Costo: 21,623

Página 209 de 218 Índice



¿TODO a las 11:00 horas, diputados?
A ESA hora está previsto que las comisiones de
Desarrollo e Infraestructura Urbana y Planea
ción del Desarrollo presenten el programa de
los foros de Parlamento Abierto para el PGD y

a una estrategia para restar voces críticas, pues
por más esfuerzos que hagan no podran estar
en ambos sitios a la vez.
DE SER así, podría decirse que el único plan
queleshasalidobienalosplaneadaesde .
Donceles... íes el que tiene maña!

 1:11

TODOS los aspirantes a la candidatura de Mo
rena para la Jefatura de Gobierno —y hasta

algunos que a la mera hora se descartaron—
habían acompañado sus intenciones con dece
nas de pintas promocionándose.
SÓLO faltaba el ex titular de la Policía, Ornar
García Harfuch, pero este fin de semana se
cumplió este "requisito".
AHORA Sí, no sólo el piso está parejo... ¡hasta
las bardas!

POR CIERTO, se está poniendo intensa la lucha
interna de Acción Nacional para elegir a quien
competirá por la Alcaldía Cuauhtémoc.
Y, HASTA ahora, cuentan que el legislador Aní
bal Cáñez le está ganando terreno a su compa
ñera Ana Villagrán.
SI SON de la misma especie política quienes
se están devorando, serán actos de ¿c...Aníbal...
ismo?
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AMOR PERDIDO
En la clase de catecismo para adultos, la señorita
Peripalda, catequista titular de la parroquia, les pre
guntó a los alumnos: "¿Saben ustedes qué es un
falso testimonio?'. Doña Pasita, dulce anciana, cé
libe perpetua, aventuró una respuesta: "Entiendo
que es algo que se les levanta a los hombres"... El
pueblo era pequeño. Por muchos años su pobla
ción se había mantenido estable, pues cada vez
que nacía una criatura huía un muchacho. Ni siquie
ra tenía motel de paso ese villorrio. Para suplir sus
funciones, los vecinos se prestaban por tumo sus
casas unos a otros. Qué bonita es la solidaridad, la
ayuda mutua. Llegó la noche del 15 de septiembre,
y el alcalde salió al balcón de la sede municipal uno
solo tenía, y muy estrecho a dar el tradicional Grito
de la Independencia. La plaza pública estaba llena
de una entusiasmada multitud poseída por fervor
patriótico. Y comenzó el edil con voz sonora: "¡Vivan
los héroes que nos dieron patria!". "¡¡¡Viva!!!" coreó
la muchedumbre. Tan fuerte fue el dama que se
asustó el alcalde. "¡Viva Hidalgo!". "¡¡¡Viva!!!", "¡Viva
Allende!". "¡¡¡Viva!!!". Y siguió con los demás proce
res de la insurgencia hasta agotar la nómina. No
cedió la exaltación popular. Así, el munícipe se vio
obligado a añadir otros héroes a la lista, así pertene
cieran a otra época, y gritó también vivas a Juárez
y Zaragoza, a Madero y Carranza, a Villa y Zapata, a
Obregón y Calles, a Lázaro Cárdenas. A cada nom
bre seguía un "¡¡¡Viva!!!" admirativo más estentóreo
aún que los anteriores. Agotado su repertorio, el
alcalde se volvió hacia su secretario y le pidió muy
apurado: "¡Échame otros, cabrón! ¡La raza está ca
liente!"... En modo insólito, AMLO dedicó en su Grito
un vítor al ama. Cuando lo oí no pude menos que
recordar la canción "Ama perdido", cuya sentida

letra incluye una proclama semejante:"... No estoy
herido, y pa mi madre que no te aborrezco ni guar
do rencor. / Por el contrario, junto contigo le doy
un aplauso al placer y al ama. / ¡Que viva el placer!
¡Que viva el amor!...". Canción arrabalera es esa, por
no decir congalera. A sus compases mi generación,
con otras aledañas, aprendió a bailar, con pasos
arrastrados, quebrados y ++esgados++, en sitios
que no son para decirse aquí, lugares ¡rredentos
donde al mismo tiempo se rendía culto a Baco, a
Terpsícore y a Venus. (No pido disculpas por esa cita
de mitología, pues vivimos en México tiempos de
mitomanía). Las iglesias nunca han visto con bue
nos ojos al placer, especialmente al carnal, que es el
más placentero de todos los placeres. El ama hu
mano les inspira también recelos cautelosos, y vaya
que el amor tiene muy buena prensa. ++L'amor che
muove il solé e l'altre stelle++, escribió Dante en su
divinísima ++Commedia++. El amor que mueve al
sol y a las demás estrellas. ++Ama et fac quod v¡s++,
postuló San Agustín. Ama, y haz lo que quieras. El
mismo santo respondió a quien le preguntaba qué
es el amor "Si me lo preguntas no sé, pero si no me
lo preguntas sí sé". En efecto, la palabra "amor" es
una de las más usadas y de las menos comaen
didas. "¿Me amas?' le preguntó la linda Susiflor a
Libidiano en la cama circular de la habitación 210 en
el Motel Kamawa. "¡Carajo! se impacientó el salaz
sujeto. ¿A quién se le ocurre hablar de amor en un
momento como éste?'. Es una pena que una pala
bra así, tan bella, tan llena de romanticismo y signi
ficación, suene a politiquería y demagogia en labios
del presidente López. Tanto abuso ha hecho de las
palabras que las ha desprovisto de valor. Así, ningún
sentido tuvo el grito que al ama dedicó en su aren
ga del 15 de septiembre. Sinceramente, le voy más a
"Ama perdido".. FIN.
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Dimes

• ¦

Una gu erra de dim es y dire
tes se ha transformado la otra

casa del escándalo en la alcaldía

Miguel Hidalgo, pues Mauricio
Tabe, alcalde de la demarcación,
informó que la casa de Xóchitl
Gálvez Ruiz,senadora del PAN,
no fue incluida en la lista de obras

irregularesentregadaporla ad
ministración anterior que enca
bezó Morena con Víctor Hugo
Romo, en Morena CDMX la res
puesta fue contundente:

"Hace dos años verificamos y
dejamos un procedimiento de ca
lificación de infracciones abierto,
respecto de la casa que hoy ha
bitaXóchitl Gálvez. La alcaldía

Miguel Hidalgo y Mauricio Tabe,
han tolerado durante dos años la

construcción ilegal de la casa".
Destacó que, en el mes de

agosto de 2021, después de que se
les negara el uso y ocupación pa 
ra la obra ubicada en sierra Santa

Rosa 62, en la colonia Reforma
Social, se ejecutó una visita de ve
rificación administrativa en ma

teria de uso de suelo, para deter
minar por qué elinmueble no se
ajustaba a la norma.

El expediente 0892/2021/
DU/US se dejó abierto, para que
la administración que encabeza
Mauricio Tabe calificara las in

fracciones sin ningún tipo de ses
go político.

La actual administración ha

mantenido abierto este proce
dimiento por dos años, más del
tiempo que permite laley. Nor
malmente, debe emitirse resolu
ción en este tipo de procedimien
tos en un plazo de 6 meses.

En respuesta a una solicitud
de transparencia, la actual admi
nistración de la Miguel Hidalgo
informó que el expediente conti
núa abierto y en sustanciación.

"El alcalde Mauricio Tabe

mien te para tratar de distraer
el fondo del asunto: la casa que
habitaXóchitl Gálvez es irregu
lar y está tolerada por la alcaldía
Miguel Hidalgo", dijo Gustavo
García, exdirector Jurídico de la
alcaldía Miguel Hidalgo.
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Claudia Sheinbaum,
la estratega

Han pasado cinco años y los comentócratas a
sueldo no han dejado de criticar cada una de
las acciones del presidente López Obrador,
no podían faltar por supuesto las encendidas
críticas al desfile del 16 de septiembre.
México no es un país bélico, después de las
revoluciones y conflictos por los que atravesó
el país, la ceremonia del desfile se destaca no
por lo bélico, sino por los elementos que están
al frente contra desastres naturales, apoyo
social, defensa de la soberanía, combate al
narcotráfico, etc.
Desde siempre, la política de no

intervención ha sido una bandera que se
ha visto reforzada y fomentada por nuestro
presidente y se han estrechado las buenas
relaciones de nuestro país con el mundo.
En el desfile pasado, 19 delegaciones se
unieron al desfile y presentaron sus respetos
a nuestro pueblo a través del presidente
López Obrador, no obstante, las "buenas
conciencias" pendientes de cada paso
presidencial, brincaron de furia al ver que la
delegación Rusa fue invitada a la fiesta ¡cómo,
si es nuestro enemigo! Gritaron las buenas
conciencias como la de López Dóriga desde
su yate.

Se olvidan de que México no tiene enemigos
y que el posicionamiento con países en
conflicto está regido por el principio de no
intervención.
Se olvidan que hay un antecedente cercano

y es precisamente en el período de Felipe
Calderón, cuando en 2010,17 delegaciones
extranjeras, entre ellas la de Rusia, desfilaron
también un 16 de septiembre, fecha en que
también se conmemoró el Bicentenario y
en la que como este año, estuvieron, Rusia,
China y Venezuela.
Ignoran que los países participantes y varios

más, realizan año con año ejercicios militares
conjuntos y que el desfile estuvo dedicado a los
200 años del Heroico Colegio Militar; o quizá
les duela que por quinto año consecutivo no
han sido invitados a los festejos, al besamanos,
a las comilonas tradicionales, al derroche de
otros tiempos.
Este año, ni siquiera fueron invitados los

representantes de los poderes Legislativo y
Judicial. Nunca más gobierno rico con pueblo
pobre.
Sigan pues, lamiéndose las heridas y

criticando a un mandatario cuya aprobación
es ya del 80%.
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El Zócalo
durante el grito,
territorio AMLO

•

El Zócalo se convirtió el 15 de septiembre en
territorio Andrés Manuel López Obrador. La
mayoría de quienes estábamos ahí fuimos, más
que a celebrar la Independencia de México
(que sí fuimos a eso), a celebrar que tenemos
im Presidente que valorar y afirma nuestra
independencia como país.
Y es que para quienes, durante años,

simpatizamos y apoyamos a Andrés Manuel
López Obrador, verlo en el balcón de Palacio
Nacional gritando "viva México" nos pone la
piel chinita. Nos sentimos realizados, fuertes,
llenos de energía y esperanzas.
Durante años no pocos pensaron que

seria imposible que López Obrador llegara
a la Presidencia, pues consideraban que
la derecha se lo iba a impedir siempre con
trampas y fraudes, o que desde Estados
Unidos no lo iban a permitir. Y pues lo
logramos: AMLO es presidente, gobierna, y
está transformando a México.

Yo estuve allí , en la plancha del Zócalo, el
viernes pasado. Yo grité "Viva México". Yo
canté las canciones que AMLO pone en la
mañanerayque el Grupo Frontera tocó en

vivo esa noche. Yo me emocioné. Yo me sentí

entre hermanos porque todos ahí decían
"Presidente, Presidente, Presidente", y todos
allí gritábamos con fuerza "Es un honor estar
con Obrador".

Quizás no lo deba decir así, pero fue una
noche mágica. Y es que ver al president e más
querido de los últimos años, con su pueblo
emocionado, es algo que sí podría entrar en la
categoría de lo mágico.

Ya no recuerdo ya, cuando a los presidentes
los detestábamos. Cuando nos indignaba lo
que hacían porque en todo lo que hacían no
les importaba el pueblo sino sus intereses y los
de su grupo. Hoyes distinto. Hoy todo cambió.
Hoy en el Zócalo la gente gritó emocionada el
nombre de AM LO, y hubo fiesta no sólo por el
grito y la Independencia del país, sino porque
tenemos un Presidente que nos da orgullo.

Faltan ya sólo un año para que termine
el sexenio de López Obra dor. Y está claro
que cambió muchas cosas en el país.
Necesitábamos aun Presidente así, que no sólo
le diera rumbo a México, sino que pusiera al
pueblo como el eje de toda acción de gobierno.
Nos hacía mucha falta. Mucha.
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¿Otro sexenio sin
el Priankenstein?

MAESTRO, SHEINBAUM COMENZÓ EN MORELIA
SU NUEVA GIRA POR EL PAÍS

Ahora sí, con todo el apoyo en cada municipio o ciudad
que visite, para que se vea desde ahorita con quién está
el pueblo.
Xóchitl sueña "con un desfile militar en México y
en 2025 sin Rusia ni Nicaragua".
Y millones de mexicanos soñamos con otro sexenio sin

que el Priankenstein vuelva a desfilar por Los Pinos y
por Palacio NacionaL
Según Marko Cortés, el Paquete Económico 2024
es inviable, irresponsable y con tintes electorales.
La propuesta presidencial del FAM es imposible, insen
sata y con tintes neoliberales.
La gobernadora Delfina Gómez presidió el desfile
militar mexiquense.
Parafraseando aMonterroso: "Y cuando Pina despertó
el sábado y se fue al palacio municipal de Toluca, el pri
nosaurio ya no estaba ahí".
Por cuarta vez aprehendieron a Uriel Carmona y
seguirá en El Altiplano.

El mal fiscal ya se relamía los bigotes pensando en co
mer un pozole y tostadas en libertad, y de nuevo para
adentro con el menú carcelario del día.

Maussan citó en el Congreso que la Virgen de Gua
dalupe le habló.
La virgen ni caso le hace a Jaime, porque no cree ni ha
bla con extraterrestres. Y sobre los supuestos alieníge
nas que exhibió, no tiene la culpa el loquito sino quienes
le dan cuerda.
El candidato uhtraderechista Javier Milei llamó al

Papa Francisco: "imbécil, jesuíta que promueve el
comunismo y representante del maligno en la tie
rra".

El diabólico clon de Hitler, Mussolini, Franco, Pinochet
y Videla se dio un tiro en la pata derecha, porque la ma
yoría del pueblo argentino es católico.
Su compañera de fórmula, Victoria Villarruél, le
dijo "siniestra" e "hipócrita" a Estela de Carlotto,
presidenta de Abuelas de Maza de Mayo.
Ojalá que los hijos, nietos, sobrinos, primos, esposos y
millones de simpatizantes de las honorables y comba
tientes damas no olviden esos insultos a la hora de votar.
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Pobres
funcionarios

SE REQUIEREN NUEVAS CONDUCTAS

Concluye un sexenio y la angustia
de quienes ocupan cargos públicos
se vuelve invivible. Al final, ésta cir
cunstancia ocurre cada que finaliza
un gobierno. Alguna vez se conside
ró iniciar "la carrera administrati

va", por la cual pudieran mantenerse
en sus puestos aquellos personajes de
capacidad probada y más aún de hon
radez. Tal posibilidad no se logró y es
el caso que cada gobernante que lle
ga al nivel que sea, "despide" a diver
sidad de funcionarios; sin importar
si han hecho bien su trabajo o no, in
mediatamente los sustituyen por sus
compromisos políticos, por aquellos
que le han seguido en su vida pública
y claro, no faltan los parientes y ami

gos al por mayor. Esta práctica debe
ser superada.
Como anécdota precisaré que rea

lizando actividades profesionales, me
vi en la necesidad de entrevistarme
con el Ministro de Industria de la Re

pública Italiana, recuerdo que un día
antes había renunciado el Primer Mi

nistro y pensé, como pasa en México,
que el nuevo "ungido" cambiaría al
Ministro de Industria; cuando acudí
a mi cita con él, le hice saber mi duda
y me precisó: "En Italia no sucede tal
fenómeno, a ningún funcionario, aún
los de alto nivel, se les reemplaza, ex
cepto se dé el caso de incapacidad o
corrupción..."
Algún día tal vez ello ocurra en

México y se valore a los buenos hom
bres del poder; por cierto, en nues
tro País, es necesario se muestre una
conducta más incluyente, construc
tiva y positiva, ya que bien sabemos,
es sumamente raro que quien ocu
pa un cargo sea amable, grato o por
lo menos responda el teléfono, reci
ba a quien lo busque y lo más elemen
tal, que conteste las cartas que se le
envían, dando por resultado el mos
trarse en la dimensión exacta de un

funcionario, cuya principal conducta
debe ser la de servir al público.
Hay muchos países como Italia,

que son buenos ejemplos a seguir.
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Punto de
partida

EL CAMÍNO HACÍA EL 2024

Comenzó ayer en Michoacán, en
la tierra de Lázaro Cárdenas. Es el

camino hacia el 2024. En realidad,
esa ruta se originó en la Ciudad de
México.

La gestación del modelo de con
tinuidad con atención a las y los
más vulnerables inició en la pri
mera década de este siglo con An
drés Manuel López Obrador. Esta
administración en la Jefatura de

Gobierno, hoy a cargo de Martí Ba
tres, ha enfatizado ese programa
social.

Recordemos quiénes promovie
ron la política social en un contexto
donde la oposición tiene dos impos
turas: 1) pretende exhibir como "un
tiradero de dinero" los programas
sociales sin evidenciar el impac
to negativo y 2) copia la narrativa

según la cual comparte la preocu
pación por los más desfavorecidos
al grado de usar ideas, conceptos y
hasta slogans del Presidente López
Obrador.

Claudia Sheinbaum Pardo deci

dió Morélia como punto de parti
da y horizonte donde la comunidad
está al centro, en contraste con el
liberalismo conservador de la opo
sición asociado siempre a la can
taleta de menor Estado y menos
"despilfarro" en políticas sociales.
Clara Brugada, en una línea se

mejante a Sheinbaum y a AMLO,
fue reconocida por sus iniciativas
sociales, centradas en la transfor
mación del espacio público. Estuvo
en Nueva York durante la Cumbre

de los Objetivos de Desarrollo Sos
tenible organizada por la ONU. Es
ella la de mayor reconocimiento de
todas las alcaldías en la CDMX.

La oposición frentista niega y
confronta. Es todo.
El inicio de la ruta de Sheinbaum

exhibió apertura a otros actores, así
como planteó la defensa de una útil
continuidad del cambio de régimen
a una población constantemente
defenestrada por los partidos ad
versarios de Morena.

Hay un claro arranque para ta
reas donde existe determinación de

recuperar espacios perdidos en el
2021. Inició la ruta nacional y pron
to de la CDMX.
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No la libran

Los sistemas digitales del Gobierno fede
ral siguen presentando vulnerabilidades.
Después de un nuevo ataque ciberné

tico, ahora las bases de información del
sistema educativo están comprometidas.

La empresa de cíberseguridad SILIKN,
fondada por Víctor Ruíz, reveló que las li
brerías paraestatales Educal, que cuentan
con un acervo de más de 2 millones de títu
los para estudiantes inscritos a la Prepara
toria Abierta de la Secretaría de Educación
Pública, fue la que recibió el ciberataque.

Con toda la infraestructura a la ma
no, los hackers denominados No Escape
extrajeron información comprometida El
grupo cuenta con 50GB de datos como

tarjetas de identificación, inventario, con
tratos, comisiones, auditorías, carteras de
clientes, bases de datos, entre otros.

Educal es una entidad paraestatal sec
torizada en la Secretaría de Cultura, es
decir, pertenece al Gobierno federal, pero
cuenta con autonomía para desempeñar
funciones como un organismo privado.

Entre sus actividades destaca la distri
bución y comercialización de libros y pro
ductos culturales.

Hasta el momento, tanto la Secretaría
de Cultura como la de Educación Pública
no han revelado el incidente ante las au
toridades, ni las acciones de contención o
protección.

ERNESTO
GÓMEZ
CANTÚ...

Es el nuevo director de
Banca Internacional
de Citi, quien estará a
cargo de los negocios
fuera de la región de
Norteamérica. Como

parte de una reestruc
tura y adelgazamien
to de sus operacio
nes, las áreas de Banca
e Internacional com

partirán un equipo
gerencial común, con
lo que se busca mayor
conectividad y una
estructura optimizada
en todo el grupo.
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Salud
financiera

Una nueva empresa del sec
tor fintech llegó a México:
Coinscrap Finance.

Se trata de una startup
de Inteligencia Artificial
(IA) de salud financiera con
origen en Europa

Liderada por David
Conde, Coinscrap Finance
pretende mejorar la salud
financiera de las personas
y empoderar a las familias
para tomar decisiones más
informadas.

Su objetivo es ayudar
a más de 2 millones de fa
milias en los próximos dos
años a través de alianzas
con bancos y aseguradoras
líderes, como ya lo ha hecho
con Banco Santander, EVO
Banco, CASER Seguros y
Mapire, entre otros.

La startup cuenta con
una herramienta que no
sólo mide el impacto am
biental de las transacciones
financieras, sino que ofre
ce opciones para reducir la
huella de carbono a través
de productos sostenibles.

En agosto de 2021,
Coinscrap tuvo una ronda
de financiación superior a
los i millones de euros y fue
finalista en el VISA Inno

vation Program, junto con
otras cinco startups ibéricas.

La plataforma tiene una
colaboración muy estrecha
con universidades españo
las y mexicanas en proyec
tos de Data Science.

Franquicias
binacionales

El interés de los mexica
nos en el modelo de fran
quicia que, según la Asocia
ción Mexicana de Franqui
cias (AMF) contribuye con
el 5 por ciento del PIB del
País, ha impulsado al sector
a promover el primer Con
greso Binacional de Fran
quicias en Tijuana

El congreso estará a car
go de Lidia Quezada, Busi
ness Director de Comexpo
sium México y se celebrará
los días 6 y 7 de octubre en
dicha ciudad fronteriza La
intención es que expertos
del País y de Estados Uni
dos exploren y discutan es
trategias que fortalezcan al
sector de franquicias.

Además, se espera con
tar con más de 35 marcas
especialmente selecciona
das para el Congreso y que
muestren las diferentes op
ciones de este modelo de

negocio que es el más im
portante a nivel mundial.

En Estados Unidos
existen más de 4 mil mar
cas de franquicia, casi el
triple de las que se se tie
nen en México.

El giro de Alimentos y
Bebidas concentra 71 por
ciento del mercado esta
dounidense, pero en Méxi
co apenas representa una
tercera parte, lo que abre es
pacio a otras ramas de ne
gocio como cuidado per
sonal, educación, así como
entretenimiento y servicios
especializados.

En total, en ambos paí
ses el sector franquicias em
plea a más de 9 millones de
personas, lo cual demuestra
la importancia económica
de esta rama de negocios en
ambos lados de la frontera

Cambios
en Consejo
Navistar Financial realizó
cambios en su Consejo de
Administración.

La Sofom nombró a Ra
fael de Sousa Alvarenga
como miembro vocal del
consejo de administración.

También ratificó que

Bernardo Valenzuela Ca
dena queda con el cargo de
Presidente; Koen Knoops
como vicepresidente y Saf
dar Mohammad Mah
mood como vocal.

Navistar es una Socie
dad Financiera de Objeto
Múltiple Regulada cuya ac
tividad primordial es otor
gar financiamiento para la
adquisición o arrendamien
to de camiones de la mar
ca International, así como
camiones y tractocamiones
usados de cualquier marca,
equipo aliado y refacciones
de la marca International.

La compañía forma par
te del grupo corporativo de
Navistar International Cor
poration, la cual está ubica
da en Lisie Illinois,'Estados
Unidos y cuenta con más
de 16 mil empleados en más
de 40 países alrededor del
mundo.

Asimismo, Navistar Fi
nancial Corporation, de la
cual también es parte la
compañía, es el brazo finan
ciero de Navistar Internatio
nal Corporation, uno de los
fabricantes más grandes del
mundo en chasises para au
tobuses, camiones y moto
res a diesel.

capitanes@reforma.com
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Tnstacart, empresa de
Xentrega de comesti
bles, se está preparando
para aumentar el precio
objetivo de su Oferta
Pública Inicial en la Bolsa
de Nueva York, a entre 28
y 30 dólares por acción
desde un rango de entre
26 y 28, tras el exitoso de
but del diseñador de chips
Arm el pasado jueves, a
medida que el apetito de
los inversionistas por las
OPI sigue aumentando.
En el extremo superior
del nuevo rango, Insta
cart estaría valorado en
casi 10 mil millones de

dólares sobre una base
totalmente diluida.

? Goldman Sachs ofre
cerá a sus clientes ricos
acceso a una inversión

única: la oportunidad de
poseer una parte de un
equipo deportivo privado.
Aunque se ha negado a
revelar en cuáles equipos,
este banco de inversión
ha trabajado en acuer
dos en Estados Unidos e
internacionalmente con el
Club de Fútbol Chelsea, lá
Fórmula Uno y los Titanes
de la NFL. Los equipos de
ligas menores, a menu
do considerados una

inversión más riesgosa,
también estarían sobre la
mesa.

? El aumento de los
precios de los alimentos
y otros bienes básicos en
Rusia se ha acelerado y
algunos ciudadanos han
abandonado las vaca

ciones en el extranjero.
Al comienzo del nuevo
año escolar, los padres
enfrentaron un enorme
aumento en el costo de los
uniformes, luego de que
algunas fábricas de ropa
reorientaron su produc
ción el ejército. Mientras
tanto, más de la mitad
de los fumadores rusos
han intentado cambiar

a productos piratas más
baratos, según el encues
tador ruso Romir.

? Las acciones de Planet
Fitness se desplomaron
13.9 por ciento el pasado
viernes después de que la
junta directiva de la cade
na de gimnasios destituyó
como director ejecutivo
a Chris Rondeau, quien
continuará como miembro
del consejo. Planet Fitness
se benefició con el regreso
de las personas a los
gimnasios, tras el fin de la

emergencia pandémica,
pero después empezó a
enfrentar dificultades
para ampliar sus instala
ciones con tasas de interés
más altas y los costos de
construcción en aumento.

? La Junta de Goberna
dores de la Universidad de

Virginia Occidental votó el
viernes a favor de recortar
28 programas académicos
y eliminar 143 puestos de
profesores, a pesar de la
oposición de estudiantes,
exalumnos y profesores. La
decisión fue tomada bajo
el argumento de que es un
paso necesario para que
esta escuela pública vuelva
a la viabilidad financie
ra. Señaló que seguirá
impartiendo clases a los
actuales estudiantes de las
especialidades afectadas
hasta que se gradúen.
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GLOSAS MARGINALES
EVERARDO ELIZONDO

Otra ojeada
(gráfica)

a las finanzas
públicas
char un cuarto a es"E padas" es una linda
expresión anacró

nica que significa participar
en una discusión aportando
una opinión propia —aun
que sea un poco al margen—.
Con esa actitud, me ocupo en
las siguientes líneas del muy
debatido asunto del futuro de
las finanzas públicas en Mé
xico. Asumo el riesgo de que
algunos lectores encuentren
ya conocido lo que comen
to. Las cifras que utilicé para
elaborar las gráficas son ori
ginales de la SHCP.
Más gasto
De arranque,
una ojeada a la trayectoria del
gasto público (G) como frac
ción del PIB, empezando con
el realizado en el 2010 y ter
minando con el presupuesta
do para 2024. La ilustración
(Gráfica 1) sugiere al menos
dos observaciones relevantes:
l.según lo propuesto, cuando
termine el sexenio en curso
el cociente G/PIB excederá
el 26%, y habrá aumentado
unos tres puntos porcentua
les con respecto al observa
do en 2018; y, 2.en el incre
mento pretendido para el año
próximo destacan, sin orden
de importancia: a) las ero
gaciones adicionales en los
(muy cuestionados) proyec
tos de inversión preferidos;
b) la mayor carga financie
ra; y, c) el alza de las pensio
nes. En la gráfica correspon
diente, es importante notar
la diferencia con lo ocurrido
en el cierre de los dos perio
dos presidenciales anteriores
(véase la dirección de las fle
chas). (Gráfica 1)

Más gasto
De arranque, conviene echar
una ojeada a la trayectoria del
gasto público (G) como frac
ción del PIB, empezando con
el realizado en el 2010 y ter
minando con el presupuesta
do para 2024. La ilustración
(Gráfica 1) sugiere al menos
dos observaciones relevantes:
l.según lo propuesto, cuando
termine el sexenio en curso
el cociente G/PIB excederá
el 26%, y habrá aumentado
unos tres puntos porcentua
les con respecto al observa
do en 2018; y, 2.en el incre
mento pretendido para el año
próximo destacan, sin orden
de importancia: a) las ero
gaciones adicionales en los
(muy cuestionados) proyec
tos de inversión preferidos;
b) la mayor carga financie
ra; y, c) el alza de las pensio
nes. En la gráfica correspon
diente, es importante notar
la diferencia con lo ocurrido
en el cierre de los dos perio
dos presidenciales anteriores
(véase la dirección de las fle
chas). (Gráfica 1)

Más deuda, lógicamente
Lo que se llama Requeri
mientos Financieros del Sec
tor Público Federal (RFSPF)
es simplemente una medi
da amplia del déficit fiscal,
í es decir, del aumento conse
cuente de la deuda guberna
mental. La Gráfica 2 ilustra
su historia durante el perio
do 20102022 y su probable
curso este año y el próximo
—según lo presupuestado por
la SHCP—. Está claro que, li
teralmente hablando, tanto
la magnitud terminal del in
dicador (5.4% del PIB), como
j su alza anual (1.5 puntos por
centuales) serán extraordina
rias. (Gráfica 2)

Otra forma de destacar
el cambio en RFSPF es com
pararlo con el gasto público.
El resultado se presenta en
la última gráfica de esta no
ta. ¿Qué "dice"? Que el gasto
público se financiará en una
quinta parte con deuda La
fracción referida es la más al
ta en el periodo considerado.

Otra forma de destacar
el cambio en RFSPF es com
pararlo con el gasto público.
El resultado se presenta en
la última gráfica de esta no
ta. ¿Qué "dice"? Que el gasto
público se financiará en una
quinta parte con deuda La
fracción referida es la más al
ta en el periodo considerado.

(Gráfico 3)
Tres notas breves
1.Una frase muy usada en el
ámbito de la economía políti
ca dice que el presupuesto es
la expresión numérica de los
valores y preferencias del go
bierno. Creo que el caso ac
tual no necesita elaboración
2.Cualquiera que sea el mé
todo usado para financiar un
aumento del gasto público,
el resultado es siempre una
transferencia de recursos rea
les del resto de la economía
al gobierno. Este es el verda
dero significado del término
"carga fiscal". "No hay lonche
gratis".
3.Para 2024, el gobierno es
tima un crecimiento del PIB
real en el intervalo 2.5
3.5%. Sin embargo, para el
quinquenio siguiente, el ran
go se reduce a 203.0%. Un
futuro no muy optimista.

Fecha: 18/09/2023

Página: 6

Area cm2: 419

1 / 2

Columnas Económicas

Everardo Elizondo, “Glosas Marginales”

Everardo Elizondo

Costo: 89,666

Página 4 de 7



GRÁFICA 1. GASTO NETO PRESUPUESTARIO
(% del PIB)
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El INE ignora a comunidades
indígenas
Y el Tribunal Electoral tam

bién La cuestión es que el 20
de julio el INE publicó el Re

glamento de Radio y Televisión en
Materia Electoral con modificacio
nes que afectan a las comunidades y
a las radios comunitarias e indíge
nas, al imponerles la transmisión de
la publicidad de los partidos políti
cos, lo que viola su autonomía, por
que dicho contenido no forma parte
de su cultura e identidad. Anterior
mente, el INE permitía transmitir
únicamente la propaganda de los ór
ganos electorales y así se hacía.
Es una vergüenza cómo procedió

el INE en el caso que le contaré y que
puede leerse en la versión esteno
gráfica de la sesión del 12 de julio de
2023 de la Junta General Ejecutiva
del INE: que, efectivamente, la Su
prema Corte establece que debe
consultarse a las comunidades indí

genas cuando se pueden ver afecta
das por una norma general que les
pueda trascender, que no nos va a
dar tiempo, que mejor hay que con
sultar sólo a las radios, que todo esto
nos va a llevar a complicaciones ma
yores que no darían para salir antes
del proceso electoral, y así.
Entonces, el 17 de julio, el INE

convocó a la Asociación Mundial de
Radios Comunitarias (AMARC) a
una reunión; ahí les dijeron que las
nuevas disposiciones del Reglamen

to de Radio y Televisión en Materia
Electoral que se publicarían no con
tenían cambios que los afectaran de
manera directa (mintieron).
Existe una total falta de conoci

miento de cómo funciona México
más allá de lo urbano. Curioso, por
que deberían recordar que la Corte
sostiene que las radios indígenas
deben tener un tratamiento dife

rendado, el pautado electoral es
muy complicado, requiere gran
precisión en los tiempos y progra
mación, y la mayoría de las emiso
ras indígenas no tienen personal
pagado, funcionan básicamente
con voluntarios y, obviamente, no
tienen equipos sofisticados.
El INE pretende justificar las mo

dificaciones alegando que hubo con
sulta, pues, además de la reunión con
la AMARC, en 2019 envió un cues
tionario a las comunidades. Pero eso

no puede calificarse de consulta, por
que no se trata de un diálogo abierto,
además de que ya pasaron cuatro
años y esto no resulta representativo,
pues de entonces a la fecha se han
autorizado 20 de 33 radios indígenas.
Por todo ello, Radio Tosepan Lima
kxtum y radio Cholollan Zacatepec
impugnaron dichas reformas ante el
Tribunal Electoral, argumentando,
entre otros temas, que no hubo con
sulta, pero poco le importó a cuatro
de los seis magistrados presentes en

la sesión del 13 de septiembre en la
que se argumentó que la consulta a
la AMARC era suficiente para cum
plir con el requisito de consulta, y es
to es falso por varias razones, entre

otras poique la misma AMARC no
representa a la totalidad de las radios
indígenas y nunca podría represen
tarlas en decisiones que obligan a
una consulta directa a la comunidad.
Pero más ridículos se vieron los cua
tro magistrados al ignorar el propio
comunicado que la AMARC emitió el
20 de julio, en el que se deslinda de
dicha consulta y los urge a cumplir
con la jurisprudencia de la Corte, há
game usted el favor.
Tal y como lo sostuvo el magis

trado presidente del Tribunal, Re
yes Rodríguez Mondragón, lo esta
blecido en el reglamento sí se trata
de un acto de asimilación forzada,
ya que no hubo consulta. En su opi
nión, el vicio de falta de consultas
invalida la inclusión normativa al
reglamento. La SCJN ya ha anulado
legislaciones cuando las comuni
dades indígenas no han sido con
sultadas. Esperemos próximamen
te nuevos recursos contra estas de
cisiones que soslayan y discrimi
nan a las comunidades indígenas
de nuestro país. •

Abogada, presidenta de Observóte!
y comentarista de Radio Educación

Twitter @soyirenelevy
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Del superpeso al superdéíicit
::::: Nos dicen que quienes dieron el grito antici
pado y al cielo, fueron los analistas, con un dato
en el Paquete Económico para 2024. Nos cuentan
que todos daban por hecho que no habría sorpre
sas en el paquete y, ¡zaz!, que aparece el abultado

déficit fiscal como consecuencia
de un gobierno gastalón en su
último tramo para acabar sus
obras insignia y apoyar a Petró
leos Mexicanos (Pemex), de Oc
tavio Romero Oropeza, que
sigue entre las petroleras más
endeudadas del planeta. Nos di
cen que, a propósito de esta po

Octavio lémica, la economista en jefe de
Romero Banco Base, Gabriela Siller, in

geniosamente bautizó esta
preocupación como "superdéficit", aprovechando
el éxito que ha tenido la referencia para destacar
la fortaleza del tipo de cambio con el supeipeso.
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Preocupa Categoría 1 de aviación
::::: Nos reportan que el sector de la aviación está
preocupado por la recuperación de la Categoría L
Ya ni saben si va a llegar otro gobierno en Esta
dos Unidos y la va a degradar de nuevo. La reali
dad es que el sector mexicano es vulnerable a la
inseguridad. Hay personas corriendo en pistas,
asaltos y homicidios a quienes cambian dólares
en el AICM, a cargo de Carlos Velázquez Tisca
reño. Nos cuentan que antes de julio de 2024
vendrá la Organización Internacional de Aviación
Civil (OACI) a hacer una auditoría más severa que
la del gobierno de EU. Así, no se puede descartar
una nueva degradación por las deficiencias y que
sólo fueron tapadas con "parches". El país requie
re una Agencia Federal de Aviación Civil con cua
tro veces su presupuesto, y para 2024 solo le die
ron 5% más, apenas la inflación.

Fibras promueven a México en EU
::::: Nos cuentan que la semana pasada, la Asocia
ción Mexicana de Fibras Inmobiliarias (Amefibra)
que preside Simón Galante, llevó a cabo la quin
ta edición del Fibra Day en Nueva York, buscan
do atraer inversión extranjera frente a las oportu
nidades que ofrece el nearshoring en el país. Al
evento asistieron más de 300 personas. De acuer
do con Amefibra, hay tres tipos de inversionistas
en las Fibras: los institucionales nacionales, como
Afores, que representan 34% de la tenencia accio
naria; los individuales nacionales, con 32% de
participación y los extranjeros, que representan
otro 32% de la inversión y a quienes quieren
atraer. Estos fideicomisos de bienes raíces tienen
más de 2 mil propiedades y suman 4.5% del PIB.

Fecha: 18/09/2023

Página: 22

Area cm2: 161

2 / 2

Columnas Económicas

Desbalance /Redacción

Redacción

Costo: 18,112

Página 5 de 6



Se perfilan cuatro
presidenciables para2024
Los procesos de selec

ción de las candidatu
ras presidenciales del

2024 han estado plagados de
irregularidades, inconformi
dades y sometimientos de l@s
aspirantes a los designios de
los liderazgos partidistas. Pese
a todo, ya se perfilan cuatro
presidenciables, quienes, si no
sucede algo extraordinario,
van a estar en la boleta el pró
ximo año; Claudia Sheinbaum,
Xóchitl Gálvez, Samuel García
y Eduardo Verástegui.
El caso de Sheinbaum es el

más avanzado, puesto que des
de hace casi dos años se per
filaba como la candidata favo
rita de Morenay del presidente
Andrés Manuel López Obra
dor. El proceso interno del ofi
cialismo, con el Partido Verde
y el PT de comparsas, salió co
mo se esperaba: la exjefa de
Gobierno de la CDMX arrasó y
quedó arriba de su más cerca
no rival, Marcelo Ebrard, por
casi 15 puntos. El resultado se
mantuvo y todos se alinearon,
excepto Ebrard.
Sin embargo, el arrebato de

Ebrard al parecer va a durar
poco y en pocos días anunciará
que se puso de acuerdo con
Morena y con el Presidente.
Del lado del Frente Amplio

por México (FAM), la candidata
Xóchiti Gálvez tuvo que remar
contra corriente. Sus compañe
ros de movimiento, los pene

distas Silvano Aureoles y Mi
guel Ángel Mancera, así como la
priista Beatriz Paredes, cuestio
naron la legitimidad del proce
so y lo hicieron ver parecido al
d§ Morena, es decir aquel en el
que unos cuantos liderazgos
definieron su candidatura. Pese
a esto, Xóchiü va a ser la can
didata del PANPRIPRD y las
organizaciones civiles aglutina
das en el FAM. No obstante, las
diferentes nomenclaturas y co
rrientes de pensamiento pue
den dar al traste con esa coali
ción implícita o explícitamen
te, como sucedió ya en el Estado
de México el año pasado.
En el caso de Movimiento

Ciudadano, la cosas se han tor
nado cada vez más nebulosas.
Las escaramuzas entre el go
bernador de Jalisco, Enrique
Alfaro, y el coordinador nacio
nal del partido, Dante Delgado,
levantaron el polvo debajo de
la alfombra. El llamado líder
del grupo Jalisco primero arre
metió contra el líder moral de
MC por no tomarlo en cuenta
en decisiones clave del partido,
como la de no apoyar a Xóchitl
Galvez, cosa que Alfaro sí que
ría; luego amagó con romper y

fundar su propio movimiento,
pero ahora resulta que ve bien
que MC vaya en solitario a la
contienda presidencial del
próximo año y que su candida
to sea el gobernador de Nuevo
León, Samuel García.
Alfaro parece no tener sufi

cientemente claro lo que quie
re para MC, para el Grupo Ja
lisco ni para sí mismo.
Lo cierto es que si MC va en

serio con la idea de impulsar a
Samuel García para la candi
datura presidencial, el estri
dente político regiomontano
deberá despedirse de forma
definitiva de la gubernatura,
pues según los artículos 120 y
121 de la constitución estatal,
reformada en febrero de este
año por el Congreso de Nuevo
León, de mayoría panista, el ti
tular del Ejecutivo no puede
ausentarse por más de 30 días
naturales o pedir licencia inde
finida. El Congreso tiene la fa
cultad de nombrar a un gober
nador interino y convocar a
elecciones para sustituirlo.
Y finalmente el actor, pro

ductor y activista Eduardo Ve
rástegui, quien se inscribió ya
como candidato independien
te y debe recolectar un millón
de firmas para poder aparecer
en la boleta el próximo año. El
incipiente político de ultrade
recha busca apoyos, como el
que al parecer ya le dio el em
presario Ricardo Salinas Plie
go. Si esto se confirma va a lo
grar las firmas para competir y
ser una cuarta opción, la que se
inclina hasta el otro extremo
del lugar donde está actual
mente el péndulo, política
mente hablando. e

Si no sucede algo extraordinario, van a
estar en la boleta: Sheinbaum, Gálvez,
Samuel García ij Eduardo Verástegui.
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1 Quien definitivamente no está nada
•preocupado por el aeropuerto que

construye el gobierno federal en Tulum es
Fernando Chico Pardo, presidente de Ae
ropuertos del Sureste, y es que no se ve que
esa terminal pueda representar una compe
tencia para el aeropuerto de Cancún. Mien
tras que Tulum tendrá una capacidad para
apenas cinco millones de pasajeros, Cancún
movilizó el año pasado 30 millones. Ade
más, los expertos aseguran que si bien acer
cará a los clientes de Riviera Maya, tampoco
está tan próximo a la zona hotelera. Lo más
seguro es que el mercado crezca y no que
un aeropuerto le quite usuarios al otro. De
entrada, las aerolíneas mexicanas ya se
apuntaron para operar en la nueva terminal.

2 Aunque Jorge Ñuño, titular de la SICT,
•haya festejado el regreso de la Cate

goría 1 en seguridad aérea para México, en
específico para la Agencia Federal de Avia
ción Civil, al mando de Miguel Vallin, como
si el país hubiera ganado un Mundial de fút
bol, la realidad es que todavía debe enfren
tar muchos retos. Primero, la auditoría que
debe realizar la Organización de Aviación
Civil Internacional, cuyo secretario general
es Juan Carlos Salazar. Además, aunque
definitivamente fue un logro la recátego
rización, queda la duda de qué pasará si la
Corte echa para atrás las modificaciones a
la Ley de Aviación Civil y Aeropuertos. A lo
anterior hay que sumar el raquítico presu
puesto que tendría la AFAC en 2024.

3 Las cosas parecen mejorar para Or
ganización Soriana, que encabeza

Ricardo Martín Bringas, pues Fitch Ra
tings subió sus notas. Esto debido al fortale
cimiento de su perfil financiero, que se dio
gracias a que se enfocó en la mejora de sus
métricas de apalancamiento, flujo generado
por las operaciones y posición de liquidez.
Pese a los desafíos que ha enfrentado en los
últimos años, como la pandemia y la inte
gración de las tiendas de Comercial Mexi
cana, la firma ha demostrado ser resiliente a
escenarios económicos adversos. Sin em

bargo, la batalla por el consumidor se man
tiene complicada, principalmente en un
entorno de elevada inflación y compradores
cada vez más demandantes.

4 El IFT, cuyo comisionado presidente
•en suplencia es Javier Juárez Mojica

y el Instituto Nacional de las Mujeres, que
preside Nadine Gasman Zylbermann, fir
maron un convenio de colaboración para
realizar diversos proyectos que promue
van la alfabetización digital, contribuyan a
la inclusión digital de las mujeresy se cie
rre la brecha de género en el país. También
se busca que aprendan sobre sus derechos
como personas usuarias, el uso responsable
y seguro de las telecomunicaciones, las Tec
nologías de Información y Comunicación, y
los servicios digitales. Para lograrlo, ambas
instituciones realizarán conferencias, cur
sos, talleres, seminarios y difundirán diver
sas publicaciones, entre otras acciones.
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David Páramo
dav¡d.paramo23@g¡mm.com.mx

Haciendo lo importante
El subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, presentará la
estrategia de movilización de financiamiento sostenible, que
busca cerrar la brecha del financiamiento en México para
alcanzar los objetivos de desarrollo sostenible.

El corazón del objetivo de esta estrategia es lograr que
recursos financieros (nacionales y extranjeros, públicos y pri
vados) comiencen a moverse masivamente hacia el finan
ciamiento de proyectos que generen un impacto benéfico
en las comunidades.

La estrategia plantea encontrar caminos para facilitar el
acceso al financiamiento de una manera no sólo eficiente,
sino que además cumpla con un principio fundamental de
transparencia con instrumentos innovadores.

El objetivo es que México se convierta en uno de los paí
ses con una clara estrategia de financiamiento suficiente que
permita, entre otras cosas, contar con recursos suficientes
para los proyectos sostenibles.

Se buscan modelos similares a los que tienen países como
Brasil, Canadá, Reino Unido y Japón, en los cuales hay claras
definiciones que pasan de lo teórico y el buen deseo hacia
métricas tangibles sobre esta operación.

El documento que será presentado hoy plantea una es
trategia de tres pilares fundamentales:

1 Gestión financiera pública sostenible. Aquí lo que pre
tende la Secretaria de Hacienda es un presupuesto sostenible,
participar activamente en este mercado y hacer un análisis
de riesgos que considere factores como el clima.

2  Movilización de financiamiento sostenible. Promover

una visión de sostenibilidad en las instituciones que integran
al sistema financiero. Entre las herramientas que promove
rán está la taxonomía sostenible y la regulación de las ASG.

3. Acciones transversales que incluyen la igualdad de
género o garantías para el cumplimiento de la estrategia a
partir de la creación de capacidades en sostenibilidad. Ésta
debe ser una estrategia viva que considere una constante
actualización y que tenga revisiones periódicas.

Hoy se planteará que, para cumplir esta estrategia, se tiene
que involucrar no sólo al sistema financiero, sino que tiene
que ser un movimiento global en el que participen los sec
tores público y privado de la sociedad civil.

Es fundamental seguir muy de cerca esta estrategia puesto
que, si bien no está vinculada con la coyuntura, sí tiene sóli
das raíces en lo que es verdaderamente importante.
REMATE EXPLICATIVO
Tanto el secretario de Hacienda como el subsecretario del
ramo, Rogelio Ramírez de la O y Gabriel Yorio, respec
tivamente, tienen una cuesta muy empinada por subir con
la defensa del Paquete Económico para el año próximo, el
último de esta administración^

Hay un hecho indiscutible: se abandonó la muy estricta
disciplina que había caracterizado a esta administración, en
la que se privilegiaba el orden por encima, incluso, de necesi
dades muy urgentes como la pandemia. El principio racional
es que el coeficiente de deuda se mantiene en control en
48.8% del producto y que se está haciendo un presupuesto
que. entre otras cosas, blinda sus proyectos insignia.

Se trasluce que la preocupación es dejar la cuenta pagada
para garantizar su terminación sin importar quién gane las
elecciones. Sin embargo, como concordarían el Padre del
Análisis Superiory el director de Análisis de uno de los prin
cipales bancos del país, el problema es que se está liquidando
la cuenta a crédito y luego se tiene que pagar la tarjeta.

No es difícil concordar con el consenso que quien ocupe la
Secretaría de Hacienda en la próxima administración tendrá
que andar con muchísimo cuidado en un campo minado,
de grandes presiones de gasto e ingresos que no resultan
suficientes. Los fantasmas de una crisis de inicio de sexe
nio han comenzado a flotar en el ambiente con las caras de
Carlos Salinas de Gortari. Pedro Aspe, Ernesto Zedillo,
Jaime Serra Puche y algunos otros que causaron la crisis
de 199495 que, por cierto, es la última que ha tenido el país.
Ominosamente implica un círculo de 20 años.
REMATE INDIGNADO

El Padre del Análisis Superior no se detendrá a cuestionar las
formas en las cuales se festejó el más reciente aniversario de
la Independencia de México, puesto que está convencido de
que el país y su historia son mucho más grandes que las for
mas particulares de algunos; sin embargo, sí manifiesta que
le parece por lo menos imprudente la participación de repre 
sentantes del ejército ruso en el desfile militar. Este país in
vadió a Ucrania en una disputa que ha tenido consecuencias
económicas, como elevada inflación, incluso en México, y
eso le convierte en un asunto cercano a todos los mexicanos.

Un país que mancilla el suelo de otro no debe tener cabida
en el nuestro que. históricamente, ha sido generoso con los
que son perseguidos como el pueblo de Ucrania.

El subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, presentará la
estrategia de movilización de financiamiento sostenible, que
busca cerrar la brecha del financiamiento en México para
alcanzar los objetivos de desarrollo sostenible.

El corazón del objetivo de esta estrategia es lograr que
recursos financieros (nacionales y extranjeros, públicos y pri
vados) comiencen a moverse masivamente hacia el finan
ciamiento de proyectos que generen un impacto benéfico
en las comunidades.

La estrategia plantea encontrar caminos para facilitar el
acceso al financiamiento de una manera no sólo eficiente,
sino que además cumpla con un principio fundamental de
transparencia con instrumentos innovadores.

El objetivo es que México se convierta en uno de los paí
ses con una clara estrategia de financiamiento suficiente que
permita, entre otras cosas, contar con recursos suficientes
para los proyectos sostenibles.

Se buscan modelos similares a los que tienen países como
Brasil, Canadá, Reino Unido y Japón, en los cuales hay claras
definiciones que pasan de lo teórico y el buen deseo hacia
métricas tangibles sobre esta operación.

El documento que será presentado hoy plantea una es
trategia de tres pilares fundamentales:

1 Gestión financiera pública sostenible. Aquí lo que pre
tende la Secretaria de Hacienda es un presupuesto sostenible,
participar activamente en este mercado y hacer un análisis
de riesgos que considere factores como el clima.

2  Movilización de financiamiento sostenible. Promover
una visión de sostenibilidad en las instituciones que integran
al sistema financiero. Entre las herramientas que promove
rán está la taxonomía sostenible y la regulación de las ASG.

3. Acciones transversales que incluyen la igualdad de
género o garantías para el cumplimiento de la estrategia a
partir de la creación de capacidades en sostenibilidad. Ésta
debe ser una estrategia viva que considere una constante
actualización y que tenga revisiones periódicas.

Hoy se planteará que, para cumplir esta estrategia, se tiene
que involucrar no sólo al sistema financiero, sino que tiene
que ser un movimiento global en el que participen los sec
tores público y privado de la sociedad civil.

Es fundamental seguir muy de cerca esta estrategia puesto
que, si bien no está vinculada con la coyuntura, sí tiene sóli
das raíces en lo que es verdaderamente importante.
REMATE EXPLICATIVO
Tanto el secretario de Hacienda como el subsecretario del
ramo, Rogelio Ramírez de la O y Gabriel Yorio, respec
tivamente, tienen una cuesta muy empinada por subir con
la defensa del Paquete Económico para el año próximo, el
último de esta administración^

Hay un hecho indiscutible: se abandonó la muy estricta
disciplina que había caracterizado a esta administración, en
la que se privilegiaba el orden por encima, incluso, de necesi
dades muy urgentes como la pandemia. El principio racional
es que el coeficiente de deuda se mantiene en control en
48.8% del producto y que se está haciendo un presupuesto
que. entre otras cosas, blinda sus proyectos insignia.

Se trasluce que la preocupación es dejar la cuenta pagada
para garantizar su terminación sin importar quién gane las
elecciones. Sin embargo, como concordarían el Padre del
Análisis Superiory el director de Análisis de uno de los prin
cipales bancos del país, el problema es que se está liquidando
la cuenta a crédito y luego se tiene que pagar la tarjeta.

No es difícil concordar con el consenso que quien ocupe la
Secretaría de Hacienda en la próxima administración tendrá
que andar con muchísimo cuidado en un campo minado,
de grandes presiones de gasto e ingresos que no resultan
suficientes. Los fantasmas de una crisis de inicio de sexe
nio han comenzado a flotar en el ambiente con las caras de
Carlos Salinas de Gortari. Pedro Aspe, Ernesto Zedillo,
Jaime Serra Puche y algunos otros que causaron la crisis
de 199495 que, por cierto, es la última que ha tenido el país.
Ominosamente implica un círculo de 20 años.
REMATE INDIGNADO

El Padre del Análisis Superior no se detendrá a cuestionar las
formas en las cuales se festejó el más reciente aniversario de
la Independencia de México, puesto que está convencido de
que el país y su historia son mucho más grandes que las for
mas particulares de algunos; sin embargo, sí manifiesta que
le parece por lo menos imprudente la participación de repre 
sentantes del ejército ruso en el desfile militar. Este país in
vadió a Ucrania en una disputa que ha tenido consecuencias
económicas, como elevada inflación, incluso en México, y
eso le convierte en un asunto cercano a todos los mexicanos.

Un país que mancilla el suelo de otro no debe tener cabida
en el nuestro que. históricamente, ha sido generoso con los
que son perseguidos como el pueblo de Ucrania.
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El "modo demonio"
de Elon Musk
• El periodista Walter Isaacson realizó la biografía
del dueño de la red social X.

Al igual que su padre, Elon Musk, el dueño de Twitter y
Space X, entre otras compañías, tiene una personalidad
de Jekyll y Hyde. Al menos eso es lo que asegura Walter
Isaacson, biógrafo del famoso Iron Man de la tecnología.

Esa dualidad en su personalidad, es lo que lo atrajo para
escribir la obra sobre la vida de Musk, y fue una "rara con
versación" con el padre del empresario, lo que arroja luz
sobre el "comportamiento errático" del multimillonario, un
comportamiento que, aveces, lo lleva a tomar malas deci
siones o apresurarlas, y luego puede arrepentirse.

Este fin de semana pude leerla entrevista que le hizo Jim
Kelly de Air Mail a Isaacson sobre su libro sobre Musk, y
entendiendo las palabras del escritor, y confirmado por la
novia ocasional del empresario, Claire Boucher (conoci
da como Grimes), tiene lo que llaman el "modo demonio".
Ella dice que el "modo demonio" es muy aterrador, pero es
eficaz para hacer las cosas.

Inclusive, la madre de Musk, Maye, dijo a Isaacson que
el peligro para su hijo es que se convierta en su padre. En
cierto modo, la historia es la búsqueda épica de un niño
varón que todavía está frente a su padre, tratando de resistir
el lado oscuro de la fuerza. "Elon desarrolló el mismo com

portamiento de su padre. Puede ser ligero, jovial y brillante
a veces, y luego volverse frío, oscuro y ser al mismo tiempo
melancólico y mezquino".

Fecha: 18/09/2023

Página: 35

Area cm2: 271

1 / 3

Columnas Económicas

Paul Lara

Costo: 19,270

Página 5 de 12



Isaacson, que ha dirigido la
revista Time. CNN y el Instituto
Aspen, y ahora es profesor Leo
nard Lauder de Historia y Valores
Estadunidenses en Tulane, ha es
crito las biografías más vendidas
de Henry Kissinger, Benjamín
Franklin, Altaert Einstein, Ste
ve Jobs y Leonardo daVinci. Por
no hablar de los libros The Inno
vators, The Code Breaker (sobre
Jennifer Doudna, la bioquímica
que compartió el Premio Nobel
de Química en 2020) y The Wise Men, del que fue coautor
con su buen amigo y colega historiador Evan Thomas.

Ha conocido a grandes personalidades, pero afirma que
Musk es todo un caso. Este último libro sobre Musk, es una
biografía notablemente vivida y reveladora de un hombre
que, sin duda, es un genio y posiblemente está loco.

Isaacson explica que cuando comenzó a trabajar en esta
obra, Musk se había convertido en uno de los innovado
res más importantes de nuestro tiempo. "Había ayudado
a introducirnos en la era de los vehículos eléctricos, había
revivido los viajes espaciales estadunidenses y estaba abor
dando la Inteligencia Artificial. Pero mientras informaba,
decidió comprar Twitter, lo que hizo que la historia fuera
más compleja, controvertida y fascinante.

"Me gustó el hecho de que fuera tan arriesgado. Pero
comencé a ver sus lados oscuros también. El libro in
tenta mostrar cómo se entrelazan. Como nos enseña

Shakespeare, estamos moldeados a partir de nuestros de
fectos. Quería entender los defectos y los demonios arrai
gados en él y cómo convirtió algunos de ellos en impulsos",
dice el escritor.

Musk puede ser un matón y demasiado belicoso, pero el
libro señala que cuando era un niño flacuchoy torpe, fue a
un campamento de naturaleza en Sudáfrica, donde lo gol
peaban con regularidad. Cuando regresó la segunda vez, era
más grande y dijo que había aprendido a golpear en la nariz
a cualquiera que lo desafiara, tan fuerte como podía. Desde
entonces, a veces se ha mostrado muvconflictivov juvenil
cuandolo handésaflado. No filtra sus respuestas. Esto le
ha metido en muchos problemas y le ha hecho muchos
enemigos. También lo vuelve adicto a Twitter/X, un patio
de juegos que recompensa excesivamente la pugnacidad.

Sin embargo, Isaacson asegura que al entrevistar a Musk
para el libro, fue la parte en la que habló de su padre lo que
lo atrapó. "Dijo que su padre se puso del lado de los niños
que lo golpeaban y que regularmente lo dejaban quieto du
rante horas durante torrentes de abuso verbal. Y luego pasé
un tiempo hablando por teléfono con su padre. El tiene una
personalidad de {ekyll y Hyde".

Es una biografía
notablemente
vivida

y reveladora
de un hombre

que, sin duda,
es un genio.
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Al parecer Musk es el mismo reflejo de su padre en lo
que respecta a su comportamiento errático, como lo llama
Isaacson, pero la mejor forma de entender más a profun
didad su actual forma de actuar es leyendo la biografía del
escritor. Una biografía en vida de un empresario joven que
muchas veces no sabe detener sus impulsos o que odia que
lo reten y, ante ello, usa el modo demonio para resolver
muchos de sus asuntos.
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Más de 49, de 110 compañías de seguros que
operan en México, caerán en insolvencia re
gulatoria por el cambio de interpretación que
ha ordenado el SAT desde 2018 sobre el neteo
entre el cobro y devolución del IVA en póli
zas de riesgos (gastos médicos y automotriz
las más afectadas). Le comentó que, ante el
potencial de la crisis financiera, la delegación
de la Unión Europea en México envió el 4 de
septiembre a las secretarías de Economía y
Relaciones Exteriores una misiva en la que
se advierte del peligro de insolvencia de las
aseguradoras europeas de aplicarse el criterio,
acompañada de dos certificaciones profesio
nales que acreditan que existe el riesgo.

El problema de esa interpretación y la ac
tualización de saldos y recargo que conlleva, 
supone que esas aseguradoras perderían 175
mil 876 millones de pesos, mientras que las
reservas de capital que tiene el conjunto de
compañías para enfrentar dichas pérdidas as
ciende a 96 mil millones de pesos, un impacto
no previsto en ningún modelo de insolvencia
que haya sido planteado en la Asociación In
ternacional de Supervisores de Seguros.

Si considera que las aseguradoras son te
nedoras de deuda gubernamental por 605 mil
millones de pesos, y suponiendo que la prio
ridad en el pago fiscal ante el riesgo de cierre
de operaciones por insolvencia, el problema
financiero ocasionado por el cambio de crite
rio fiscal sería, como dicen los aseguradores,
catastrófico para el cierre de la administración
de López Obrador y, para quien le suceda en
la Presidencia de la República.

Según la misiva, del conjunto de compa
ñías analizadas, 49 caerían en la insolven
cia y ellas representan 65% de las primas
emitidas en México, lo que supone un efec
to dominó de proporción no estimada en el
cambio de criterio sobre el traslado del IVA
en siniestros realizado por el SAT en 2019,
cuando se inicia la auditoría a las prácticas de
registro del sector. Antes de la determinación
del SAT, la práctica era que las aseguradoras
acreditaban el IVA pagado en reparación de
daños (especialmente seguros médicos y pó
lizas automotrices), contra el IVA cobrado por

las primas de ese tipo de seguros.
El asunto es grave y, aunque cada asegura

dora de las 110 que integran al sector han rea
lizado una estimación de pérdidas, por afectar
colectivamente el cambio, la Asociación
Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS)
le pidió al Colegio Nacional de Actuarios que
realizara una evaluación puntual de los efec
tos. El pasado 31 de agosto, Lorena González
Franyutti, presidenta del Colegio Nacional de
Actuarios, le envió los resultados del análisis
que encomendó a un equipo de actuarios de
mucho prestigio y especializados en determi
nación de niveles de solvencia y capital para
las aseguradoras, encabezado por el actuario
Pedro Aguilar Beltrán. donde se corrobora
la misiva de la EU a las secretarias. El SAT ha

realizado un trabajo profundo de revisión de
las prácticas fiscales y el cambio en criterios,
por tener efectos sobre el capital y solvencia,
retroactivos y futuros desde el momento en
que tenninay muéstralos hallazgos de su au
ditoría, propició que el tema se encuentre en
litigio fiscal, pero por sus posibles implicacio
nes sistémicas, en la mesa de las principales
autoridades de supervisión de seguros de EU,
Europa y Colombia.

El asunto, en manos de la Secretaría de
Hacienda, ha sido también cuestionado por
la National Association of Insurance Commis

sioners (NAIC) y podria ser tratado de manera
informal durante la reunión que mantendrán
esta semana, Raquel Buenrostro, secretaria
de Energía y Jayme White, subjefe de Nego
ciaciones Comerciales de la USTR. en el mar

co del Diálogo MéxicoEstados Unidos que se
efectúa esta semana en México para potenciar
la participación de pequeñas empresas en las
cadenas de suministro entre ambos países.

Según el Colegio de Actuarios, el impacto
de la decisión seria equivalente a 1.0% del PIB
o 156 mil millones de pesos, sólo consideran
do la resta de reservas, pero por liquidación
acelerada de valores gubernamentales para
obtener liquidez, podría superar los 200 mil
millones de pesos. ¡Catastrófico! Diría que éste
es un tema central para la mesa económica
del Palacio Nacional, ¿no cree usted?
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Factores de riesgo para los mercados
bursátiles en septiembre y octubre
Históricamente, el noveno mes del año tien
de a ser uno de los más débiles, al menos para
el caso del S&P 500, que es el índice más re
presentativo de los mercados accionarios de
Estados Unidos. En esta ocasión, debilidad
se refiere al hecho de que septiembre tiende
a mostrar rendimientos bajos o negativos, el
rendimiento promedio de septiembre desde
1957 es de ()0.9%, lo que representa el peor
promedio comparado contra el de los otros 11
meses del año. Desde 1957, en 55% de las oca
siones, en el noveno mes del año el índice S&P
500 ha registrado caídas mensuales. Además,
destaca que en los últimos tres años el índice
S&P 500 ha perdido en septiembre.

En la primera semana operativa de septiem
bre, los mercados bursátiles de Estados Unidos
registraron retrocesos ante laincertidumbre so
bre la inflación y por un posible endurecimien
to de la Reserva Federal condicionado por los
siguientes factores:

 Al inicio de septiembre, los precios del
petróleo han tocado nuevos máximos del año,
después de que Arabia Sauditay Rusia anuncia
ron que prolongarán su recorte de producción
de petróleo hasta finales de 2023. Lo anterior
tendrá un efecto al alza en la inflación general,
con lo que los bancos centrales en el mundo
pudieran reaccionar para controlar dichas pre
siones. Un endurecimiento mayor de la política
monetaria conlleva ciertos riesgos para la eco
nomía y para ciertos bancos regionales.

 Cabe recordar que en agosto, Moody's y
S&P rebajaron la nota crediticia de más de 10
bancos regionales en Estados Unidos y men
cionaron riesgos de financiamiento, salida de
depósitos y mayor dependencia en depósitos
intermediados. Además, Fitch Ratings rebajó la
calificación crediticia de la deuda de Estados:
Unidos aAA+ desde la calificación perfecta AAA.

De esta manera, el dato de inflación al con
sumidor en EU durante agosto es clave para la
próxima decisión de política monetaria de la
Reserva Federal. En agosto, la inflación al con
sumidor aceleró a 3.7% anual desde el 3.2% de
julio. El rebote era esperado por los analistas
y prácticamente ya estaba descontado por el
mercado. Lo anterior ha reforzado la expecta
tiva de que la Reserva Federal incrementará una
vez más su tasa de referencia en 25 puntos base

en la reunión del 20 de septiembre para llevar
la tasa a 5.75%. Además, ante la reciente alza de
los precios del petróleo, es posible que la Fed
considere un nuevo aumento en la tasa de re
ferencia para noviembre, lo que llevaría la tasa
a 6.0 por ciento. De esta manera, la volatilidad
bursátil puede continuar durante lo que resta de
septiembre y prolongarse hasta octubre. Cabe
recordar que ese mes también ha traído volati
lidad y fuertes ajustes en los mercados. En octu
bre del 2008 el S&P 500 cayó ()16.9%: en 1987
retrocedió ()21.8%y en 1978 perdió ()9.2%.
Aunque sólo en 17% de los casos el S&P 500 ha
retrocedido en el décimo mes del año.

Sin embargo, también en octubre, tanto en
EU como en México, se presentarán los repor
tes financieros al tercer trimestre del año de las
emisoras inscritas en bolsa. En los últimos dos

años estos reportes han sido un gran corrector
de expectativas y devuelto a los índices accio
narios su impulso alcista. Lo anterior debido a
que. a pesar de las elevadas tasas de interés, la
mayoría de las empresas inscritas en bolsa ha
sido capaz de generar utilidades y beneficios
para sus accionistas con una mención muy des
tacada de las emisoras de alta tecnología. Así, en
el área de análisis de Grupo Multiva considera
mos que en octubre la actualización de la infor
mación corporativa sentará la pauta para que
los mercados bursátiles retomen su tendencia
ascendente de cara al cuarto trimestre del año.

En este sentido, cabe destacar que en línea
con los mercados accionarios de EU el índice de
la Bolsa Mexicana de Valores inició septiembre
con un ajuste significativo ante la incertidumbre
sobre la conducción de la política monetaria a
nivel internacional. Así, por primera vez desde
enero, el índice local rompió una importante
resistencia en los 52,000 puntos. Esta caída se
antoja extraña ante las robustas cifras de creci
miento económico y los buenos indicadores de
inversión productiva en nuestro país.
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Huelga automotriz en
EU afecta modelos y
autopartes en México
Las huelgas de industria han permeado en Estados Uni
dos. Vimos la huelga de guionistas y actores en Hollywood,
pero pocos creyeron ver un paro de labores en la industria
automotriz. Ya no fue una huelga en Ford, Chrysler (hoy
Stellantis) o General Motors.
"HUELGA SELECTIVA"

La huelga promovida por el sindicato United Auto Workers
(UAW) fue para toda la industria, para las tres grandes de
Detroit. Incluso el dirigente de la UAW, Shawn Fein, dio a
conocer su estrategia de una "huelga selectiva": tener paro
de labores donde más duela, donde se produzcan vehículos
representativos de las marcas. Veamos. La huelga estalló en
la planta de General Motors en Wentzville, Misuri, donde se
produce la Chevrolet Colorado/GMC Canyon y la camioneta
Express/Savana. También en la planta de Ford, en Wayne,
Michigan, donde se produce la camioneta Bronco y la Ranger
(la pintura y partes finales). En la planta de Stellantis Jeep, en
Toledo, Ohio, también vino la huelga; ahí se produce la Jeep
Wrangler, Wrangler 4exe, y Jeep Gladiator.
GANAR COMO DIRECTIVOS Y EMPLEOS EN
ELÉCTRICOS
¿Qué solicitan los trabajadores automotrices de la poderosa
UAW. Son exigencias fuertes, como el aumento salarial de
40 por ciento. Los trabajadores dicen que es la magnitud
de aumento salarial que han recibido, en cuatro años, los
directivos de GM, Stellantis y Ford. Además, el sindicato de
UAW quiere volver a tener aumentos salariales por cos
to de vida, así como aumentos de pensiones para jubila
dos, incluso más atractivas para los recién ingresados. Las
armadoras les han dicho que eso subiría el precio de los
vehículos, pero ellos argumentan que los salarios sólo re
presentan 5% del costo del vehículo. El sindicato también
ve un problema con la fabricación de modelos eléctricos,
donde exigen tener más mano de obra. Ahí el sindicato no
está con la administración de Biden que ha promovido la
compra y producción de vehículos eléctricos. También pi
den terminar con las horas extra obligatorias y limitar el
empleo temporal, para hacerlo definitivo. El sindicato con
sidera que las automotrices traen ganancias históricas, y es
tiempo de recuperar el terreno perdido para los salarios.
GM, STELLANTIS, FORD, DEPENDERÁ EL MODELO
Desde luego, esta huelga va a afectar en México. Cualquiera
podría pensar que México podría salir beneficiado para ex
portar desde aquí a EU. No es así. La industria automotriz,
como casi todas, tiene distintas cadenas de valor. Una parte
del vehículo es producido o terminado en México, pero con
piezas de Estados Unidos y Canadá, o de otros países. Así, por
ejemplo. General Motors, dirigido por Paco Garza, todavía
no se verá afectado. Hay inventarios, tanto en planta como
en distribuidores. Stellantis México, presidida por Carlos
Zarlenga, también ha comentado que por el momento no
les afectará. Posiblemente a Ford México, presidida por Luz
Elena del Castillo, quizá tenga contratiempos en su planta
de Hermosillo, donde producen Ford Bronco Sport, así como
Mustang Match E, ya que reciben piezas claves de EU.
INVENTARIOS TODAVÍA EN AGENCIAS
Además, las ventas de automóviles que han venido repun
tando a ritmos de 25%, según la Asociación Mexicana de
Distribuidores de Automotores (AMDA), por fin tenían in
ventarios. Apenas ya habían rebasado las crisis, primero de
los chips por la pandemia, y después de los autos chocolate.
Al momento hay inventarios en las agencias de ventas. Pero
si la huelga dura más de dos meses, de seguro empezará
a afectar existencia de modelos y desde luego los precios.
AUTOPARTES, LA PRIMERA AFECTADA
La de inmediato se verá afectada en México es la industria
de autopartes. De hecho la Industria Nacional de Autopartes
(INA), tiene el pronóstico de una pérdida de 76 millones de
dólares sólo en la primera semana de huelga. En expor
taciones todavía es poca la afectación estimada. Sería de
apenas 0.1% de las exportaciones de autopartes a EU, en
términos anuales. Pero es un hecho que la INA prendió las
alertas. Está planeando paros laborales por si acaso, y en
caso de darse esos paros, también programan capacitación
y entrenamiento a los trabajadores mientras la huelga de
EU se mantenga.

Las huelgas de industria han permeado en Estados Uni
dos. Vimos la huelga de guionistas y actores en Hollywood,
pero pocos creyeron ver un paro de labores en la industria
automotriz. Ya no fue una huelga en Ford, Chrysler (hoy
Stellantis) o General Motors.
"HUELGA SELECTIVA"

La huelga promovida por el sindicato United Auto Workers
(UAW) fue para toda la industria, para las tres grandes de
Detroit. Incluso el dirigente de la UAW, Shawn Fein, dio a
conocer su estrategia de una "huelga selectiva": tener paro
de labores donde más duela, donde se produzcan vehículos
representativos de las marcas. Veamos. La huelga estalló en
la planta de General Motors en Wentzville, Misuri, donde se
produce la Chevrolet Colorado/GMC Canyon y la camioneta
Express/Savana. También en la planta de Ford, en Wayne,
Michigan, donde se produce la camioneta Bronco y la Ranger
(la pintura y partes finales). En la planta de Stellantis Jeep, en
Toledo, Ohio, también vino la huelga; ahí se produce la Jeep
Wrangler, Wrangler 4exe, y Jeep Gladiator.
GANAR COMO DIRECTIVOS Y EMPLEOS EN
ELÉCTRICOS
¿Qué solicitan los trabajadores automotrices de la poderosa
UAW. Son exigencias fuertes, como el aumento salarial de
40 por ciento. Los trabajadores dicen que es la magnitud
de aumento salarial que han recibido, en cuatro años, los
directivos de GM, Stellantis y Ford. Además, el sindicato de
UAW quiere volver a tener aumentos salariales por cos
to de vida, así como aumentos de pensiones para jubila
dos, incluso más atractivas para los recién ingresados. Las
armadoras les han dicho que eso subiría el precio de los
vehículos, pero ellos argumentan que los salarios sólo re
presentan 5% del costo del vehículo. El sindicato también
ve un problema con la fabricación de modelos eléctricos,
donde exigen tener más mano de obra. Ahí el sindicato no
está con la administración de Biden que ha promovido la
compra y producción de vehículos eléctricos. También pi
den terminar con las horas extra obligatorias y limitar el
empleo temporal, para hacerlo definitivo. El sindicato con
sidera que las automotrices traen ganancias históricas, y es
tiempo de recuperar el terreno perdido para los salarios.
GM, STELLANTIS, FORD, DEPENDERÁ EL MODELO
Desde luego, esta huelga va a afectar en México. Cualquiera
podría pensar que México podría salir beneficiado para ex
portar desde aquí a EU. No es así. La industria automotriz,
como casi todas, tiene distintas cadenas de valor. Una parte
del vehículo es producido o terminado en México, pero con
piezas de Estados Unidos y Canadá, o de otros países. Así, por
ejemplo. General Motors, dirigido por Paco Garza, todavía
no se verá afectado. Hay inventarios, tanto en planta como
en distribuidores. Stellantis México, presidida por Carlos
Zarlenga, también ha comentado que por el momento no
les afectará. Posiblemente a Ford México, presidida por Luz
Elena del Castillo, quizá tenga contratiempos en su planta
de Hermosillo, donde producen Ford Bronco Sport, así como
Mustang Match E, ya que reciben piezas claves de EU.
INVENTARIOS TODAVÍA EN AGENCIAS
Además, las ventas de automóviles que han venido repun
tando a ritmos de 25%, según la Asociación Mexicana de
Distribuidores de Automotores (AMDA), por fin tenían in
ventarios. Apenas ya habían rebasado las crisis, primero de
los chips por la pandemia, y después de los autos chocolate.
Al momento hay inventarios en las agencias de ventas. Pero
si la huelga dura más de dos meses, de seguro empezará
a afectar existencia de modelos y desde luego los precios.
AUTOPARTES, LA PRIMERA AFECTADA
La de inmediato se verá afectada en México es la industria
de autopartes. De hecho la Industria Nacional de Autopartes
(INA), tiene el pronóstico de una pérdida de 76 millones de
dólares sólo en la primera semana de huelga. En expor
taciones todavía es poca la afectación estimada. Sería de
apenas 0.1% de las exportaciones de autopartes a EU, en
términos anuales. Pero es un hecho que la INA prendió las
alertas. Está planeando paros laborales por si acaso, y en
caso de darse esos paros, también programan capacitación
y entrenamiento a los trabajadores mientras la huelga de
EU se mantenga.
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Desde finales de la Primera Guerra Mundial, Es
tados Unidos ha tenido que mantener dos equi
librios simultáneos: el doméstico y el global. Son
de manera consciente el policía y el regulador
del mundo, al tiempo que gestionan la estabi
lidad de la sociedad más compleja del plane
ta: la estadunidense misma. Pocas veces en el

pasado, sin embargo, se han enfrentado a un
desafío tan complejo como el que existe ahora,
en donde el principal problema del orden global
parece ser justo, el desorden doméstico de ELI.
No debería de ser una sorpresa que quien
mejor conozca a los estadunidenses sean los
británicos. Con ésta son tres entregas que esta
columna usufructúa el maravilloso título. El
americano impasible, de la traducción de The
Quiet American, una gran novela de uno de
los mejores narradores en lengua inglesa del
siglo pasado, Graham Greene, quien usa una
anécdota policial y de espionaje para realizar
un lienzo acabado de la actitud de EU ante

el resto del mundo. Y existe, por supuesto, la
famosa boutade de Churchill: "Los america
nos siempre harán lo correcto, sólo después
de haber ensayado todo lo demás".

Tengo fe de que la democracia de EU sa
brá resolver el desafío más arduo de su his

toria moderna: el planteado por la disolución
del conservadurismo tradicional del Partido
Republicano, y el ascenso de la ultraderecha,
enarbolado por Trump, pero que cuenta con
personajes aún más peligrosos, como el gober
nador de Florida, Ron DeSantis.

EU no puede responsabilizar a nadie de la
actual suerte de su democracia. Su arcaico sis

tema electoral y la mengua demográfica relativa
de su población blancay protestante ha produ
cido una reacción colérica y muy peligrosa, del
estadunidense tradicional, que está dejando de
ser el promedio ante el incremento dramático
de la diversidad étnica que ha atraído el éxito
económico de ese país en las últimas décadas.

EU cuenta con un activo inigualable: su ca
pacidad de generar nuevas tecnologías que
transforman al mundo mediante olas repetida
de incesante innovación. En los años 60, una
cultura inconformista, disruptiva, fue parte del
fermento que creó el motor de innovación más
importante del último cuarto del siglo XX, y que

sigue propulsando a la economía moderna en
este siglo. Ningún país ni bloque de países pue
de igualar el poder de mercado y capacidad de
innovación de Google, Apple, Microsoft, Ama
zon, Facebooky Silicon Valley. El resto del mun
do se ha resignado a ser un mero consumidor, a
excepción de China.

En el último lustro, EU ha tomado uno de
los muy raros acuerdos bipartidistas: es nece
sario Contener el ascenso económico (primero),
y geopolítico (en consecuencia), de China, pues
ella representa el único desafío real a la he
gemonía estadunidense en el mundo. Trump
erigió una valla proteccionista y financiera
contra China y sus empresas, y Biden no sólo
no la revirtió, sino que además levantó diques
adicionales.

La relación simbiótica ChinaEU presentó,
a partir de la pandemia, un punto de inflexión.
Durante décadas, la relación fue benéfica en
términos netos. Las empresas estadunidenses
producían y obtenían bienes y servicios cada
vez más baratos de China y ésta crecía su eco
nomía con el fin de absorber a centenas de mi
llones de personas que migraban del campo ala
ciudad, generando una prosperidad sin paran
gón. Pero el ganador neto de esta relación, ante
los ojos estadunidenses, fue una China, cuya
prosperidad exponencial alimentó ambiciones
geopolíticas y de control global, desafiando el
balance posterior a la Guerra Fría, que había de
jado a EU como la única potencia global.

La afluencia china posibilitó que empresas,
como Ali Baba, Pinduoduo, Tencent, y otras, re
taran en la arena global a los colosos de Silicon
Valley en un pie de igualdad. El éxito global de
la china TikTok, por ejemplo, no ha sido igua
lado, ni de lejos, por alguna empresa de Silicon
Valley.

EU está en una encrucijada vital. Interna
mente su democracia está en peligro debido a
que la minoría blanca se resiste a aceptar que
su nación es compartida con un mosaico étni
co: externamente su hegemonía se encuentra
desafiada por un modelo, el chino, que rivali
za en eficiencia y competitividad con el suyo.
¿Cómo resolverán esta encrucijada? Aquella
boutade de Churchill es memorable: veamos

si aplica en esta ocasión.
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La huelga que estalló el jueves en la noche
el poderoso sindicato United Auto Workers
(UAW), en varias plantas de las tres gran
des automotrices de Estados Unidos: Ford,
General Motors y Stellantis tendrá eviden
temente repercusiones en México por la
gran integración en la cadena automotriz
norteamericana.

La huelga de la UAW no tiene preceden
tes en la historia en Estados Unidos, no sólo
porque es la primera vez que se realizan si
multáneamente en plantas de las tres au
tomotrices, sino, además, por las elevadas
demandas de los trabajadores,
como incremento salarial, alza
de 40% en las prestaciones y
reducción en la jornada laboral
semanal a 32 horas.

E11 un contexto preelectoral
en Estados Unidos no sorpren
de la intervención del presiden
te Joe Bideny del expresidente
Barak Obama, al demandar a
las tres armadoras que eleven
sus ofertas con un alza laboral
que en promedio es de 20 por
ciento.

Biden aseguró que las "utilidades récord
se deben traducir en contratos récord para
la UAW". Ambos les recordaron a las arma
doras que fueron rescatadas con recursos
püblicos, precisamente en el gobierno de
Obama, tras la crisis financiera de 2008 por
más de 100 mil mdd.

Lo que también busca la UAW es recu
perar las prestaciones que tenían antes del
rescate, ante las elevadas utilidades que han
registrado las tres armadoras.

El impacto en México será doble. En el
marco del TMEC, el incrementó salarial ge
nerará presiones para no abaratar la mano
de obra en México y si la huelga se alarga o
extiende a más plantas, afectará la cadena
de suministro y generaría paros técnicos.

O
ÑUÑO, RECUPERACIÓN DE CAT1
El Premio Naranja Dulce es para el titular de

la SICT, Jorge Ñuño Lara, porque desde que
asumió el cargo en noviembre pasado, ase
guró que su prioridad sería recuperar la Ca
tegoría 1 en seguridad área que perdimos por
la negligencia de su antecesor Jorge Arganis
y del extitular de la AFAC, el general Carlos
Rodríguez, quien nunca entendió la impor
tancia de recuperar la Categoría 1.
Aunque Ñuño Lara aseguró que fue un tra
bajo de equipo fue él quien logró una mayor
coordinación con el nuevo titular de la AFAC,
Miguel Enrique Vallín. Viajaron a Washing
ton a reunirse con funcionarios de la Federal

Aviation Administration (FAA) y
lograron recuperar la Categoría
1 antes de la temporada inver
nal que inicia el 29 de octubre.

LOPEZ OBRADOR Y
sheinbaum, contra
DEMOLICIÓN DE CASA
DE XÓCHITL
El Premio Limón Agrio es para

  Víctor Hugo Romo, exalcalde
de Miguel Hidalgo y a la diri

gencia de Morena en la Ciudad de México,
que, absurdamente, demandaron demoler
la casa donde habita Xóchitl Gálvez, ase
gurando que es una construcción ilegal.

Cometió, además, un delito al publicar la
dirección de la casa en una abierta violación
a la protección de datos personales y poner
en riesgo a Xóchitl y a su familia.

El alcalde de Miguel Hidalgo, Mauricio
Tabe aclaró que la presunta omisión en la
presentación de certificado de uso de suelo y
ocupación ameritaría una multa al construc
tor, no al comprador, y de ninguna manera
una demolición.
Afortunadamente, el presidente Andrés

Manuel López Obrador se manifestó en
contra al oponerse a "quemar libros, utilizar
la picota o el marro para destruir nada". Y,
aunque Claudia Sheinbaum se tardó, subió
en su cuenta de la red X un mensaje en el
que se aseguró que está "a favor de construir
casas no de demolerlas' .

Si la huelga se
alarga o extiende
a más plantas,
nrnrHrn I Íinnnafectará la cadena

de suministde suministro
y generaría
paros técnicos.
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Sentados en una mina
de litiomx

Hace unos días, Héctor
Usía informó en estas

páginas que el proyecto
de la Ley de Egresos 2024 prevé
asignar $9.769 millones a Litio
para México (LitioMx), la entidad
creada en agosto del 2022, para
la exploración, explotación,
beneficio y aprovechamiento del
litio que se encuentre en territo
rio nacional. Esta es una canti

dad que permite la operación
administrativa del organismo
descentralizado, pero que parece
insuficiente para establecer
de manera confiable el monto

total de las reservas probables

de litio e iniciar la exploración y
producción en los depósitos más
prometedores.

De acuerdo con información

del Sistema Geológico de Estados
Unidos (US Geological Survey),
existen 82 depósitos de litio en
18 estados de la República, que
pueden llegar a representar 1.7
millones de toneladas, lo que
coloca a México como el país
con la décima reserva probable
más grande en el mundo. Sin
embargo, hasta no iniciar las
operaciones de prospección y
producción, no se puede asegurar
esta cantidad. Por sus caracte

rísticas, la producción del litio es
más cara que la de otros minera
les como el oro o la plata coti
zándose entre $5,000 y $8,000
dólares su costo por tonelada,
aunque se vende en el mercado
por entre nueve y diez veces su
costo de producción.

Estados Unidos y la Unión
Europea han iniciado programas
para dejar de producir autos que
funcionen en base a combustibles

fósiles y reducir su dependencia
de los autos eléctricos chinos, lo
que ha generado la búsqueda de
reservas de litio en todo el mundo

y la firma de acuerdos que facili
ten el acceso a este y otros mine
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rales considerados estratégicos.
El 5 de agosto del 2021, Biden
publicó una Orden Ejecutiva ins
truyendo que, a partir del 2030,
al menos la mitad de los vehículos

nuevos que se vendan en su país
tendrán que ser eléctricos (cero
emisiones) y este 28 de marzo,
Alemania finalmente accedió a
que para el 2035, todos los autos
nuevos que se vendan en la Unión
Europea serán eléctricos. Hoy en
día, la batería de un auto eléctrico
representa el 40% del costo total
del vehículo y requiere de 8 kg. de
litio, 14 de cobalto y unos 20 de
manganeso, aunque el tamaño
de la batería puede alterar estas
cantidades.

La ventana de oportunidad
está abierta para México desde
el 16 de agosto del año pasado,
cuando Estados Unidos aprobó
la Ley para Reducir la Inflación
conocida en inglés como IRA y
que ofrece un subsidio de hasta
$7,500 dólares en la compra de
autos eléctricos nuevos cuyas
baterías incluya al menos 40% de
litio y otros minerales estratégi
cos producidos o procesados en
alguno de los 14 países que tienen
un TLC con Estados Unidos. La

Unión Europea y Japón han tra
tado de negociar desde entonces,
sin éxito, incluir a sus armadoras
de autos dentro de este beneficio.

Canadá y Corea del Sur son hoy
los principales competidores de
México en este mercado, pero la
ventana puede estrecharse una
vez que japoneses y europeos lle
guen a un arreglo con el gobierno
de Biden, pues es imposible
considerar que Estados Unidos
logre sus objetivos de ventas de

autos eléctricos en el 2030 sin la
participación de estos países y
excluyendo los autos chinos.

La producción de una nueva
mina de litio puede requerir de
tres a cinco años, por lo que se
buscan nuevos depósitos cada
día. La semana pasada se anunció
el descubrimiento de un nuevo

depósito entre los estados de
Nevada y Oregón que podría
contener más de 20 millones de

toneladas, lo que reduciría la
importancia estratégica de las
reservas de países con gobiernos
de izquierda como China, Bolivia,
Argentina y Chile.

Sin embargo, la mayor gene
ración de ingresos derivados del
litio está en su procesamiento.
Las inversiones anunciadas en

territorio estadounidense para
este año para procesar litio supera
los $14,000 millones de dólares y
serán financiadas en parte por la
IRA, lo que influyó en la decisión
de Tesla de establecer su planta de
procesamiento de baterías de litio
en Texas. Son inversiones de largo
plazo que conllevan la creación de
miles de empleos bien remunera
dos, la transferencia de tecnología
de punta, la generación de divisas
a partir de nuevos mercados, la di
versificación de la oferta exporta
ble de México y que requieren de
un bajo nivel de riesgo político.

México representa oportuni
dades en este campo que ningún
otro país puede ofrecer, tanto por
la cercanía con el mercado de Es

tados Unidos, como por el marco
legal del TMEC. Por eso, resulta
indispensable que el gobierno
considere al sector privado como
su socio y no como una amenaza.

Fecha: 18/09/2023

Página: 10

Area cm2: 353

2 / 2

Columnas Económicas

Jorge Molina Larrondo

Costo: 78,648

Página 4 de 15



Entendiendo el Paquete
Económico y la deuda pública
El Plan Económico 2024

proporciona certidumbre al
ser reflejo de la prudencia

y responsabilidad fiscal que ha
distinguido a esta administra
ción. Este Plan está diseñado con

una visión estratégica: impulsar
proyectos clave que establecerán
una base sólida para el creci
miento en las próximas décadas.
Gracias a una gestión financiera
responsable durante estos cinco
años, contamos con el margen
necesario para realizar estas
inversiones sin comprometer la
estabilidad fiscal.

El déficit estimado para 2024
no compromete la solidez fiscal
de México en el largo plazo. Este
déficit está orientado a finalizar

los proyectos de esta adminis
tración, garantizando así que el
siguiente gobierno inicie sin com
promisos financieros pendientes.

Estos compromisos, que repre
sentan un gasto adicional cercano
al 1% del PIB están destinados

a proyectos que fortalecerán la
capacidad productiva de México
en las próximas décadas, gene
rando ahorros en áreas como el

transporte y reduciendo nuestra
vulnerabilidad a shocks externos

en los precios de los energéticos.

Cuando estos proyectos con
cluyan, y tomando en cuenta el
crecimiento económico proyec
tado para los años venideros, el
déficit podrá reajustarse a un ni
vel moderado. Estos proyectos, al
entrar en operación, impulsarán
el desarrollo económico y social
del país, beneficiando a todos los
sectores, incluido el gobierno,
que contará con más ingresos.
Es fundamental destacar

que la próxima administración
heredará una economía robusta

y finanzas públicas sanas. Esto le
permitirá iniciar con pies firmes
y sin sobresaltos fiscales. De
igual manera, las proyecciones
de endeudamiento, al término
de este mandato, nos colocan
en una posición ventajosa en
comparación con otros países de
América Latina.

El control sobre el nivel de
deuda ha sido una constante en

la política fiscal de esta adminis
tración. Como ejemplo, de 2007 a
2018, la deuda pública creció 16
puntos porcentuales, elevándose
del 27.5% al 43.6% del PIB. Esta
variación se reflejó en los ingre
sos, pasando de representar 1.3
veces a 2.1 veces. En contraste,
desde 2018 y según las proyec
ciones para 2024, se anticipa un
aumento de la deuda de solo 5.2

puntos porcentuales. En términos
de ingresos presupuestarios, este
aumento será de apenas 0.2 pun
tos, posicionándose en 2.3 veces.
Estas cifras nos mantienen por
debajo del límite autoestablecido
del 50% del PIB y, en cuanto a
ingresos, también por debajo del
umbral de 3 veces, considerado
como crítico.

Asimismo, la economía mexi
cana ha demostrado su capacidad
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de crecimiento, una realidad
que no ha pasado desapercibida
para las calificadoras, que nos
han otorgado una calificación
crediticia estable. La evidencia
está en las cifras: nuestro PIB ha

crecido por encima del prome
dio histórico por 8 trimestres
consecutivos, mientras que el
consumo privado y la inversión lo
han hecho por 11 trimestres. En
el último año, se generaron casi
2 millones de empleos, y hemos
alcanzado una tasa de desempleo
con mínimos históricos.

Actualmente, la inflación
mantiene una tendencia a la baja.
Esto se atribuye a la disminución
de los precios de los energéti
cos, la apreciación del tipo de
cambio y las medidas moneta
rias adoptadas para anclar las
expectativas. A pesar de ello,
enfrentamos presiones externas
debido al aumento de los precios
internacionales de los alimentos.

Internamente, la inflación está
influenciada por la recuperación
de servicios que fueron afectados
por la pandemia y el "nearsho
ring", que ha impulsado la de
manda de transporte y mano de
obra en el sector manufacturero.

Sugerir que la estrategia
fiscal podría desencadenar un
aumento en la inflación sería, en
mi opinión, una exageración. Es
esencial entender que el incre
mento en el gasto se reflejará
principalmente en los índices de
precios al productor y en los pre

cios del sector secundario ligados
a actividades domésticas. Según
datos recientes, estos indicadores
presentan un decrecimiento o
se mantienen cerca del punto de
equilibrio. Además, la capacidad
de la manufactura doméstica

opera al 74%, por debajo de su
máximo histórico.

Durante esta administración,
México ha superado desafíos
que amenazaban su estabilidad
económica y finanzas públicas.
A pesar de ello, hemos emergido
fortalecidos, gracias a un sistema
financiero robusto, una inflación
controlada y un banco central
autónomo. Este marco estable ha

dado lugar a un mercado cam
biado, de deuda y de capitales en
óptimas condiciones, donde los
precios de los activos reflejan la
solidez económica a largo plazo
del país.

En estos cinco años, he obser
vado el escepticismo de analistas,
organismos internacionales y
agencias calificadoras. Aunque
hubo excepciones, la generali
dad ha subvalorado el potencial
de crecimiento de México y la
capacidad del Gobierno para
gestionar la deuda y respaldar a
Pemex.

El legado económico y fiscal
que esta administración dejará
no debe ser motivo de preocupa
ción, sino, por el contrario, una
evidencia de nuestro compro
miso con un futuro próspero y
sostenible para México.
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La paradoja del nearshoring
Escucho con cierta frecuencia entre expertos

que sigue sin haber evidencia empírica de que
realmente esté ocurriendo el neashoring.

La razón es que no se aprecia un crecimiento sig
nificativo de la inversión extranjera directa hasta el
primer semestre del año.

De acuerdo con las cifras de la Secretaría de

Economía, el monto recibido en el primer semestre
fue de 29 mil millones de dólares, solo 1 mil 500
millones más que en el mismo periodo de 2022.
Además, los datos muestran que solo el 7 por

ciento del total corresponde a nuevas inversiones
mientras que el 93 por ciento está compuesto por
reinversión de utilidades y flujos entre compañías.

Sobre la base de estos datos, diversos analistas
señalan que no hay elementos para pensar que real
mente México esté ya empezando a recibir empresas
que se están relocalizando desde Asia.

Si usted expresa este argumento en cualquiera
de los estados del norte de la República o incluso
del Bajío, le van a decir que la realidad que están
observando es otra cosa.

Las evidencias de la llegada de nueva inversión en
dichas entidades son múltiples y diversas, y tienen
que ver con la compra de terrenos y el desarrollo
de parques industriales, pero estas transacciones
no se están reflejando en las estadísticas de la inver
sión extranjera directa,
Al hablar con expertos en materia de parques

industriales, lo que ellos señalan es que muchas
empresas que están empezando a hacer incursión en
México han comenzado comprando, rentando, o
apartando tierra.

Tal vez en diversos casos, no tengan todavía los
planes ejecutivos desarrollados como para empezar a
realizar inversiones de una magnitud tal que apa
rezcan en las estadísticas de la inversión extranjera
directa.

Sin embargo, en casi todos los parques industria
les y en desarrollos en diferentes entidades de la Re
pública, ya hay signos muy claros de una demanda
adicional.

Seguramente tendremos, a partir de los próxi
mos trimestres, un crecimiento significativo de la
inversión foránea, que seguramente la va a llevar a
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niveles anuales superiores a los 50 mil millones de
dólares.

El otro indicador que pareciera ser consistente con
esta visión es el relativo a la inversión fija bruta.

En el mes de junio, el crecimiento de este tipo de
inversión fue de 28.6 por ciento, muy por arriba del
crecimiento del resto de variables económicas.

No sería explicable esta dinámica en el caso de
que no existiera la expectativa de la realización de
proyectos muy grandes en el futuro inmediato.

En algunos casos, lo que se ha observado es que
las inversiones derivadas de los anuncios ya hechos,
habrán de realizarse hasta el año 2024 o incluso en
años posteriores.

Ese es el caso de Tesla, empresa que en unas cuan
tas semanas probablemente arrancará la construc
ción de su planta en Santa Catarina, en Nuevo León,
pero que realizará el grueso de su inversión hasta
el 2024.

Más allá de este caso emblemático, es muy proba
ble que haya volúmenes muy importantes de inver
sión que están en proceso de realizarse y que tendrán
efecto a partir de que, en las direcciones generales,
los comités, o los consejos de administración de las
empresas haya pleno convencimiento de arrancar su
proyecto en México.
Algunos de los temas que siguen preocupando

de manera generalizada a los inversionistas tienen
que ver con el abasto eléctrico por un lado, y por
otro con el Estado de derecho.

En el primer caso, se requiere que en la próxima
administración haya una nueva política que
asegure la provisión de electricidad de fuentes
renovables.

A los inversionistas no les importa si esto lo hace
la CFE o empresas privadas, pero el problema es que
la empresa estatal no cuenta con los recursos para ge
nerar este tipo de energía y al mismo tiempo moder
nizar y ampliar la red de transmisión.

En el segundo caso, lo que quieren es asegurar el
respeto a sus contratos y a la propiedad.

Si se convencen de que la próxima administra
ción cumplirá los compromisos, la oleada de nuevas
inversiones va a ser más grande de lo que muchos
imaginan.
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'El nuevo Miami y
Austin es... la CDMX
Para que la gente quiera

mudarse ahí, una ciudad
debe ser sexyy la Ciudad de

México emana una carga brutal
de seducción.

Sí, hay tráfico y otros proble
mas, pero expliquen ustedes por
qué la abogada Frida Jimena
Guillen ya de plano propuso que
los "nómadas digitales" empiecen
a pagar unos 104 pesos diarios
(una UMA) después del día 21 de
ocupar esta ciudad en un Airbnb.

El argumento de la también di
putada local radica en la lógica de
que ellos también generan gastos
y deben cooperar.

Si eso no les da una pista
acerca del pegue que se carga la
capital, revisen esta cita de Scott
Galloway, un millonario funda
dor de empresas, quien además
es profesor en la Stern School of
Business de la NYU: "The new

Miami and Austin is... México

City", dijo este gurú de fundado
res destartups.

La frase la soltó el año pasado
en Austin ante un montón de

asistentes a la Conferencia SXSW,
enfocada anualmente en los

avances más importantes en tec
nología, cine, cultura y música

Para él, no se trata solamen
te de una opinión, sino de un
proyecto. Durante uno de sus
podcasts de este mes advirtió
que pretende lanzar otro podcast
en español, en su intención de
avanzar en Latinoamérica. (Dato
interesante: él no habla la lengua,
así que contrató a un actor que lo
interpretó y simuló entre otras
cosas su ácido humor, lo graba
ron y la inteligencia artificial se
encargará de hacer el resto, con
base en un guión).

A los nómadas digitales les
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atribuyen el peso de la gentrifi
cación que ha provocado en los
chilangos una reacción de recha
zo comparable con la que critican
cuando la reciben en sus viajes a
"provincia".

Pero con su poder adquisitivo
traen también un talento del

tipo que era sumamente escaso
en la Ciudad de México, como
conocimiento de la economía

digital y una cultura de agilidad y
concreción en los negocios, poco
habitual para mexicanos renuen
tes al riesgo y acostumbrados a
buscar solamente un empleo y un
buen sueldo.

Lejos de disminuir, el arribo
de extranjeros parece que va a
acelerar.

"Sería una tontería descartar a

América Latina como algo pasado
después de los últimos dos años
de agitación económica. Es cierto
que la región ya no está creando
unicornios al ritmo que solía
hacerlo, pero que haya menos
'gastalones1 respaldados por
SoftBank en la región no es nece
sariamente algo malo, especial
mente cuando hay tantas nuevas
empresas eficientes dispuestas a
desafiar postores", advirtió este
fin de semana el influyente medio
de negocios tecnológicos Tech
crunch.

El artículo fue titulado '8 VCs
de Latinoamérica comentan por
qué están llenos de optimismo
con las startups de la región' y
aporta las versiones de especia
listas comoDenisPedreira, de
Prosus Ventures y Lolita Taub,
de Ganas Ventures, empresas
dedicadas a invertir en negocios
incipientes.

En el subcontinente, hoy tres

países marcan la pauta: México,
Brasil y Colombia, ante las inde
finiciones políticas y económicas
de Argentina, cuya marcada
incertidumbre actual resulta un

obstáculo para la inversión.
Galloway apuntó desde el año

pasado que México ya genera más
empresas de tecnología 'Fintech'
que Brasil y puso como ejemplo
el avance de Clip, Konfío, Albo y
Kavak, que muta de a poco en un
proyecto financiero en el que los
coches sirven de garantía.

Atención, conviene revisar que
haya sido justamente durante el
sexenio de Claudia Sheinbaum
en el que la Ciudad de México
aumentó su magnetismo para el
talento foráneo.

La ex jefa de Gobierno estable
ció un proyecto de digitalización
y reducción de trámites por medio
de la Agencia Digital de Innova
ción Pública (ADIP), justamente
para beneficiar a empresas de ser
vicios, como las que suelen crear
los nómadas que llenan las calles
de la Roma y la Condesa. También
creó las escuelas de código de Pi
lares en un convenio con Google
para certificar administradores
de datos y programadores.

La perspectiva hasta el
momento es prometedora para
una ciudad museo llena de oferta

gastronómica y cultural, como la
Ciudad de México.

De remate, un dato: hasta mar
zo, su economía creció 5 por cien
to en un año, de acuerdo con el
Inegi, un número bien por arriba
del promedio nacional y del ritmo
de Nuevo León y de Jalisco.
Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
A nivel local destacan las

cifras de ahorro bruto y
de la oferta y demanda
agregadas; en EU
sobresalen las cifras de las

compras de bonos por
parte de extranjeros.

MÉXICO: El INEGI publicará
el ahorro bruto y la oferta y
demanda global, ambos cori
cifras al segundo trimestre.

ESTADOS UNIDOS: La
Asociación Nacional de
Constructores de Viviendas

[NAHB] revelará su índice
del mercado de la vivienda

correspondiente a septiem
bre.

Más tarde, el
Departamento del Tesoro
dará a conocer cifras de

las compras de bonos
del Tesoro por parte de
extranjeros hasta julio.
La Oficina del Censo

reportará sus estadísticas
sobre la formación de

negocios en agosto.

CANADÁ: La Corporación
Canadiense de Hipotecas y
Vivienda (CMHC) informará
el reporte de los inicios
de construcción de casas

durante agosto.
—Eleazar Rodríguez
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Lo que viene
En recuerdo de don Eugenio
Garza Sada, a 50 años de su

asesinato

Hace algunas semanas
(Los adelantados, 28/
VII/23) comentába

mos que habría convulsiones
conforme los procesos de las dos
grandes coaliciones llegaban a
su fin, pero que después de las
fiestas patrias podríamos tener
mejor idea de lo que viene. Ya
pasó el Grito, así que conviene
revisar dónde estamos.

En esas semanas hablamos

de tres escenarios. El primero
era una consolidación de

Morena acompañada de un mal
proceso del Frente Amplio, lo
que aseguraba el triunfo oficial;
el segundo, la consolidación del
Frente no sólo entre partidos,
sino con la ciudadanía, acom
pañada de un proceso no muy
fluido en Morena, con lo que el
Frente tendría amplias posibi
lidades de triunfo. El tercero

consistía en una ruptura en la
coalición oficial, que abriese una
tercera opción viable.

Todo indica que estamos
en el segundo escenario. En el
Frente la opción ciudadana,
Xóchitl Gálvez, logró obtener la
coordinación nacional, mien
tras que en Morena se confirmó
Claudia Sheinbaum como
responsable de la conducción.
Hubo más complicaciones en
este segundo caso, pero no lle
garon al punto de una ruptura
con posibilidades reales como
tercera opción. De acuerdo
con lo que comentábamos,
esto favorecería al Frente y su
candidata.
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Creo que asi es, y por eso
la andanada de ataques de
parte del gobierno en contra de
Xóchitl. Intentan descarrilarla

antes de que se convierta en una
opción imbatible. Han afirmado
que no tiene origen indígena,
que no hubo pobreza en su
infancia, que no es ciudadana,
y en todo ello han fracasado.
Luego la acusan de corrupción,
y amenazan con tirar su casa.
Le han mandado auditorías a

sus empresas, pero también a
sus clientes y proveedores. Ya
hasta aparecen encuestas donde
crecen sus negativos conforme
crece su reconocimiento.

Nada de esto debería sor

prender. Lo único que demues
tran todos esos ataques es que la
coalición oficial está realmente

preocupada. No necesitarían
atacar la personalidad u hones
tidad de Xóchitl Gálvez si no
fuese una amenaza para ellos.
No habría necesidad de enfati

zar negativos si no fuese obvio
que a mayor conocimiento, ma
yor es la amenaza para su propia
candidata, que ya no puede
moverse en las encuestas.

Por otra parte, esta etapa
de enfrentamiento directo

ocurre en un entorno en el que
el gobierno no tiene nada qué
ofrecer. Sus cuentas de pobreza
no convencen, como tampoco
el crecimiento ilusorio; sus
grandes obras no funcionan, y
cuando lo hacen pierden dinero;
terminó el mito de la responsa
bilidad fiscal. Es muy evidente el
incremento de control territorial

del crimen organizado, así como
la asociación de López Obrador
con dictadores de América La

tina y Asia. Ha crecido la tensión
con Estados Unidos, que es la
única fuente de actividad econó

mica que tenemos. En suma, el
gobierno de López Obrador ha
sido un fracaso.

Siguen muchos pensando
que hay una paradoja: con esos
resultados, la popularidad del
Presidente les parece abruma
dora. No lo es, es similar a la
de otros presidentes, y con eso
no les alcanzó para dejarle el
puesto a sus elegidos. Es cierto
que López Obrador tiene algo
que ningún otro presidente
reciente ha tenido: la adoración

incondicional de un porcentaje
no menor de mexicanos. Tal vez

sea 25%, tal vez 30%, pero con
eso no alcanza para ganar una
elección de dos.

Por eso la urgencia de que
haya un tercer candidato viable,
y si eso no se puede, entonces
que la candidata opositora
sea destruida. Si no lo logran,
entonces querrán impedir una
elección libre, como las que
tuvimos desde 1997. Si eso no
alcanza, siempre quedará la
marca de la casa: gritar fraude y
atrincherarse.

Ya tiene usted muy claro cuál
será el camino, y aun así, sigo
pensando que no podrán evitar
su derrota.
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¿Desde agosto estamos iniciando
una desaceleración?

Después de una buena
racha de datos fuertes en

la actividad económica,
que llevaron a crecimientos de
alrededor del 4% anual de mayo
a julio, nuestros indicadores
oportunos de la economía de
agosto nos están señalando una
posible desaceleración.

Por una parte, el índice de
Confianza Económica de México
(IMCE) que elaboramos con la in
formación del Instituto Mexicano
de Contadores Públicos tuvo una

reducción en su indicador general
de 2.17%, o bien 1.64 unidades
menos que julio, para situarse
en 73.64 puntos, por lo que se
mantuvo en el rango medio de la
clasificación neutral.

Al interior del índice, la
percepción sobre la situación
actual cayó 3.41% mensual,
a 68.13 puntos contra 70.53
puntos de julio. Como resultado,
descendió al rango inferior de la
clasificación neutral. En cuanto
a la percepción sobre la situación
futura, la cual representa la con
fianza en los próximos seis meses,
disminuyó únicamente 0.84%, a
80.54 unidades, permaneciendo

así en la clasificación neutral con
perspectiva positiva

En relación con el mismo mes

de 2022, el IMCE bajó el ritmo
de avances, elevándose 3.05%
anual, derivado de un incremento

de 1.82% en la percepción sobre
la situación actual y de 4.39% en
la percepción sobre la situación
futura.

Por otra parte, el índice
Bursamétrica de la Economía

Mexicana (IBEM), presentó en
agosto un incremento del 1.66%
mensual, para ubicarse en 139.19
unidades. En julio, el indicador
había observado una contracción
del 1.58% mensual. En térmi
nos anuales, el IBEM aumentó
11.99% contra un incremento del
17.34% anual de un mes antes.

El IBEM se vio favorecido

por una mejoría en el ISM de
la manufactura americana que
si bien sigue en zona negativa,
inferior a 50 puntos, subió desde
46.4 unidades a 47.6 puntos.
Los indicadores equivalentes en
México, los del IMEF, mejoraron
en manufactura, que subió de
51.0 a 52.3 puntos, y en servicios
que creció desde 51.7 a 52.1
unidades. También favoreció la

evolución del precio de la Mezcla
Mexicana de Exportación de Pe
tróleo que desde una caída anual
del 37.0% anual presentó ahora
una variación del 18.2% anual.
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Del lado opuesto, el Indicador
resultó afectado principalmente
por una desaceleración en los
datos de la industria automotriz,
en donde la producción aumentó
a una tasa del 2.80% anual mien
tras en julio creció al 13.21%. Las
exportaciones automotrices si
guen fuertes creciendo al 15.74%
anual, pero un mes antes la varia
ción fue del 31.21%. Las ventas
de automóviles en el mercado
doméstico aumentaron 24.96%
anual, menos que el 33.33% del
mes de julio.

La menor contratación de

puestos de trabajo en los afilia
dos al IMSS que subió 3.58%
anual versus un incremento del

3.82% anual, y el menor rendi
miento anual en el índice de la
Bolsa Mexicana de Valores que
acumuló un rendimiento anual
dell2.42% frente al 14.06% de
julio también afectaron al Indi
cador.

Con estos datos, Bursamé
trica estima preliminarmente y
bajo cifras originales (no esta
cionalizadas) una variación del
+1.83% anual en el IGAE de
agosto, mientras que para julio la
estimación preliminar del INEGI
(IOAE) es del +3.4% anual y la
de Bursamétrica con el IBAM es
del 4.1% anual.

INEGI dio a conocer un

crecimiento de la industria para

julio del 4.9% anual en donde
se destaca un crecimiento de la

construcción del 24.7% anual,
apoyado por un incremento en la
construcción de obras de ingenie
ría civil del 162.8% anual.

La amenaza de que la huelga
de la UAW, el sindicato automo
triz de la Unión Americana, se
extienda a más plantas en Detroit
podría afectar a la industria
mexicana de autopartes, pero al
mismo tiempo beneficiar a las
plantas de las armadoras estable
cidas en México.

Otros importantes riesgos
sobre la economía global y de
México son en primer lugar la
inflación, que en adición al efecto
del enorme gasto fiscal en ambos
países, está siendo presionada por
los salarios y por las restricciones
en la oferta global de petróleo
por parte de Arabia Saudita. En
segundo lugar, la importante
desaceleración que se espera para
la economía de China, en donde
se está dando una crisis financiera
en el mercado inmobiliario, y una
importante salida de capitales por
el fenómeno del "nearshoring",
y la debilidad del yuan. Para los
próximos años se esperan creci
mientos en la economía de China

de entre el 1 y el 2% anual, con lo
que se afecta a una parte impor
tante de la actividad económica

global.
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* L< > que algunos denuncian como pro teccionismo y mercan tilisino es en
realidad un reequilibrio para abordar importantes cuestiones nacionales.
El mayor riesgo para la economía global no surge de esta reorientacíon
más amplia quedebería ser bienvenida sinode una rivalidad cbino
estadounidense que amenaza con arrastrar a todos hacia abajo.

AMBRIDGE  "La era del li
bre comercio parece haberc terminado. ¿Cómo b irá a
la economía mundial baja el
proteccionismo?"

Esta es una de las preguntas más comunes
que escucho hoy en día. Pero la distinción
entre libre comercio y proteccionismo [como:
la que existe entre mercados y Estado, o mer
cantilismoy liberalismo) no es especialmente
útil para comprender la economía global. No
sólo:tergiversa la historia: reciente; también ma
linterpreta las transiciones políticas actuales Jí
las condiciones necesarias para una econo
mía global saludable.

El "libre comercio" evoca una imagen de
gobiernos que dan un paso atrás para per
mitir que. los mercados determinen los resulta
dos económicos por sí solos. Pero cualquier
economía de mercado requiere reglas y regu
laciones estándares de productos; controles
sobre conductas comerciales anticompetitivas;
salvaguardias para el consumidor, el trabajo
y el medio ambiente; funciones de prestamista
BSúltitrMii®6e7ér íífeifcili J®Jfiniep jsm,
que normalmente son promulgadas y aplica"
das por los gobiernos.
Además, cuando las jurisdicciones nacio

nqlesestán vinculadas a través del ComérCioy
las finaimis ¡ritQjtaeionalés, Surgen preguntas
adicionales; ¿las normas y regulaciones de
qué países deberían tener prioridad cuando
las empresas compiten en los mercados gla
bales? ¿Deberían diseñarse nuevas reglas a
través de tratados internacionales y organiza

ciones regionales o globales?
Vista desde esta perspectiva, queda claro

que la hiperglobalización que duró aproxi
madamente desde principios de la década
de 1990 hasta el inicio: de la pandemia de
covid no fue un periodo de libre comercio
en el sentido tradicional. Los acuerdos comer
algB fíHséJgii lr®lüiH ^^9

referían tanto a la eliminación de restricciones
transfronterizas al comercioy la irwersión sino
a normas regulatorias, normas de salud y se
jf#d<|¡¡| iiWiióBÍpfrig¡yfihafíKS, ¡pi pif*
dad intelectual (Pl), trabajo, medio ambiente
y muchas otras cuestiones que anteriormente:
pertenecían al ámbito de la política interna.

Estas reglas tampoco;eran neutrales. Ten
dían a priorizar los interesas de las grandes
empresas políticamente ccriedadas, como los
bancos internacionales, las compañías farma
céuticas y las^COrporaciones/multi nacionales,
por encima de todo lo demás. Estas emprg»
sas no sólo obtuvieron un mejor acceso a los
mercados a nivel mundial; también fueron los
pnicipolísi^Biciait $ os»pcocfctiriiHiMB
especiales de arbitraje internacional para
revertir las regulaciones gubernamentales que
reducían sus ganancias.

De manera similar/.se introdujeron de con
trabando normas de propiedad intelectual
másestrictás, qu0 permiten a las empresas
farmacéuticas y tecnológicas abusar de sus
posicioñés monopólicas,: bajo el pretexto
de un comercio más libre. Se presionó a los
¡gKáierriiü íhx tor<;®ainJÓ¡ flujos
pital, mientras que la mano de obra seguía

atrapada detrás de las fronteras. Se descui
daron el cambio climático y la salud pública,
en parte porque la agenda de la hipergloba
lización los desplazó, pero también porque
la creación de bienes publicasen cualquiera
de los ámbitos habría socavado los intereses
empresariales.

En los últimos años, hemos sido testigos de
una reacción violenta contra estas políticas,
así como de una amplia reconsideración de
las prioridad® económicasen general. Lo
qy§ algunos denuncian como proteccionismo
y mercantilismo es en realidad un reequilibrio
para abordar importantes Cuestiones nacio
nal® Como el desplazamiento de mano de
obra, las regiones rezagadas, la transición
climática y la salud pública. Este proceso es
necesario tanto para reparar el daño social y
ambiental causado por la hiperglobalización
como para establecer una forma más saluda
ble de globalización para el futuro.

Las políticas industriales, los subsidios ver
des y las disposiciones hechas en Estados
Unidos: del presidente estadounidense joe
Biden son los ejemplos más claros de esta
reorientación. Es ciertoque estas políticas son
una fuente de irritación en Europa, Asia y el
mundo en desarrollo, donde se las considera
antitéticas a las reglas de libre comercio es
tablecidas. Pero también Son modelos para
quienés a menudo én lós mismos paíséS
buscan alternativas a la hiperglobalización y
el nealiberalisrria.

No tenernos que retroceder demasiado en
la historia para encontrar un sistema análogo
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al que podría surgir de estas nuevas políticas.
Durante el régimen de Bretton Woods poste
rior a 1945, que prevaleció en espíritu hasta
principios de los años 1980, los gobiernos

> i íificafltodhs
las míticas ¡nIpÉialei, i®§$riatoriasyfiiSHn
cieras, y muchos priorizaron la salud de. sus
economías nacionales sobre la integración
global. Los acuerdos comerciales eran este
chos ydéb¡les,.¡e imponían pocas restricciones
a las economías avanzadas, pero aún menos
a los países en desarrollo. El control interno
ssJH le flu|t^^'í^Dital i | 'kjzc^Hgi
norma, más que la excepción.
A pesar de esta economía global más

cerrada [ségun los estándares actuales), la
#ra de Bretton Woods resultó propicia para
in pífflHss ecoiHrnioj y social significativo.
Las economías avanzadas experimentaron
décadas de rápido crecimientoeconómico
y relativa igualdad socioeconómica hasta
la segunda mitad de los años setenta. Entre
los países de bajos ingresos, aquellos que
adoptaron estrategias de desarrollo efectivas
como los Tigres de Asia Oriental crecieron
a pasos agigantados, a pesar de que sus ex
portaciones enfrentaron barreras mucho más
altas que las de los países en desarrollo actua
les.;. Cuando China se uniócon gran éxito a la
economía mundial después de la década de
1980, lo h izo en sys propios términos, man
teniendo subsidios^ propiedad estatal gestión
moñetária, ©Sntroles dé capital y otras poli
cas que recuerdan más a Bretton Woods que
a la hiperglobalización.

El legado del régimen de Bretton Woods
debería hacer reflexionar a quienes Greéft
que permitir a los países un mayor margen de
maniobra para aplicar sus propias políticas es

necesariamente perjudicial para la economía
global. Garantizar la propia salud económica
interna es lo más importante que un país pue
de hacer por los demás.

Por supuesto, losprecedentes históricos no
garantizan que las:nuevas agendas políticas
den lugar a un orden económiceglobal be
nigno. El régimen de Bretton Woods operó
en el contexto de la Guerra Fríal cuando las
relaciones económicas de Occidente con la
Unión Soviética eran mínimas y el bloque so
"¿ético tenía sólo Una pequeña presencia en la
economía global. Cómo resultado, la compe
tencia geopolítica no descarriló la expansión
del comercioy la inversión a largo plazo.

La situación hoy es completamente dife
rente. El principal rival de Estados Unidos
ahora es China, que ocupa una posición muy
importante en la economía mundial. Un ver
dadero desacoplamienta entre Occidente y
China tendría importantes/repercusiones para
todo el mundo, incluidas las economías avan
zadas, debido a su fuerte dependencia de
China para el suministro industrial. Por lo tanto,
podemos encontrar muchas buenas razones
para preocuparnos por la salud futura de la
economía mundial.

Pero Si la economía global Sé vpéjvg inhós
pita, será debido a la mala gestión estqdouftf
dénSe.y china de su competencia geopolítica,
no a una supuesta traición al "librecomercio'';
Lós formuladores de políticas y los comentaris
tas deben seguir centrados en el riesgo qiE
realmente importa.
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Ricos

y poderosos

Energía: ¿última llamada?

Marco A. Mares
marcomaresg@gmail .com

Todo indica que ahora sí ya le hicieron, desde EU a México,
la última llamada, antes de que solicite formalmente la insta
lación de un panel arbitral para resolver las diferencias entre
ambos países en materia de energía.
El pasado 15 de septiembre, el día en que se celebra en

México la conmemoración del día en que inició la lucha por la Inde
pendencia, el embajador de EU en México Ken Solazar dijo que la dis
puta entre México y Estados Unidos, por el tema de la energía, puede
resolverse en un panel de solución de controversias.
El diplomático subrayó que las diferencias de opinión entre ambos

países son significativas.
Por lo que, en su opinión, será preferible que un panel de expertos

determine la mejor manera de resolver este conflicto.
Hasta ahora, no se habían registrado declaraciones tan claras y

contundentes sobre el tema, del diplomático estadounidense que ma
yor número de veces ha visitado al presidente Andrés Manuel López
Obrador, en Palacio Nacional.
Ken Salazar tiene "derecho de picaporte" en la oficina presiden

cial de México y su cercanía con el Jefe del Ejecutivo, ha sido notable.
De ahí la importancia de sus afirmaciones reportadas por la agen

cia Bloomberg.
Previamente, a principios de este mes patrio, se difundió un despa

cho de la agencia Reuters en el que se informa que el gobierno de EU
solicitó a las empresas de energía de ese país, que elaboren declara
ciones juradas, sobre los problemas y las afectaciones que han enfren
tado a causa de la política energética del presidente Andrés Manuel
López Obrador.
De acuerdo con la misma agencia informativa la recopilación de

estos testimonios podrían ser la base para presentar la solicitud de un
panel de solución de controversias, bajo las reglas del TMEC, en con
tra de México por su política energética, según los reportes de prensa.
Todo apunta a que el impasse en que se encuentra la disputa entre

los dos países, está a punto de terminar.
En diciembre del 2022, concluyeron las consultas técnicas en ma

teria de energía entre los dos países, sin que oficialmente se conocie
ran avances.

Para enero de este año 2023 se esperaba que en la Cumbre de Lí
deres de América del Norte, realizada en la Ciudad de México, se hi
ciera algún anuncio por parte de los presidente de EU y México, Joe
Biden y López Obrador, pero simple y sencillamente no ocurrió.
Desde agosto del año pasado y hasta los primeros meses de este

año, la secretaria de Economía de México, Raquel Buenroslro asegu
raba que no habría panel de solución de controversias por parte de EU
y Canadá contra México en materia energética.
A principios de este año, la funcionaría mexicana declaró que no

había materia de conflicto con EU y Canadá pues las reformas a la Ley
de la Industria Eléctrica estaban suspendidas por el poder judicial debi
do a los juicios de amparo interpuestos por diversos afectados.

Durante un tiempo, en los medios de comunicación se especuló que
EU no había solicitado la instalación del panel arbitral porque el presi
dente de EU, Joe Biden aprecia mucho el trabajo que realiza el gobier
no de México en la contención de la oleada migratoria hacia ese país.
Sin embargo, las presiones de poderosas organizaciones y empre

sas energéticas y de influyentes legisladores de ese país han manteni
do el "dedo en la llaga".
EU lo que impugna es la modificación hecha en el 2021 a la Ley

de la Industria Eléctrica de México que da prioridad a la electricidad
producida por la CFE sobre la electricidad generada por los competi
dores privados; los retrasos y denegaciones y revocaciones de México
de las capacidades de las empresas privadas para operar en el sector
energético de México.
Y por otra parte impugna la regulación de 2019 que concede só

lo a Pemex una prórroga para cumplir con los requisitos de contenido
máximo de azufre al diesel para automóviles y una acción de junio de
2022 que favorece a Pemex y CFE y sus productos en el uso de la red
de transporte de gas natural de México.

De activarse el panel de solución de controversias, México estaría
en un serio riesgo de perder y sufrir la aplicación de costosos arance
les. Ojalá que el equipo de Buenrostro tenga los elementos necesarios
para ganar la controversia, pero por lo que se observa hasta ahora,
no lo parece. El gobierno de México ha centrado su política energé
tica en el modelo monopólico y no se observa que quiera dar un solo
paso atrás. Al tiempo.
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Tendencias
AC Las acciones de la embotella
dora de CocaCola, Arca Conti

nental, tuvieron un retroceso de 1.09%
la semana pasada en la Bolsa Mexica
na de Valores. Pasaron de 1 60.74 a

158.99 pesos por unidad, Sí
ALFA Los títulos del conglomerado
industrial regiomontano retroce

dieron 1.46% la semana pasada en la
Bolsa mexicana, al pasar de 1 1.62 a
1 1.45 pesos. En valor de mercado per
dió 81 9.2 millones de pesos, i»

ALSEA La administradora de res

taurantes tuvo una semana posi
tiva en la BMV pues sus acciones gana
ron 0.07% al pasar de 60.1 2 a 60.1 6
pesos cada una. En lo que va del 2023
gana 63.21 por ciento.

AMX Los títulos de América Mó

vil, propiedad de Carlos Slim, per
dieron 2.96% durante la semana en la

Bolsa mexicana, al pasar de 1 5.86 a
15.39 pesos cada una. En lo que va del
año caen 1 2.95 por ciento. 4»

asur ASUR Los títulos de Grupo Aero
portuariodel Sureste, administra

dor del aeropuerto de Cancún, perdie
ron 1.58% la semana pasada en la
Bolsa mexicana. Pasaron de 446.99 a

439.91 pesos cada uno. Sí
BBAJIO Los papeles de Banco del
Bajío tuvieron una ganancia de

4.31 % la semana que terminó el viernes
anterior en la Bolsa mexicana. Pasaron

de 53.1 5 a 55.44 pesos cada uno. En
el año caen 9.93 por ciento.

BIMBO Los títulos de la panifica
dora más grande del mundo, Gru

po Bimbo, retrocedieron 2.08% en la
Bolsa mexicana, al pasar de un precio
de 83.69 pesos a uno de 81.95 pesos.
En valor de mercado la emisora perdió
7,708.57 millones de pesos, Sí

11' | BOLSA Grupo BMV ganó 663.02
I millones de pesos en valor de ca

pitalización la semana pasada en el cen
tro bursátil. Sus papeles pasaron de
33.01 a 34.16 pesos, equivalente a
una ganancia de 3.48 por ciento

CEMEX Las acciones de la regio
montana Cementos Mexicanos

bajaron en la semana 8.02%, de 12.72
a 11.7 pesos cada una en la Bolsa mexi
cana. En valor de capitalización perdió
14,798.5 millones de pesos, i»

CUERVO Los papeles de la tequi
lera más grande del mundo, José

Cuervo, tuvieron una caída de 4.82%
la semana pasada en la Bolsa. Pasaron
de 46.5 a 44.26 pesos cada uno. En
el 2023 ganan 4.46 por ciento. Sí

ELEKTRA Las acciones de la em

presa de Grupo Salinas, reporta
ron un alza semanal de 1 .83% a

1,1 73.97 pesos por unidad, equivalen
te a una ganancia en valor de mercado
de 4,659.28 millones de pesos.

FEMSA La d ueña de las tiendas
FEMSV

de conveniencia Oxxo cerró la

semana con una pérdida en el precio
de su acción de 3.14% a 1 83.66 pesos
por unidad en la BMV. En el año ganan
21.12 por ciento. &
i 3AP Al cierre de la semana pa
1 sada, los títulos de Grupo Aero

portuario del Pacífico ganaron 1.45%
en la BMV a 312.87 pesos por unidad,
equivalente a una ganancia de
2,263.64 millones de pesos.
0GENTERA Los papeles de la m¡

crofinanciera, matriz de Banco
Compartamos, tuvieron un retroceso de
1.87% a 20.44 pesos por unidad en la
Bolsa mexicana, desde los 20.83 pesos
de la semana previa. En el 2023 retro
cede 6.84 por ciento. X

GCC Los papeles de GCC (antes
Grupo Cementos de Chihuahua)

tuvieron un retroceso de 2.86% la sema

na pasada en la Bolsa Mexicana de
Valores. Pasaron de 1 69.09 a 1 64.26
pesos cada uno. En el 2023 ganan
25.97 por ciento. Sí

careo GCARSO Los títulos del conglome
rado Grupo Carso, propiedad de

Carlos SI im, reportaron un avance se
manal de 4.94% a 143.89 pesos en la
BMV. En el año muestran una ganancia
de 75.97 por ciento.

GFNORTE Los papeles del regio
montano Grupo Financiero Banor

te finalizaron la semana con un alza en

su precio de de 2.74% a 147.4 pesos
cada uno en la Bolsa mexicana. En los

últimos 12 meses muestran una ganancia
de 10.05 por ciento

GMEXICO La empresa minera Gru
po México, líder en producción

de cobre, tuvo un retroceso semanal en
el precio de su acción de 2.62% a 80.31
pesos por título, y cerró con un valor de
capitalización bursátil de 625,213.3
millones de pesos. Sí

GRUMA Los papeles de la pro
ductora de harina y tortillas Gru

mo cerraron la semana pasada en la
Bolsa Mexicana de Valores con una pér
dida en su precio de 0.74% a 284.7
pesos por unidad. En el año tienen un
avance de 9.1 9 por ciento. Sí

GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
^ nanciero Inbursa, propiedad de

Carlos SI im, reportaron una ganancia
semanal de 0.47% a 36 pesos, desde
los 35.83 pesos de la semana previa
en la Bolsa mexicana. En el 2023 avan

za 9.62 por ciento.

KIMBER Kimberly Clark de Méxi
| co, empresa de productos de hi

giene y cuidado personal, tuvo una pér
dida en el precio de su acción de 3.26%
a 37.06 pesos cada una la semana pa
sada en la Bolsa. En el año ganan 12.07
por ciento. Sí
».>•« KOF Los títulos de CocaCola FE

MSA tuvieron una pérdida de
5.61% durante la semana en la Bolsa
mexicana. Pasaron de 143.58 a 135.53

pesos cada uno. En lo que va del 2023
la emisora cae 2.8 por ciento. Sí

LAB La empresa de medicamentos
de venta libre y productos de cui

dado personal, Genomma Lab, tuvo un
retroceso de 3.01 % a 1 3.87 pesos por
papel, desde los 14.3 pesos de la se
mana previa. Sí

LIVEPOL Los papeles de Liverpool
cayeron 2.29% en la última se

mana de cotización en el S&P/BMV IPC,
de 100.1 1 a 97.82 pesos. En lo que va
del 2023 pierden 14.88 por ciento. Su
valor de mercado es de 1 33,789.2 mi
llones de pesos. Sí
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LIVEPOL Los papeles de Liverpool
cayeron 2.29% en la última se

mana de cotización en el S&P/BMV IPC,
de 100.1 1 a 97.82 pesos. En lo que va
del 2023 pierden 14.88 por ciento. Su
valor de mercado es de 1 33,789.2 mi
llones de pesos. Sí

W% MEGA Los títulos de la compañía
'HÍP de telecomunicaciones, Megaca
ble, bajaron 1.67%, a 40.57 pesos ca
da uno. En lo que va del 2023 pierden
21.65 por ciento. Su valor de mercado
es de 34,793.54 millones de pesos. Sí

OMA Las acciones de Grupo Ae
^OMA 1

roportuario Centro Norte, admi
nistrador del aeropuerto de Monterrey,
cotizan en 205.77 pesos cada una, ter
minando la semana con un aumento de

0.8% en la BMV. En 2023 ganan 37.12
por ciento.

ORBIA Los papeles de Orbia pa
saron de 38.53 a 40.02 I pesos

cada uno en la semana, un avance de
3.87% en la Bolsa Mexicana de Valo

res. En lo que va del 2023 ganan 1 6
por ciento. Su valor de mercado ascien
de a 78,759.36 millones de pesos.

PEÑOLES Los papeles de Indus
 trias Peñoles bajaron 2.53% en

la semana a 221.72 pesos cada uno
en la Bolsa Mexicana de Valores. En el

año pierden 7.49 por ciento. Su valor
de mercado es de 88,1 28.32 millones
de pesos. Sí

/) PINFRA Las acciones de Promoto
ra y Operadora de Infraestructura

reportaron una pérdida de 3.76% du
rante la semana que recién terminó en
la BMV, cerrando en 158.84 pesos ca
da una. En lo que va del 2023 caen
0.45 por ciento. Sí

Q Las acciones de la aseguradoO
ra de automóviles Quálitas, ga

naron 2.1 6% la semana que finalizó el
15 de septiembre, pasando de 131.29
a 134.13 pesos. Suben 56.1 1 % en
2023. Su valor de mercado asciende a

53,652 millones de pesos.
RA Los papeles de Banco RegioBAfJ^EOO

nal finalizaron el viernes de la
semana pasada con un alza en su coti
zación en la BMV de 1.6% a 123.07

pesos por unidad. La emisora cerró con
un valor de capitalización bursátil de
40,358.51 millones de pesos

RA Los papeles de Banco RegioBAfJ^EOO

nal finalizaron el viernes de la
semana pasada con un alza en su coti
zación en la BMV de 1.6% a 123.07
pesos por unidad. La emisora cerró con
un valor de capitalización bursátil de
40,358.51 millones de pesos

VOLAR Las acciones de la aerolí
nea Volaris bajaron 14.53% y ce

rraron en 15.47 pesos cada una en la
BMV. En 2023 retroceden 5.15 por cien
to. Su capitalización es de 1 8,037.66
millones de pesos. Sí

VESTA Los títulos de la desarrolla
vesTA

dora de parques industriales ba
jaron 3.31 % a 61.87 pesos cada uno
en la BMV. En 2023 suben 33.03 por
ciento. Su valor de mercado es de

42,310.36 millones de pesos. Sí
WALMEX Los papeles de Walmart

"i ' de México bajaron 5.53% en la
semana que recién finalizó en la Bolsa
mexicana, al cerrar en 63.15 pesos por
unidad. En lo que va del 2023 tienen
una caída de 7.93 por ciento. Su valor
de capitalización bursátil asciende a
1.10 billones de pesos. Sí
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I La mejor, CAXTEL
LAfil ¡al de telecomunicaciones de
Alfa, la cual fue escindida por el
conglomerado industrial regiomon
tano, subiól 2.92% en su última se
mana en el S&P/BMV IPC, al pa
sar de 0.1 78 a 0.201 pesos en la
BMV. En valor de mercado ganó
1 1 0.83 millones de pesos.

CTAXTEL | 0.201
PEÜDS por acción 5SER33

EN BMV

La peor, TLEVISA
LAS acciones de la productora de
contenidos en español más gran
de del mundo pasaron de 13.83 a
1 1.23 pesos cada una, una baja
de 1 8.8% la semana pasada. En el
2023 pierden 36.63 por ciento. Su
valor de mercado es de 33,002.7
millones de pesos.

13.83 TLEVISA |
iICtóS PESOS POR ACCIÓN

EN. BMV

11.23
«SEP23

18.80%
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Recorta su meta

De compras

Nota positiva
Walt Disney .está recortando en decenas de millones
Su perspectiva sobre el número de suscriptoresque tendrá Dis
neyI el próximo año, reportó Bloomberg.

De acuerdo al reporte, el anterior director ejecutivo de la
BdbQ«p4 F'l cpjttedsr 20,23 jBdt'ietivcs

de entre 215 y 245 millones de suscriptores; sin embargo, el
actual director ejecutivo, Bob Iger, dijo en febrero que la com
pañía dejaría de dar proyecciones de suscriptores para elseivi
cio de transmisión.

Fibra Storage, un fideicomiso de inversión en bienes raí
Í,Í¡S tfíbr^éaJi jcbaiopeiWyi II Jf ininibodegiSpafa
auto almacenaje, dio a conocer que adquirió un terreno iden
tifí «id P¡?mto,ájiissi>' ¿jussqpi «pl®d<s pats
Construir bodegas §B 2024.

La compañía dijo qiteel monto pagado por el terreno fue de
90 millones de pesos.

La empresa formalizó el 14 de agosto en escritura pública
la compra del terreno, del cual estima comenzar el proceso de
construcción para el uso de mini bodegas duranted próximo

Cydsa, una empresa mexicana de productos y especial
oaqhl (tpwfeSMicibii A oalfl«dftldb 'AA.M:' patpar
te de la agencia AAoody s Local México, con lo que se sbicó
en el cuarto nivel en laescala local de activos con grado de
inversión de esa aepncia.

La perspectiva de la nota crediticia deMoodys para Cydsa
Wkoalifi' jsiaiaJMQlp&iitivci

Moody's Local México dijo que espera que Cydsa manten
ga en los próximos 12a 18 meses la tendencia de su apalan
camientoa la baja como resultado de la reducción de capex
proyectada a partir de 2024 y de la mejoría en ingresos y ren
Las posiciones netas del peso en el
mercado de fatulos de Chicago mos
traron una leve contracción en la se

mana terminada el 12 de septiembre.
Según lo reportado, el número fue

de 66,871 contratos netos largos, cada
uno de 500,000 pesos, cifra que supu
so una baja de 0.96% o 650 unidades
al comparar el resultado con el regis
tro semanal previo.
Pese a esta ligera contracción, los

especuladores siguen creyendo que la
moneda mexicana seguirá con su re
siliencia frente al dólar.
Acumula 26 semanas consecutivas

observando un sentimiento positivo
hacia la cotización del peso mexicano
el mercado de futuros de Chicago. La
moneda mexicana ha tenido un im

portante repunte frente al dólar en lo
que va del presente año.

Las posiciones netas del peso en el
mercado de fatulos de Chicago mos
traron una leve contracción en la se

mana terminada el 12 de septiembre.
Según lo reportado, el número fue

de 66,871 contratos netos largos, cada
uno de 500,000 pesos, cifra que supu
so una baja de 0.96% o 650 unidades
al comparar el resultado con el regis
tro semanal previo.
Pese a esta ligera contracción, los

especuladores siguen creyendo que la
moneda mexicana seguirá con su re
siliencia frente al dólar.
Acumula 26 semanas consecutivas

observando un sentimiento positivo
hacia la cotización del peso mexicano
el mercado de futuros de Chicago. La
moneda mexicana ha tenido un im

portante repunte frente al dólar en lo
que va del presente año.

tabilidad derivada de los proyectas que.concluirán en el trans
curso de los próximos nuevemeses.

rédito Real, el prestamista no bancario especializado en
créditos de nómina que inició un proceso de disolución y liqifr
dación el año pasado, dio a conocer que consumó la venta
de la cartera de arrendamiento automotriz de su subsidiaria
CRFact en favor de CKD Activos 10.

La compañía no ofreció más detalles de la operación;:no
obstante, no«s la única desinversión que ha realizado en los úl
timos meses, en medio de su proceso de liquidación.

En abril, el prestamista también concretó la venta de su carte
ra de crédito automotriz.

Previo a elb, recibió la autorización de un juez'de la Corte
de Bancarrotas para el Distrito de Délaware, Estados Unidos,
para vendefSu unidad Crédito Rea! USA Finance a Bepensa
Capital.
Bimbo, la mayor panificadora del mundo, puso en marcha
una nueva línea de producción en su planta de Pilar, en Bue
nos Aires, Argentina, en la que invirtió 100 millones de dó
lares. Los recursos, que representan la mayor inversión en esa
nación sudamericana desde 1995, serán empleados para
mejorar la producción de panes de molde y potenciar la cade
na de distribución para llegar a todo el país, mediante tecnolo
gía de última generación.

Bimbo dijo que ningunode los panes que fabrica en Agen
tina tienen sellos de advertencia de la norma de etiquetado

: I qué aplican en ese mercado, además de quesus plan
tas locales operan con energía 100% renovable.

El gobierno argentino añadió que Bimbo Argentina accedió
a los tamficlolKle fiiSidSÉS impasitwpBWrb írBdfttn i A
líneas de producción, para realizar esta inversión.
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Bimbo, la mayor panificadora del mundo, puso en marcha
una nueva línea de producción en su planta de Pilar, en Bue
nos Aires, Argentina, en la que invirtió 100 millones de dó
lares. Los recursos, que representan la mayor inversión en esa
nación sudamericana desde 1995, serán empleados para
mejorar la producción de panes de molde y potenciar la cade
na de distribución para llegar a todo el país, mediante tecnolo
gía de última generación.

Bimbo dijo que ningunode los panes que fabrica en Agen
tina tienen sellos de advertencia de la norma de etiquetado

: I qué aplican en ese mercado, además de quesus plan
tas locales operan con energía 100% renovable.

El gobierno argentino añadió que Bimbo Argentina accedió
a los tamficlolKle fiiSidSÉS impasitwpBWrb írBdfttn i A
líneas de producción, para realizar esta inversión.
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Portafolio
de Futuros

Se sigue complicando la
situación en el agro
Esta semana también la Reserva Federal determinará como se seguirán moviendo las

tasas en su paísy el Banco de México hará lo propio la semana entrante, lo que seguirá
impactando los mercados, incluido el de granos en Chicago

Alfonso García Araneda
aga@gamaa.com.mx

Hace rato que rio visitábamos en gsfe espa
cio la situación que» está viviendo en el sec?
tor agropecuario, y sobra decir qijgconforme
ha ido avanzando @| ciclo productivoen Esta
dos Unidos, principal productor de rpaíz a ni
vel mundial, las cosas se han venido compli
cando tanto para los agricultores de esé país,
como para los nuestros.
Tras dos años de precios elevados para

esté grano, también es importante recordar
que los costos de producción se fueron ele?
MsbcJETif irtf®IsffifSt nHHciaiariaf
hicieron presencia, derivadas de las fuertes
alzas en el precia de los combustibles, de los
agraquímicos y de los fertilizantes, por friera
cionar algunos.
MBrr'STf.l'Klfc* I Bllsffepf» «p Jrjacta
na rías, y como ya hemos comentado en dfl
versas ocasiones, los bancos cerrfralgsfdegiB
dieron subir sus tasas de intefis; de manera
muy agresiva como una medida de conten

infllcifcl' así, IcRiostcHi.nan
defos para los agricultores que requirieron de
¡jn préstamo bancario para producir, rentar
tierras o adquirí requipos nuevos, simplemen
te se les incrementaron astronómicamente.

A lo anterior, habría que sumarle los con
flictes geopolíticos comQÍC|gptíra<tntre Una»
nia y Rusia que. ha venido a generar fuerte
volatilidad en los mercados, afectando lascar
tizaciones de granos como el maíz y el trigo,
dada la importancia que tienen en el rnurr
doesas:zonas productoras, mientras quens?'

te año el clima ha jugado un papel muy refe
vanteen los precios de los granos, derivado:
de las fuprtes sequíasy temperaturas elevadas
que se han presentado en diversas regiones:
del planeta.

Adicionalmente, las variación® que se
han presentado eñ las cotizaciones de dife
rentes divisas, incluidas las del peso, por el
alza en tasas que se ha presentado, han im
pactado de manera positiva el precio de los
granasen ciertas regiones, mientras queen
otras, como es nuestro caso, la fortaleza del
peso ha derivado en menores ingresos para
nuestros agricultores.

lodo b anterior se ha traducido en mayo
refi costos de producción, y si consideramos
las fuettes caídas qi|e ha sufrido el maíz en: la
Bolsa dé Chicago, qu&Sin duda es la referen
cia de precio para él mundo, deja muy en
tílaro que la situación dé nuestros productores
se ha venidodeteriorando al reducirse de lio
nera importantesus márgenes, donde incluso
y dependiendo la zona en la quése encuen
tren, se vuelven negativos.

Tan solo para q®se den una idea, el pre
ció del maíz a marzo 2024 que cotiza en
la Bolsa de Chicago y que es precisamen
te el quese'utiliza como referencia por núes»
tros agricultores del ciclo Primavera\ferano pa
ra comercializar sugrano y tomar coberturas
ha pasado de niveles de 240.15 dólares/
tonelada al cierre del I 2 d® septiembre del

2022, a 192,81 dólares al cierre del Vier
nes pasado, loque equival® a una caída del
20.?T % o 47,34 dólares/tonelada menos.

Si én México se producenen uri buen arto
alrededor dé 25 millones de toneladas de

esto signifiQarfaHTgBS rióHal ¡ng|¡?
sode nuestros productores de poco más de
1,183 millones de dólares. ¿Muy grave no?

El viernes pasado terminó el Pro Farmer
Tour 202 3 en Estados Unidos en el que W. to
marón 1,800 muestras de maíz y otro tanto
igual en soya a lo largo de J estados de la
Unión Americana para determinar cómo vié
nért los rendimientos de la cosecha de

país, y lo que indicaron es qué para él maíz
él rendimiento por hectárea será muy similar
al del año pasado, lo que provocó que el
precio del grano cerrara una vez mása la ba
¡a, mientras que la soya todavía podría verse,
afectada por la sequía en ciertas zonas.

Esta semana también1 la Reserva Federal
determinará cómo se seguirán moviendo las
tasas en su paísy el Banco de México hará
lo propio la semana entrante, lo que seguirá
impactando los mercados, incluidoel de gra
nos en Chicago.
Todavía queda camino por recorrer para

nuestros productores del ciclo PrimaveraVera
no antes de qtte se inicien las cosechas en
noviembre y diciembfe proxitrios, y con todo
lo anterior, queda claro que el recorrido será
Cuesta arriba.

Reitero, cómo hacen falta las coberturas.

20.71
POR CIENTO

ha píiitSll
precio del maíz

a marzo del

2024 que cotiza
en la Bolsa de

Chicago.

25
MILLONES

de toneladas
de jfiaíz je

producgn éri
México,éii un

buen arto.
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Tras dos años

de precios ele
vados del maíz,
también se fueron
elevando los

costos de produc
ción. ira»: REimts
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El futuro de la edu
cación también está
en la infraestructura

Como bien apunta el Instituto Mexicano pa
ra la Competitividad (IMCO): "invertir en
educación es invertir en el talento de un

país". En este sentido, destinar los recursos
necesarios a garantizar que la infancia

tenga acceso a entornos de aprendizaje seguros y fun
cionales contribuye positivamente a la formación de las
nuevas generaciones y a la calidad educativa.
Tener instalaciones suficientes, seguras y sostenibles

permite al personal directivo y docente de las escuelas
abrir las puertas a la innovación educativa, al incorporar
tecnologías que potencian las capacidades de enseñan
za. Sin embargo, para lograrlo en todo el país, primero
es necesario reducir las brechas del rezago y la pobre
za: construir y equipar escuelas, además de garantizar
su mantenimiento, rehabilitación y modernización.

Los recursos que los países asignan a la Infraestructu
ra Física Educativa son cruciales para el desarrollo de
los aprendizajes y las capacidades de los estudiantes.
De acuerdo con información del IMCO, para este 2023
se asignó a la Secretaría de Educación Pública (SEP) un
presupuesto de 1,390 millones de pesos para la com
pra de mobiliario, equipos de cómputo, obras de infraes
tructura y mantenimiento de las instalaciones escolares.

Sin embargo, pese a los recursos que se destinan a es
tos rubros, en nuestro país existe una gran cantidad de es
cuelas que no cuentan con la infraestructura básica, como
mobiliario en buenas condiciones, techos o paredes de
materiales resistentes, baños, agua, servicio de drenaje o
instalaciones seguras. Debido a ello, millones de estudian
tes carecen de las condiciones necesarias para que las he
rramientas de aprendizaje puedan transformarse en los co
nocimientos que garantizarán su bienestar futuro.

El Programa Institucional 20212024 del Instituto Na
cional de la Infraestructura Física

Educativa (Inifed), indica que, según datos de la SEP,
de las más de 220,000 escuelas públicas que hay en
México, el 51 % tiene por lo menos 30 años de anti
güedad. Debido a ello, sus instalaciones necesitan re
paraciones, reforzamiento estructural e impermeabiliza
dones, entre otras mejoras, además de equipamiento
y conectividad a internet, para funcionar de la mane
ra óptima.
Según el documento, 28.3% de las escuelas prima

rias y secundarias no tienen servicio de agua potable y
el 13.3% funcionan sin electricidad, además de que so
lo 23.1 % tienen infraestructura inclusiva para personas
con discapacidad. En el caso de las escuelas de educa
ción media superior, se reporta que el 25.2% no tiene
agua potable, el 31.2% no cuenta con computadoras y
49.7% no tiene conexión a internet.

Una escuela con todos los insumos y servicios necesa
rios "influye positivamente en la motivación de los estu
diantes, incrementa su sensación de seguridad y los ni
veles de asistencia, lo que repercute en la mejora de los
procesos de enseñanzaaprendizaje", destaca el progra
ma del Inifed. Tener una infraestructura educativa sólida
y eficiente en México significa construir y mantener es
cuelas que proporcionen a los alumnos un entorno segu
ro y las herramientas necesarias para alcanzar sus obje
tivos educativos y profesionales.
No basta solo con repensar la educación en mate

ria de habilidades, con escuelas creativas y nuevas me
todologías que ayuden a propiciar una educación per
sonalizada: el futuro de la educación también está en la
infraestructura. Mejorar las condiciones en que hoy estu
dian nuestros niños es clave para impulsar a las nuevas
generaciones, si tienen un lugar apropiado y seguro pa
ra asistir a la escuela tendrán las puertas abiertas hacia
un futuro mejor.
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Pemex: un costo neto para el próximo gobierno
ntre enero de 2022 y junio de
2023, Pemex pagó un total deE 28,000 millones de dólares de
impuestos, Anualizados, son ca
si 19,000 millones de dólares —

más que las utilidades de cualquier em
presa cotizada en las bolsas de México.
Es un dato muy apantallante para los que
sostienen que Pemex sigue siendo una
bendición financiera para México.
Lástima que hayan sido con V de vuel

ta'. En el mismo plazo, de acuerdo con el

recuento más reciente de Fitch Ratings, Pe
mex le ha sacado compromisos y apoyos
al gobierno federal por 23,300 millones
de dólares. Esto implica un descuento de
83% sobre los impuestos totales pagados,
colapsando la cifra neta a apenas 4,700
millones de dólares.

A primera vista, sigue sonando positi
vo. Pero si se compara a Pemex con los
grandes contribuyentes que reportan al
SAT, es claro que Pemex salió debiéndole
a los mexicanos.

En 2021 (el último dato disponible en
el SAT), con precios petroleros menos fa
vorables, los grandes contribuyentes de la
industria de extracción de gas y petróleo
pagaron un ISR promedio de 4.31 % res
pecto a sus ingresos acumulables; esto es
lo que la famosa 'tasa efectiva de ISR' re
porta. En contraste, en los últimos seis se
mestres, con precios mucho más favora
bles, Pemex pagó un impuesto total neto
de 2.8 por ciento. Su 'tasa efectiva de ISR',
cuando se limpia el efecto del derecho de
utilidad compartida (DUC), es tan menor
que no vale ni siquiera la pena comparar.

El diferencial entre tasas (ISR para in
dustria; total para Pemex) implica que
Pemex pagó solamente el 65.3% que lo
que el SAT considera como referencia en
la industria. Es decir, para el plazo ana
lizado, Pemex le quedó a deber al fisco
al menos 2,500 millones de dólares. Un
perfil promedio de contribuyente, en vez
de uno que paga mucho pero luego exige
muchas ayudas, le hubiera convenido mu
cho más a los mexicanos.

Podría ser peor. Todo indica, de hecho,
que muy pronto vamos a extrañar las épo
cas en las que Pemex contribuía con al
go lo que fuera. Fitch estima que Pemex
va a necesitar apoyos del gobierno por
20,000 millones de dólares por año entre
2024 y 2027. Si los pagos de impuestos
de Pemex se mantuvieran en los 1 9,000

millones actuales, esto implicaría que
Hacienda le termina pagando a Pe
mex. Desafortunadamente, aun si hu
biera un cambio en la voluntad política,
no queda claro de dónde se le pueda
recortar tanto a los apoyos a Pemex.
De los 81,500 millones de dólares de
apoyos estimados por Fitch, 21,500
son para pagar vencimiento de la deu
da. Otros 40,000 son para poder ase
gurar que Pemex siga teniendo capa
cidades para financiar inversiones de
capital. Los otros 20,000 millones son
para pagar los boquetes financieros de
la operación, porque Pemex ya no está
pudiendo cubrir ni pagar sus propios
gastos operativos.
Técnicamente, el nuevo gobierno po

dría limitar las inversiones de capital de
Pemex. O buscar mejorar su gestión
operativa. Pero los márgenes de ma
niobra para no colapsar a la petrole
ra son estrechos. De no ser por un es
cenario en el que el gobierno federal
asuma abiertamente la deuda de Pe

mex (lo cual requiere un cambio cons
titucional e implicaría el rescate finan
ciero más grande de la historia de
México), no hay muchas alternativas
de optimización financiera para me
jora. Refinanciar la deuda con las ta
sas actuales y virtualmente sin acceso a
los mercados de capitales es cada vez
más complicado.
Sin soluciones radicales para Pemex

en el horizonte, como una restructura
ción profunda impulsada por la desin
corporación de activos, Pemex va que
vuela para consolidarse como cos
to neto permanente para la Hacienda
Pública.
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Globalización y geopolítica
El economista inglés, John May

nard Keynes, dijo con toda razón
que "la geopolítica es la serpien
te en el jardín del internacionalis
mo liberal". Margina a las institu

ciones internacionales militares y políticas
que fueron creadas para resolver los pro
blemas globales y regionales. De mane
ra superpuesta la geopolítica se concentra
en consolidar alianzas de países. Ahora,
con la confrontación entre Estados Unidos

y China.
La invasión rusa a Ucrania, ignoran

do las leyes internacionales, obedece a la
creencia de Putin de reagrupar a los paí
ses que fueron parte de la Unión Sovié
tica para formar una potencia regional.
Entre otras consecuencias del fracaso de

una invasión, que iba a ser de unos días,
fue el rápido crecimiento de los precios de
la energía y alimentos, creando una crisis
en el costo de la vida y afectando el creci
miento económico.

Los países desarrollados pueden pagar
los precios más altos a cambio de una ma
yor sensación de seguridad, pero los paí
ses en desarrollo no pueden hacerlo, ade
más de que no están involucrados en esa
guerra y no existe un mecanismo compen
satorio que reduzca los efectos financieros
negativos. El mayor daño se advierte en
los países del norte de África y del Medio
Oriente, que dependen de las importacio
nes que hacen a Rusia y a Ucrania.

Un caso dramático es el de Sudán, don
de la crisis alimenticia ha desplazado a
más de un millón de personas y el ejército
y los paramilitares se pelean por el control
de los escasos recursos del país.

Ucrania es el tercer mayor país expor
tador de trigo y maíz en el mundo, por lo
que sus exportaciones son esenciales para

la oferta mundial. Esta condición se ha vis

to afectada por las prohibiciones de Rusia
para realizar la salida de productos agrí
colas a través del Mar Negro. El último de
sastre fue hace una semana con el ataque
de Rusia a Ucrania en el puerto de Odesa.
Se necesita un acuerdo entre Rusia y Ucra
nia para que fluyan las exportaciones, pe
ro Rusia estaría de acuerdo si se aceptan
sus demandas.

Otra manifestación de geopolítica per
turbadora es la alianza de Rusia con Co

rea del Norte para fortalecer a Rusia en
su guerra en Ucrania con armamento nor
coreano como son proyectiles de artillería
y misiles antitanque, y de Rusia a Corea
del Norte con tecnología avanzada pa
ra satélites y submarinos así como ayuda
alimenticia.

Las sanciones económicas de Occiden
te tanto a Rusia como a China los acerca

a alianzas y responden bloqueando el co
mercio exterior lo que afecta la seguridad
de las cadenas de suministro.

La geopolítica intrínsecamente conduce
al pesimismo al fraccionar al mundo, hace
que la deseable economía abierta y glo
balizada sea difícil de mantener. Por ello

es necesario revalorar la cooperación pa
ra alejarnos del peligro latente.
Acabar con la guerra en Ucrania es

urgente porque puede crear un conflicto
mayor. Dice Stephen Roach, ex presiden
te de Morgan Stanley Asia: "El argumen
to que minimiza el riesgo de una guerra
entre las principales potencias de que el
mundo globalizado e interconectado de
hoy tiene demasiado en juego como pa
ra arriesgarse a un desmoronamiento sís
mico, es dolorosamente familiar. Es el mis
mo argumento que se hizo a principios
del siglo XX".
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Plan de biosimilares en
( ofepris va más allá de 2024

Una notoria y positiva curva de aprendizaje permi
te hoy abierta colaboración entre autoridad regu
latoria e industria nacional para impulsar la pro
ducción de medicamentos biosimilares en México.
Platicamos con el comisionado Pablo Quiroga, co

misionado de Fomento Sanitario, quien es el encargado de
sacar adelante este reto. Será la primera acción dentro de la
anunciada Estrategia de Certidumbre Regulatoria para el Sec
tor Farmacéutico, la cual implica diseñar una agenda de tra
bajo hacia 2030 a fin de fomentar la competitividad, el creci
miento y desarrollo industrial y comercial así como garantizar
el acceso a insumos para la salud seguros y de calidad. Lo de
biosimilares va más allá de 2024 pero está acotada a un plan
de 2 a 4 años. La segunda irá enfocada al sector de disposi
tivos médicos.

En biosimilares hay un evidente entusiasmo de ambos la
dos que ha llevado a sesiones de trabajo productivas y ágiles
avances que, de concretarse, tendríamos como país un óptimo
futuro en ese rubro de medicamentos que son las réplicas de
los fármacos biológicos fabricados a partir de organismos vi
vos, como células, tejidos o proteínas. Sería una oportunidad
para aprovechar el potencial del nearshoring con Estados Uni
dos; en vez de que las empresas se vayan a abrir plantas allá,
mejor tengan el incentivo de producir en México y desde aquí
exportar.
Los grupos de trabajodonde participan las principales em

presas de capital nacional que son integrantes de Amelaf y del
Consejo Farmacéutico Mexicanoya definieron medidas claras
de corto y mediano plazo bajo una ruta a caminar. Esta inclu
ye ejes transversales y una estrategia alineada con el ciclo de
vida del producto farmacéutico: desde el desarrollo y la fabri
cación, hasta la dispensación y distribución, así como la vigi
lancia post autorización.
La ¡dea es presentarle el plan al comisionado federal Alejan

dro Svarch para la segunda semana de octubre, y él tendrá la
última palabra. La propuesta es crear dentro de Cofepris una

unidad especializada en biosimilares de modo que en un mis
mo espacio interactúen las distintas comisiones [de autoriza
ción, de operación, de fomento, etcétera, que normalmente ac
túan cada una por su lado) y así trabajen conjuntamente los de
Investigación clínica con quienes verifican plantas con quienes
evalúan nuevos registros; se vuelva un círculo virtuoso de inter
cambio de información y ello permita al organismo regulador
tener una especialidad en biosimilares que es un rubro bastan
te complejo dentro de farma.
También aspiran a instalar un comité de desarrollo farma

céutico (un tiempo hubo uno pero se dejó), lo que quiere decir
que un grupo de expertos de las distintas disciplinas involucra
das le den acompañamiento al desarrollo de la molécula, inclu
so desde la fase preclínica, hasta el registro sanitario.
Y es que, nos comenta el comisionado Quiroga que entre las

observaciones que les hacen las empresas es: "yo invierto, pero
dime hacia dónde caminar; si cometí un error, no esperes has
ta que yo quiera registrar mi producto para decirme que me re
grese porque diseñé mal mi investigación clínica". Justo lo que
se busca, agrega, es ir de la mano con el fabricante para que
Cofepris sea un detonante y no un obstáculo para la inversión.
Y en este renglón algo muy importante a definir serán los

criterios para la llamada Cláusula Bolar, que hoy permite ini
ciar con evaluaciones de productos 8 años antes de vencer la
patente.
Entre otros pendientes está "identificar las moléculas de in

terés para el país, evidentemente actualizar el RIS que ya es
tamos trabajando y las pruebas para biosimilitud, para poder
decir que un medicamento es igual que el innovador".

En general se trata de aprovechar la experiencia en medica
mentos genéricos donde México ya es muy respetado a nivel
regional y es referencia por su alta exigencia; ahora dar el sal
to a biosimilares que es un negocio más rentable para el país
en términos económicos pero sobretodo sanitario pues va en
favor de los pacientes mexicanos que tendrían acceso a opcio
nes terapéuticas de última generación menos costosas.
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DINERO
Cinco años sin chayóte // Rompen
los "3 Magníficos" con MC tí Culiacanazo
ENRIQUE GALVAN OCHOA

LA PRENSA OPOSITORA cumple
en estos días su quinto aniversario de
atacar cotidianamente al gobierno
de la 4T. Si hace un balance crítico
de su actuación, sus resultados no

son los que esperaba. Según sus propias en
cuestas de opinión, el apoyo de los ciudadanos
al presidente López Obrador se mantiene
entre 60 y 80 por ciento. En contrapartida,
las empresas y los conductores opositores
han dejado de ingresar alrededor de 20 mil
millones de pesos cada año, únicamente por
concepto de anuncios. Eso, sin contar otros
negocios. Estos días están muy preocupados
por el presupuesto 2024. Subirá la deuda, di
cen alarmados. Nunca les interesó, sólo que no
aparece una partida para el pago de chayotes.
Con excepción de La Jornada, los medios ya
no son propiedad de periodistas, sino de hom
bres de negocios que los usan para presionar y
obtener favores del gobierno. Paradójicamen
te, contribuyen a hacer un mejor gobierno y
no se han dado cuenta: le han prestado a la 4T
gratuitamente servicios de auditoría más efi
caces que la Auditoría Superior de la Cámara
de Diputados. Sus denuncias sobre irregulari
dades y desviaciones han permitido corregir el
rumbo a tiempo. Lo que sí ganaron dejo este
espacio para que acomoden el nombre de sus
chayoteros favoritos fue una sonora mentada
de madre del Presidente de la República, a pro
pósito del chistorete del churrascas. Por cierto,
nadie se dio por aludido. Les aguarda algo
peor: el próximo gobierno de la 4T tampoco les
soltará dinero.

¿Por qué no crece?
EL MOVIMIENTO CIUDADANO no va a
apoyar a Xóchitl Gálvez. Los "3 Magníficos"
el huevón, el ratero y el pendejo, según su des
cripción fueron a Monterrey a echarle bronca
al gobernador Samuel García y cerraron las
puertas a cualquier entendimiento. Son 3 mil
millones de pesos los que recibirán en conjunto
como subsidio del INE y no necesitan ayuda pa
ra administrarlos. Ya transcurrió un mes desde
su destape oficial y Xóchitl no crece en apoyo
ciudadano.

EL TEMA DE la "casa roja" en mi opinión no
tendrá mayor trascendencia a 1 argo plazo. Es

un caso más de presunta corrupción y tráfico
de influencias. Lo que sí podría afectarla es
el asunto de la hermana que tiene más de 10
años de prisión acusada de formar parte de
una banda de secuestradores. Es algo que los
medios de comunicación que la apoyan tratan
de minimizar o de plano ignorar. Sin embargo,
conforme vaya avanzando la campaña política
con mira a las elecciones del año próximo, será
imposible ocultarlo, sobre todo a los medios
internacionales. Ayer se cumplieron 50 años
del lamentable asesinato de don Eugenio
Garza Sada, un icono de los empresarios de
Monterrey; ocurrió en un intento de secuestro
que le atribuyen a un grupo extremista, según
algunas versiones. Los periodistas afines a
Xóchitl sacaron la vuelta cuidadosamente al
tema de su hermana plagiaría. Saben que es
kriptonita pura.

Culiacanazo

UNA DE LAS razones de la poca efectividad de
los medios de oposición es que el resentimiento
que les ha producido la falta de billetes les ob
nubila el juicio. Si Andrés Manuel López Obra
dor hubiera dado la orden de "abran el fuego"
para capturar a cualquier precio al hijo de El
Chapo, Ovidio Guzmán, el costo de muertos
probablemente hubiera sido alto. "Ya paren el
desmadre", ordenó el capo a su gente. Tiempo
después lo aprehendieron en otras circunstan
cias y este fin de semana fue extraditado a Esta
dos Unidos. Aliora inventan que se trató de un
intercambio de favores con el gobierno del país
vecino y la compensación para México consistió
en regresarle la categoría uno al aeropuerto
capitalino. Ojalá fuera cierto. Porque no se ve
todavía ninguna mejora en el campo aéreo que
refleje ese nivel. Sobresaturado por una conce
sión a las líneas aéreas, está hecho una desgra
cia. Hasta baches tiene la pista de aterrizaje.

Twitterati

COMO CADA 15 de septiembre vale la pena
recordar el desprecio que siempre tuvo el pue
blo al espurio Felipe Calderón. "¡Asesino! ¡Ase
sino! ¡Asesino!", le gritaban desde la plancha
del Zócalo. Ni perdón ni olvido.

@bethcastilloo

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa(a>gmail.com
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Derecha cretina y desmemoriada
¡Alerta!: Rusia invade a México //
Oro de Moscú y virus comunista
CARLOS FERNANDEZVEGA

LO QUE FALTABA: ¡Rusia tomó el Zó
calo de la Ciudad de México! y López
Obrador no sólo lo permitió, sino que
lo aplaudió justo en la conmemoración
del 213 aniversario del día patrio, lo

que confirma que al mandatario no le bastó re
cibir al submarino de aquella nacionalidad que
al puerto de Veracruz le llevó el oro de Moscú ni
insacular a sus paisanos con el virus del comu
nismo por medio de la vacuna Sputnik, sino que
ahora confirma que su objetivo siempre fue la
invasión roja. ¡Qué antipatriota!, grita la derecha
autóctona: ¡los bolcheviques tomaron el corazón
del país, y el Presidente tan campante!

ESA ES LA esquizofrénica versión que difunde
la cretina, en grado sumo, y desmemoriada dere
cha que opera en el país, luego de que el pasado
sábado, a invitación del gobierno mexicano,
representaciones militares de 19 naciones mar
charan por el Zócalo como parte de las festivi
dades del día patrio, algo que, dicho sea de paso,
no es la primera ocasión que sucede, pero como
esa derecha ridicula es selectiva y sólo recuerda
lo que le conviene, pues cómodamente olvida
que en 2010 Felipe Calderón extendió la misma
invitación rusos incluidos para que, entonces,
las representaciones militares de 16 países parti
ciparan en la celebración oficial del bicentenario
del inicio de la Independencia mexicana.

Y EN ESA ocasión, los gritones de hoy aplau
dieron como focas (por cierto, en el balcón
central de Palacio Nacional, a la siniestra de
Borolas también celebraba el entonces intocable
Genaro García Luna, al que los conservadores
adoraban), incluyendo al contingente de Estados
Unidos que en aquella celebración sí participó.
Entonces, según los herederos de aquellos
"mexicanos" opositores a Benito Juárez que
ofrecieron a Maximiliano de Habsburgo la "coro
na" de México, la patria está en peligro, porque
el "comunismo ruso" marchó en el Zócalo (de las
18 representaciones militares restantes no hicie
ron mayor comentario). ¡Qué brillantes son esos
descendientes!

EL 16 DE septiembre de 2010 en el Zócalo
capitalino marcharon elementos del mismo con
tingente ruso que lo hizo en igual fecha pero de
2023: representantes del Regimiento Preobra
zhenskiy, creado en 1691 bajo el reinado del zar
Pedro el Grande. Ahora, la embajada de Rusia en
nuestro país subrayó: "es un honor participar en
un evento tan importante para el pueblo mexica
no. ¡Viva la amistad entre México y Rusia! ¡Viva
México!" Pero no: la estrechez mental de la ran
cia cuan cretina derecha autóctona sostiene que
no es lo mismo que lo mesmo y que "el comunis
mo se apoderó de nuestro país", dejando de lado
que el 16 de septiembre de 2010 participaron 16
representaciones militares.

LA CRÓNICA DE La Jornada (Rosa Elvira Var
gas y Jesús Aranda) del 16 de septiembre de 2010
señala: "el convoy encabezado por el vehículo pre
sidencial fue recibido en el Zócalo, al pasar frente
al edificio del gobierno capitalino, con sonoros
chiflidos, señas obscenas y mentadas. Se alcan
zaron a escuchar fuertes, también, los gritos de
¡culeeero, culeeero! En singular. Ya en el desfile,
y en un hecho inédito, marcharon tropas extran
jeras. Fueron secciones de 35 elementos que se
presentaron por orden alfabético y provenían de
Alemania, Argentina, Brasil, Canadá, Colombia,
Chile, China, El Salvador, España, Estados Uni
dos, Francia, Guatemala, Nicaragua, Perú, Rusia
y Venezuela. A simple vista, la marcialidad de
rusos y chinos fue superior al resto, y mucho más
que en el caso de los estadunidenses, cuyo grupo
de comando ni siquiera llevaba el paso".

ADEMÁS, DESDE MARZO de 2010, "las se
cretarías de la Defensa Nacional y la de Marina
fueron designadas por Felipe Calderón para
girar, cada una por su lado, las invitaciones
respectivas, según el grado de afinidad con las
fuerzas armadas de otras naciones. En el caso de
Estados Unidos el asunto se sigue con especial
cuidado por los gobiernos de ambos países, los
cuales mantienen en reserva todo lo relacionado
con una eventual participación de los soldados
de aquel país" (La Jomada, Jesús Aranda), que
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se robó la mitad del territorio mexicano.

Las rebanadas del pastel

LO QUE ESA derecha cretina, ridicula y desme
moriada no sabe es que desde hace años México
tomó la Plaza Roja de Moscú, pues recurrente

mente bandas musicales de las fuerzas armadas
de nuestro país participan exitosamente en el
Festival Internacional Torre Spásskaya, al grito de
/la sdpaecmeyem Mexcuna, yómodiai! Claro,
es plan con maña, porque su único objetivo es in
filtrarse para inyectar a los rusos el viru s de la 4T.
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Ocupación y empleo (primer semestre 2023)
DAVID MARQUEZ AYALA

PROMEDIANDO LAS CIFRAS del pri
mero y segundo trimestres de la ENOE
(Encuesta Nacional de Ocupación y
Empleo) tenemos que en el primer
semestre del año la población total del

país ascendió a 129.1 millones de personas, 0.6%
más que en 2022,99.9 m de 15 años o más. De éstas
(en clasificación UNTIÉ) 65.4 millones constituían
la Población Económicamente Activa (PEA) y
34.5 m la No Económicamente Activa (Gráífico 1).

LA PEA DEL semestre bajó 1.2% como efecto
de la reducción de la desocupación pasiva (dis
ponible para trabajar pero ya no busca empleo)
en 29.7%. De esta PEA (65.4 millones) el 89.4%
(58.5 m) son población ocupada en alguna acti
vidad (3.1% más), y el 10.6% son población des
ocupada (2.5% abierta y 8.1 pasiva/disponible).

DE LA POBLACIÓN ocupada (58.5 millones)
según su posición, los trabajadores subordina
dos y remunerados (40.1 m) el 68.6% de la ocu
pación aumentaron 3.4%; aquellos por cuenta
propia (13.1 m) el 22.3 aumentaron 2.1%; y los
empleadores (3.1 m) el 5.3 aumentaron 4.9%
respecto a 2022.

POR SECTORES, LA ocupación agropecuaria
se mantuvo en 6.6 millones, el 11.2% del total y
descendió 0.5% respecto a 2022; la industrial

llegó a 14.7 millones, el 25.1% y creció 2.7%; y la
terciaria (servicios) aumentó a 36.9 millones, el
63.0% del total y creció 3.9% (Gráfico 2).

POR NIVEL DE ingresos en salarios mínimos,
la fuerte recuperación de este salario en la
actual administración ha tenido el efecto de
concentrar a la población ocupada en los dos
primeros segmentos: con ingreso de hasta 1 sm
en 2018 estaba el 16.1% de los ocupados y en
2023 está el 35.3, y con más de 1 y hasta 2 sm
en 2018 estaba el 28.6% y en 2023 está el 34.0%
¡ Gráfico 3). Sumando ambos segmentos más el
5.0% de "sin ingresos" (subsistencia) tenemos
que al menos 74.3% de la población ocupada no
percibe más de dos salarios mínimos.

POR ACCESO A instituciones de salud la
ENOE indica que lo tienen 22.7 millones (el
38.7%) cifra que convendría revisar y clarificar
pues al mes de junio el IMSS tenía registrados
21.9 millones de trabajadores, el ISSSTE 3.1 m,
Sedeña 224 mil y Semar 73 mil, esto es, 25.3
millones de trabajadores con seguridad social
completa en instituciones federales, a los que
habría que añadir los asegurados públicos esta
tales y en instituciones privadas. También recla
sificar los servicios del IMSSBienestar.

LOS TRABAJADORES REGISTRADOS en el
IMSS llegaron en agosto a 21 millones 996 mil
875 (Gráfico 4), de ellos, el 86.3% son perma
nentes y 13.7% eventuales.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

>

Estas pueden ser las fuentes de
financiamiento del gasto del go

bierno: impuestos, deuda, produc
ción de dinero (impresión de billetes
y acuñación de monedas) y venta de
activos (suponiendo que los tenga y
pueda venderlos).

Éstas deben ser las fuentes de financiamiento del
gasto gubernamental: impuestos (fuente ordinaria),
deuda (fuente extraordinaria, siempre y cuando se cum
plan ciertas condiciones) y venta de activos (fuente no
recurrente de ingresos).

Ésta no debe ser fuente de financiamiento del gasto
del gobierno: producción de dinero, que ocasiona infla
ción, pérdida en el poder adquisitivo del dinero, y el tra
bajo, que viola el derecho al poder adquisitivo íntegro del
trabajo y el dinero, parte del derecho al producto íntegro
del trabajo.

En México, la producción de dinero, como fuente de
financiamiento del gasto gubernamental, está prohibida.
Leemos, en el artículo 28 constitucional, que el Estado
(el Estado, no el gobierno), "tendrá un banco central, que
será autónomo en el ejercicio de sus funciones y en su
administración", y que "ninguna autoridad podrá orde
nar al banco conceder financiamiento", es decir, produ
cir dinero y dárselo para que lo gaste, práctica conocida,
falazmente, como crédito primario del banco central al
gobierno federal, y escribo falazmente porque no se trata
de un préstamo que el gobierno federal deba devolverle
al banco central, intereses incluidos.

El Banco de México es autónomo desde el 1 de abril

de 1994. Antes de esa fecha bastaba una orden del secre

tario de Hacienda al director general del Banco de México
(en aquel entonces eran directores generales, no gober
nadores como ahora), ordenándole que depositara cien
millones de pesos a la cuenta del gobierno federal, para
que el banco central tuviera que hacerlo. A esa práctica se
le llamaba, mentirosamente, crédito primario del banco
central al gobiernofederal.

¿De dónde sacaba el Banco de México los cien millo
nes de pesos que debía depositar a la cuenta del gobierno
federal? Los producía, imprimiendo billetes, ya que no
recibía, ni recibe, depósitos de los ahorradores. Por eso se
le llama crédito primario, porque procede de la produc
ción primaria de dinero del banco central: impresión de
billetes y acuñación de monedas.

(Si hay una producción primaria de dinero, ¿habrá
una secundaria? Sí, la que hace posible, de parte de los
bancos comerciales, el sistema de reserva fraccionaria,
por el cual los bancos mantienen en reserva solo una frac
ción de sus depósitos, otorgando créditos con el resto, lo
que incrementa la cantidad de dinero que se intercambia
en la economía, que se usa para demandar bienes y ser
vicios, sin que se produzca físicamente más dinero, algo
que parece imposible, pero que no lo es).

Esta práctica, por la cual el Poder Ejecutivo federal or
denaba al banco central otorgarle financiamiento, ¿daba
como resultado un préstamo del segundo al primero, por
lo que el primero tenía que devolverle al segundo lo pres
tado más los intereses? No, el gobierno federal no contraía
esa obligación, que de los males hubiera sido el menor. El
resultado era un aumento indebido en la cantidad de di

nero que se intercambiaba en la economía, que ocasiona
ba inflación, que violaba el derecho de propiedad sobre el
producto íntegro del trabajo, algo injusto.

Continuará.

arturodamm@prodigy.net.mx Twitter: @ArturoDammArrial

Fecha: 18/09/2023

Página: 17

Area cm2: 249

1 / 1

Columnas Económicas

Pesos y Contrapesos / Arturo Damm Arnal

Arturo Damm Arnal

Costo: 35,395

Página 3 de 5



Pasó desapercibido el 21 de agosto del 2023, quizá por
la efervescencia del tema político que ya se vive por

el 2024 y también por las miradas puestas en el 1 y 15 de
septiembre, pero en el Diario Oficial de la Federación se
publicó el "acuerdo por el que se da a conocer la guía de
publicidad para influencers de la Procuraduría Federal
del Consumidor".

Este tema es interesante, porque
hoy hay marcas que han aprovechado
vacíos legales para pasar por encima de
los consumidores; por ello se impulsó
este acuerdo que fue emitido como
un instrumento de consulta para los
influencers y creadores de contenido,
población consumidora y público en
general, para el debido cumplimiento
de las disposiciones en materia de pu
blicidad establecidas en la Ley Federal
de Protección al Consumidor. Hoy toda
publicidad e información que brindan
estas personas se encuentra sujeta a
diversas normas, en donde la principal
de todas ellas es la Ley Federal de Pro
tección al Consumidor, ya que, como
usted sabe, dicha información trascien
de en la decisión de los distintos con

sumidores para adquirir ciertos bienes,
productos o servicios que se muestran.

No hay que perder de vista esto,
porque para librar las leyes, estos per
sonajes se mueven en diferentes redes
sociales, por ello hay que tener claro
que si a través del contenido comparti
do se brinda información o se realizan

publicaciones que contienen recomen
daciones de un bien, producto o servi
cio a través de las distintas plataformas
digitales o redes sociales, se está gene
rando publicidad, la cual debe de estar
en concordancia con las disposiciones
legales aplicables. La advertencia es
que en caso de hacerse mención o re
ferencia a bienes, productos o servicios
en plataformas digitales o redes sociales,
se considerará que se hace publicidad
bajo las disposiciones de la Ley Federal
de Protección al Consumidor, ya que la
misma considera publicidad a toda la
información de bienes, productos o ser

vicios que sea difundida por cualquier
medio, lo que incluye a las plataformas
digitales y redes sociales.

La guía está en la Procuraduría Fe
deral del Consumidor, donde se men
cionan distintas recomendaciones para
las publicaciones en plataformas digi
tales y redes sociales, siendo éstas las
que están: #PublicidadPagada, #Publi
cidad, #OpinionesPersonales y #Patro
cinadoPor. Así que se debe dejar claro
si el influencer tiene o no una relación
comercial con la marca que se está pu
blicitando en sus plataformas o redes
sociales, por aquello de que algunos son
"espontáneos". Además, en adelante, las
empresas tendrán que dar claridad en
contratos publicitarios celebrados, es
pecificando de manera detallada y pun
tual los distintos requisitos previstos en
la legislación aplicable en materia publi
citaria porque, de lo contrario, las san
ciones de Profeco y de la Comisión Fe
deral para la Protección contra Riesgos
Sanitarios serán altamente dolorosas.

Alianza MetLife y Grupo Ángeles.
Presumen una nueva etapa de trans
formación en la atención médica en la

Ciudad de México, con la alianza entre
MetLife México y Grupo Empresarial
Ángeles, que inauguraron un nuevo

módulo hospitalario, el cual representa
una inversión en la salud y el bienestar
para los clientes de MetLife. El objetivo
es fortalecer aún más los lazos entre los

clientes de la aseguradora y los provee
dores de servicios médicos, represen
tando un hito en materia de atención

de calidad, accesible y confiable. Ya
veremos cómo les funciona, pero pro
meten poner en alto su infraestructura,
como la capacitación del talento y equi
pamiento tecnológico.

Voz en off. Rappi México ha prometido
una y otra vez profesionalizar a sus alia
dos repartidores, pero aún queda sólo
en eso, en palabras que están muy lejos
de cumplirse. Continúan los proble
mas en su plataforma móvil y con sus
repartidores, quienes siguen actuando
de forma poco profesional; sanciones
más severas debieran existir para esta
empresa que reiteradamente está me
tida en señalamientos de dificultades

y grandes dolores de cabeza... La In
dustria Nacional de Autopartes estima
que la huelga que inició la United Auto
Workers, en Estados Unidos, podría
lastimar gravemente la producción de
autopartes en México, donde incluso
con siete días de paro se generarían
pérdidas de 76 millones de dólares.
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No es un asunto nuevo, no es propio de esta ad
ministración, pero se mantuvo constante du

rante los últimos 5 años pese a la promesa de que el
Estado retomaría el control de institutos, comisio
nes reguladoras de "tercera generación" que fueron,
paulatinamente y de diversas maneras, tomadas por
despachos, bufetes de abogados y empresas que in
fluyen de manera directa en las decisiones de gestión
pública; entre los asuntos que quedarán inconclusos
del gobierno de Andrés Manuel López Obrador está
romper el "secuestro regulatorio" que han padecido
tales instituciones del Estado mexicano.

Es conocido, por ejemplo, el caso
del Instituto Federal de Telecomuni

caciones, que preside Javier Juárez,
donde existe una clara influencia de

empresas gigantes, o en la misma
Comisión Federal para la Protección
contra Riesgos Sanitarios, a cargo
de Alejandro Svarch, e incluso en el
Instituto Nacional de Cancerologia,
donde una firma global dicta las pau
tas de investigación y puede incidir en
la definición del catálogo de compras
gubernamentales.

Son conocidas las estrategias, a
veces sutiles, a veces no tanto, algunas

elegantes otras sólo por costumbre,
despachos y empresas van más allá de
la actuación legítima de los intereses
de sus clientes y propios que corres
ponde al diálogo obligado (e impres
cindible) en un Estado de derecho.

Hace un mes, cuando López Obra
dor se refirió a esas interferencias en la

operación de las agencias regulatorias,
lo hizo con conocimiento de diversos

expedientes que también, por ejemplo,
se extienden a afamados despachos de
abogacía corporativa como Uhthoff
Gómez Vega, de Javier Uhthoff, Goo
drichRiquelme y Asociados, a cargo

de Enrique Díaz, Basham, Ringe y Co
rrea, al mando de Francisco Tiburcio, y
Arochi & Lindner, de Roberto Arochi.

Las maneras en que el actual go
bierno ha buscado atajar esas "inter
ferencias institucionales" no han sido

siempre afortunadas; a menudo provo
can problemas más grandes como el
desabasto de medicamentos que los
que pretendían resolver y dan paso a
negocios "a modo" para la intermedia
ción de todo tipo de equipos y obras
que requiere el sector público.

Pero de que están bajo la lupa,
están bajo la lupa..., y faltando menos
de un año para el fin de este sexenio,
bien puede venir otro manazo sobre el
escritorio de Palacio Nacional.

Xóchitl Gálvez y "eventos de fuer
za". El primero de ellos fue el viernes
8 de septiembre, organizado por el
PRI, donde Alejandro Moreno logró
una fuerte convocatoria con la mayor
parte de exgobernadores y expresiden
tes de ese instituto..., pero, sobre todo,
mostrando las fuerzas territoriales del

priismo que acogieron como propia a
quien será con seguridad la candida
ta a la Presidencia 2024 por el Frente
Amplio por México. El sábado 9, una
reunión masiva de mujeres de Acción
Nacional mostró gran emotividad y ad
hesión irrestricta con la senadora. Y el

domingo 10, otro evento masivo, esta
vez en Durango, con la compañía de
los grupos de ciudadanos ligados a los
partidos del Frente. En Sonora, Gálvez
mostró otra vez músculo para la movi
lización, ahí donde exigió "ponerse a
trabajar" al gobernador Alfonso Dura
zo, que días antes tuvo el mal tino de
hacer a la virtual candidata opositora
'la nota periodística", al catalogarle de
folclórica, pintoresca y fake. Vienen las
movilizaciones de miles de personas
en Coahuila, Chihuahua y Nuevo León.

Y eso que aún no empieza formal
mente el proceso electoral,

Gómez Cazarin, impunidad a la
veracruzana. Se le siguen juntando
las papas calientes al presidente de
la Junta de Coordinación Política del

Congreso de Veracruz, Juan Javier
Gómez Cazarin, pues recién fue arres
tado Pompeyo Castillo Navarrete, inte
grante de su primer e íntimo círculo de
seguridad: fue detenido en la zona de
Los Tuxtlas, con armas de fuego y dro
gas que, conforme al parte oficial, lo
vincularía con grupos criminales que
operan en la región. Apenas, en julio
pasado, un primo de Gómez Cazarin
fue detenido con armas de uso exclu

sivo del Ejército en Hueyapan.
Ahora, falta que el diputado local

aclare esta situación.
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Heineken fortalecerá
su logística

£
iguen las sorpresas en Heineken

L ^ | México,porqueademásdelainver
Páj»,, ..rffr' sión en el sureste, fortalecerá con
nuevos negocios su árealogísticay vehicular.
Su director general, Guillaume Duverdier,
anunció eljueves la inversión de 8 mil 700 mi
llones de pesos para instalar laprimeraplantade
laempresa en Kanasín, Yucatán, donde se gene
rarán más de dos mil empleos; se prevé que co
menzará operaciones en 2026 para aprovechar
las redes carreteras, ferroviariasyportuarias.
La otra nueva es que los accionistas de

Cervezas Cuauhtémoc Moctezuma aproba
ron el lunes pasado la escisión de la empresa
para crear, previa autorización de la Secreta
ría de Economía, dos nuevos negocios: Hei
neken Leasing y Logística de Bebidas Moc
tezuma. La primera tendrá un activo total
de mil 214 millones depesosyla segunda de
384 millones.

Heineken Leasing se especializará, focali
zará y fortalecerá el negocio relacionado con
la adquisición y arrendamiento de vehículos
automotores y sus complementos como re
facciones y accesorios, para elevar la eficien
cia operativa, económica y de cumplimien
to, y desconcentrar parte de las operaciones,
administración, activo, pasivo y capital de la
escindente sin que desaparezca. Su capital
contable será de mil 213 millones de pesos, su
capital social de 50 mil pesos con cero deuda
Logística de Bebidas Moctezuma se espe

cializará y fortalecerá los servicios logísticos
para una mejor eficiencia operativay descon
centrar parte de las operaciones, administra
ción, activo y pasivo de la escindente. Su pasi
vo total será de 354 millones 856 mil pesos, su
capital contable de 29 millones 191 mil pesos
y su capital social de 50 mil pesos.

La decisión de los accionistas es que la esci
sión surta efectos a partir del 1 de noviembre
después de cumplir con los trámites legales
correspondientes. En 2010 Femsa, de José
Antonio Fernández Carbajal, vendió la par
ticipación mayoritaria de la cervecera mexica
na a Heineken, y en febrero pasado completó
el total accionario.

Cuarto de junto
Petróleos Mexicano, que dirige Octavio Ro
mero, informó a inversionistas de Estados
Unidos que entre el 1 de julio y el 31 de agos
to de este año la empresa recibió 70 mil 500
millones de pesos en aportación de capital
del gobierno federal para "fortalecer nuestra
condición financiera". Parte de los recursos
se han usado para la construcción de la Refi
nería Olmeca en Dos Bocas... El ex presidente
de Canacintra José Enoch Castellanos quie
re ser legislador. Con una reputación muy en
entredicho por supuestos fraudes, busca que
sus amigos lo apuntalen, y ya le están arman
do una "vaquita" para j untar lana y que pueda
cumplir con sus aspiraciones. El moche es de
mil pesos, aunque algunos ya pusieron 2 mil.
El suspirante no tiene partido y la pregunta es
quién se atreverá a impulsarlo.
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INTERNET SATELITAL

Starlink delinea plan
de ingreso a México
La subsidiaria de Space X,
Starlink, de Elon Musk, está
aliándose con minoristas y ya
está disponible el servicio en
algunos autoservicios; además
extraoficialmente, ya abrieron
su tienda virtual en Mercado

libre. Por el momento, nos di
cen fuentes cercanas a la em

presa, siguen organizando su
entrada a México, y delinean
do del plan de negocio.

FINANZAS FUERTES

Fiteh Ratings mejora

calificación a Soriana

Fitch Ratings subió la califi
cación nacional de largo pla
zo con perspectiva estable a
las emisiones de certificados y
fideicomisos de Organización
Soriana, que preside Francis
co Martin Bringas, lo que re
fleja el fortalecimiento fin an
ciero, soportado por la mejora
continua en sus métricas de

apalan camiento y posición de
liquidez amplia
SUSTENTABILIDAD

Citibanamex apoya
a los cafetieultores
Por dos décadas, Fomento So
cial Citibanamex impulsó la

producción cafetalera soste
nible de más de 50 mil peque
ños agricultores de Chiapas,
Guerrero, Oaxaca, Puebla y
Veracruz, con más de 70 mi
llones de pesos de recursos
del programa Apoyo a Proyec
tos Productivos y al Desarro
llo Comunitario Sostenible.

PICACHO AJUSCO

Fibra Storage compra
terreno por 90 mdp
El fideicomiso inmobiliario

de minibodegas, fibra Stora
ge, de Jaime Isita, formali
zó el 14 de agosto la compra
del terreno identificado co

mo "Picacho Ajusco", donde

construirá mini bodegas en
2024. El costo del inmueble

es de 90 millones de pesos, in
cluye gastos de cierre.

UNIDAD DE NEGOCIOS

Vex Capital pierde
a su directivo clave

Por motivos personales, des
de el pasado 15 de agosto,
Eduardo Gras Gómez Pala
cio, renunció al cargo de di
rector de Unidad de Negocio
de Vex Capital y con ello como
funcionario clave en algunos
fideicomisos bursátiles del
fondo. Esta posición no será
reemplazada, ni sustituida,
según informa la compañía.
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Fracasa presión para que
quiebre TRESE

En relación a la estrategia para tratar de afectar a
la compañía TRESE y a sus más de 180 acreedo
res orquestada por Coastal Contracts y Nuvoil, les
comento que sigue haciendo agua dicho objetivo
por todos lados. Su plan para mandar a Trese a

quiebra y adjudicarse sus activos raya en la desesperación y
cada vez se hace más evidente el contubernio con algunos
funcionarios tanto de Pemex como de juzgados locales, de
jando huella para que investiguen las fiscalías y autoridades
administrativas.

Los apoderados en México y
abogados de Coastal son el mismo
despacho protagonista del libro
"Traición en Palacio" derivada de

la extraordinaria investigación del
colega Hernán Gómez Bruera, así también ya se sabe que el
apoderado principal Ramón "N" (mencionado en la trama)
está vinculado a proceso penal por omitir información en ley
de amparo y sacar una ventaja procesal con ello.

Nuvoil es una de las empresas más consentidas de la ac
tual administración de Pemex Exploración y Producción al
haber recibido muchas asignaciones directas pero sobreto
do la de Ixachi por más de 1,100 millones de dólares, tam
bién acaba de salir a flote la estrecha relación que tiene
uno de sus principales accionistas con la figura de Miguel
Ángel Yunez, quien está siendo ampliamente investigado
por sus acciones como funcionario del ISSSTE y Goberna
dor de Veracruz .
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Pero aumentó la presión por falta de flujo financiero,
Coastal Contracts acaba de anunciar ante sus inversionis
tas de Malasia, a través de los corredores de inversión TA
Security Holding, que el retraso en la falta de recuperación
económica derivada de sus proyectos en México, se deben
básicamente a temas de inflación por un lado (lo que impi
de la renovación del contrato de Perdiz con Pemex por dos
o tres años más). Además, la paraestatal no resuelve una so
licitud de reconocimiento de caso fortuito, pero confían a
que la multa de más de 30 millones de Dólares por retraso
de obra en el proyecto de Ixachi sea solucionada en breve
gracias a las buenas relaciones y gestiones de sus socios en
México ( Nuvoil).
Para nada mencionan de sus

contingencias en el proyecto de la
plataforma Agosto 12 y mucho me
nos la vinculación a proceso penal
de su apoderado en México, lo que
pone en riesgo general todos sus proyectos en cadena por
incumplimiento de la cláusula de Compliance a las que se
obligan a cumplir todas las contratantes con Pemex.

Y por ultimo UOB, uno de los principales bancos de Singa
pur y quien es uno de los principales fondeadores crediticios
de Coastal, acaba de recibir un requerimiento judicial para
que se pronuncie sobre las actuaciones de Coastal en México.
Como se puede observar, tanto Coastal como Nuvoil

están más ocupados en gritar a través de su vocero oficial
la inundación de barcos ajenos, sin prestar atención que
en los suyos ya lleva más de un metro de anegación sus
cuartos de máquinas y sigue subiendo el agua de manera
exponencial •
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ROBERTO AGUILAR
Soriana, fórmula para
ser más atractiva
La capacidad de financiar nuevas apertura o remodela
ción de sus tiendas y mantenerlas atractivas para respon
der a las nuevas tendencias del mercado, y el fortaleci
miento de su marca propia, son elementos que le permiti
rán a la cadena comercial que preside Ricardo Martín
Bringas enfrentar una creciente competencia y mantener
su posición como la segunda cadena de supermercados
más importante de México con presencia en todo el país
mediante sus diferentes formatos. Este fue uno de los

principales argumentos de Fitch Ratings para subir la cali
ficación nacional de la deuda de largo plazo de Organiza
ción Soriana de AA+ a AAA, con una perspectiva estable.

"El alza de las calificaciones de Soriana refleja el for
talecimiento de su perfil financiero, soportado por la me
jora continua en sus métricas de apalancamiento, flujo
generado por las operaciones sólido y posición de liqui
dez amplia. La compañía ha demostrado ser resiliente a
escenarios económicos adversos y se encuentra enfoca
da en fortalecer su posición competitiva", resumió la ca
lificadora. Además del proceso de remodelación de sus
tiendas, Soriana también trabaja en el mejoramiento de

la oferta digital, y el fortalecimiento de su programa de
lealtad. Al cierre de junio, Soriana reportó 802 unidades,
con un poco más de 4 millones de metros cuadrados de
piso de venta, siendo Hiper su principal formato con 368
tiendas. Sobre el perfil financiero de la cadena comercial,
FitchRatings resaltó el fortalecimiento de su perfil finan

ciero, soportado por la mejora continua en sus métricas
c aplanamiento, flujo generado por las operaciones
sólido y posición de liquidez amplia.

POTENCIAL INDUSTRIAL

Sobre la escisión de las propiedades industriales que
prepara Fibra Uno que dirige Gonzalo Robina, y que deri
varán en la oferta pública de un nuevo fideicomiso, el
equipo de análisis de Santander ya le puso números a la
relevante transacción, y estima que sumaría aproxima
damente 5 mil millones de dólares, y la nueva fibra po
dría recibir recibir mil 200 millones de dólares para la
compra de reserva territorialy propiedades para aprove
char el impulso del nearshoring. Actualmente la mayo
ría de las reservas y propiedades se encuentran en Méxi
co, Querétaro y Gua dala jara.

Además de la propuesta de colocación de su cartera
industrial, que es una de las más sólidas en México, Fibra
Uno también propone la internalización de sus asesores
externos, y Santander, además de destacar que Fibra Uno
nuevamente es punta de lanza en el sector inmobiliario
mexicano, consideró que el plan reduce el descuento de
gobierno corporativo existente a nivel de Fibra lino, al
tiempo que desbloquea el crecimiento industrial de la fi
bra que estuvoapagado en los últimos trimestres. Y agre
gó que es probable que otras fibras en México puedan se
guir la misma ruta de Fibra Uno ante los atractivos resul
tados de la transacción.
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ALBERTO AGUILAR

Limitada liquidez frena bolsa, Aleatica sorprende,
que vienen más y Pymes poco espacio
Le platicaba del empujón que SHCP CNBV e IP
dieron el jueves a los ajustes a la Ley del Mer
cado de Valores.

La propuesta avalada por el Senado se que
dó en el tintero con los diputados que ya la eva
lúan vía la Comisión de Hacienda a cargo de
Luis Armando Melgar.

De ahí la presentación con el subsecretario
Gabriel Yorio quien se refirió al potencial de
nuevas empresas de aprobarse las emisiones
simplificadas.

Por ahí el CCE de Francisco Cervantes,
AMIB de Alvaro García Pimentel, CNBV con
Edson Munguía BMV de loséOriol Bosch y
Amexcap de Raúl Gallegos.

Con las emisiones simplificadas se preten
de abrir espacio a las pymes en la bolsa con un
mecanismo como la reglal44A de EU para ac
ceder a inversión institucional.

Hay reservas por la falta de confianza en las
políticas del gobierno de Andrés Manuel López
Obrador, la inseguridad y la fiscalización del
SAT de Antonio Martínez.

Contra los pronósticos recién se anunció el
desliste de la BMV de Aleatica que dirige Rubén
López. Décima sexta defección al hilo.

El anunciosorprendió. A diferencia de otras
que aprovecharon bajos precios, Aleatica por
el contrario está sobre 37 pesos vs el nivel de
15.80 pesos del2022.

Hay quien asegura que vendrán más. Por lo
pronto no hay ninguna en elradar, amén de que
el IPC ha mejorado. Está en 51.400 puntos, lo
que significa un crecimiento de 6% en pesos,

nivel que no es para dar brincos, si se compara
con el S&P 500 deNY que ha ganadol7%.

Pese al "nearshoríng" que sí ayuda a las FI
BRAS o a las firmas de parques como Vesta de
Lorenzo Berho, el mercado sigue apagado. Si,
muchas ofertas de deuda, pero incluso las de
bonos gubernamentales se han movido lento.

Recién estuvo en NY la Amefibra de Simón

Galante. No queda otra que promover, pero un
gran problema es la limitada liquidez de nues
tro mercado. Hay fondos dispuestos, pero de
mandan condiciones más ad hoc para su tama
ño. Bolsa atorada.

EN ESCISIÓN DE FIBRA UNO MILLÓN
DE M2 MÁS Y ROAD SHOW PRONTO
Los 6 millones de m2que escindirá FIBRA Uno
de André ElMann y que lleva Gonzalo Robina
para la nueva entidad a colocar en bolsa, es el
doble de los de Vesta de Lorenzo Berho o 1.4 ve

ces los de Prologis de Luis Gutiérrez. Pero ade
más podrían sumarse otro millón de irr de re
serva que son propiedad de los accionistas
fundadores, todo para responder al "nearsho
ring". Le adelanto que la oferta será básica
mente primaria para acelerar el crecimiento y
replicar la historia de FIBRA Uno. Esta opera
ción junto con internalizar el manejo, deberá
ser aprobada por su asamblea el 9 de octubre y
se espera iniciar el "road show" a finales de oc
tubreo principios de noviembre.
PEMEX11,000 MDD VENCIMIENTOS DE
BONOS, FALTANTE EILIQUIDEZ
Amén de los incumplimientos de pago por Pe
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mexdeOctavio Romero, también por ellado de
la renovación del financiamiento se observan

cierta problemática a agudizarse en 2024. Se
prevén ofertas de bonos por unos 8,000 mdd,
pero hay vencimientos de 11,000 mdd. Habrá
un faltante que agudizará la ¡liquidez. De por si
le comentaba que en j ulio y agosto no se paga
ron facturas a proveedores. Hay retardos de
hasta 6 meses. El actual estatus se da, con todo
y la inyección de SHCP de Rogelio Ramírez de
la O

HUELGA AUTOMOTRIZ EN EU IMPACTO
AÚN IMPREDECIBLE

Aunque INA de Francisco González calculó
un daño de casill mdd diarios a las autoparte
ras del país por la huelga que iniciaron 13,500
trabajadores en tres plantas de Ford, Stellanis
y GM, no es descartable que el impacto p ueda
acrecentarse, si el gremio encabezado por
Shawn Fain considera que no hay receptivi
dad a sus demandas y peor sí las armadoras
reaccionan y despiden a trabajadores. El
riesgo es la extensión de un movimiento hoy
selectivo.

(paguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx

Fecha: 18/09/2023

Página: 16

Area cm2: 313

2 / 2

Columnas Económicas

Alberto Aguilar

Costo: 10,222

Página 5 de 5

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



AL IV1ANDO

¿QUE SIGUE?
Quienes pronostican que recuperar la categoría
aérea provocará un efecto inmediato en el aumento
de operaciones del AIFA son demasiado optimistas

a recuperación de categoría en seguridad
aérea, después de 28 meses, es u na buena
noticia para las lineas aéreas nacionales,
Viva Aerobús, de Juan Carlos Zuazua,
Aeroméxico, con Andrés Conesa al frente,
y Volaris, al mando de Enrique Beltranena,
pero como lo han señalado varios expertos,

sobre todo para los usuarios, a lo largo de estos más de dos
años la falta de más frecuencias a destinos, la imposibilidad
de abrir nuevas rutas y operar códigos compartidos entre
aerolíneas ocasionó un retroceso en la participación de mer
cado y encareció los precios.

Fue calificado como el freno más importante para que
México aprovechara las oportunidades del acuerdo bilateral
de transporte aéreo entre ambos países. No olvidemos que
siete ele cada 10 vuelos internacionales son sólo con Estados

Unidos. Es uno de los tres mercados transfronterizos más

importantes del mundo por el volumen de pasajeros.
Quienes pronostican que la recuperación ele categoría

provocará un efecto inmediato en el aumento de operacio
nes del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), que
comanda el general brigadier, Isidoro
Pastor, son demasiado optimistas,
Y es que la demanda de pasa

jeros elige libre y voluntariamente
cual es la mejor opción para volary
loque hemos visto también en estos
años es que otros aeropuertos que
no tienen restricciones de slots o

que la experiencia del pasajero es
mejor, como Cancún, Guaclalajara,

Tijuana o Monterrey, comenzaran a posicionarse como hubs.
Ojalá que en las propuestas de los candidatos a la siguiente

elección presidencial y también los legislad ores de todos los
partidos políticos tomen en serio al sector aéreo y no le quiten
recursos a la Agencia Federal de Aviación Civil, ni a los aero
puertos para que esto no sea en detrimento de los usuarios.
UNA NUEVA ERA

La semana pasada conocimos que la nueva era de Johnson
& Johnson se centrará en la innovación en salud, este nuevo
capítulo se abre en la historia de la empresa que ha sido sinó
nimo de cuidado de la salud durante más de un siglo. Ahora, la
compañía da un paso hacia el futuro al transformarse en una
firma global de cuidado de la salud con una identidad visual
renovada. Esta transformación no sólo refleja su compromiso
con la innovación en el cuidado de la salud, sino también su
pasión por mejorar la salud en todo el mundo. Joaquín Duato,
Chairman ofthe Boord ancí Chief Executive Officer, subrayó
la importancia de la nueva etapa enfocada en soluciones cíe
Innovative Mecliciney MeclTech. Esta visión les permite innovar
en todo el espectro del cuidado de la salud como nadie másy
esto se traducirá en terapias más inteligentes y personalizadas
que cambiarán la forma en que se aborda la atención médica.
En el futuro el segmento farmacéutico Janssen, se convertirá
en Johnson & Johnson Innovative Medicine, mientras que el
segmento de tecnología médica continuará como Johnson
& Johnson MeclTech.

Siete de cada

10 vuelos
internacionales
son sólo con

Estados Unidos

Fecha: 18/09/2023

Página: 22

Area cm2: 223

1 / 1

Columnas Económicas

Al Mando / Jaime Núñez

Jaime Núñez

Costo: 12,115

Página 3 de 6



LAS NIÑAS BONITAS NO
HABLAN DE DINERO
• Sabemos (por innumerables estudios

globales) que las mujeres negociamos
menos en nuestro favor. Solemos

no negociar condiciones laborales
y económicas en el momento

de la contratación, nos cuesta trabajo
pedir aumentos de sueldo y somos menos
proactivas cuando se trata de promociones
o nuevos retos. Eso trae como consecuencia

menos oportunidades para nuestro desarrollo.
Como siempre, la solución empieza por
entender la causa y la causa, somos todos.
Desde muy pequeñitas, a las mujeres nos
enseñan a hablar en tonos bajos, a no hacer
ruido, a no preguntar de más, en resumen:
a "no dar lata". A las niñas nos enseñan a

pensar en las necesidades de todos antes
que en las nuestras, a trabajar siempre por
la comunidad y no por nosotras, a tomar
poco espacio, a no estorbar y a sonreír: "las
niñas bonitas no contestan". En la adultez

profesional, todas estas conductas inculcadas
se traducen (por lo menos) en dos cosas:
un impulso casi inconsciente por no causar
molestias y en una aversión, posiblemente
inconsciente, por las mujeres que damos lata
y que ocupamos mucho espacio.
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Esto se vuelve relevantísimo cuando se

trata de nuestra compensación: si las niñas
bonitas no hablan de dinero, plantarse frente
al superior jerárquico a discutir la justicia de
un aumento, es contrario a todo lo que nos
enseñaron. Cuando un hombre cuestiona

su compensación, pensamos en él como un
hombre asertivo, con claridad en sus metas,
que conoce su valor. Cuando lo hacemos las
mujeres, ¿qué es lo primero que pensamos?
Hay que hacer un esfuerzo para luchar en

contra del impulso de quedarse sentadita
sin molestar a nadie porque es más seguro.
Tenemos que sentirnos cómodas en la
incomodidad, prepararnos con datos para
estas conversaciones, tomar el lugar y espacio
que nos corresponde y merecemos.
La única forma de que te escuchen es

levantando la voz, con claridad, no como un
acto de rebeldía sino como una reivindicación.

Nadie te va a regalar nada. Tienes que ir por
lo tuyo con toda tenacidad porque calladita
no te ves más bonita. Y lo más importante,
estar preparada para decisiones fuertes,
armónicas con tus expectativas salariales y
de crecimiento profesional. Eso no es mala
educación, es entereza. Las niñas bonitas, en
realidad, hablamos de todo.

*Directora Jurídica /

Fundadora de Think Pink México
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CORPORATIVO

DESEMBARCA
PORTIK

El PRI reanudará las mouilizaeiones enfauor de
Xóchitl Gáluez para complementar los eventos con
organizaciones ciudadanas, ahora en Coahuila

n sector derivado de la economía del ladrillo

es la gestión profesional de inmuebles, que
permite a sus dueños mantener el valor de
las propiedades, y al mismo tiempo a los
inquilinos contar con cuotas de manteni
miento asequibles.

En ese tenor para atender la administra
ción de departamentos llega a nuestro país la española Portik,
que liclera Iñaki Eizagay que acaba de alcanzar una alianza
con la mexicana All in One Administración de Condominios,
que lleva Alejandro del Mazo.

Portik ha identificado la necesidad del mercado inmobi

liario mexicano por tener administradores profesionales de
condominios a partir de inmuebles que pueden tener ocho
departamentos, pero también conjuntos con cientos de de
partamentos y diversos servicióse incluso áreas comerciales.

La incursión de los ibéricos también parte cíe una expec
tativa favorable para nuevas inversiones bullcl to rent, espe
cialmente en vivienda media en las principales ciudades del
país, aunque en una primera etapa operará sólo en la CDMX
donde All in One gestiona unos 20 mil departamentos.

En los últimos meses Portik logró
notoriedad al alcanzar una alianza

con la portuguesa Loja do Condomi
nio (LDC) para convertirse en la mayor
empresa de su tipo en la península
Ibérica al administrar más de 400

mil viviendas.

LA RUTA DEL DINERO

.a idea de aplicar modelos federá
is a nivel estatal parece no dar frutos en Sonora, que tiene
como gobernador a Alfonso Durazo, específicamente en la

Secretaría de Salud estatal. Resulta que pese a los intentos
para operar las adquisiciones mediante un Contrato Marco
en materia de servicios de limpieza la situación se observa
viciada o así lo alertan desde el rubro luego de conocer que a
a empresa Wilk, S. de R.L. de C.V. le lian solicitado información
que podría traerconsigo la rescisión anticipada del respectivo
contrato. De acuerdo con diversas voces, la maniobra sería
liderada por el director general de Administración, Víctor
Abraham Larios Velázquezcon el objetivo de colocaren su
jgara BL Limpieza y Manten ¡miento, S.A.deC.V. De esta forma,
as versiones corren como enfermedad en la entidad, sobre
todo porque en los gobiernos de la 4T los tintes de corrup
ción parecen haberse convertido en tendencia, aun cuando
su promesa era acabar con todo signo de malos manejos..
I.uego del evento de fuerza a la candidatura de la senadora
Xóchitl Gálvezen Durango.y que organizó el PRI a partir de
la convocatoria cíe Alejandro Moreno Cárdenas, se prepara
un evento similar en Coahuila, para continuar con moviliza
ciones a nivel nacional que permitan conocerel pensamiento
de la senadora panista. Queda claro que el respaldo del líder
nacional del Partido Revolucionario Institucional (PRl) y de las
dirigencias seccionales de ese partido serán fundamentales
en los siguientes meses, amén del apoyo ciudadano que tie
ne la legisladora y que sigue en ascenso tras la guerra sucia
orquestada desde el oficialismo.
En la península

Ibérica
administra
más de 400
mil viviendas
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Tonatíuh
Martínez Aviña

Economista
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El 15 de septiembre se reunieron el
gobernador saliente Alfredo del Mazo,
la nueva gobernadora Delfina Gómez
y el presidente Andrés Manuel López
Obrador, para inaugurar el tren inter
urbano MéxicoToluca. El proyecto
demoró en concluirse 10 años, siendo
Enrique Peña Nieto quien puso la
primera piedra del proyecto. La
finalización de esta obra de infraes

tructura y comunicación por parte de
López Obrador y el resto de las obras
insignia, retrata por completo las
distintas administraciones públicas,
una corrupta e ineficaz, la otra con
resultados y visión de futuro.

Por un lado, el proyecto del
priismo tiene señalamientos de
corrupción y planeación básica,
donde la Auditoria Superior de la
Federación indicó la falta de consulta

a los habitantes de las zonas circuns

critas al proyecto y que generaron
retrasos, a raíz de protestas y juicios,

donde al terminar la administración

simplemente se dejó para la siguiente
gestión la potencial conclusión del
proyecto, sin asegurar nada.

Como idea, indudablemente era
un proyecto que debía llevarse a cabo,
conectar a la capital del Estado de Mé 
xico y municipios circunscritos tan
importantes como Metepec y Lerma,
donde viven personas que diariamen
te toman camiones de entre 70 y 120
pesos para poder trasladarse a Obser
vatorio y de ahí a sus lugares de traba
jo en la Ciudad de México. Pero como
muchas obras de pasadas administra
ciones, simplemente se quedaban en
promesas de campaña, en dichos o
en el mejor de los casos, en proyectos
mal planeados y con sobrecostos o
tan ridículos como la estela de luz de

Felipe Calderón, jamás en proyectos
que transformaran la vida de miles de
personas.

Una vez iniciada la administración

de Andrés Manuel López Obrador,
se consideró como proyecto estraté

gico y la conclusión del interurbano
fue prioridad. La primera etapa del
tren irá de la estación Zinacantepec
a Lerma, el funcionamiento del

tramo completo se dará en el primer
trimestre de 2024. La primera etapa
del proyecto ferroviario prevé bene
ficiar a 1.3 millones de habitantes en

la zona. Una vez concluido se estima

transportar 81 mil pasajeros entre las
estaciones Zinacantepec y Lerma.

La forma en que Andrés Manuel
y su gobierno hace política no es
retórica, en todo el país se esta vi
viendo una transformación de fondo

en la administración de los recursos

públicos, con megaobras que traen
beneficio palpable, la refinería Dos
Bocas, a finales de este año comenza
rá a producir gasolina, apuntalando la
seguridad energética, el interoceánico
se convertirá en una ruta de conecti

vidad que competirá con el canal de
Panamá, el aeropuerto Felipe Ángeles
es una joya de arquitectura y con las
nuevas rutas que se desarrollan cre
cerán exponencialmente los vuelos.

AMLO le devolvió al Gobierno

federal un rostro social, que se
preocupa por la correcta gestión de
los recursos públicos, no hay mayor
evidencia en pro de disminuir la
desigualdad que destinar inversión
con fines concretos y retorno social
sostenible.
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Limitada liquidez frena bolsa, Aleatica sorprende,
que vienen más y Py mes poco espacio

Le platicaba del empujón que SHCP CNBV e IP
dieron el jueves a los ajustes a la Ley del Mer
cado de Valores.

La propuesta avalada por el Senado se que
dó en el tintero con losdiputados que ya la eva
lúan vía la Comisión de Hacienda a cargo de
Luis Armando Melgar.

De ahí la presentación con el subsecretario
Gabriel Yorio quien se refirió al potencial de
nuevas empresas de aprobarse las emisiones
simplificadas.

Por ahí el CCE de Francisco Cervantes,
AMIB de Alvaro Garcia Pimentel. CNBV con
Edson Munguía BMV de loséOriol Bosch y
AmexcapdeRaúl Gallegos.

Con las emisiones simplificadas se preten
de abrir espacio a las pymes en la bolsa con un
mecanismo como la reglal44A de EU para ac
ceder a inversión institucional.

Hay reservas por la falta de confianza en las
políticas del gobierno de Andrés Manuel López
Obrador, la inseguridad y la fiscalización del
SAI de Antonio Martínez.

Contra los pronósticos recién se anunció el
desliste de la BMV de Aleatica que dirige Rubén
López. Décima sexta defección alliilo.

El anuncio sorprendió. A diferencia de otras
que aprovecharon bajos precios, Aleatica por
el contrario está sobre 37 pesos vs el nivel de
15.80 pesos del 2022.

Hay quien asegura que vendrán más. Por lo
pronto no hay ninguna en el radar, amén de que

el 1PC ha mejorado. Está en 51,400 puntos, lo
que significa un crecimiento de 6% en pesos,
nivel que no es para dar brincos, si se compara
con el S&P 500 de NY que ha ganado 17%.

Pese al "nearshoring" que si ayuda a las FI
BRAS o a las firmas de parques como Vesta de
Lorenzo Berho, el mercado sigue apagado. Si,
muchas ofertas de deuda, pero incluso las de
bonos gubernamentales se han movido lento.

Recién estuvo en NY la Amefibra de Simón

Galante. No queda otra que promover, pero un
gran problema es la limitada liquidez de nues
tro mercado. Hay fondos dispuestos, pero de
mandan condiciones más ad hoc para su tama
ño. Bolsa atorada.

EN ESCISIÓN DE FIBRA UNO MILLÓN
DE M2 MÁS Y ROAD SHOW PRONTO
Los ó millones de mJ que escindirá FIBRA Uno
de André ElMann y que lleva Gonzalo Robina
para la nueva entidad a colocar en bolsa, es el
doblede los de Vesta de Lorenzo Berhoo 1.4 ve

ces los de Prologis de Luis Gutiérrez. Pero ade
más podrían sumarse otro millón de m2 de re
serva que son propiedad de los accionistas
fundadores, todo para responder al "nearsho
ring". Le adelanto que la oferta será básica
mente primaria para acelerar el crecimiento y
replicar la historia de FIBRA Uno. Esta opera
ción junto con internalizar el manejo, deberá
ser aprobada por su asamblea el 9 de octubrey

se espera iniciar el "road show" afínales de oc
tubreo principios de noviembre.
PEMEX11,000 MDD VENCIMIENTOS DE
BONOS, FALTANTE EILIQUIDEZ
Amén de los incumplimientos de pago por Pe
mexde Octavio Romero, también por elladode
la renovación del financiamiento se observan

cierta problemática a agudizarse en 2024. Se
prevén ofertas de bonos por unos 8,000 mdd,
pero hay vencimientos de 11,000 mdd. Habrá
un faltanteque agudizará la ¡liquidez. De por sí
le comentaba que en j ulio y agosto no se paga
ron facturas a proveedores. Hay retardos de
hasta 6 meses. El actual estatus se da, con todo
y la inyección de SHCP de Rogelio Ramírez de
la O.

HUELGA AUTOMOTRIZ EN EU IMPACTO
AÚN IMPREDECIBLE
Aunque INA de Francisco González calculó
un daño de casill mdd diarios a las autoparte 
ras del país por la huelga que iniciaron B,500
trabajadores en tres plantasde Ford, Stellanis
y GM, no es descartable que el impacto pueda
acrecentarse, si el gremio encabezado por
Shawn Fain considera que no hay receptivi
dad a sus demandas y peor si las armadoras
reaccionan y despiden a trabajadores. El
riesgo es la extensión de un movimiento hoy
selectivo.

{3>agullar_dd
albertoagullar{3dondlnero.mx
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Guillermo Lira

Eléctricos compiten
en precio con
los de gasolina
EX 30 de voivo

Volvo de México está decidido
a sobrepoblar los segmentos
eléctricos donde participará. El
anuncio y la declaración son
claros: para 2030 venderán solo
vehículos eléctricos. Para ello,
en 2025, el 50% de su gama ya
será electrificaday con el anun
cio de esta semana estarán lle
gando a varias opciones en ca
mionetas. Se suma a las C40,
XC40 y XC90 la nueva y más
pequeña EX3 O, el Volvo eléc
trico más accesible del merca
do mexicano con un precio que
ha resultado una sorpresa, pues
con sus características 100%'
eléctricas llega en 649,900 pe
sos, con lo que Raymundo Ca
vazos, director de la marca en
México, que por cierto acaba de
estrenar nuevas oficinas en la
Ciudad de México, nos confir
mó: "Cada año podemos con
firmar que presentaremos un
vehículo eléctrico nuevo, de
hoy en adelante. En el caso de
EX30 y sus inventarios, ya
aprendimos con la XC40 Re
charge, que llegó y rebasó todas
las expectativas. Para este nue
vo vehículo nos preparamos
con un volumen adecuado.

Además, estamos emociona
dos porque al fin logramos po
ner a un producto eléctrico a
competir, al tú por tú, con su
segmento en gasolina, lo cual
era muy importante para nues
tros objetivos y hoy lo tenemos
listo. Queremos sobrepoblar
este segmento y no tenemos
problemas de inventario".
El EX30, sin duda, es la nue

va era y la armadora acelera la

era eléctrica de manera impor
tante, lo que le dará una base de
clientes mucho más amplia
para seguramente volver a
romper el récord de ventas de
2022 como el mejor año de Vol
vo en México, el cual ya se en
cuentran a punto de romper
para este 2023 y con el EX30
seguramente lo harán en 2024,
pues aunque su preventa está
lista por internet para iniciar a
especificary reservar el vehícu
lo desde ahora, los primeros se
entregarán en el primer semes
tre del próximo año. Se espera
que exista un orden de compra
y entregas específicas para to
dos los que lo soliciten. "Sin
quitar seguridad, tecnología y
diseño, logramos el gran precio
del EX30, lo cual nos ayudará a
competir abiertamente en el
segmento con este producto, el
gran precio que tiene y sus in
ventarios", confirmó el directi
vo. Esta semana, en una reu
nión en Río de Janeiro, Brasil,
se dieron a conocer los precios
del nuevo auto de Volvo para
México, el EX30, el cual inicia
en 649,900 pesos en la preven
ta que inicia esta semana y
como le digo, para entrega en
el primer semestre del próxi
mo año. El cliente lo puede
apartar para el inicio del proce
so de la configuración del
crossover y acceso a ser de los
primeros clientes en obtener
lo, dejando un depósito por su
auto.

Lee la columna completa en:
www.publimetro.com.mx G2Q
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¿Cómo quieren su casa los millennials? ¿Y la generación Z?
Qué quieren comprar
los millennials? ¿qué ca
sa prefieren? Los que sí
quieren comprar. Y ¿qué
busca la generación Z?
Al conocer lo que pre

fieren, ¡yo también coin
cido con ellos!

Y a la generación Z no le importa si
los departamentos, porque son sobre lo
do departamentos, midan apenas 40 o
50 metros, pero que tengan las amenida
des cercanas. Buscan dent ro del edificio

área para trabajar con buena conexión
de internet, además del gimnasio y sa
lón de usos múltiples, área para asar
carne, ele ...

Y lo mejor es que los millennials en
los tremías son los que están haciendo
solicitudes de crédito en los bancos,
habrá que ver si también con Inlbna
vil y Lovissste, pero en la banca pasan
del 40% con tendencia en los últimos
cinco años.

Información proporcionada por ban
cos y brokers especializarlos indican
que el crédito solicitado anda en los 2
millones de pesos y compran depas de
3 millones o más.

Y la buena noticia para ellos y para
los jóvenes de la generación z, es que
ya están construyendo esos depas con
todas esas amenidades con 40 metros,
pero en zonas céntricasen ciudades ro
mo la fie México..

También, aunque de manera in
cipiente, están construyéndolos para
renta sólo algunos proyectos por ejem
plo en la capital y en (iiiajadalajara y
Cancún, en l re o l ros.

Otro flato inleresanle es que los bus
can sobre lodo los millennials cercanos

es inversión, esto es; ya tienen solucio
nada su primer casa, su hogar, enton
ces le encuentran sen i ido a invert ir para
vivir fie las rentas. Y entonces aún los

que compran con crédito bancal io. la
renta les ayuda a pagar y a fomentar un
patrimonio, en el caso de no poderlo
comprar ríe cash.
Y, por ciérlo, habrá que checar có

mo crecen los precios y cómo también
este modelo se expande en otras ciu
dades porque por ejemplo en (¦ nada la
jara ya le están invirliendo a construir
depas para rentar. Y esto iambién
significa que le están apostando a la
vivienda vertical algo en lo que va atra
sado por ejemplo otras ciudades como
Monterrey

Pero justo los empresarios de N uevo
León analizarán esta semana asios le

mas en el Summii que cada año reúne
a los principales riesarrolladores del
estado. Ya les contaremos...

POR CIERTO

Interesantes los liderazgoS que llegan
por ejemplo al Colegio de Arquitectos de
México (CamSam) Con Rodolfo Sánchez

Zaragoza y a la Asociación de Unidades
ríe Valuación para la Banca pon Alberto
López Cuevas porque ambos son con
(•¡Madores y con un perfil cercano a la
base de sus agremiados. Tienen un ob
jetivo común: pugnan por ja unión, Y
esto, justo es lo que hace falta. Veremos
resollados, seguro, en breve.

PREGUNTA
Opina:
¿Te inleresa comprar un depa para

vivir ríe tus remas?

•Periodista de negocios,
bienes raíces, infraestructura y finanzas

personales. Fundadora de "Mujeres
Líderes por la Vivienda"

y directora de Grupo En Concreto.
mariel@grupoenconcreto.com

Buscan vivir con calidad.

Quieren una casa o depto
que esté bien conectado
a transporte públicas, a
vías de comunicación de

las que se puedan acceder,
además cerca de servicios

públicos también de
servicios con amenidades

tales como gimnasio,
entretenimiento, centros
comerciales, cines, etcétera,
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"El loco", la triste
realidad latinoamericana

La región lleva cinco décadas con
rodo tipo de experimentos políticoeconóm icos,

los saldos saltan a la vista

Hiife cinco década! Latinoamérica
empezaba a convulsionarse con una
serie fie cambios: y experimentos po
liticoeconómicos que la llevaron al
desasne.

Visos fie populismo se asomaron a
naciones como México y Chile, y digo

visos porque, no perduraron mucho, en nuestro país
110 lardaron en irrumpir los neoliberales que poco a
poco se hicieron fiel poder, mientras que en Chile esa
insípida combinación populislasocialisla simple y
sencillaménle fue aplastada por la bola militar (siem
pre se ha dicha que con la complacencia, por na de
cirle complicidad, dé Estados l nidos).
A la par fie los primeros indicios neoliberales en

Cení roa mérica se desaló una trágica guerra civil cuyas
consecuencias se padecen a la lecha y fie la cual jamás
sabremos exactamente el saldo en vidas humanas,
por 110 hablar del desastre económico que también
perdura hasta nuestros días.

Sudamérica no fue la excepción, la región esluvo
sacudida por ¡ínclitos populistas en Colombia, Perú,
el ya mencionado Chile, Bolivia,Ecuador, y varios paí
ses más, hasta golpes militares en Argentina, Brasil, y
sí, otra vez Chile, una región convulsa es la nuestra, y

quien lo niegue sencillamente vive luera fie la realidad,
o fes un recién nacido.

Por eso, lo que hoy sucede en Latinoamérica es
digna fie revisarse, porque pareciera que 110, pfero
nuevamente vivimos una era fie convulsión, y quien
esto escribe, considera que las generaciones actua
les no parecen darse cuenta, habrá consecuencias, se
quiera o 110.

Hagamos un breve resumen fie lo que sucede, pode
mos estar de acuerdo o 110, pero sin duda lo único que
110 hay en la región actualmente es calma. Con toda
propósito iniciemos a partir fiel Río Bravo.

México sin duda ha vivido en este siglo 1111 proceso
fie transición política relativamente ordenado, hoy está
bajo las influencias populistas que ya vivió en la déca
da fie los años setenta, 110 hubo buenos saldos, pero
ahora prometen que el país llegará al paraíso eli breve.

Cenlroamérica sigue convulsionadas Guatemala
con 1111 presidente que 110 sabe si lomará las riendas
fiel país en enero porque teme que lo maten antes, o
tan pronto sea mandatario; el Salvador bajo 1111 expe
rimento económicopolíl icosocial fie consecuencias
reservarlas (el único país en el mundo con el bilcoin
como moneda fie curso legal, con la evenlual reelec
ción fie 1111 mandatario que tenía prohibido reelegirse
hasla que cambió la consl.it ución a su modo, y con un
combate frontal a las pandillas fie delincuentes que
ronda en el exterminio); Nicaragua atrapada una vez
más en el despotismo de 1111 dictador, pobre país, pero
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es que lodo mundo sabia desde un inicio lo que era el
entonces diclador Anastasio Somoza, nunca se oculló

y fue lo que fue, un dictador en loda la extensión de
la palabra.

Pero, el diclador de hoy engañó a lodo el mundo
bajo la cara fie luchador social e inició su carrera hacia
la presidencia fiel país en la guerrilla; una vez insl alado,
ha demostrado lo que es, y para quilarlo es allamenle
probable que se necesiten nuevamenle las armas.

Ya ni hablar de oirás naciones que no piulan en el
panorama lalinoamericano más que para confirmar
lo que se dice.
En Suflamériea nuevamenle las cosas no piulan

diferente: Colombia bajo el experimento populista una
vez más, Chile igual, Bolivia atrapado en sus conflictos
internos y envuelto casi en una guerra civil, lo mismo
que Ecuador y Perú; Brasil fie, regreso al populismo
después fie experimentar con el ullraderechismo,
ambos sistemas no lian alcanzado para llevar al país
al primer mundo como siempre lo prometen sus po
líticos, si acaso les ha permitido mantenerse como la
primera economía fie la región, pero no es por sus
grandes avances, sino porque la inercia fie crecimienl o
impulsado en gran parle por el consumo de sus poco
más de 200 millones fie habilanles, le permiten al país
ese lujo. ¿Y Argentina?

El país acudirá a elecciones el próximo 22 de octu
bre, si dichas elecciones fueran hoy habría una enorme
posibilidad fie que este proceso lo ganara un "loco".

Así tachan a Javier Milei, el polémico candidato ul
traderechista que hoy por hoy liene las preferencias
electorales y que ha prometido una serie fie medidas
económicas (por no hablar fie otras), que lian causa
fio preocupación, desde dolarizar fie inmediato a la
economía fiel país hasta desaparecer al banco central.

¿Qué sucederá?, no lo sabemos; al parecer los argen
tinos están dispuestos a fiar un giro al ullraderechismo,
hastiados de las promesas de los fie siempre.

Evaluar los pros y los contras fie lodos los esquemas
económicos que hoy dominan en Latinoamérica será
tema deolras entregas, lo único que queda muy claro
es que la región sigue convulsa.

lodo es dinámico, es cierto, ningún país o región se
mantiene idéntica para siempre. Pero,Latinoamérica
lleva cinco décadas, o más, experimentando. Hasta
ahora, ningún país pertenece al primer mundo por
más invitados que estén a clubesde países ricos como
la OCDE', la región es un semillero fie pobres, conflictos
políticos o fie plano, guerras civiles, atraso tecnológico
en gran medida, bajísima inclusión financiera, más un
largo etcétera.

De modo que la eventual llegada fie un "loco" a la
presidencia de Argentina, no hará sino reflejar una vez
más lo que ha sucedida en la región durante ya cinco
décadas, la triste realidad latinoamericana, y lodo in
dica que por más tiempo.

•Periodista y Analista financiero.
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POR:

DAILY BACON

PICTOLINE

ALGUNOS FACTS SOBRE ESTE PERSONAJE

SU ESPECIE, TOGRUTA,
ES MUY SENSIBLE
A LA FUERZA. \
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ENTRENÓ COMO JEDI, I"USÓ SU CONEXIÓN CON LA
6PERO LA EXPULSARON FUERZA PARA PURIFICAR LOS

DE LA ORDEN TRAS CRISTALES DE SUS SABLES, rd

ACUSARLA OE UN OLO QUE LES DIO SU COLOR.
CRIMEN QUE NO

COMETIÓ.
rd

LJ

rd
¦j—'YODA LE ENSEÑÓ LOS METODOS DE
O
_QCOMBATE JAR'KAI, EL ARTE DE <

USAR DOS SABLES.
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